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SECRETARIO 
 

(B545) México expondrá en COP28 entrega de los fertilizantes 

La Secretaría de Agricultura informó que expondrá en Dubai, ante los asistentes a la 
Conferencia de Naciones Unidas sobre el Calentamiento Climático (COP28) el programa de 
Fertilizantes Para el Bienestar. El titular de Sader, Víctor Villalobos, señaló que el esquema 
atendió a un millón 700 mil productores con entrega de 840 mil 336 toneladas de fertilizantes, 
lo que permitió impulsar las cosechas en 2 millones 855 mil hectáreas de granos básicos. 24 

Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000711nc.pdf 
 

(B-544). Iniciará Gobierno de México estudio técnico para el uso sustentable del 
sargazo: Agricultura 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Nacional de Pesca y 
Acuacultura (Inapesca), iniciará trabajos de investigación técnica para combatir el problema 
del sargazo en el Caribe mexicano y lograr un aprovechamiento productivo de esta macroalga. 
El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, fungió como testigo de honor de la 
firma de una carta de intención entre el Inapesca y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 
como parte de la visita al Buque de Investigación Pesquera y Oceanográfica “Dr. Jorge 
Carranza Fraser”, que es resultado de los trabajos previos entre ambas instancias para buscar 
soluciones en beneficio de pequeños pescadores del Caribe mexicano que se ven afectados 
por el sargazo. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/5/aprovechara-mexico-el-sargazo-560158.html 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/disenan-estudio-para-combatir-sargazo.html 
https://www.diarioelindependiente.mx/2023/12/mexico-iniciara-investigaciones-para-combatir-el-sargazo-y-
aprovechar-la-macroalga 
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/12/4/sader-inicia-estudio-contra-sargazo-559852.html 
https://prensaanimal.com/iniciaran-estudio-tecnico-para-uso-sustentable-del-sargazo/ 
https://www.masnoticias.mx/iniciara-gobierno-federal-estudio-tecnico-para-uso-sustentable-del-sargazo/ 
https://www.24-horas.mx/2023/12/04/buque-investigara-uso-sustentable-del-sargazo-en-el-caribe-mexicano/ 
https://laverdad.com.mx/2023/12/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo/ 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-dise%C3%B1a-estudio-
t%C3%A9cnico-para-combatir-problema-del-sargazo-y-aprovechar-la-macroalga/49027848 
https://hojaderutadigital.mx/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-
agricultura/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/49478/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-
sargazo-agricultura 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547564/Iniciara-Gobierno-de-Mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-
del-sargazo-Agricultura.html 
https://www.lacapital.com.mx/noticia/99518-Haran_estudio_tecnico_para_el_uso_sustentable_del_sargazo 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000711nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/5/aprovechara-mexico-el-sargazo-560158.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/disenan-estudio-para-combatir-sargazo.html
https://www.diarioelindependiente.mx/2023/12/mexico-iniciara-investigaciones-para-combatir-el-sargazo-y-aprovechar-la-macroalga
https://www.diarioelindependiente.mx/2023/12/mexico-iniciara-investigaciones-para-combatir-el-sargazo-y-aprovechar-la-macroalga
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/12/4/sader-inicia-estudio-contra-sargazo-559852.html
https://prensaanimal.com/iniciaran-estudio-tecnico-para-uso-sustentable-del-sargazo/
https://www.masnoticias.mx/iniciara-gobierno-federal-estudio-tecnico-para-uso-sustentable-del-sargazo/
https://www.24-horas.mx/2023/12/04/buque-investigara-uso-sustentable-del-sargazo-en-el-caribe-mexicano/
https://laverdad.com.mx/2023/12/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-dise%C3%B1a-estudio-t%C3%A9cnico-para-combatir-problema-del-sargazo-y-aprovechar-la-macroalga/49027848
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-dise%C3%B1a-estudio-t%C3%A9cnico-para-combatir-problema-del-sargazo-y-aprovechar-la-macroalga/49027848
https://hojaderutadigital.mx/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-agricultura/
https://hiptex.com.mx/noticias/49478/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-agricultura
https://hiptex.com.mx/noticias/49478/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-agricultura
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547564/Iniciara-Gobierno-de-Mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-Agricultura.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547564/Iniciara-Gobierno-de-Mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-Agricultura.html
https://www.lacapital.com.mx/noticia/99518-Haran_estudio_tecnico_para_el_uso_sustentable_del_sargazo
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https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20231204/iniciaran-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-
sargazo-sader 
https://www.poderinformativo.com.mx/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-
sargazo-agricultura/ 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/disenan-estudio-para-combatir-sargazo.html 
https://lado.mx/noticia.php?id=14758770 
 

Columna Invitada / La escasez del agua en México y cómo enfrentarla / Víctor M. 
Villalobos Arámbula 

En México, como en el resto del mundo, el agua tiene tres grandes destinos; el uso agrícola 
(75.7%^ el abastecimiento público (14.7963 y el uso industrial (9.6%), sin que ninguno de ellos 
pueda considerarse "más importante" que el otro, por lo que es necesario atender a los tres de 
manera integral si queremos un desarrollo armónico y sustentable. La explotación de los 
mantos acuíferos se dirige principalmente a las actividades agropecuarias y acuícolas; 
actualmente, la demanda de este sector se complementa con el aprovechamiento de las 
lluvias, de las aguas superficiales y de escorrentías para la agricultura de temporal. Respecto 
al uso del agua en la agricultura, nuestro país ocupa el séptimo lugar mundial en superficie con 
sistemas de riego, estimada en seis millones 684 mil hectáreas, que es el 26% de la superficie 
arable. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000861nc.pdf 
 

 

SECRETARÍA 
 
Productores de cebada maltera piden mediación federal con cerveceras 

La presidencia de la asociación nacional del Sistema Producto de Cebada Maltera solicitó al 
gobierno federal su intervención, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
y la Comisión Federal para la Prevención de Riesgos Sanitarios, para mediar en su relación 
con los dos gigantes de la industria cervecera en el país, Grupo Modelo y Heineken. Lo 
anterior, a fin de que se restablezcan los acuerdos de agricultura por contrato pactados en los 
últimos años, que se revisen las importaciones de granos cuando dichos consorcios requieran 
completar inventarios y que no reduzcan unilateralmente los precios de compra de las 
cosechas nacionales. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001495nc.pdf 
 

Pentagrama / COP28: otra vuelta de tuerca / Luis M. Cruz 

En estos días y hasta el 12, se estará realizando la Conferencia de las Partes contra el Cambio 
Climático de las Naciones Unidas (COP28), que ya va en su 28ava edición, en la ciudad de 
Dubai, Emiratos Árabes Unidos. Las medidas y compromisos que habrán de asumirse hablan 
de la necesidad de reducir la emisión de Gases de Efecto Invernadero (GEI), C02 y Metano, 

https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20231204/iniciaran-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-sader
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20231204/iniciaran-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-sader
https://www.poderinformativo.com.mx/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-agricultura/
https://www.poderinformativo.com.mx/iniciara-gobierno-de-mexico-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo-agricultura/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/disenan-estudio-para-combatir-sargazo.html
https://lado.mx/noticia.php?id=14758770
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000861nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001495nc.pdf
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que provienen de las principales actividades humanas: la producción industrial y el transporte, 
por un lado, y la agricultura y producción de ganado, por el otro. Eje Central, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000178nc.pdf 
 

Esperan los productores de Nochebuena vender 50 millones de plantas en esta 
temporada 

Para que se puedan apreciar las 21 variedades de nochebuenas que se cultivan en el país, de 
acuerdo al Catálogo Nacional de Variedades Vegetales (CNVV). Es una flor de herencia 
prehispánica, netamente mexicana y actualmente es símbolo mundial de la Navidad. La flor de 
nochebuena es reconocida por sus hojas de color rojo intenso, pero también se puede 
encontrar en colores como el blanco, amarillo, rosa, moteado, marmoleado, entre otros. Los 
productores de las llamadas flor de Navidad, estrella de Navidad, Santa Catalina, flor de 
Pascua o flor de fuego, prepararon sus tierras en mayo para la siembra de los esquejes (tallos), 
toda vez que el cultivo demora entre siete y ocho meses, informó la Secretaría de Agricultura. La 

Prensa, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001357nc.pdf 
 

Quedará corto abasto de granos este año 

A menos de un mes de concluir el año, se espera que el abasto nacional de granos quedé por 
debajo de las necesidades de consumo del País. De acuerdo con el análisis de Expectativas 
Agroalimentarias, de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), a octu- ! bre 
de 2023 la producción agrícola nacional registró una caída anual de 4.7 por ciento, 
especialmente por la reducción del frijol, maíz amarillo y maíz blanco. Entre enero y octubre la 
producción de frijol pasó de 965 mil 360 toneladas en 2022, a 631 mil 397 en lo que va de este 
año. Reforma, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001229nc.pdf 
 

Crece exportación de hortalizas en valor y volumen  
Según la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), la producción de tomate se 
encuentra entre las más sofisticadas tecnológicamen siendo el principal mercado de 
exportación agroalimentaria de México, recibiendo más de 43,400 millones de dólares en 2022. 
El comercio agroalimentario entre ambas naciones se mantiene sólido, debido a las ventajas 
geográficas, las cadenas de suministro profundamente interconectadas y los beneficios 
comerciales bajo el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). El Economista, 

P.p.1, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000587nc.pdf 
 

PIB de las actividades primarias y producción de aumentos crece 

En el tercer trimestre de 2023, el Producto Interno Bruto (PIB) de las actividades primarias 
(agricultura, explotación forestal, ganadería, pesca y acuicultura) aumentó 5.5 por ciento anual, 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001357nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001229nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000587nc.pdf
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mientras que,a tasa trimestral, registró un alza de 2.6 por ciento.  De acuerdo con la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, México se ha colocado como el décimo segundo productor 
mundial de cultivos agrícolas, décimo en ganadería primaria y décimo séptimo productor 
pesquero y acuícola. Contra Réplica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000496nc.pdf 
 

Acuacultura, una de las actividades más rentables del campo 

Durante el Cierre de Temporada de Siembra de Tilapia 2023 e inicio de entrega de huevo 
oculado de Trucha Arco iris 2023-2024 en el municipio de Santo Tomás, Arafat Orozco, 
Director Pecuario, aseguró que el consumo per cápita de carne de pescado en el Estado de 
México es de 9 kilos al año y la meta mínima es llegar a la media nacional que es de 12 kilos. 
Dijo que los tres Centros Acuícolas ubicados en los municipios de Villa Guerrero, Calimaya y 
Jocotitlán produjeron este año 53 millones de crías de diferentes especies, que se entregaron 
subsidiadas al 100% a productores mexiquenses y están debidamente Certificados ante el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agro alimentaria (SENASICA). Diario 

Amanecer / EdoMex, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000171nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Artículo / Por qué el capitalismo mantiene el hambre en el mundo / Víctor M. Toledo 

Para sorpresa de los lectores, existen relaciones ocultas, invisibilidades por casi todos los 
estudios y por las principales instituciones internacionales, como la FAO, entre la justicia 
agraria, los tipos de agricultura y ganadería y la agroecología, que puestos juntos explican el 
hambre en el mundo, la que hoy sufren entre 700 y 828 millones de seres humanos. Gracias 
al análisis de Sarah Lowder y colaboradores de 2021 (https://rb.gy/at4mk2), realizados con los 
censos agrícolas y pecuarios de 179 países recogidos por la FAO, tenemos la distribución del 
tamaño de las propiedades de 608 millones de productores. Podemos afirmar que los 
pequeños productores practican una agricultura y ganadería de corte tradicional o campesino 
que en general comercializan en circuitos cortos, en tanto que los medianos y grandes 
latifundistas ponen en acción un modelo moderno o agroindustrial dependiente del petróleo, el 
uso de máquinas, fertilizantes químicos, plaguicidas, variedades genéticamente mejoradas y 
cultivos transgénicos, en extensos monocultivos agrícolas o con pastizales para el ganado. La 

Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001519nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000496nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000171nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001519nc.pdf
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La industria del café soluble a través del tiempo: desde su origen hasta la Punta del 
Cielo 

De acuerdo con estudios, actualmente el café soluble representa un tercio del consumo total 
del aromático a nivel mundial. Aunque es sabido por los paladares más exigentes: que el 
instantáneo no puede igualar en sabor ni aroma al grano fresco, su fácil preparación y bajo 
costo lo ha convertido en un producto sumamente popular entre los mexicanos.En México, se 
produce un promedio de 1.3 millones de sacos de 60 Kg. de café verde al año, del que se 
destina un 45% a la fabricación de cafés solubles. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000905nc.pdf 

 
Regresan desplazados a Selva de Chiapas 

A más de una semana de que habitantes de varias comunidades del municipio de Maravilla 
Tenejapa, ubicado en el corazón de la Selva Lacandona, huyeron ante las amenazas de más 
enfrentamientos entre grupos del crimen organizado, ayer regresaron a sus casas, aún con 
temor. En cada localidad, precisó, hay entre 500 y mil pobladores dedicados a la agricultura y 
ganadería. Reforma, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001263nc.pdf 
 
Mundo digital / La IA, las sequías y los huracanes / Armando Kassian 

El impacto positivo de esta tecnología es significativo. Al poder predecir sequías y huracanes 
con mayor precisión, las autoridades y las comunidades podrán tomar medidas preventivas y 
mitigar los efectos devastadores de estos fenómenos climáticos. Esto incluye una mejor 
planificación de la gestión del agua, la evacuación temprana de áreas en peligro y la 
preparación de recursos para hacer frente a las situaciones de emergencia. Además, esta 
iniciativa también tiene el potencial de mejora ríos estudios climáticos a largo plazo y permitir 
una mejor comprensión de los patrones climáticos y sus impactos en la agricultura, la salud 
pública y la infraestructura. El Heraldo de México, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000464nc.pdf 
 

Realizarán Atlas de la Biodiversidad del Suelo 

El Instituto de Biología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Comisión 
de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr) del Gobierno de la Ciudad de México 
firmaron un convenio para iniciar el "Atlas de la Biodiversidad del Suelo en el suelo de 
conservación de la Ciudad de México" y para ello se analizarán 50 muestras en laboratorios 
de México, Corea del Sur y Dinamarca. De acuerdo con Columba López, directora de 
Corenadr, se tomaron 50 muestras de suelo de 9 alcaldías que conforman el suelo de 
conservación: Cuajimalpa de Morelos, Álvaro Obregón, La Magdalena Contreras, Tlalpan, 
Xochimilco, Milpa Alta, Tláhuac, Iztapalapa y la Gustavo A. Madero. De estas muestras, 26 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000905nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001263nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000464nc.pdf
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fueron tomadas en diversos agroecosistemas y 24 en ecosistemas originarios del Valle de 
México. La Crónica, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000034nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
¿Te toca llevar pavo? ¡Apúrate! bajó de precio 

Este año, optar por una cena navideña en donde el pavo sea el platillo principal no tendrá un 
golpe al bolsillo, ya que el precio del kilo de pavo disminuyó 3 por ciento respecto al cierre de 
2022, a 138.5 pesos. "Respecto al precio del pavo, el año pasado hubo un brote de gripe aviar 
y casi no hubo producción, eso ocasionó que se dispara el precio, y este año no tenemos ese 
caso y por lo tanto el precio es menor que el año pasado", dijo Edgar Luna, director del Centro 
de Investigaciones Económicas (CIE) de la UANL, institución que realizó el análisis. Reforma, 

24 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001332nc.pdf 
 

Encarece 50% cena de Navidad y Año Nuevo 

Las familias mexicanas pagarán este año 50 por ciento más por la cena de Navidad y Año 
Nuevo en casa respecto al 2022, mientras que en los restaurantes la celebración de estas 
festividades se encareció hasta 40 por ciento, de acuerdo con la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec). El organismo realizó un estudio de mercado respecto a la variación de 
precios que registran los alimentos tradicionales que se consumen en estas fechas, según el 
cual celebrar la cena de Navidad y Año Nuevo en casa, para una familia de 10 a 15 personas, 
costó siete mil 800 pesos en promedio en 2022 y se encareció a 11 mil 700 pesos este año. 
Esto significa un incremento general de 50 por ciento y del 60 por ciento sólo en el caso de los 
alimentos, precisó. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001160nc.pdf 
 

Trigo se dispara en Chicago por ventas privadas a China 

El frigo avanzó más de 3% en Chicago el lunes, hasta cotizar en su punto más alto de varios 
meses, después de que el Departamento de Agricultura de Estados Unidos confirmó la mayor 
venta privada a China de este año. La soya de enero cotizó con una caída de más del 1%, o 
7.25 centavos, a 13.1775 dólares, ya que los analistas seguían atentos a las condiciones 
meteorológicas en Brasil, azotado por la sequía. El maíz ganó 2.5 centavos, a 4.8725 dólares 
por bushel, apoyado por el informe semanal de inspecciones de exportación del USDA, que 
mostró más de 1.2 millones de toneladas de maíz fueron inspeccionadas para la exportación, 
muy por encima del rango de 350,000 900,000 toneladas esperadas. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000695nc.pdf 
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Las dos caras de la tortilla  
Gracias al ajuste inflacionario, el aumento en el precio de la tortilla pone en "jaque" a millones 
de mexicanos, aunque en algunos casos, la especulación es la culpable real del 
encarecimiento. Los precios del kilo de tortilla han registrado un alza considerable, pues en 
2007 iban desde los siete hasta los 10 pesos por kilogramo, dependiendo la entidad, mientras 
que en 2023 se dispararon hasta rozar los 27 pesos, de acuerdo con datos del Sistema 
Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM). Reporte Índigo, P.p.1, 28 y 29 / Capital 

Estado de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001272nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000816nc.pdf 
 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Cede el PRIAN: da silla a Samuel 
En forma sorpresiva y tras días de conflicto por dos Gobernadores que se declaraban en 
funciones, el PRI, el PAN y el Interino que nombraron, el ex vicefiscal estatal Luis Enrique 
Orozco, dieron ayer un paso atrás y quitaron los obstáculos para que el emecista Samuel 
García reasuma plenamente la titularidad del Ejecutivo estatal. Señalando que buscaba poner 
fin a la incertidumbre que enfrenta Nuevo León, Orozco presentó ayer su renuncia como 
Gobernador Interino ante el Congreso local, cuyas mayorías tricolor y albiazul aprobaron de 
manera inmediata, además de revocar la licencia del emecista al cargo. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001167nc.pdf 
 

Presidencia y Salud se echan la bolita por superfarmacia 

A menos de un mes de que se inaugure la superfarmada anunciada por Andrés Manuel López 
Obrador, ni la Secretaría de Salud, la Secretaría Particular del Presidente ni la Defensa 
Nacional tienen información sobre el avance y acondicionamiento de la bodega ubicada en 
Huehuetoca, Estado de México. A través de respuestas de solicitudes de información, las tres 
dependencias se declararon incompetentes al preguntarles el monto que se pagará por la 
bodega, el avance en la instalación del equipo, la fecha en que estará en operación, la 
capacidad de almacenamiento y el stock de medicinas. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000873nc.pdf 
 

Dante dice no a Xóchitl; PAN y PRI, detestables 

El líder de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, quien se descartó como candidato 
presidencial, dijo que por ningún motivo se aliarán con Xóchitl Gálvez. "Diez días bastaron para 
que el PAN y el PRI reafirmaran que son los más detestables de la política mexicana". El 
partido acordó que será hasta el 20 de enero cuando definan a su abanderado presidencial, el 
cual será designado en un proceso interno en el que se prevé que participen los senadores 

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001272nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000816nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000873nc.pdf
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Patricia Mercado y Juan Zepeda, así como el diputado Jorge Álvarez Máynez; no se descarta 
que Marcelo Ebrard se integre a la contienda, puesto que los estatutos permiten la inclusión 
de externos. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023000891nc.pdf 
 

Salazar: de EU, 70% de armas en delitos violentos en México 

Setenta por ciento de las armas que se utilizan en delitos violentos cometidos en México 
provienen de Estados Unidos, reconoció el embajador de ese país, Ken Salazar, durante la 
inauguración de la mesa redonda Retos y mejores prácticas en el combate al tráfico de 
pertrechos. El diplomático señaló que este problema es bilateral y, por lo tanto, los gobiernos 
de ambos países deben abordarlo en conjunto. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001244nc.pdf 
 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Comenta Xóchitl a Ken Salazar ataques desde la Presidencia 

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón, se reunió con el 
embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, para acusar al gobierno de la '4T'. En 
un mensaje a medios, la aspirante aseguró que se "desahogó" con el diplomático por la 
"elección de Estado" que está enfrentando de cara a 2024. Durante la conversación, Gálvez 
también acusó al gobierno mexicano de haber descuidado la producción de energías verdes, 
a pesar de los compromisos con Estados Unidos. "Hablamos de energías renovables y de las 
violaciones al tratado de libre comercio en la materia de los paneles de agricultura", contó. El 

Financiero, 30 / Excélsior, 4 / El Sol de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001301nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001103nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_05122023/05122023001004nc.pdf 
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QUÉ BIEN se le ven los tenis fosfofosfo a Dante
Delgado. Lo que no se ve para nada bien es el sentido
de la realidad que tienen en Movimiento Ciudadano
Y es que, tras el novelón de Nuevo León, los emecistas
insisten en contar una historia más fantástica que
la de Narnia

PORQUE por más enjundia que le ponga Samuel
García a sus videos en TikTok y por más que grite
Dante en sus discursos, la realidad es que no hay
manera de sostener aquello de que se convirtieron
en la segunda fuerza política en tan solo 10 días.

NO PASA de ser lo que los gringos llaman "wishful
thinking" la versión de que Samuel y Mariana
mandaron a Xóchitl Gálvez, al PRI y al PAN y hasta
el tercer lugar, como lo demuestra la encuesta que ayer
se publicó.

ASÍ que, salvo en Jalisco, donde Pablo Lemus parece ir
en caballo de hacienda por la gubematura; y quizá Luis
Donaldo Colosio, si se lanza ñnalmente por el Senado
en Nuevo León, todo indica que la presencia electoral
de MC seguirá siendo más gris que fosforescente.

• • •

¿Y QUÉ tal va la rendición de cuentas en Campeche?
Pues para Layda Sansores, sin duda habrá una feliz
Navidad, ya que acaba de renunciar el encargado
de revisarle las cuentas.

RESULTA QUE, después de dos años en el cargo,
Javier Hernández dimitió como titular de la Audito

ría Superior de Campeche. ¿Y a dónde creen que va?

Pues a seguir aportando sus esfuerzos "a la transforma
ción" del estado, o lo que es lo mismo: el auditor camal
seguirá siendo parte del séquito de Layda.

Y COMO ahora podrá colocar a otro incondicional,
Sansores seguirá feliz como una emperatriz.

• • •

MIENTRAS el país anda entretenido con las campañas,
en la Ciudad de México el gobernante sustituto,
Martí Batres, está a punto de asestarle un duro golpe
al futuro de la capital.

APOYADO en la mayoría guinda en Donceles, preten
de definir la planeación de la CDMX para los próximos
15 años, ¡sin discusión alguna! Desde hace tiempo, los
diputados locales tendrían que haber aprobado el Pro
grama General de Ordenamiento Territorial, pero es
fecha que los morenistas siguen pateando el bote, sim
ple y sencillamente para agandallarse las decisiones.

AYER MISMO debían sesionar de manera conjunta
las comisiones de Planeación de Desarrollo y la de
Infraestructura Urbana, pero las y los legisladores
morenistas volvieron a ausentarse. Al hacer el vacío,
lo único que buscan es que sea Martí Batres quien
decida por todos los capitalinos... tal y como se lo
encargó Claudia Sheinbaum

EN OTRAS partes del mundo, donde realmente las
autoridades sirven a la sociedad, hasta el cambio
de nombre de una calle es motivo de fuertes debates

y sesudos análisis. Pero en la Ciudad de México sólo
los chicharrones de Morena son los que truenan.
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Fray Bartolomé

Costo: 49,434
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Males del mínimo
Infortunadamente, el salario mínimo

real es siempre cero, sin importar
las leyes".

Thomas Sowell, Basic Economics

No es políticamente correcto
cuestionar los aumentos al sa
lario mínimo. No solo el pre

sidente López Obrador se vanaglo
ria de ellos, sino que personajes de la
oposición, como Salomón Chertorivs
ki, de Movimiento Ciudadano, o Gus
tavo de Hoyos, expresidente de Co
parmex, han peleado desde hace años
por elevarlo.

En el actual gobierno el sueldo mí
nimo ha pasado de 88.15 pesos diarios
en 2018 a los 248.93 que prevalecerán
en 2024 Es un incremento nominal de
182 por ciento. En términos mensuales
el mínimo ha pasado de 2,644 a 7,467
pesos. En la frontera norte alcanzará
los 11,200 pesos.

¿Nos está haciendo esto más ricos?
La verdad es que no. Mientras el míni
mo permanezca debajo de los sueldos
reales, el daño será pequeño; pero ni
el Presidente ni su equipo entienden
que, en términos económicos, el mí
nimo es una prohibición para contra
tar a alguien por debajo de cierto nivel
salarial. Esto castiga a quienes tienen
menores posibilidades de obtener un
empleo formal, como los que sufren de
alguna discapacidad, las mujeres con
hijos que solo pueden trabajar tiem
po parcial o las personas con menor
preparación.

Una mujer con hijos que gana un

sueldo mínimo por trabajar media
jornada, y dedica las tardes a sus pe
queños, puede quedar sin empleo si
el mínimo sube demasiado. Lo mismo
puede ocurrir con la joven estudiante
que quiere trabajar unas cuantas horas
sin dejar de estudiar, pero a la que no
se le puede pagar menos del mínimo,
según la ley.

Las grandes corporaciones no su
frirán daños por un aumento al mí
nimo de 20 por ciento, que es cinco
veces superior a la inflación de 4 por
ciento. La afectación se concentrará
en las pequeñas empresas. Ni Bimbo
ni Grupo Carso tendrán problemas,
porque pagan más del mínimo desde
hace mucho tiempo, pero sí la misce
lánea de la esquina o el pequeño ta
ller mecánico del vecindario. Los pe
queños propietarios de negocios y los
más pobres, quienes se encuentran
hasta el fondo del mercado de posible
contratación laboral, serán las víctimas
de una política de supuesto beneficio
social que perjudica en realidad a los
más necesitados.

En noviembre de 2018, antes del
gobierno de López Obrador, el suel
do mínimo era de 88.15 pesos, pero
el sueldo promedio registrado por el
IMSS en noviembre era de 352.70 pe
sos diarios. El mínimo era así de 25
por ciento del promedio. Con los in
crementos de este gobierno, en octu
bre de 2023 el salario promedio de los
trabajadores en el Seguro Social era de
531.50 pesos. El mínimo de 2024 es
así 47 por ciento del promedio actual.

La principal consecuencia econó

mica de los aumentos de salarios mí
nimos de este sexenio ha sido aumen
tar el número de personas que ganan
hasta un salario mínimo, pero reducir
el de quienes perciben más de dos. En
el primer trimestre de 2020, según el
INEGI, 12.4 millones ganaban hasta
un salario mínimo; para el tercer tri
mestre de 2023 el número se había
disparado a 19.7 millones. Quienes en
2020 ganaban entre uno y dos salarios
mínimos eran 19.7 millones; esta cifra
se ha mantenido estable: en el tercer
trimestre de 2023 eran 19.9 millones.

Sin embargo, quienes obtienen de
dos a tres salarios mínimos pasaron de
8.6 millones a 5.4 millones. Los que ob
tienen de tres a cinco mínimos cayeron
de 3.7 millones a 2.1 millones. Quienes
ganan más de cinco mínimos se des
plomaron de 1.6 millones a solo 771,892.
El salario mínimo no necesariamente
genera más bienestar.

Lo más difícil de un alza excesiva
del mínimo, sin embargo, es el daño
que hace a los más pobres, a quienes
tienen menos posibilidades de conse
guir un empleo formal. La prohibición
de contratar a alguien por menos de
un minimo deja a millones fuera del
mercado laboral o los empuja a la in
formalidad.

• INTERINO

Luis Enrique Orozco renunció ayer a
su cargo de gobernador interino del
estado de Nuevo León. Permitió así el
regreso de Samuel García al cargo de
gobernador. Orozco mostró la madu
rez política que le ha faltado a Samuel.
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Propuestas
que sirvan
Incorporar sabias y sabios
y abrir mesas de propuestas
a todo el público es común
cada seis años por parte de
quien aspira a la Presidencia
de México.

Sin duda obtendrán

un diagnóstico increíble
e inusitado: estamos mal

en todo. Y segurarnente
aportarán ideas, pero el
asunto es que seguramente
algunos no serán los titulares
de las dependencias y es ahí
donde se va a la basura el

proyecto, pues quienes llegan
no les harán caso.

Sería interesante que,
de ganar a quien respaldan,
fueran quienes proponen
los responsables de llevar
esas ideas a la práctica.
Las propuestas sin acciones
no sirven.

Norberto Aranzábal Rivera

Contreras, Ciudad de México
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Llega el viajero a Brujas que con brujas
no tiene ninguna relación y le salen
al paso antiguas lecturas de Ganivet y
Rodenbach. Por ellas siente al estar ahí

un asomo de tristeza, pese a la algarabía
de los turistas y al alegre sonar de los
cascos de los caballos sobre las calles

empedradas.

En los canales de la antigua ciudad pasean
los cisnes su elegante gracia. El viajero
no sabe por qué las silenciosas aves
cantan sólo cuando van a morir, añrma
la leyenda aumentan su melancolía.

Brujas sufre nostalgias del mar, que se ha
alejado de ella. En un remoto ayer las olas
acariciaban sus murallas, pero la orgullosa
ciudad, reina de Flandes, desdeñó esas
caricias, y las aguas se fueron para no
volver. Quizá ese desamor es lo que siente
el viajero cuando cruza los puentes de esta
Venecia nórdica.

No volverá jamás el peregrino a Brujas,
bien lo sabe. Su vaga pena, sin embargo,
irá con él por siempre. Hay tristezas
que jamás se van.

¡Hasta mañana!...
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Agradecimientos
E1 niñito le preguntó a su padre:

"Papi: ¿eres astronauta?". "¿As
tronauta? repitió el señor, ex

trañado. No, no soy astronauta ¿Por
qué me lo preguntas?". Explicó el pe
queño: "Es que oí que mi mami le dijo

¦V al vecino del 14: *No te preocupes. Mi
marido no se enterará Siempre está
en la luna"'... Don Algón, salaz ejecu
tivo, viejo verde, le dijo a la linda Susi
flor: "Sé que soy más bajo de estatura
que tú, pero sentado sobre mi carte
ra me veré más alto". (Uno de los ro
mances más célebres de Hollywood
fue el de Spencer Tracy y Katharine
Hepburn. Su laiga relación 26 años
se inició bajo los peores auspicios. El
día que comenzó la filmación de la
primera película que hicieron juntos
ella le dijo: "Soy más alta que usted,
Mr. Tracy". Respondió él con acri
tud: "Cuando empecemos a actuar te
verás más baja". En cuestión de amo
res las estaturas no cuentan. Bien de
cía mi abuela Liberata "Con que los
centros se junten, aunque los holanes
cuelguen")... Conocemos muy bien a
don Chinguetas: es un marido cas
quivano. Fue a un centro comercial
con su esposa y coincidieron en una
tienda con una atractiva dama Le di
jo él: "¿No me recuerdas? Soy Chin
—"¡Claro!se alegró la mujer.

Perdóname. Vestido no te reconocí"...
Yo me formé en tres universidades: la
de Coahuila, la Universidad Nacional
Autónoma de México y la Colección
Austral. Insigne biblioteca de conoci
mientos universales ha sido ésa desde
su fundación hasta nuestros días. Me
acompañó en mi primera juventud y
me acompaña en esta otra que ahora
vivo. Variado cónclave de autores, en
ella leí lo mismo "Introducción del
Símbolo de la Fe", del arduo fray Luis
de Granada, que "Dos Años al Pie del
Mástil", de Richard Henry Dana, cuya
lectura de marinerías me preparó pa
ra ir con el capitán Ahab a su obsesi
va búsqueda de "Moby Dick". Y luego
las sabrosas "Charlas de Café", de don
Santiago Ramón y Cajal ("Que pasen
los tres", bromeaba Jardiel Poncela)
y las pulidas líneas de Azorín. Poseo
todos los libros de la Austral, hasta el
marcado con el número 1370, gracias
a la diligente atención de José Luis
Font, inolvidable amigo y gran libre
ro, quien me consiguió completa esa
completísima biblioteca Jamás ima
giné, y aún no acabo de creerlo, que
algún día un libro mío, "De Abuelitas,
Abuelitos y otros Ángeles Benditos",
formaría parte de la Colección Austral.
Lo vi el día que se inauguró la FIL de
Guadalajara, en el magnífico y exten

so stand del grupo Planeta cuyos sa
pientes directivos y editores, con los
de Diana, han hecho de mí un autor
de libros de éxito, como "México en
mí", la más reciente de mis obras, que
presenté ante una nutrida y generosa
concurrencia cuyas muestras de afec
to no podría jamás terminar de agra
decer. Cuando aparecí en el escenario
todos los asistentes se pusieron en pie
y me brindaron un aplauso que pare
cía interminable y que me emocionó
hasta el punto en que se me salieron
las de San Pedro. Así se decía antes pa
ra no usar la palabra "lágrimas", que
suena muy dramática Eso y las dos
horas que estuve firmando libros, con
las expresiones de cariño de la gente
una bella señora me preguntó, tra
viesa: "¿Se quiere casar conmigo?",
fueron consuelo en estos tiempos en
que muy necesitado estoy de aliento
para seguir adelante. Gracias, pues a
la Colección Austral, maestra mía de
siempre. Gracias a mis amigos edito
res. Gracias a Javier .y Luly, adorados
hijos y ahora cuidadosos ángeles guar
dianes de su padre. Y gracias, muchas
gracias, a mis cuatro lectores, que me
ungen siempre con el santo óleo de la
bondad humana Por todos ellos soy lo
que soy. Por todos ellos quizá seguiré
siendo cuando ya no sea.. FIN.
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AHORA Sí puede
darse por un hecho
que el boicot para
los morenistas en

el Congreso es una
auténtica ¡estrategia
legislativa!
LO HAN hecho
con la ratificación

de Ernestina Godoy,
lo aplicaron también
con la licencia del

panista Santiago
Taboaday, ayer, con
el Programa General
de Reordenamiento
Territorial (PGOT).

PESE A todas las

observaciones que han
hecho especialistas,
este último documento

será aprobado por
afirmativa ficta...
tras la ficticia labor
de la mayoribancada.

• • •

POR MÁS cálculos y
recontracálculos que
hacen, cuentan que
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento no
le hallan la cuadratura
al círculo de la crisis

migrante.
EN PRIMERA,
porque no han logrado
que el Gobierno

federal contribuya
con recursos para
la operación de los
albergues.
DESPUÉS, PORQUE
por más reuniones
con vecinos, a los que
impacta directamente
la instalación de

campamentos de
personas en tránsito a
Estados Unidos, nada
bueno han conseguido
y la tensión en las calles
no deja de aumentar.
ADEMÁS, PORQUE
cada vez son más
los reclamos de la
Comisión de Derechos
Humanos sobre

deficiencias graves
en la forma de abordar
este fenómeno social.

T, PARA REMATAR,
dicen que el Secretario
de Inclusión y
Bienestar Social,
Rigoberto Salgado,
anda más metido

en temas de partido,
que en proponer
las soluciones

que le encargaron.
NO ES lo mismo ver lo

de las caravanas, que
andar ¡caravaneando!
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impiden albazo de Dante
en Movimiento Ciudadano
::::: Nos cuentan que desde el domingo el grupo
Jalisco y algunos allegados de Campeche, quienes
representan el ala más fuerte al interior de Movi
miento Ciudadano, vieron señales directas de que

el coordinador de los diputados
de MC, Jorge Álvarez Máy
nez, podría "heredar" la pre
candidatura presidencial, luego
de que Samuel García quedó
fuera de la competencia. Nos
dicen que miembros de este
grupo hablaron con el líder na
cional del partido, Dante Del

Jorge Álvarez gado, para reclamarle una posi
ble imposición de Álvarez MáyMáynez
nez, y le pidieron juego abierto

y una elección democrática. Esa fue una de las
razones por las que, nos dicen, MC mandó hasta
el 20 de enero el anuncio de quién será su candi
data o candidato presidencial.

Tensión en el Tribunal Electoral
por choque entre magistrados
::::: Nunca es buen momento para que surja
una división en el máximo tribunal de justicia
electoral del país, pero el peor, nos hacen ver,
es cuando se está en pleno proceso electoral y
se avecinan los comicios más grandes de la his
toria en el país en 2024. Nos comentan que hay
incertidumbre en el Tribunal Electoral por una
división entre las magistraturas, que se hizo
más evidente ayer cuando Felipe de la Mata,
Felipe Fuentes y Ménica Soto no acudieron
al informe de labores presentado por su presi
dente, Reyes Rodríguez Mondragón. Nos ad
vierten que con la conformación de esta mayo
ría podría peligrar la presidencia del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación,
que debe ser renovada hasta octubre de 2024.
Podría darse un caso similar al ocurrido con la

polémica destitución del anterior presidente, el
magistrado José Luis Vargas. Mañana, nos di
cen, los magistrados se volverán a ver las caras
en la sesión del alto tribunal electoral, que será
de pronóstico reservado.

¿Monreal volverá a ser el hombre
tuerte del Senado?
::::: Nos comentan que Ricardo Monreal no la
tendrá tan fácil en su regreso al Senado de la
República. Se veía como algo natural que el po
lítico zacatecano reasumiera la coordinación de
su grupo parlamentario y la presidencia de la
Junta de Coordinación Política una vez que
Eduardo Ramírez, quien ocupa actualmente
esos cargos, solicite licencia para ser candidato a
la gubernatura de Chiapas. Sin embargo, nos di
cen, hay otros senadores morenistas que ya le
vantaron la mano para encabezar la fracción
mayoritaria, como José Antonio Álvarez Lima
y José Ramón Enríquez. Nos hacen ver que la
salida de Monreal en julio pasado, para conten
der por la candidatura presidencial, fue aprove
chada por el ala radical para ganar poder, por lo
que, en su retorno, don Ricardo tendrá que re
mar contra la corriente si quiere volver a ser el
hombre fuerte de Morena en el Senado.

MC pierde un round
::::: Y en lo que Movimiento Ciudadano (MC) defi
ne quién será su candidato o candidata presiden
cial, el partido ya ha perdido su primer round en
la pelea de spots que han lanzado los partidos
políticos que ya están en precampaña. Nos dicen
que MC no podrá usar los tiempos oficiales para
posicionar a su aspirante presidencial, ya que
ellos decidirán quién será su abanderado hasta el
20 de enero de 2024, dos días después de que
concluyan las precampañas. Luego inicia la etapa
de intercampañas y ahí no pueden hacer nada de
promoción personalizada. Es decir, solo podrían
difundir la marca MC.
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los Yáñez están de vuelta
::::: Los que preparan su regreso a la política de
Morelos de la mano del PRD, nos comentan, son
los hermanos Julio y Roberto Carlos Yáñez

Moreno, responsables de "fi
char" a Cuauhtémoc Blanco
Bravo (Morena) para la alcaldía
de Cuernavaca en 2015 y con
quien terminaron con acusacio
nes cruzadas de presuntos actos
de corrupción. Nos indican que,
para la contienda de 2024, los
Yáñez se preparan para colocar
a sus mejores perfiles, ganar vo

tos y, sobre todo, abrir los espacios para sus res
pectivas esposas, tíos y su padre, Roberto Yáñez
Vázquez, por lo que más de uno recuerda a los
perredistas que "sobre aviso, no hay engaño". ¡Zas!

Enojan al gúber de Sinaloa
funcionarlos desobedientes
::::: A pesar de que dicen que "al buen entendedor
pocas palabras", nos comentan que el gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha Moya (Morena), no deja

de insistir a sus funcionarios
"como cuchillito de palo" que
no se involucren en las precam
pañas presidenciales ni hagan
uso de los recursos públicos pa
ra dicho fin, porque habrá con
secuencias. Nos explican que
don Rubén quiere evitar llama
das de atención de los órganos
electorales, pero ya "le chismea
ron" al góber que la dirigente
estatal del PAN, Roxana Rubio

Valdez, prepara nuevas denuncias por presuntas
violaciones a la ley de servidores públicos, lo cual
le puso "los pelos de punta". ¡Zas!
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¿Torruco para la Miguel Hidalgo?
::::: Nos dicen que una fotografía que circuló en
redes sociales generó mucho sospechosismo. Se
trató del retrato del exdelegado de Miguel Hidal
go, el moienista Víctor Hugo Romo, con el di
putado federal del partido guinda y exaspirante a

coordinador de la 4T en la capi
tal del país, Miguel Torruco. El
mensaje de Romo se limitó a
señalar que "¡Pronto habrá se
ñales!". Nos adelantan que no
está claro si se anotará Torruco
por alguna candidatura en esa
demarcación, pero nos aclaran
que habrá encuesta, pues hay
varios tiradores, incluso se anaMiguel

Torruco liza a la titular de la procuradu
ría ambiental, Mariana Boy,

quien también buscó ser coordinadora de la 4T
en la Ciudad o la procuradora social, Claudia Ga
lavis. Así, veremos en las próximas semanas por
quién se decanta Morena para pelearle al panista
Mauricio Tabe la demarcación.

Licencia si, controversia también
::::: En medio del enredo en el Congreso de la
Ciudad de México por la licencia definitiva de
Santiago Taboada como alcalde de Benito Juá

rez para ser precandidato del
PANPRIPRD a la Jefatura de
Gobierno, nos dicen que hoy sí
habrá sesión y se prevén dos es
cenarios: que Morena, cuya lí
der de bancada es Martha Ávi
la, conceda la licencia pero al
mismo tiempo, promueva una
controversia constitucional con

Martha tra el Tribunal Electoral capita
Ávila lino pues al autorizar la licencia

a don Santiago excedió sus fa
cultades. Esto entre los panistas es visto como se
ñal de que Morena se quiere lavar las manos,
pues, para ellos, Taboada ya tiene el permiso.

Los retos para el nuevo titular
del iSSEMyM
::::: Nos cuentan que ayer, el secretario de Gobier
no del Estado de México, Horacio Duarte, en re
presentación de la gobernadora Delfina Gómez,

tomó protesta del nuevo titular
del Instituto de Seguridad So
cial del Estado de México y Mu
nicipios (ISSEMyM), Ignacio
Salgado. Nos recuerdan que el
nuevo encargado tendrá una se
rie de retos, que le fueron here
dados de la pasada administra
ción, como la severa crisis que
enfrenta, especialmente en elIgnacio
retraso en el pago de pensionesSalgado
para trabajadores mexiquenses,

que pese a haber llegado a la edad de jubilación,
no la han cobrado porque les aseguraron que no
había dinero.
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10 conclusiones del caso Samuel

1. ¿A qué le teme Samuel?
Fue capaz de renunciar a
su aspiración presidencial

con tal de no dejar el gobierno de
Nuevo León en manos de nadie
que no fuera suyo. ¿Pues qué es
conde? ¿Qué cadáveres tiene en
el closet? ¿O esperaba que el pre
supuesto estatal fuera la gasoli
na para la campaña?
2. Samuel García, que dice

representar la "nueva política",
opera con las prácticas más vie
jas: en un comunicado absolu
tamente inusual el Consejo de la
Judicatura Federal denunció la
intimidación contra sus inte
grantes, súmele la persecución
a opositores y familias y el envío
de un contingente para romper
la sesión del Congreso local.
3. Samuel no supo nego

ciar. Y creyó que con argucias
de coyote de juzgado iba a sa

lirse con la suya. Más que nue
va o vieja política lo que hay es
mala política.
4. Ni es el desafuero, ni Sa

muel es AMLO. Justo lo contra

rio: a López Obrador lo querían
sacar de la boleta, a Samuel le
aprobaron la licencia para que
compitiera y hasta se resistieron
un par de días para se quedara
en la contienda presidencial. Si
Samuel no estará en la boleta es
porque no quiso.
5. El berrinche. Ya que deci

de no buscar la Presidencia, pu
blica un video diciendo que se
queda de gobernador para no
descuidar su estado. Es el niño

chiquito al que descubren sus
papás en la travesura y trata de
cambiar los hechos que todo
mundo vio.

6. Las cabezas de los parti
dos, a quienes siempre se nin

gunea y minimiza, supieron
operar. Marko Cortés, del PAN,
y "Alito" Moreno, del PRI, le ten
dieron la cama a Movimiento
Ciudadano. Le desarticularon a
su precandidato y encima, hi
cieron ver a MC como un ala de
Morena. Quien se quede con la
candidatura presidencial de MC
tendrá que batallar contra una
percepción de que son unos es
quiroles del gobierno. Con ello
disminuyen la amenaza de per
der segmentos del electorado
que buscaban una oposición
que no fuera regresar a los par
tidos de antes.
7. Morena tendrá desde el

norte del país a un golpeador
constante del Frente opositor. El
presidente López Obrador tiene
a la oposición dividida y pelean
do entre ellos mientras su can

didata se placea cómodamente
arriba en las encuestas.
8. Estos 10 días de Samuel (y

Mariana) nos demostraron que
las campañas sí importan y que
nada está definido. Duró unos
cuantos días la aspiración de Sa
muel. Es cierto. Pero en ese

tiempo, supo con sagacidad ro

bar los reflectores, adueñarse de
la conversación y obligar a sus
contendientes Claudia y Xóchitl
a hablar de él.
9. Xóchitl Gálvez podría

aprovechar esta oportunidad
para salir del marasmo. (No im
porta cuándo lea usted esto). Su
base despertó ante el descaro
del caso Samuel. Una gasolina
que su campaña no había teni
do hace tres meses. Puede apro
vechar para mostrarse presi
denciable, como la única posi
bilidad seria de gobernar apega
da a la ley y unificar a todos
aquellos que no están viendo en
Morena la solución.
10. Aunque ahorita esté pa

sando por el duro trance del ri
dículo público, la política
siempre da segundas oportu
nidades. AMLO después de
clamar fraude, bloquear Paseo
de la Reforma e instalar una ri
diculez llamándose "presi
dente legítimo" se volvió el po
lítico con más negativos de to
do el país. Era el 2006. Hoy es
un presidente con buen nivel
de popularidad. •

¿Esperaba que el presupuesto estatal
fuera la gasolina para Ut campaña?
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La ciudad devorada

O 0:20. El cadáver de un
hombre aparece en
vuelto en una cobija ne

gra en la colonia Lázaro Cárde
nas. 5:05. Se reporta que hay un
muerto envuelto en una alfom
bra en la colonia Reacomodo
Sánchez Taboada.
5:30. Es localizado el cuerpo

de un hombre, con una cartu
lina de amenaza, en la colonia
Tomás Aquino.
5:35. Aparecen las extremida

des superiores de un hombre en
la colonia Infonavit Lomas Ver

des. 6:18. Maniatado y envuelto
en una cobija es hallado el ca
dáver de un masculino en la co
lonia Del Río.

7:00. Un cuerpo decapitado
es localizado en la colonia Ca
mino Verde. A esa misma hora,
envuelto en telas, aparece un
cuerpo más en la colonia Tomás
Aquino. 7:25. Colonia Pinos de
Agüero: se reporta el hallazgo de
dos mochilas que contienen
restos humanos.
Es un amanecer más en la

ciudad de Tijuana, en Baja Ca
lifornia.
Al 30 de noviembre, en esa

ciudad fronteriza se contabili
zan 1,730 homicidios y unos
4,200 desde que la alcaldesa
Monserrat Caballero llegó al po
der en octubre de 2021.
En agosto pasado, por su se

guridad, la alcaldesa decidió ir
se a vivir a un cuartel militar.
Mientras la alcaldesa morenis

ta se mueve por las calles escol

tada por un convoy de guardaes
paldas y guardias nacionales, la
ciudad que gobierna atraviesa
una de sus fases más negras: una
crisis de inseguridad que diaria
mente llena las calles de decapi
tados, calcinados y encobijados.
Hace una semana, el 28 de no

viembre pasado, fue ejecutado
en una gasolinera ubicada en el
boulevard HéctorTerán, en la co
lonia Las Torres, el agente Salva
dor Vargas, elemento de la Agen
cia Estatal de Investigación.
La fiscalía lo había suspendi

do días atrás: se hallaba involu
crado en una investigación co
mo presunto responsable de ha
ber robado un cargamento de
cocaína y metanfetamina perte
neciente al Cártel de Sinaloa. Se
trataba en realidad de un escán
dalo: a mediados de noviembre,
un comando en el que fueron
identificados elementos de di
versas corporaciones policía
municipal, Guardia Nacional,
agentes ministeriales irrum
pió una bodega y se llevó una ca
mioneta cargada de droga.
Esa madrugada, desde cuatro

vehículos, fue baleada la delega
ción de la Fiscalía General de la
República en Tijuana.

Unos días más tarde, una ho
ra después de que una unidad
de la fiscalía general del estado
fuera acribillada por desconoci
dos, ejecutaron en Mirador Ca
pistrano al agente municipal
León Bueno Loreto, otro de los
presuntos involucrados en el ro
bo. Según los testigos, se escu
charon al menos 20 disparos.
A finales de octubre la fiscal

general del estado, María Elena
Andrade, se había vanagloriado
de que Tijuana había vivido un
día sin homicidios. Se atribuía
esa breve calmaaunpacto entre
Los Chapitos y el Cártel de los
Arellano Félix.
En todo caso, "el día sin ho

micidios" reventó como una
burbuja de jabón en medio de
las matanzas y las acusaciones
de corrupción dirigidas a las au
toridades. El 19 de octubre, una
agente de la Fuerza Estatal de
Seguridad Ciudadana, Dalia Su
zeth Espinoza, fue acribillada
frente a su hija de cinco años.
Espinoza había participado en

operativos importantes: asegura
mientos de armas, detenciones
de traficantes de fentanilo, que
según el semanario Zeta podrían
haber afectado la alianza entre los

Chapitos y los Arellano Félix.
Esa ciudad se ha perdido,

devorada por la violencia, la
incapacidad y la corrupción.
Será una de las cosas que ha
brá que rescatar de entre las
ruinas cuando esta noche fi
nalmente haya terminado.
Mientras, muertos que nadie
quiere voltear a ver siguen po
blando las calles. •

 @hdemauleon

Tijuana se ha perdido, devorada por la
violencia, la incapacidad y la corrupción.
Habrá que rescatarla de entre las ruinas
cuando esta noche haya terminado.
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Sacan "trapitos al sol" en BCS
::::: Nos comentan que en Baja California Sur la
reelección "no es miel sobre hojuelas" para algu
nos, pues está el caso del alcalde de Los Cabos,
Óscar Leggs Castro (PT), quien tiene hasta cua

tro aspirantes para suplirlo, en
tre ellos el diputado local
Christian Agúndez Gómez
(PT), quien le reprochó a don
Óscar la falta de resultados, que
reprobó la Cuenta Pública 2021,
y tiene varios pendientes con la
Auditoría Superior de la Federa
ción. Igual está la alcaldesa de
La Paz, Milena Quiroga Ro
mero (Morena), a quien en re
des sociales le echan en cara el

abandono de colonias populares, pero más preo
cupante es el caso del diputado local Juan Pérez
Cayetano (Morena), a quien no dejan de recor
darle que fue señalado y denunciado por abuso
sexual. ¿Quedarán en la impunidad?
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Peras y manzanas
Cinco años en
algunos datos
t VALERIA MOY
Los pronósticos de crecimiento económico

para 2023 se han estado ajustando al alza
consistentemente desde el inicio del año.

No sobra recordar que a estas alturas de 2022
había algunas instituciones financieras que con
sideraban que México entraría en una recesión o
tendría para este año una tasa de crecimiento
negativa. Los pronósticos estaban en gran medi
da fundados en la probabilidad de una recesión
en Estados Unidos que hubo quien pronosticó
con un nivel de 100%.
La actividad económica ha sido este año mu

cho mejor de lo estimado. La recesión no llegó a
Estados Unidos y eso permitió un crecimiento
importante. México cerrará el año con un au
mento mayor a 3%.
Pero este ha sido un sexenio en el que la na

rrativa sobrepasa a la realidad y la economía no
es la excepción, algunos datos a cinco años de la
administración nos permiten tener una visión
un poco más centrada.
El PIB, en términos reales, ha crecido en los

años lopezobradoristas 4.15% en total. En pro
medio, la economía ha crecido 0.83% por año,
menor al crecimiento comparable de los sexe
nios de Peña, Calderón, Fox, Zedillo y Salinas.
Incluso suponiendo que el año entrante creciéra
mos a una tasa de 3.5%, el crecimiento promedio
anual sería inferior al de los sexenios de Peña,
Fox, Zedillo y Salinas y similar al de Calderón.
En términos per cápita todavía estamos debajo

de la producción que se tenía en 2018 y este no
será el año en el que se recupere. El que este haya
sido un buen año, no significa que todo el sexenio

lo haya sido, al menos en el plano económico.
Hemos visto un gran crecimiento en las ci

fras recientes de inversión, pero si tomamos
distancia temporal, los datos cuentan otra his
toria. La inversión ha crecido, en lo que va del
sexenio, 33%. El promedio por año de las admi
nistraciones previas muestra que en la admi
nistración de Calderón y Fox fiie superior a
10%, en la administración de Peña fue 6.7% y
en periodos comparables del presidente actual,
ese porcentaje es 7.4%.
En lo que toca a empleo formal, se habla de

los máximos históricos que se alcanzan mes tras
mes. Lo que sería sorprendente es que ese nú
mero, dada una población que —hasta el mo
mento— siempre crece, se estancara o disminu
yera de forma consistente. Los datos muestran
que la tasa de crecimiento del empleo formal re
gistrado en el IMSS, más o menos una tercera
parte del mercado laboral, ha sido 10.21% en los
cinco años de gobierno. En los promedios anua
les, durante la administración pasada y la ante
rior el crecimiento anual fue 4.17% y 2.9%, res
pectivamente. El dato comparable de este sexe
nio es 2.04%.
Los datos están ahí. La narrativa también. Us

ted elige. •
@ValeriaMoy

En promedio, la economía ha
crecido 0.83% por año, menor
a los últimos cuatro sexenios.

Fecha: 05/12/2023

Página: 16

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Valeria Moy

Costo: 22,162

Página 8 de 209 Índice



Rayuela
Sólo quien

inesperadamente ha
perdido todo, conoce el
valor de tener el apoyo
para rehacer la vida

nuevamente.
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ASTILLERO

Samuel, ¿victoriapírrica? #Interinato e
ilegalidades //Xóchitl pide ayuda a EU H
"Volteen a ver lo que pasa"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL DESENLACE DE una primera
parte de la telenovela norteña estela
rizada por Samuel García y Mariana
Rodríguez parece, en primera lectu
ra, una fatigosa y mínima victoria de

la pareja fosfo fosfo. Batalló, pero logró regresar
el gobernador de Nuevo León al mismo lugar
del que había partido para intentar una aventu
ra presidencial sin mucho sustento.

DEJÓ SAMUEL GARCÍA de ser aspirante a
la banda tricolor en el pecho, se exhibió como
imperito grave en materias jurídica, política
y electoral, sumió a Nuevo León en la incerti
dumbre e incluso el riesgo de violencia física,
llegó a niveles ridículos en lo personal y en
trampó al partido Movimiento Ciudadano, que
quedó francamente chamaquecido, pero... uf,
pudo regresar al mando neoleonés antes de que
sus adversarios le hurgaran cuentas mediante
un gobernador interino de bando contrario.

LA PRESUNTA VICTORIA, sin embargo,

podría ser pírrica. Pues, en aras de regresar
al control de las combinaciones de las cajas
fuertes presupuéstales, con sus haberes y fal
tantes, se reconoció lo que el jurista Francisco
Burgoa precisó en un tuit: "Samuel García sí
gozó licencia desde las 0:00 horas del 2 de di
ciembre de 2023 hasta las 14:08 horas del 4 de
diciembre de 2023; en ese tiempo, SG no era
gobernador en funciones. Lo anterior, para los
efectos legales procedentes".

EL PERIODISTA REGIOMONTANO César
Cepeda lo planteó así: "Para el @CongresoNL,
con estos acuerdos aprobados hoy en el pleno
incluso por la bancada de @MovCiudadanoNL,
se deduce que todos los actos que realizó @
samuel_garcias durante sábado, domingo y
parte de lunes fueron ilegales".

¿ACUERDO POLÍTICO FINAL entre MC
Samuel y PRIPAN? ¿"Olvido" concertado de
sus ilegalidades cometidas cuando había un go
bernador interino? ¿Guerra judicial continuada?

UNO DE LOS políticos más activos en México
es el embajador de Estados Unidos, Ken Sa
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lazar, quien suele reunirse con gobernadores,
empresarios, deportistas, líderes partidistas,
opositores, miembros del gabinete federal y,
como nunca en la agenda de los antecesores di
plomáticos, frecuentemente con el Presidente
de la República.

AYER DIO UNA muestra más de ese manejo
político al informar mediante las redes socia
les de los encuentros que sostuvo con las dos
aspirantes presidenciales, Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez, a quienes mencionó en este
orden. La composición gráfica consistió en
sendas imágenes en un solo mensaje, aunque
más cerrada la toma correspondiente a la opo
sitora, con las banderas de México y Estados
Unidos como testigos. También en redes, am
bas invitadas dieron cuenta de la reunión con
sobriedad declarativa, diríase que protocolaria.

PERO LA VIRTUAL panista Gálvez luego de
claró: "le dije básicamente (al embajador Sala
zar) que yo estaba sufriendo un ataque poco de
mocrático del gobierno, porque ahora no sólo
me atacan a mí, apoyan a un tercer candidato
para que me ataque. O sea, hoy lo vimos clara
mente en la mañanera; o sea, no sé de dónde
saca tanto dinero Samuel para pautar los pocos
días que estuvo. Fue impresionante cómo tiene
un apoyo del Presidente de la República, y eso
no es democrático. Yo sí le dije, pues a ver, vol
teen a ver lo que está pasando en México" (nota
de Víctor Gamboa: https://goo.su/UZf8yv).

LA INVITACIÓN O petición a Estados Unidos
para que tienda (no sólo) la vista fue acompa
ñada por la candidata de la coalición ahora de
nominada FUC (¿cuántos cambios de nombre
lleva ese frente tripartidista?) de una especie
de guiño u oferta: "le dejé claro que yo no me
vinculo agobiemos autoritarios o que no sean
democráticos, o sea, se lo dije abiertamente,
yo no invitaría a desfilar a Venezuela ni a Cuba
como presidenta de este país".

EL ESFUERZO DE adherencia xochitleca a
las necesidades geopolíticas de Washington y la
solicitud de intervencionismo, aunque fuera so
lamente "visual" en los asuntos políticos mexi
canos, pareciera un SOS ante el estancamiento
electoral del citado FUC (Fuerza y Corazón por
México, en español). ¡Hasta mañana!
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Una rabieta y el efecto bumerán
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
LA URGENTE NECESIDAD de

reformar la cosa política en el país
quedó de manifiesto con el enfrenta
miento entre la derecha beligerante
y el gobernador de Nuevo León, y

dejó a su paso una serie de lecciones que se
agregan a lo ya exhibido: el fracaso del sistema
electoral creado por el neoliberalismo.

YES QUE las reglas impuestas, las formas
adoptadas, y hasta los discursos embarrados
siempre de la infaltable y moldeable palabra
"democracia", olvidaron al ciudadano como
factor principal de la idea de gobierno que se
ha dado.

ASÍ SUCEDIÓ EN Nuevo León. Primero,
Samuel, el gobernador. El joven político, elegido
con todo el entusiasmo del electorado, olvidó a
la gente y decidió ir por otro puesto de elección
sin tomar en cuenta que era al ciudadano al que
había dejado a un lado. Su ambición fue mayor
que su compromiso con la gente.

DESPUÉS, PANISTAS Y priístas vieron en la
pifia política de Samuel la oportunidad de con
vertirse en gobernantes sin necesidad del voto.
Una vez más para esos organismos de dere
cha ya es costumbre no se tomó en cuenta el
sufragio. La orden del votante era que gober
nara un militante del mismo signo que Samuel,
pero eso para ellos no resulta importante, y se
lanzaron sobre el poder.

Y LUEGO, LAS autoridades electorales, que
no son producto de un proceso democrático, se
vuelven cómplices del crimen en contra de las
decisiones populares y le ordenan a los elegidos
por el voto que pasen sobre los ciudadanos y
nombren a un gobernador interino.

EL ASUNTO PARECE haber terminado,
cuando menos en lo que a Nuevo León corres
ponde. Samuel, con la licencia para ausentarse,
nunca dejó la silla oficialmente retirarse fue
una opción que no tomó, retomó las riendas
del gobierno y todo lo demás se esfumó, aun
que hay acusaciones que permanecen ahí y
deben investigarse.
PERO DESPUÉS DE todo eso no debemos ol

vidar que el saínete tiene que ver con la certeza
de la oposición de que su candidata, la señora
X, podía perder no sólo la elección presiden
cial, sino también el segundo lugar, lo que de
mostraría que la derecha, cuando menos por el
momento, está derrotada.

SE DEMOSTRÓ TAMBIÉN que quien quiera
ir en contra del grupo beligerante de derecha
sufrirá las consecuencias y con eso imponer un
sistema de terror en contra de quienes no se
les unan.

ESTA VEZ LA derecha rabiosa obtuvo lo
que pretendía: descarrilar la candidatura de
Samuel, pero no midió que el impacto de su
rabia alejará a más votantes de los que hubiera
podido lograr el gobernador norteño.

TERMINÓ UN CAPÍTULO, la historia conti
núa porque Movimiento Ciudadano asegura
que tendrá candidato y hará papilla a la se
ñora X. En MC se dice que no será difícil la
derrota del prianismo, y aunque no se habla
mucho más de Marcelo Ebrard, no dejan de
mencionarlo.

ASÍ LAS COSAS, Movimiento Ciudadano po
dría convertirse en el mecate de donde cuelgue
el cuerpo inerte de la derecha beligerante, que
ya perdió la batalla.

De pasadita

EN LOS EQUIPOS de campaña de Claudia
Sheinbaum ya presentó dos no están todos
los que son, ni son todos los que están.

YES QUE en esos equipos, gente como
Ricardo Monreal en el primero, y Javier Corral
en el segundo, son muy malos augurios, pero
hay quien asegura que esos actos son parte de
la estrategia que ha montado la ex jefa de Go
bierno y que en poco se parecerá al equipo con
el que busca gobernar.

DE CUALQUIER MANERA, la candidata
morenista tiene que cubrirse muy bien las es
paldas porque la temporada de traiciones está
a todo lo que da.

cd_perdida@jomada.com.mx
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Que a dos semanas del
arranque de la precampaña de
Xóchitl Gálvez, el dirigente del
PAN, Marko Cortés, por fin pu
so un alto a su agenda personal
y acompañará a la abanderada
presidencial en actos públicos,
además de que Carlos Urzúa,
Silvano Aureoles, Rubén Mo
reira, Josefina Vázquez Mota
y Consuelo Sáizar se sumarán
al equipo de notables que con
formarán el plan de gobierno
de la alianza liderados por En
rique de la Madrid y también se
suben a la gira.

Que el diputado con licen
cia Luis Espinosa Cházaro, ex
aspirante al gobierno de CdMx,
alista su regreso al Palacio de
San Lázaro con la pretensión
de reasumir la coordinación del

PRD, pero, en caso de volver, se

topara de frente con la negativa
de varios de sus correligiona
rios a entregarle de nuevo el li
derazgo y, por el contrario, la vi
cecoordinadora Elizabeth Pé
rez y Marcelino Castañeda, así
como los michoacanos afines al

ex gobernador Silvano Aureo
les, como Francisco Huacus,
alzaron ya la mano para enca
bezar el grupo parlamentario.

Que en el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Fe

deración los tiempos de paz no
llegan ni en vísperas navide
ñas y ahora enfrenta una nue
va fractura que involucra de
nuncias y acusaciones entre los
equipos de algunas magistratu
ras, complots y hasta fuego ami
go, que explotó a unas horas del
informe anual y derivó en que
una vez más exhibieran sus di

ferencias, dejando solo al ma
gistrado presidente, Reyes Ro
dríguez Mondragón, frente a la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Y así van para sancio
narlos comicios de 2024.

Que en Yucatán los lide
razgos del PRI cerraron filas en
torno a la candidatura para go
bernador del panista Renán Ba
rrera Concha ante los fallidos

intentos del senador Jorge Car
los Ramírez Marín de llevarse a
parte de la estructura de ese par
tido a Morena. El dirigente es
tatal del tricolor, Gaspar Quin
tal Parra, sostiene encuentros
permanentes con la militancia
para asegurar que el próximo 2
de junio el voto priista se sume
para garantizar un gobierno de
continuidad, cuando sea releva
do del cargo Mauricio Vila.^_
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La solución fueron
los contrapesos

T7 .
1 viernes reciente, con la crisis nuevoleo

IH j nesa hirviendo y la irracional existencia
_H_^i de dos gobernadores (el constitucional
Samuel García y el interino Luis Enrique Orozco), el
presidente López Obrador sugirió:
"Tampoco hay que alarmarse mucho o empezar a

exagerar, porque las instituciones estatales| federales,
tienen funcionamiento normal...".

No quiso "ahondar mucho, porque es un asunto de
diferencias políticas. Entonces es mejor esperar a que
se logre un diálogo y se llegue un acuerdo en beneficio
déla población...".
Ya entonces era claro que fue Samuel quien quiso de

jar la gubernaturaparajugar a ser candidato presidencial
y ñie él quien decidió reculary seguir siendo gobernador.
Totalmente falso, pues, que lo hayan querido "descarri
lar" porque solo se le impidió cumplir un ilegal deseo.
Ayer, sin embargo, quien exageró en extremo fue

AMLO:"... son capaces hasta de dar un golpe de Esta
do, porque eso sería una destitución a alguien que fue
electo democráticamente".
Lo único cierto es que Orozco, el interino (uno de los

ilusorios "golpistas"), con su declinación de ayer, fa
cilitó que las aguas retomaran su cauce (de modo que
el Presidente acudirá al hídrico El Cuchillo en un am
biente político mucho menos tóxico).
Ante el retorno de hecho, que no de derecho, de

Samuel a la gubernatura, y como parte de su estrate
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gia electoral de 2024, AMLÜ
volvió a cobij ar al dubitativo
emecista justificándole sus
descocados tumbos, y al pro
pió tiempo engarzó la crisis
nuevoleonesa con su apetito
de apoderarsedela Suprema
Corte, a la que volvió a em
bestir insinuando que podía
"destituir" al fosfogóber (co

mo si no hubiera sido éste quien mandó al carajo lagu
bernatura y claudicó después).
Lo que en realidad ocurrió fue que al veleidoso

Samuel se le impidió cumplir su ilegítimo capricho de
designar sucesor a su secretario general de Gobierno
para improvisarse como candidato ala Presidencia y
seguir gobernando Nuevo León.
Plausible tapón de bocas el que dio Luis Enrique

Orozco al sustentar su "renuncia" en el acatamiento

de las leyes y propiciar la paz y la gobernabilidad en
Nuevo León.
De pilón, el Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, ante quien acudió el fugaz ex pre
candidato en busca de la legitimación de su abortado
delfín, sobreseerá el procedimiento que tenía abierto,
porque Samuel se desistió del reclamo de falta del cum
plimiento de la sentencia donde se le ordenaba al Con
greso local nombrar "por consenso" al interino (nada
más falta que Samuel, dentro del término de 24 horas,
protocolice su desistimiento). Con esto quedará sin
efecto el proyecto de sentencia que tenía ya preparado
la magistrada Janine Otálora contra Samuel, declaran
do improcedente su acción, porque se demostró que el
Congreso nuevoleonés nombró en términos legales y
constitucionales a Orozco.

Por lo mismo, en vez de seguir desconfiando y descalifi
cándolas,LópezObradordebierareconocerquelas institu
ciones alas que desprecia, por fortuna, sífiincionan...
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Informe a la Asamblea

Hoy martes 5 de diciembre de 2023 se rea
lizará la 114 Asamblea General del IMSS,
órgano supremo del instituto que está

compuesto por 30 miembros, 10 representantes del
Ejecutivo federal, 10 de organizaciones patronales y
10 de trabaj adores. Ahí se presenta el informe anual de
resultados y se revisan el estado de ingresos, gastos, el
balance contable, el informe financiero y el presupues
to de ingresos y egresos para el año siguiente. Como di
rector general del IMSS tengo el honor de presidirla.
Esta es la quinta Asamblea del gobierno del presiden

te López Obrador. Son 5 años de intenso compromiso
por transformar la institucióny no solo administrarla.
Comparto aquí parte de mi informe:
Este gobierno es el que ha hecho la mayor inversión

en infraestructura y equipamiento en la historia del
Seguro. Al cierre del año habremos invertido 36,759
mdp. Hemos puesto a funcionar 10 hospitales que re
presentan un crecimiento de 1,110 camas y tenemos
ocho más en construcción.
Durante la pandemia construimos 24 centros de

atención que hoy forman parte de la infraestructura
del Seguro Social. China, España, Alemania o Inglate
rra no aprovecharon la infraestructura que construye
ron. Nosotros estamos haciendo de esos lugares ane
xos hospitalarios y centros de atención de urgencias.
De 2019 a la fecha concluimos 16 nuevas salas de he

modinamia para la atención de urgencias cardiacas,
construimos 13 fábricas de quimioterapias y remode
lamos siete más.
Estas inversiones nos permiten tener más de 14 mil

camas de hospitalización nuevas, casi 2,500 ventilado
res, 369 máquinas de anestesia, 260 mastógrafos, 60 to
mógrafos, 16 resonancias magnéticas y 14 angiógrafos.
Realizamos la mayor inversión de la historia para la

conservación y mantenimiento de Unidades Medicas
Familiares, Hospitales y Unidades de Alta Especiali
dad. De 2019 al cierre de este año habremos invertido

38,677 mdp en más de 750 unidades de primer nivel y
211 hospitales.
Hay más formación de especialistas: en 2018 ingre

saban 4,617 médicos aunaespecialidadyhoyson9,040.
Este año ya realizamos 21.7 millones de consultas de

especialidad y 92.8 millones de consultas de medicina
familiar. Es el mejor año en estos rubros.
Ya contamos con el historial clínico electrónico, y lo

gramos que 85% de los trámites ante el instituto pue
dan realizarse en línea

Hacemos más investigacióny avanzamos en la apli
cación de medicina de precisión en tratamientos con
tra el cáncer para evitar recaídas.
Recuperamos la infraestructura social y deportiva.
Hoy tenemos sustentabilidad financiera: en 2018 te

níamos 215 mil mdp en reservas financieras y hoy con
tamos con 425 mil mdp, un aumento de 97.2% que nos
da suficiencia por 13 años.
Hoy tenemos nuevas modal idades de aseguramien

to y logramos la cifra máxima histórica de empleos re
gistrados ante el instituto con 22.3 millones.
Y hoy también, el viento de la historia sopla en favor

de la transformación del Seguro Social que es la base
de una nueva institución, el IMSS Bienestar para per
sonas sin seguridad social.
La historia del México contemporáneo no se podría

entender sin el Seguro Social, institución que represen
talos ideales de bienestar paralasylos mexicanos. Como
puedenleer, con80 años de historia, el IMSS esuna insti
tución renovada que tiene lamiradapuestaen el porvenir.
Ante la Asambleay ante el pueblo de México, ratifi

caré mi compromiso de seguir trabaj ando para conso
lidar la transformación del sistema nacional de salud y
del glorioso Instituto Mexicano del Seguro Social.
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¿Cuál será el
saldo para MC?

Dij o ayer Samuel García en
un evento en Monterrey:
"Siempre supimos que co

rríamos un riesgo y que el Congreso no
iba designar a alguien de este equipo, y
siempre se dij o muy claro que no íbamos
a arriesgar a Nuevo León. No íbamos a
dej ar un solo minuto que llegara alguien
fuera del equipo del 'nuevo' Nuevo León,
porque han sido tantos resultados, tan
tos ahorros, tantos récords, que no podía
estar un proyecto personal por encima
del gran estado de Nuevo León",
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Es buena la confesión de parte del
gobernador de Nuevo León. Estaba cla
ro que quería las dos tortas y pues estu
vo a punto de quedarse sin ninguna.
La (mal a) novela parece haber termi

nado, más allá de que la de por sí tensa
relación entre la mayoría legislativa y
el Ejecutivo solo se pondrá peor en los
próximos meses.
La candidatura de García yaempeza

ba a reflejarse en las encuestas, no iba a
ganar pero tal vez ara
ñaba los dos dígitos
parajuniodelpróximo
añoyconalgode suer
te hacía de MC el ter
cerpartidopolítico.
La pregunta ahora

esquésucederáconla imagen de imparti
do que se presume como lo "nuevo"y que,
de muchas maneras, terminó provocando
un asunto tan viej o en la política: las ganas
de tenerlo todoalavezacualquier costo.
El desastre ocurrido tiene varios mo

tivos, pero tal vez el principal fue la ne
gociación en "lo oscurito", como del pa
sado, que muchos allá adentro de MC
sospechan tuvo Dante Delgado por me

ses con Marcelo Ebrard y que ni siquiera
compartió conlos suyos. Las maneras de
Dante en este proceso también fractura
ron su relación con el partido en Jalisco,
un estado que sí gobiernan a juzgar por
el número de municipiosy legisladores.
Para la campaña, sin duda, el efec

to será el aumento en el volumen de

labronca entre MC y el frente, a quien
culpan de lo sucedido a Samuel García
Ya veremos el efecto que el fin de se

mana tendrá en las

elecciones del próximo
año en Nuevo León,
donde están enjuego
diputaciones y muni
cipios. ¿En quién pon
drán la responsabili

dad los votantes neoleoneses?

El efecto mayor, pienso, es sobre una
marca que se quiso presumir como lo
nuevo y terminó siendo visto como un
aliado de Morena rumbo a 2024, en
tre otras cosas, por las declaraciones de
López Obrador. Ahí sí que no deberían
equivocarse los de MC, los simpatizan
tes del Presidente votan por Morena,
nada más. A ver cómo arreglan eso.

Fecha: 05/12/2023

Página: 2

Area cm2: 185

2 / 2

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,570

Página 25 de 209 Índice



Dante y la
divina novela

La novela, casi comedia de

pastelazo, que protagonizó
el emecista Samuel García

al querer dej ar a un incondicional en la
gubernatura de Nuevo León balconeó
no solo al personaje fosfo.
Hoy sabemos que ese capítulo ter

minó en la renuncia (por lo pronto) de
sus aspiraciones rumbo a2024.
La Suprema Corte actuó a tiempo

y evitó una crisis mayúscula. Después
lo hizo el Tribunal Electoral. Y ayer, el
Congreso local revocó la licencia de Gar
cía para que reasuma funciones en NL.
A pesar de ello, morenistas como

Sheinbaum y Monreal insistieron en
seguir el discurso de Palacio y contra
decir lo que la Corte ya había aclarado.
Otros, como Mario Delgado, fueron
certeros.

El "Nuevo Novelón" de Samuel Gar
cía exhibió miserias. Lo más preocu
pante fue la capacidad de políticos para
manipular el discurso a conveniencia,
pisoteando la legalidad.
Es verdad que reinó la confusión ju

rídica —por lo que tenía que resolver el
TEPJF, la SC JN, los amparos promovi
dosylas suspensiones otorgadas— , pe
ro esto lo aprovecharon, sin ningún pu
dor, el entonces precandidatoy su líder,
Dante Delgado.
Samuel, fiel a su tradición, subió a

redes videos, historias, textos, etcéte
ra. Muchas de sus declaraciones resul

taron falsas. Eso si, con hartos recursos
y difusión de redes.
Quien sorprendió fue Dante. El po

cas veces da entrevistas. En esta oca

sión, lo hizo. Estuvo pésimo. Lo que di
jo no tuvo sustento. Pero lo peor fue la
violencia que ejerció.
No permitió que Azucena Uresti

hiciera su trabajo. No quiso, siquiera,
que la periodista preguntara. Con su
perioridad misógina interrumpió una
y otra vez. "Va hablar usted o quiere
que hable yo", dijo. "Déjeme que yo le
explique", repitió.
Las preguntas de Azucena eran im

portantes, mientras el monólogo de Del
gado estuvo plagado de imprecisiones.
Salió el macho explicador que los

partidos verticalespatriarcales tienen.
En Movimiento Ciudadano hay mu

jeres inteligentes, profesionales, de
fensoras de derechos humanos. Ojalá
a ellas Dante no las violente y, de paso,
las escuche.

Porque la gran transformación que
requiere México es la de los partidos.

Aquí entre nos
¿Alguien considera lógico que Samuel
García, que se decía en segundo lugar y
conposibilidadesdeg'anar la Presidencia
delaRepública,dejesucodiciadaprecan
didatura para "salvar" a Nuevo León de
las garras de una gubernatura interina?
¿Alguien cree que el apoyo de López

Obrador a Samuel seaporque defiende
la democracia?
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Fue La Ley

Del saínete político neolo
nés no quiero comentar
el desorden sino que se

ordenó. No quiero hablar de los políti
cos querellados, empezando por el go
bernador Samuel García, sino del fac
tor que despej ó sus querellas.
Ese factor fue La Ley.
Se ha dicho, para denunciar delitos o

irresponsabilidades del gobierno: "Fue
El Estado".

Podemos decir hoy de Nuevo León,
con un toque optimista hacia el fu turo:
"Fue La Ley".
Fue La Ley la que puso orden en el
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tiradero que se traenlos políticos neo
loneses.
Los hechos son estos:

Un gobernador en funciones pidió li
cencia por seis meses porque quería ha
cer campaña como candidato presiden
cial Pero quería también que el Congre
so le nombrara un gobernador interino
afín, de modo que, cuando perdiera la
contienda presidencial, pudiera volver
tranquilo a su sillón de gobernador.
El Congreso, don

de la mayoría es de la
oposición al gober
nadory también jue
ga en la carrera presi
dencial, le nombró un
interino adverso.

Cuando vio al interino nombrado por
el Congreso, el gobernador, ya con licen
cia, se olvidó de la candidatura presiden
cial y quiso volve r a la gube matura.
Pero ya no tenía ese puesto, ya era

un gobernador con licencia. Actuó, sin
embargo, como si gobernara todavía,
tomó decisiones locas, nombró sustitu
to a su secretario de Gobierno y aceptó
una especie de asalto de sus partidarios

al Congreso para que éste revocara su
nombramiento.
Por un momento hubo en Nuevo

León tres gobernadores.
Quien ordenó ese trivial y magnífi

co desorden fue la Suprema Corte, con
un dictamen seco que le dio la razón al
Congreso local y a su gobernador inte
rino nombrado.

¿Por qué? Porque así lo decían las le
yes de Méxicoy de Nuevo León. Porque

eso dice La Ley.
Ayer, lunes, el go

be mador con licencia,
Samuel García, ciñén
jdose finalmente a las

formas de la ley, pidió
al Congreso que revo

cara su licencia y le devolviera el pues
to. El Congreso recibió su peticióny el
mismo día le devolvió lo que pedía, por
que era su derecho.
Fue La Ley, esa de cuya existencia

se burla el Presidente, la que arregló
la querella de Nuevo León. La misma
Ley, decimos otros, cuyo seguimiento
puede arreglarlas querellas de nues
tra República.

Fecha: 05/12/2023

Página: 3

Area cm2: 192

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor Aguilar Camín

Costo: 25,664

Página 28 de 209 Índice



A Samuel lo
enloqueció AMLO
y él se dejó

Se ratifica que elpoder
enloquece a los pendejos.

Florestán

Madrid. El caso Samuel García se
tiene que inscribir en los terrenos
de lo delirante.

Y todo fue provocado por López Obrador, que
lo cultivó como candidato presidencialy sucesor
en su palacio.
Sí, fue el Presidente el que le fue sembrando

esa idea poco a poco hasta que, García, enloque
cido, la hizo suya.
La estrategia de López Obrador era crear un

tercer candidato, no para ganar las elecciones si
no para trabaj ar a su favor, es decir, restarle votos
ala candidata de la oposición, lo que ampliaría la
ventaja de la suya, y lo logró por un momento.
Claudia Sheinbaum manej a un promedio de 46

puntos, Xóchitl Gálvez de 25 y Samuel García de 14,
según una encuesta publicada ayer por un diario
nacional. Sumarle esos 14 puntos de García, que no
irían a Morena, llevaría a Gálvez a 39. Y no es lo mis
mo tenerunaventajade 21 que de siete.
Y para evitar eso fue para lo que López Obra

dor destapó, cultivó y enloqueció a García.
Pero todo se derrumbó por la falta de manej o

político, la ignorancia de las leyes, la arrogancia y
capacidad de mentir, cuando repetía que iba en
segundo lugar y ganaría la Presidencia, todo un
gran embuste que no sé si se llegó a creer, pero sí
a repetir.
Ese desconocimiento del eje políticaleyes y

el cultivo presidencial le llevó al despeñadero del

que hoy, inútilmente, quiere salir.
Tiróla candidatura presidencial de MC, con eso

abollóla estrategia electoral de López Obrador.
Todavía ayer declaraba antes de que se apro

bara su regreso como gobernador: Ni madres que
les dejo el gobierno, pasando por encima del Con
greso, el Tribunal Electoral y la Suprema Corte,
al estilo de ya saben quién.
Ese es su nivel y eso es de lo que se salvó el país

de haber, como presumía mentirosamente, ga
nado la Presidencia.

Con qué poco se rompió y exhibió.

RETALES

1. CUENTO. Otro engaño fue que Nuevo León
tuviera dos gobernadores, aunque el designado
por el Congreso y Samuel García se proclamaran.
El legal siempre fue el primero, lo del otro era una
patraña. Pobre Nuevo León. Las cosas siempre
pueden ser peor, y lo son. Pero aquí rebasaron la
política ficción;
2. NANANA. Movimiento Ciudadano se que
dó sin ficha, pues no veo a Marcelo Ebrard, al que
dejó ir para no enojar al Presidente que solo que
ría a Samuel García; Dante Delgado me dijo hace
tiempo que él sería la última opción. Pero sigue
en el Senado. No le dan los tiempos; y
3. REVANCHA. Morena, por su parte, también
opera en el estercolero. Como no tiene la mayo
ría calificada en el Congreso de Ciudad de Méxi
co para ratificar a Ernestina Godoy como fiscal,
reventó la sesión que le daría licencia a Santiago
Taboada para ser candidato al gobierno capitali
no, por lo que recurrió al Tribunal Electoral.

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Cómo despintar
lo fosfo?

17
¦UJ n Movimiento Ciudada
H i no llevaban meses con la
JBLJI cantaleta de que ellos no
se adelantaban a los tiempos elec
torales, que seguirían las leyes en la
materia, no realizarían procesos an
ticipados de selección de candidatos
y hasta noviembre definirían a quien
los representaría en la boleta presi
dencial. Ni con el PRIAN, ni con Mo
rena, ellos eran la tercera vía. Inde
pendientes y alejados de la "viejapo
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litica", pero resultaron igual o peores.
Pintaron de naranjafosfotodo elpaísy

alioraya no saben cómo despintarlo.
Para muchos resultaba "apasio

nante y emocionante" crear una can
didatura presidencial basándose en
el éxito que llevó a Samuel García
junto a Mariana Rodríguez al gobier
no de Nuevo León en 2021. Pintar de
fosfo la candidatura presidencial de
MC requería desistirse de la prome
sa de no abandonar la gubernatura,
ni siquiera para buscar la Presiden
cia en 2024.
Se diseñó toda

una estrategia de co
municación para di
ferenciarlo de quie
nes serían sus con
trincantes: Claudia

Sheinbaum de MorenayXóchitl Gál
vez del frente.

iPum! Las campañas se ganan en las
redes. Usemos alaparejaviral. Presu
mamos que es joven, destaquemos
que es el único hombre en la contien
day resaltemos que es "EL". Agregue
mos que representa lo nuevo, sí, por el
"nuevo Nuevo León", su lema.

¡Wow, que gran precampaña es
tamos ideando! Digamos que so
mos segundo lugar, que La Sochil y
La Cheinbaum representan al pa
sado y que vamos a ganar. Que Ma
riana y Samuel ayuden. Graben un
video cantando y bailando, sí, como
ese de "ponte nuevo, ponte León...
Nuevo León".
Todo ese esfuerzo fosfo se esfumó

en un fin de semana.

Samuel García prefirió quedar
se en su estado que arriesgarlo to

do, dejando a un in
terino puesto por el
Congreso de mayo
ría priista y panis
ta. Me quedo y adiós
campaña.
Qué tristeza tener

que desprenderse de tan atinada es
trategia. Popular, sí. ¿Pero de verdad
era lo que iba a ganar? Hasta él sabía
que era puro show.
Para salir del escenario dantes

co en el que se metió MC, necesitará
un nuevo o nueva candidata. Espero
que, por el bien de México, pongan al
go no tan fosfo.
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Nuevo León,
Samuel y el Congreso

Al final, prevalecieron el acuerdo, la sensa
tez y la altura de miras entre el Ej ecutivo y
el Legislativo de Nuevo León, para garan

tizar lagobernabilidad democrática de una entidad en
trañablemente importante para México y para la 4T.
El estado del norte es un referente político para los

tiempos que estamos viviendo. Ha tenido de manera
consecutiva dos mandatarios que ganaron desafiando
los canales de participación política tradicionales: Jaime
Rodríguez Calderón, El Bronco, primer gobernador in
dependiente —sin partido político de por medio— en la
historiadel país, quien entregó el gobierno a Samuel Gar
cía, el más joven de los Ejecutivos locales eneste momen
to,que sibiencontóconelregistrodeMovimientoCiuda
dano, cimentó su victoriaen el manej o eficaz de su imagen
y mensajes enlas redes sociales, donde jugó un papel pre
ponderante su tambiénjovenesposa,MarianaRodríguez,
una inñuencer ampliamente reconocida en la entidad.
Sin embargo, tanto Jaime Rodríguez como Samuel

García ganaron el Poder Ej ecutivo, pero no el Legisla
tivo, y de aquí nacieron todas sus complicaciones polí
ticas. Triunfar con las redes sociales proporciona legi
timidad, pero no siempre gobernabilidad, y esta es una
de las insuficiencias que brota desde el primer día que
se ejerce el gobierno constitucional.
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Cuando se obtiene el Ejecutivo, pero no el Legis
lativo, se trabaja bajo una modalidad conocida como
"gobierno dividido". En estas condiciones, ejercer el
gobierno requiere sostener de mane ra continua y sis

temática una vía de diálogo,
negociación y acuerdos, que
no siempre llegan a buen
puerto. El punto de inflexión
de los gobiernos divididos es
establecerloslímitesytérmi
nos irreductibles de una ne

f™ón' e,n la ?ual lafpar
tes tengan claro hasta donde
los acuerdos son legítimos y

hasta dónde se vuelven un mecanismo de chantaj e, ex
torsión o subyugación de una parte sobre la otra.
En 1997 inició la etapa de los gobiernos divididos

a nivel federal, cuando el PRI pierde por primera vez
en su historia la mayoría en la Cámara de Diputados.
Ernesto Zedillo (segundo trienio), Vicente Fox, Feli
pe Calderón y Enrique Peña Nieto ganaron la Presi
dencia, pero no el Congreso, y se vieron obligados a
negociar de manera permanente, sistemática y con
tinua todos sus programas, proyectos y presupues
tos, no siempre de manera transparente y democrá
tica, sino mediante acuerdos cupulares, algunos de
naturaleza inconfesable.

Esta es la práctica parlamentaria que el gobernador
Samuel García no consintió aplicar durante su gobier
no, a juzgar por el plan de once puntos que la mayoría
del Congreso neoleonés le puso como condición para
otorgarle licencia y dejar como interino a un integran
te de su gabinete.
La alternativa a los gobiernos divididos son los go

biernos parlamentarios o de gabinete o de coalición,
que en la Constitución federal se contemplan como
opción, pero que en la Carta Fundamental de Nuevo
León no existen.

En estas formas alternativas de gobierno, las cri
sis como la de Nuevo León se resuelven convocando a
otras elecciones o sometiendo aun plebiscito ciudada
no los acuerdos de una y otra parte, para que el pueblo
decida quién tiene la razón.
Mientras esto sucede, celebremos que la gobernabi

lidad se ha afianzado en Nuevo León de manera civili
zada y democrática.

Celebremos que la
gobernabilidad se ha
afianzado en el estado
de manera civilizada

y democrática
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Dialogar para
transformar

F
1 pasado 3 de diciembre la doctora Claudia

i Sheinbaum encabezó un encuentro con
amplios sectores de la sociedad en el que

presentó los "Diálogos por y para la Transformación", y
dio a conocer a quienes seremos responsables de coor
dinar los esfuerzos para consolidar su programa de go
bierno hacia el 2024.

Los diálogos buscan detonar un amplio debate nacional
para enriquecer, con diversas perspectivas, el proyecto de
nación que encabeza Claudia Sheinbaum. Un debate par
ticipativo, incluyente y plural, en el que el intercambio de
experiencias permita construir una propuesta programá
ticafundadaenlajusticiasocialylosderechos humanos.
Con ese propósito, laprecandidata conformó un equipo

plural de personas con profunda experiencia, capacidad y
talento, provenientes de distintos ámbitos de la vida públi
ca como la ciencia, las artes, el servicio público, la diploma
cia, laluchasocialy la política Aunque quienes integramos
este equipo tengamos distintos puntos de vista, nos une la
convicción de que un país más justo e igualitario es posible.
En las próximas semanas trabaj aremos arduamente para

organizar unaserie de foros abiertos ala sociedad, enlos que
se discutanconlibertadlosgrandesproblemas nacionales.
Los trabajos que realizaremos tendrán como punto de

partida el humanismo mexicano. Una nueva visión de go
bernanza que, sin prescindir del sistema de libre mercado,
apuesta por un Estado de bienestar que garantice la justi
cia social, la paz, la seguridad y el desarrollo sostenible. Un
gobierno austero, transparente y eficiente, que destine los
ahorros ala inversión en programas socialesyel desarrollo
regional, sobre todo de los sectores más pobres y margina
dos de nuestra sociedad. Con inversión pública, empleos y
salarios dignos, soberanía alimentariay energética, y sus
tentabilidad. Un Estado igualitario, en el que combatir la
corrupción, lapobrezay la discriminación es una prioridad.

Lo anterior pasa necesariamente por impulsar una refor
ma profunda a nuestro sistema de justicia. No se trata sola
mente de una reformajudicial, sino de una reingeniería de
las instituciones de justicia, que permita dignificar y forta
lecer sus eslabones más importantes con un enfoque social,
democrático y de derechos humanos. Se trata de garantizar
que tanto la procuración como la impartición de justicia se
realicenenforma digna, independiente, profesionalycerca

naalagente;lejosde los intereses económicosy corporativos
que por mucho tiempo han capturado su función
Atravesamos un momento propicio para impulsar es

te gran proyecto de cambio, y así responder efectivamen
te a los reclamos de millones de mexicanas y mexicanos.
Pero para lograrlo, es indispensable integrar la visión de
los mej ores perfiles con un amplio abanico de opiniones
y propuestas emanadas de la sociedad. Con aperturay dis
posición a conciliar. Por tal motivo, los diálogos buscan
nutrirse de una pluralidad de voces. Solo así podremos
consolidar un programa de gobierno democrático, capaz
de cimentar el rumbo emprendido en 2018.
Ante todo, los diálogos serán un ejercicio democrático

ejemplar. En un momento en el que muchos buscan divi
dir, confrontar y deteriorar la calidad del debate público,
los diálogos son una muestra de que se pueden hacer las
cosas de un modo distinto. De que hacer política no es afe
rramos a nuestra forma de ver el mundo, ni denostar a los
demás, sino estar dispuestosaescucharcongenerosidady
construir en unidad. De que la democracia no es confron
tación, sino hallar puntos de encuentro en nuestras dife
rencias, con el propósito de forjar un futuro compartido.
Agradezco la oportunidad que me brinda la doctora

Sheinbaum de contribuir a este importante ejercicio de
liberativo. Trabajaré intensamente para que los diálogos
cumplan su propósito a cabalidad. Juntas yjuntos, cimen
taremos el segundo piso de la transformación. Vamos por
un país en el que la igualdad y la dignidad se hagan cos
tumbre. No hay tiempo que perder.
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La tragicomedia en Nuevo León me parece que deja un saldo de reflexiones preocupantes: la dificultad para construir una
tercera fuerza nacional, inmadurez de la clase política, la peculiaridad del votoneoleonés y la fama como valor electoral

Detrás del affaire Samuel
Al final se impusie

ron los intereses

nacionales de PRI y
PAN y Samuel Gar
cía terminó rein

tegrándose a la gubernatura de
Nuevo León. No prosperó la in
tención original del Congreso
local, en manos de estos dos par
tidos, que estaban empeñados
en impedir su regreso haciendo
irreversible la licencia que ha
bía pedido. Pero, si hubieran te
nido éxito, a Samuel no le
habría quedado otra al
ternativa que retomar
la campaña presiden
cial. Como sabemos,
eso era contrario al

interés delbloque opo
sitor: preferían verlo co
mo gobernador que como rival
de Xóchitl Gálvez.
Pero más allá de las implica

ciones inmediatas, el zipizape de
Nuevo León exhibe de fea mane
ra las costuras de la clase política
en los inéditos tiempos que vivi
mos y deja cuatro preocupantes
reflexiones de fondo.

1. La dificultad para construir
una tercera fuerza al margen del
pulso entre los dos proyectos po
líticos nacionales que se dispu
tan el poder. Movimiento Ciu
dadano, con toda lógica, decidió
postular su propia candidatura
y no sumarse ni a la de Claudia
Sheinbaum ni a la de Xóchitl Gál
vez. Una decisión comprensi
ble si quería ser congruente con
la aspiración de convertirse en
una tercera vía y de base ciuda

dana. El problema es que quedó
atrapado y condicionado por la
rivalidad de los dos grandes. Sus
dos esperanzas, Marcelo Ebrard
y Samuel García, fueron frustra
das por otras fuerzas. Por un lado,
López Obrador se convirtió en el
gran impulsor de la candidatu
ra de Samuel García, consciente
de que se trata de una figura que
dividiría el voto de la oposición,
en particular entre j óvenes y cla
ses medias. Por su parte, las di
rigencias nacionales del PAN y
del PRI presionaron justamente
en dirección contraria, hacien
do lo imposible para evitar dicha
candidatura. Y si bien es cierto

que el encono entre Samuel y su
Congreso tiene vida propia y se
alimenta de mutuos agravios do
mésticos, la presión de los gran
des intereses nacionales cons

tituye el telón de fondo de esta
batalla. De alguna manera, MC
quedó atrapado en el tete á
tete entre el obradorismo y el
bloque opositor.
Por lo demás, el desaguisado

de Samuel García confronta al
MC con su peor pesadilla. Una
candidatura propia era conve
niente, pero nada lo perjudica
más que un resultado raquítico
que lo deje en evidencia. MC ne
cesitaba a Marcelo Ebrard o, en
su defecto, a Samuel García para
cosechar votos. Ahora tiene dos

meses para encontrar a alguien
que le permita superar el modes
to 5 o 6 por ciento que suele ofre
cer el solo membrete.

2. Inmadurez de la clase polí

tica. El conflicto se hizo engru
do por la división de poderes que
existe en Nuevo León. Nuestra
clase política carece de vocación
parlamentaria y es refractaria
a la negociación entre pares. El
presidencialismo de nuestros
usos y costumbres es imitado
con igual o peor verticalidad en
las entidades. Los gobernadores
mandan, no parlamentan; los di
putados bloquean o chantajean,
no negocian. El tema es impor
tante, porque asumimos que la
división de poderes es un instru
mento democrático, y conlleva la
rendición de cuentas recíprocay
la gobernación consensuada Pe
ro en un contexto de inmadurez

política puede convertirse en un
recurso de mutua parálisis. Es
aquella en la que las dos partes
están más interesadas en abo
llar la imagen del otro que en co
gobernar en la práctica. En algu
nos momentos Estados Unidos

es un ejemplo, en esta ocasión
Nuevo León ha sido otro. No digo
que debamos evitarlo, solo estar
conscientes de que para que fun
cione la división de poderes re
quiere de una clase política res
ponsable y madura que ponga el
interés de la sociedad por encima
de la ganancia partidista.
3. La peculiaridad del voto

neoleonés. En muchos sentidos,
el desarrollo económico, tec
nológico y educativo de Nuevo
León es un referente para todo
el país. Por lo mismo, no dejan
de ser preocupantes las decisio
nes electorales que ha tomado el
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votante. En las dos últimas elec
ciones han decidido dar la es

palda a los partidos tradiciona
les y elegir a dos personalidades
sui géneris, por decir lo menos:
El Bronco, Jaime Rodríguez, y
Samuel García. Francamente,
no sé si el saldo ha sido positivo.
Se entiende el repudio a las fór
mulas existentes, pero no deja
de ser cuestionable la recurren

cia a estas opciones voluntaris
tas de tan precaria instituciona
lidad. Nuevo León es envidiable
en muchos sentidos para el res
to del país, no lo es en materia de
elección política si considera
mos la posibilidad de cualquiera
de ellos sentados en la silla presi
dencial. Lo cual nos lleva al caso

específico de Samuel García.
4. Una nueva especie entre

la clase política. Preocupa que
Samuel García sea un prototi
po, el primero de muchos otros:
el de la celebridad despolitizada
que hace de su frivolidad y des
parpajo una virtud mediática y
electoral. Basta con parecer cool,
exitoso y envidiable frente a las
nuevas generaciones, hartas de
la política. Si bien no son una no
vedad los personajes que se en
cumbran criticando a los pode
res tradicionales, es lo usual en
todo el mundo, lo preocupante
de Samuel García es que lo haga
vendiendo poco más que su pro
pia celebridad y la de su parej a,

la influejicerMariana Rodríguez,
con más de 3.5 millones de segui
dores en Instagram. Frente al fe
nómeno de las Kardashian solía

decirse que había famosos que
debían su celebridad al hecho de
ser cantantes exitosos, actores,
hijos de multimillonarios, aris
tócratas, etc. Pero ellas inaugu
raron un nuevo tipo: eran famo
sas porque eran famosas.
En suma, al margen de la ma

nera en que concluya la tragico
media en Nuevo León, me parece
que deja un saldo de reflexiones
preocupantes, alertas que dan
cuenta del delicado y frágil proce
so de transición que vivimos.

@jorgezepedap

"La celebridad
despolitizada
hace de su
frivolidad y
desparpajo una
virtud mediática"
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La era del descontento (IV)

El consumidor de clase media es atenazado, ensu

cotidianidad, por el correspondiente rosario de
adversidades: el tráfico infernal de las calles, la
carga de las colegiaturas, elpago de las tarjetas de
crédito y la circunstancia de que el dinero nunca

alcanza Hay también bondades ensuhorizonte, desde lue
go, pero el componente de insatisfacción permanece.
El individuo de la clase trabajadora sobrelleva durezas
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mucho más severas: ahí donde el empleado con coche se des
espera de no avanzar de camino a la oficina, él se encuentra
hacinado en alguno de esos destartalados vehículos del mise
rable transporte público que tenemos en este paísy ha debi
do salir de casa mucho más temprano porque, habitando en
la periferia, el trayecto hacia su centro de
trabajo es más largo; la paga que recibe es
insuficiente; lapropiafajina que desempe
ña entraña excesivos agobios; no se benefi
cia de unos servicios de salud mínimamen

te dignos; y, finalmente, no tiene siquiera
asegurado su futuro porque los montos de
sujubilación serán absolutamente exiguos.
El ciudadano pobre, por su parte, vive

en un total desamparo, abandonado a su
suerte por un Estado que, en el mejor de los casos, reparte
meramente dádivasy que no se responsabiliza siquiera de
garantizar seguridad pública o de brindar una educación
de calidad.

En estos tres casos, la insatisfacción personal está pre
sente en diferentes niveles. Sigue resultando muy extraño

que las poblaciones de los países desarrollados, conforma
das mayormente por individuos del primer grupo, deses
timen los provechos que les garantiza el orden democrá
tico y que terminen porconsagrar a un Donald Trump (o
a una versión más diluida como Boris Johnson).Porque,

no se puede decirque tengan una
existencia miserable por más que al
gunas zonas urbanas de Filadelfia es
tén muy deterioradas o que los trenes
de la Deutsche Bahn se retrasen o que
Emmanuel Macron pretenda aña
dirle dos añitos a la edad exigida para
pensionarse.
En estos pagos la clase media, por

el contrario, no es ni lejanamente tan
beligerante. Su descontento no le pasa todavía factura al
"orden establecido" sino, al contrario, aspira a que las co
sas vuelvan a ser como en los tiempos del PRIAN.
Pero, al mismo tiempo, sectores enteros de la sociedad

han elegido el camino del populismo de izquierda. ¿Saben
adonde los llevará, al final?
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La liga de Dante
La defensa que el Presidenter ha hecho de Samuel García es inconcebible sin
una linea de entendimiento entre el dirigente de Movimiento Ciudadano
y Liópez/ la verdad, Enrique Alfar o se les zafó y hasta la vista, baby...

A Gil le dirán la misa de los
principios partidistas pe
ro nadie le quita de la ca
beza que Dante estiró la
liga hasta que llegó a la ca

sa presidencial. Y una vez dentro de
Palacio platicó y negoció y convino.
La defensa que el Presidenter ha he
cho de Samuel García es inconcebible
sin una línea de entendimiento entre

Dante y Liópez. ¿Por qué habría de
importarle al Presidenter con tal in
tensidad el futuro de Samuel el Peque
ño? Hay muchas hipótesis, pero la pri
meray más importante: porque MC le
parece cercano, y su dirigente Dante
también. Sigan a Dante y verán a dón
de van a llegar: a las puertas de Palacio.
La verdad, Enrique Alfaro seles zafó y
hasta la vista, baby.
Gil observa: la cúpula de Movimien

to Ciudadano acordó que el 20 de ene
ro de 2024 quedará definida la can
didatura presidencial de ese partido,
mediante un proceso interno próximo
a definirse, pero en el que coincidie

ron que no habrá imposiciones, y to
dos deberán reconocer los resultados

y promover la unidad, pues por nin
gún motivo se prevé aliarse al proyec
to de Xóchitl Gálvez. ¿No habrá impo
siciones? Pero si ya traían a Samuel de
candidato. Es que de veras.
Se dice que el llamado Grupo Jalis

co advirtió que Jorge Alvarez Máynez
busca la candidatura "por herencia",
debido a que fungía como coordinador
de campaña de Samuel García, quien
se bajó de la contienda para seguir co
mo gobernador de Nuevo León.

De tirt marín de do pingüé
Gil lo leyó en su periódico El Univer
sal: Los liderazgos que encabeza Enri
que Alfaro exigieron a Dante Delgado,
coordinador nacional de Movimiento

Ciudadano, que no haya dedazos, y en
su lugar se desarrolle un proceso in
terno que garantice piso parejo para
las personas interesadas en conten
der por la candidaturaAlgo cruje den

tro de la casa de MC, ese partido nue
vo, sin los vicios de la política añeja.
Es que de veras. De acuerdo con fuen
tes de MC allegadas a su periodico El
Universal, en la sesión se habló de to
dos los perfiles que podrían ocupar la
candidatura y se prevé que serán cua
tro quienes compitan por sustituir a
Samuel García. Se trata del propio
Dante Delgado; el senador Juan Ze
peda; la senadora Patricia Mercado; y
el diputado Jorge Alvarez Máynez. A
Gilga le late que por algún motivo será
Dante el candidato, pero claro, Gamés
se equivoca tiro por viaje.

Orejas de pescado
No oigo, no oigo, soy de palo, tengo
orejas de pescado. En exclusiva, la pla
taforma MILENIO Multimedios cap
tó el momento en que el emecista in
gresó al Palacio de Gobierno y lo cues
tionaron las voces del PRI y PAN que
aseguraban que él era gobernador con
licencia desde el 2 de diciembre, por lo
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que no debía estar al frente del Poder
Ejecutivo.
No oigo no oigo. "Soy el gobernador

constitucional y tengo ahorita reunión
con el embajador de Inglaterra... Esta
mos a oídos sordos, como carnicero a
los cerdos chillones, al PRI y al PAN no
los escucho porque soy el gobernador
constitucional de Nuevo León y segui
mos trabajando". Madre de Dios: ya
cerdos, carniceros chillones, o como
se diga. ¡Ay mis hijoos!

Ay, Samy, te han tomado el pelo y
tú cantando con tu señora. Ponte la
pila. Eso de que el 2030 viene como
una centella, nadie sabe nunca nada.
La política es el arte del presente. Ai
goeei. 2030, a saber. Imaginen ustedes
seis años por delante, ni Samuel y sus
bailables los aguantan: ni su señora es
posay sus mensajes de alta gama, o co
mo se diga. Gil les recuerda: la moda es
la desesperación de que nada dura. O
sea, todo pasa como un rayo y ni cuen

ta nos damos.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Quevedo: "Lo mucho se vuelve poco con
desear otro poco más".

Gils'enva

La moda es la
desesperación de que
nada dura; o sea, todo
pasa como un rayo
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Entre más alto
volamos, Mariana

Más épicas que las historias de éxito
son las de fracaso, las de esos íca
ros que caen envueltos en bolas

de fuego en cadena nacional. Y pocas veces hemos
visto desplomarse a nadie tan espectacularmente
como a Samuel García.
Pocos le apostaban a García cuando, en 2021,

arrancó hacia la gubernatura en un lej ano cuarto lu
gar. El apoyo de su popular esposa en redes sociales,
el hartazgo con el estatus quo político y su facilidad
para placearse en los ruedos le alcanzó para ganar,
pero el hubris le devoró el futuro: el haber logrado
que Elon Musk prometiera invertir allí, y sus efecti
vas zalamerías para ablandar a un López Obrador a
quien al inicio amenazó con romper el pacto fiscal,
lo hizo sentirse invencible.

Y entonces llegó el canto de las sirenas: López ne
cesitaba de alguien que deshancara aXóchitl Gálvez
ante las clases medias que no gustan de la trova cu
bana rancia, y el empresariado que no come tamales
de chipilín, y le apostó al norteño para dividir el voto
opositor y apuntalar a su regenta. Ganar no era op
ción: salirse del guión de patiño designado le traería
la ira de un presidente que no tiene empacho algu
no en usar el poder para zanj ar rencores personales

y, por eso, antes de lanzarse, tenía que amarrar dos
cosas: la posibilidad de regresar a la gubernaturay
seguir controlando los recursos estatales mientras
durara su aventura electoral. Para ambas necesita

ba de interino a un incondicional. Su incapacidad
de dialogar con el congreso, en particular desde el
turbio manejo del asesinato de Debanhi, le crearon
la tormenta perfecta: ante la negativa de los dipu
tados de que impusiera por la libre a un sucesor a
modo, fallo refrendado luego tanto por los tribuna
les electorales como por la Suprema Corte, García
amenazó con lanzar a la policía contra el legislati
vo, enviando porros enmascarados y con bombas de
humo a la sesión donde nombrarían a su remplazo.
El colmo fue que, luego de semanas de lanzarle

boñiga a los abanicos, y a pesar de que los reven
tadores fueron plenamente identificados como
operadores de MC — incluyendo a su propio je
fe de campaña—, García acusó que el zafarrancho
fue obra del prian, y afirmó que, aunque en ape
nas diez días él volteó a México de cabeza y des
hancó a Xóchitl del segundo lugar, había decidi
do detener su imparable triunfo para no dejar en
esas manos al terruño que había jurado defender
de ellas. Plop, como Condorito.
Hoy, gracias a la nueva forma de hacer política

de Samuel García, Nuevo León amaneció con un
gobernador interino legalmente nombrado por
el congreso, al cual el gobernador con licencia —
pero ya sin candidatura— se negaba a reconocer,
con todo y que no puede regresar al cargo que bo
tó sin la venia de ese mismo congreso. Al atarde
cer, los de la vieja política, en aras de la goberna
bilidad, decidieron que quien traicionó a Nuevo
León para hacerle a López Obrador su jueguito
sucio se reintegre al puesto antes de que la sangre
de la autocracia llegue al río.
Todo indica que ese Ken de rancho que com

praron mis paisanos le va a salir muy caro no sólo a
Nuevo León, sino al país entero. —
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CAF anuncia una inversión de 15 mil mdcl a2030 para impulsar medidas de adaptación y gestión
de riesgos ante los desastres naturales; esto refrend a su liderazgo en la acción climática regional

No superaremos el cambio climático
sin América Latina y el Caribe

La solución a la crisis

climática pasa inevi
tablemente por Amé
rica Latina y el Cari
be. Esta afirmación

puede sorprender a algunos (no
estamos acostumbrados a que la
región sea protagonista de gran
des tendencias globales), pero es
necesario tenerla en cuenta para
dimensionar nuestro papel en la
sostenibilidad del planeta
Por un lado, ecosistemas natu

rales como el Amazonas, el Cari
be, los páramos argentinos y chi
lenos, la Patagonia, la Mata Atlán
tica, los bosques de Tumbes en el
Chocó y Magdalena en Colombia,
la corriente deHumboldtoel Gran

Chaco, por nombrar solo algunos
ejemplos, tienen un papel crucial
para moderar eventos climáticos
extremos, regular el climay captu
rar carbono. Se calcula que un ter
cio de la reducción de las emisio

nes de gases de efecto invernadero
que se necesitanenlapróximadé
cada pueden lograrse mejorando
la capacidad de la naturaleza para
absorberemisiones.
En paralelo, tenemos un indis

cutible potencial climático: conta
mos con 25 por ciento de los bos
ques del mundo, 70 por ciento de
labiodiversidad, un tercio del agua
dulce, proveemos 14 por ciento de
la producción mundial de alimen
tos y albergamos 33 por ciento de
los mamíferos, 35 por ciento de los
reptiles, 41 por ciento de las avesy

50 por ciento de los anfibios.
Estas ventajas naturales evi

dencian por qué la región es de so
luciones ante el cambio climático, y
tienen ramificaciones en sectores

como transición energética, adap
tación, seguridad alimentaria, so
luciones basadas en la naturaleza o

protección de labiodiversidad.
Este es justo el mensaje que

debemos difundir en la Cumbre

del Clima de Dubái (COP28) pa
ra lograr que nuestra voz, plan
teamientos y soluciones tengan
una mayor presencia en las nego
ciaciones climáticas. En primer
lugar, estamos anunciando des
de CAF —Banco de Desarrollo de

Am érica Latina y el Caribe— una
inversión de 15 m il millones de
dólares hasta 2030 para impulsar
medidas de adaptacióny gestión
de riesgos de desastres naturales.
Este monto triplícalas inversio
nes de la institución en este ám

bito en los últimos cinco años y la
refrenda como un actor líder de la

acción climática regional.
Adicionalmente, hemos lleva

do, por primera vez en la historia
de las cumbres climáticas, un pa
bellón para articular los intereses
de la región. Esta plataforma ge
nerará nuevas alianzas para avan
zar en la acción en clima y biodi
versidad y, sobre todo, para recor
dar al resto del mundo que somos
una región de soluciones.
El Pabellón LAC es un espacio

de encuentro, debate y análisis so
bre las cuestiones más candentes
de la acción climática en la región, y
está a disposición de las delegacio
nes latinoamericanas y caribeñas,
medios de comunicación, ONG,
líderes comunitarios, comunida
des indígenas, pueblos afrodescen
dientesysociedad civil
En este espacio analizaremos el

valor agregado de la región en los
diferentes frentes del cambio cli

mático. Por ejemplo, a nivel agrí
cola, un sector que ya está sufrien
do los impactos del calentamiento
globalenformadedegradacióndel
suelo (14 por ciento de ésta ocurre
en la región), de reducción de cul
tivos deseados o de proliferación
de malas hierbas y pestes, Améri
ca Latina y el Caribe tiene un po
tencial envidiable. Según la FAO,
tenemos las mayor proporción de
tierras cultivable (28 por ciento) y
para 2050 el mundo demandará
60 por ciento más de alimentos.
América Latinay el Caribe tam

bién tienen mucho qué decir en la
transición energética fundamen
tal para limitar el calentamiento
global en línea con el Acuerdo de
París. Para lograr una transición
rápiday alcanzar laneutralidad en
carbono a escala mundial en2050,
necesitaremos aprovechar soste
niblemente los recursos hídricos,
biomasayminerales de la región.
Sibien esta transición debe serrá
pida, también debe ser justa e in
clusiva, asegurando que se provea
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energía accesible, continua y segu
ra para todas las personas.
En la visión de América Latina y

el Caribe como región de solucio
nes es imprescindible incorporar
la voz de las comunidades locales,
en especial de los pueblos afrodes
cendientes y las comunidades in
dígenas, que aportan una mirada
propia del relacionamiento con la
naturaleza Estas soluciones se de

ben considerar las miradas y forta
lezas de los contextos particulares.
La COP28 es un escenario idó

neo para reivindicar el papel de
América Latinayel Caribe enla so

lución a la crisis climática En Dubái

se esperan compromisos claros (en
especial de los países más conta
minantes) para reducirlas emisio
nes y lograr la carbono neutralidad
a2050, pero también más recursos
para medidas de adaptación, urgen
tes en los países en desarrollo, que
paradójicamente han contribuido
poco al cambio climático, pero reci
birán sus peores efectos.
El liderazgo de América Latina

y el Caribe en la acción climática
global representa una gran opor
tunidad para la región, pero tam
bién es una necesidad para el pla
neta. Nuestras soluciones climáti

cas, nuestros recursos naturales y
nuestros ecosistemas estratégicos
son imprescindibles para lograr
economías sosteniblesypara vivir
en un mundo más justo, habitable
ysostenible.^™

Es imprescindible
la voz de pueblos
locales, en especial
de comunidades
afi'()(]esce lidie n les
'PRESIDENTE EJECUTIVO DE CAF 

BANC0 DE DESARROLLO DE AMÉRICA

LATINA Y EL CARIBE
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ISon de paz. Después de un fin de semana
• convulso para Samuel García y para Nuevo

León, este lunes, Luis Enrique Orozco renunció
como gobernador interino para garantizar la
gobernabilidad del estado, tras el regreso de García,
quien el pasado 2 de diciembre anunció que no
haría efectiva su licencia temporal y retomaría su
Cargo al frente del gobierno estatal. 'He decidido,
en ánimo de garantizar la paz y la gobernabilidad
de este estado, hacerme a un lado y renunciar al
cargo de gobernador interino", anunció Orozco,
acompañado por el presidente del Congreso de
Nuevo León, Mauro Guerra. Todo se puede si se
vive en paz.

2 Profunda crisis. La magistrada Mónica Aralí
• Soto, junto con los magistrados Felipe de la

Mata y Felipe Fuentes, dejaron solo al magistrado
presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, Reyes Rodríguez Mondragón,
durante la presentación del informe de labores ante
la Suprema Corte de justicia. Sólo la magistrada
Janine Otálora acudió al informe. Sería la tercera
ocasión en la que un presidente de la Sala Superior
no termine el encargo luego de que, por pugnas
internas, renunció a la presidencia la magistrada
Otálora. Al parecer poco les importa que sus
funciones se vean interrumpidas. Primero pelear.

3 Focos rojos. Continúa la violencia en el país.
• La noche del domingo fueron descubiertos

dentro de un vehículo cinco cuerpos de jóvenes
con signos de violencia y disparos en la cabeza, en
un camino de terracería cerca de la Universidad

de Guanajuato campus CelayaSalvatierra, Celaya.
Alrededor de las seis de la tarde, la Guardia Nacional

encontró los cuerpos y advirtió que las víctimas
podrían tener entre 18 y 30 años de edad. La zona
fue acordonada. El presidente municipal de Celaya,
Javier Mendoza Márquez, hizo un enérgico llamado
a la Fiscalía estatal para que esclarezca el asesinato.
Da pena ver a autoridades así de rebasadas.

4 Pura diversión. Luego de la gira por Europa, el
• gobernador Alfredo Ramírez Bedolla regresó

a Michoacán y, mientras comparte los "logros"
obtenidos, su entidad se le derrumba en las manos.
Este lunes, elementos de la Guardia Nacional, en
coordinación con el Ejército y la Guardia Civil del
estado, aseguraron fusiles de asalto, cargadores
y cartuchos útiles dentro de una camioneta con
reporte de robo, luego de una agresión ocurrida en
el municipio de Múgica. Ramírez Bedolla está en el
top 10 de peores gobernadores, pero, eso sí, visitó
Alemania, Austria y Suiza. Don Alfredo es, sin duda,
de los que más se divierten.

5 Cambio en puerta. Esta semana será decisiva
• en los rumbos y retos que deberá enfrentar el

Inai, ya que habrá cambio de presidencia. Blanca
Lilia Itaarra termina su gestión como presidenta,
dejando la bandera muy en alto. El comisionado
Adrián Alcalá ha manifestado su interés por llegar a
la presidencia, pero, además, ha demostrado tener
liderazgo y compromiso para seguir fortaleciendo
el Inai, afirma que; con diálogo y consenso, se
podrán seguir defiendo los derechos humanos que
tutela este organismo. Este instituto ha demostrado
su utilidad social para conocer lo que hacen los
gobiernos, quizá por eso no han nombrado a los
comisionados faltantes en el Senado, como que no
gusta la transparencia.
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El pasado 29 de noviembre, el Banco de Mé
xico dio a conocer su Informe Trimestral de

julio a septiembre de 2023, en el que des
taca que, respecto a la política monetaria
aplicada, se sigue enfrentando un entorno
complejo e incierto, caracterizado en el ám
bito externo por una inflación que, si bien
continúa descendiendo, permanece elevada
por la expansión de la actividad económica,
con marcada heterogeneidad y por el apre
tamiento de condiciones financieras.
En el ámbito interno, la desinflación

avanza en nuestro país, el balance de ries
gos para su control permane
ce sesgado al alza, pero lo más
importante, contamos con una
actividad económica robusta.

Mientras que, en sus deci
siones de política monetaria,
la ¡unta de Gobierno decidió
dejar la tasa de referencia sin
cambio en 11.25%, por lo que,
para lograr la convergencia de
la inflación ala meta de3%. será
necesario mantener la tasa de

referencia en su nivel actual por
cierto tiempo.

Particularmente, en el caso
de la economía mexicana, el
informe destaca cómo, duran
te el tercer trimestre de 2023,
la actividad económica siguió
expandiéndose y mantuvo una
senda de crecimiento robusto,
apoyado por el desempeño
positivo de los tres grandes sectores.

De igual forma, la trayectoria al alza de
la producción industrial estuvo impulsada,

principalmente, por la significativa expan
sión del sector de la construcción.

Durante el periodo julioagosto, el consu
mo privado mantuvo una trayectoria al alza y
la inversión continuó exhibiendo un marca
do dinamismo. Además, durante el tercer tri
mestre de 2023, el mercado laboral continuó
mostrando gran fortaleza. A la par, la inflación
de las mercancías continuó disminuyendo y la
inflación no subyacente sigue permaneciendo
en niveles atípicamente bajos.

Gracias a que, en el tercer trimestre del
2023. la actividad económica de México pre
sentó un mejor desempeño al que se había
anticipado, como resultado de la resilien
cia de la demanda externa y del dinamis
mo del gasto interno; para 2023, el Banxico
espera que el crecimiento del PIB se ubique
entre 3.1 y 3.5%, con una estimación central
de 3.3%, mayor a la de 3.0% de su informe
anterior. Mientras que para 2024 prevé un
crecimiento de la economía con una estima
ción central de 3.0%, mayor a la de 2.1% del
informe anterior.

En resumen, el Banxico se
ñala que nuestra economía ha
mostrado resiliencia y ha cre
cido de manera continua. Esto,
gracias al sólido marco macro
económico, así como a un sis
tema financiero sano, un sector
bancario bien capitalizado,
cuentas externas sosteniblesy
un tipodecambio flexible^
En el Senado de la Re

pública reconocemos que el
fortalecimiento de la postura
monetaria del Banxico ha con

tribuido a preservar el anclaje
de las expectativas de infla
ción de mayor plazo. Nuestro
peso sigue siendo una de las
monedas más fuertes entre las

economías emergentes y el
crecimiento económico con
tinuo de los últimos trimes

tres es muestra del compromiso déla actual
administración por mantener la estabilidad
macroeconómica y finanzas públicas sanas.
Seguiremos avanzando en las reformas le
gislativas que fomenten un ambiente pro
picio para la inversión y el desarrollo de
actividades productivas, así como el impul
so conjunto de acciones que promuevan una
mejor distribución de los recursos en favor
del bienestar de todas y todos los mexicanos,
principalmente de los que menos tienen.

El Banxico señala

que nuestra
economía

ha mostrado
resiliencia

y ha crecido de
manera continua.

Esto, gracias
al sólido marco
macroeconómico,
así como

a un sistema
financiero sano.
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Desnudos
El mentiroso, si no puede convencerte.

intenta confundirte.
Anónimo

"...En febrero seré el primero", dijo con la moderna humil
dad que lo caracteriza. Vemos el país naranja, lo único que
nos importa son los ciudadanos. Nada de alianzas turbias,
nosotros somos la esperanza, la nueva política, la pureza
nos caracteriza. Adiós a la "vieja política". Vamos a ente
rrarla. Viene la luz de la frescura. Soy el nuevo, el joven. Ya
no hay mentira. La nitidez de la farsa deslumhra.

Meses con el discurso "esperanzador" de MC. Pero la
realidad es terca y evidente. MC con muy poca fuerza na
cional tiene una región en la que de verdad pesa: jalisco.
MC se está desquebrajando. Allí está la sacudida con Alfaro
o el anuncio de que en la CDMX apoyarán a Taboada. MC
está jugando al esquirol del Frente Amplio. El títere se llamó
Samuel García.

El enredo de mentiras llegó a límites de risa: ser can
didato, pero controlar Nuevo León. Faltaba la SCJN y el
Congreso local. ¿Instituciones? El país a nuestra medida.
Sheinbaum condena la "imposición" de un gobernador
interino que es ajeno a MC y pone como ejemplo su caso,
su renuncia a la alcaldía, al gobierno de la CDMX, ocasio
nes en que se nombró para sustituirla a personas cercanas
a ella. Somos camarilla. Se le olvida, conveniente olvido,
que en ambas situaciones su partido era mayoritario. Pero

en Nuevo León no es así. PRI y
PAN representan a la mayoría.
Sheinbaum defiende al esqui
rol por arriba de la ley. A quitarle
votos a Xóchitl Gálvez, su ver
dadera contendiente, a eso iba.
Su caída no le conviene. Por su
lado, el verdadero segundo lu
gar y subiendo, Gálvez. fue muy
clara: "Hay una Suprema Corte
de justicia que tomó la decisión
y las decisiones de la Corte se
acatan".

Instalados en la soberbia to
tal hablan de garantizar "el pro
yecto", ése que encarna López
Obrador. ¿Modernidad? Se lla
ma continuismo, caudillismo.
Ella pasaba por Palacio, tenía
que entregar unos documen
tos, ¿? y pasó a verlo para saber
cómo iba su tobillo. Y claro, ni el huésped de Palacio ni ella
se dieron cuenta de que la visita podía llamar la atención, o
que a esa hora la prensa cubriría la visita. Que vean que yo
mando, que vienes a Palacio. El que fuera salvoconducto,
hoy es lastre, no le permite crecer. Es la política. En el pa
sado priistay panista, las sucesiones suponían una ruptura
pactada. López Portillo, después de varias intromisiones,
mandó a Echeverría a Fiyi. De la Madrid, desde el primer
minuto tomó distancia y empezó la dolorosa cirugía. Al salir
se apaga. Salinas debía ser más radical que De la Madrid y
lo hizo. Colosio no tardó en fijar quiebres frente a Salinas.
La ruptura entre Zedillo y Salinas fue estruendosay costo
sa. Zedillo guardó la "sana distancia" de su partido. Zedillo
entregó de forma impecable el poder a Fox. Fox se impuso
al PAN haciendo campana tres años antes. Calderón no era
el candidato de Fox. el "hijo desobediente" también se le
impuso. Vázquez Mota 110 era la candidata de Calderón,
era un él. Perdieron. Peña Nieto, ya sin dedazo posible,
logró convencer a los gobernadores y a la dirigencia de su
partido. Entregó el poder antes.

El deseo de control explícito de AMLO va mucho más
allá del dedazo. Ha demostrado que es capaz de ridiculi
zar a Sheinbaum para mantener el mando real. Paradó
jicamente, lo que de verdad es nuevo en México es una
coalición de consensos obligados. Por eso de pronto una
tramposa añoranza clama por actos de demostración de
línea vertical, como si estuviéramos en la era del parti
do hegemónico. No va a ser así porque Gálvez necesita a
los partidos y los partidos la necesitan a ella. No será así,
porque en los cónclaves partidarios lo que se examina es
quién tiene más fuerza y posibilidades de ganar. Por eso se
pactó que en la CDMX el PAN llevaba mano, y así, entidad
por entidad, distrito por distrito. Pero irán juntos en 266
distritos. Eso jamás lo hemos visto.

Se agotaron las mentiras, ahora nos quieren confundir.
Pero van desnudos.

En el pasado
priista y panista,
las sucesiones

suponían
una ruptura
pactada. López
Portillo, después
de varias
intromisiones,
mandó
a Echeverría

a Fiyi.
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Nuevo León, uno de los estados más poblados y prósperos de
México, ha vivido una crisis política en los últimos días. No se
lo merecen, desde luego, los nuevoleonenses, que son gente
trabajadora y echada para adelante. Al escribir estas líneas,
gracias a la oportuna intervención de la Suprema Corte y la
sensatez del Congreso local, ya sabemos que el gobernador
es Samuel García. En esta columna, sin embargo, me gustaría
argumentar que esta lamentable situación podría ser un Juego
de niños comparado a lo que podría suceder a nivel nacional
por culpa de la revocación de mandato.

De acuerdo a la Constitución federal, la revocación
de mandato del Presidente se lleva a cabo tres

meses posteriores a la conclusión del tercer año
del periodo constitucional. Se trata de una con
sulta popular, organizada por el Instituto Nacional
Electoral, que se realiza después de las elecciones
intermedias de la Cámara de Diputados.
Vamos a poner uno de los peores escenarios

posibles. Digamos que el Presidente es del partido
X. Durante las elecciones intermedias, a X le va

mal en las urnas y no logra una mayoría simple en
la Cámara de Diputados. Esto ya ocurrió en 2003 y
2009 en los sexenios de Fox y Calderón. Entonces
no había revocación de mandato. Ahora sí.

Supongamos que, en el siguiente gobierno, la
Presidenta en turno pierde la votación para permanecer en
su cargo. Tendría que irse de manera obligada. Por tanto, la
titularidad del Poder Ejecutivo la asumiría provisionalmente
el presidente de la Cámara de Diputados. Con toda probabi
lidad sería un opositor porque el partido X habría perdido las
elecciones intermedias.

Pero todavía viene lo peor.
En treinta días, el Congreso tendría que nombrar al susti

tuto que concluiría el periodo constitucional del Presidente
depuesto en la revocación de mandato. Para ello se requiere
un quorum de dos terceras partes del Congreso constituido en
Colegio Electoral. Es decir: un tercio de diputados o senadores
podría reventar el quorum y hacer imposible dicho nombra
miento, que debe realizarse por mayoría simple.

Imaginemos la politiquería de los legisladores para nom
brar a un nuevo Presidente. Cada facción parlamentaria pro
pondría uno de los suyos. La oposición argumentaría que,
como el Presidente en turno perdió el mandato, y ellos tie
nen mayoría en el Legislativo, debería ser un opositor. Los
del partido X aducirían que ellos habían ganado la elección

presidencial original y que tiene más legitimidad un gober
nante producto del sufragio popular que uno nombrado por
el Congreso.

Recordemos, además, que X contaría con una palanca muy
poderosa para negociar: rehusarse a participar en la sesión y
evitar, así, la existencia del quorum requerido por la Constitu
ción para designar a un nuevo Presidente.

¿Qué pasaría si el Congreso no se pone de acuerdo en trein
ta días?

Pues, como vimos en Nuevo León, todo el mundo andaría
preguntando quién es el presidente de México.

En el mejor de los casos, después de un toma y daca de la
política en el Congreso, seguramente quedaría un
Presidente de compromiso, es decir, un debilu
cho con pocos apoyos reales en la clase política
nacional. Y este personaje tendría que "gober
nar" (sí, entre comillas) los últimos dos años del
sexenio.
Las constituciones se redactan tomando en

cuenta todos los efectos que sus disposiciones
pueden generar, en particular los peores escena
rios. En este sentido, la revocación del mandato
engendra un terrible problema para la goberna
bilidad del país.

Increíble que la oposición actual haya apro
bado este esperpento de reforma constitucional
que puede acarrear consecuencias muy negativas
para el país. Una barbaridad de políticos cortos

de miras que no quisieron oponerse auna de las peores ocu
rrencias de López Obrador.

En el fondo, la inestabilidad política nuevoleonesa ocurrió
por un enfrentamiento entre el Ejecutivo (controlado por MC)
y el Legislativo (donde PAN y PRI tienen mayoría). Esta situa
ción, que tiene en un brete a ese estado, es un extraordinario
ejemplo de lo que podría ocurrir magnificado a nivel nacional
por culpa de la revocación del mandato^

¿Quién va a querer invertir en un país donde el Presiden
te tiene que presentarse, un poquito después de la mitad del
camino, a una elección para ver si se queda en el poder y, si
pierde, lo sustituye un Presidente prácticamente de adorno?

Prioridad número uno para la siguiente Legislatura: dero
gar la revocación del mandato o, por lo menos, legislar para
otorgarle mayor certidumbre al nombramiento de un Presi
dente sustituto.

Lo de Samuel

podría ser un
juego de niños
comparado a
lo que podría
suceder a nivel

nacional por
la revocación
de mandato
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En Palacio Nacional ahora les hadado por hablar de golpe de Es
tado, como lo hacían cotidianamente desde 2019 hasta 2021. Lo
dice el presidente López Obrador y lo repiten sus coristas. Ahora
el Presidente invoca el golpe de Estado, nada más y nada menos
que para apoyar al fallido candidato presidencial de Movimien
to Ciudadano, Samuel García, en su intento (ya caducado) de
mantener esa candidatura, nombrar a su sucesor en Nuevo León
y desconocer al mandatario interino que votó el Congreso local.

López Obrador d efiende a García porque la labor de Samuel
era apoyar tácitamente a Morena haciendo el trabajo sucio con
tra la campaña de Xóchitl Gálvez. Ignorando conscientemente,
incluso, que lo único parecido a un golpe de Estado es lo que
intentó Samuel cuando ordenó a su gente invadir el Congreso
de Nuevo León para tratar de impedir que se eligiera a un gober
nador interino luego de que el propio gobernador había solicita
do licencia por seis meses. El episodio recordó a las huestes de
Trump invadiendo el Capitolio el 6 de enero de 2020 para tratar
de impedir que se legitimara el triunfo de Joe Biden.

No llega a golpe de Estado, pero Sí a un flagrante
desacato, el que García haga publicar lo que sea en
el Periódico Oficial (equivalente al Diario oficial)
del estado sin ser el gobernador en funciones, en
este caso anunciando que reasume el cargo, sin
haberlo comunicado antes al Congreso. Como lo
es que García desconozca las resoluciones de la
Suprema Corte sobre su pedido de licencia y la
designación de su sustituto por el Congreso local.

Habrá que ver qué sucede con García, con las
denuncias de desacato y si la fiscalía local decide
investigar y castigar a los responsables de la invasión al Congre
so de Nuevo León. Pero, como hemos dicho. García perdió la
candidatura, puede perder definitivamente el gobierno de Nuevo
León y perdió su credibilidad política.

Pero volvamos al tema del golpe de Estado. Pareciera que se
quiere inseminar la idea como una estrategia electoral de miedo
y como una coartada ante una hipotética elección cerrada en ju
nio. El problema ante este discurso es que no hay ni posibilidad
ni intención alguna de golpe de Estado y, en todo caso, viendo
cómo se ha movido el gobierno federal estos años podríamos
estar más cerca de un autogolpe, que es lo que en realidad in

Pareciera que se
quiere inseminar
la idea como
una coartada
ante una

elección cerrada.

tentó Samuel García

Para que haya un golpe de Estado, tiene que haber un derro
camiento del gobierno legítimo impulsado por un levantamiento
militar, eso es válido desde el de Huerta que derrocó a Madero,
hasta los golpes de Pinochet o Videla en los años 70, en Chile
y Argentina, respectivamente. En todos esos casos, y en muchos
más, es clave que las fuerzas armadas desconozcan el poder
constitucional e impongan un gobierno por la fuerza, que puede

estar encabezado por militares o civiles. Ese escenario no existe
en el México de hoy^

No es la primera vez que en México se habla de supuestos
golpes militares. En la época moderna, desde que existen gobier
nos eminentemente civiles en el país, invocaron esa posibilidad
los gobiernos de Luis Echeverría y López Portillo. Se volvió a
hablar del tema en momentos críticos del gobierno de Miguel
de la Madrid y en el 94, luego del levantamiento zapatista y el
asesinato de Luis Donaldo Colosio, y también en plena crisis
del 95 con Ernesto Zedillo. Algunos dijeron en 1997, cuando por
primera vez el PRI perdió el control de la Cámara de Diputados,
que eso sería impedido de cualquier forma; otros pensaron lo
mismo cuando asumió Vicente Fox, y se volvió a especular con
ello en la crisis electoral de 2006.

Pero nunca, en ninguna de esas ocasiones, hubo una posi
bilidad o una hipótesis seria de un golpe de Estado, nunca las
Fuerzas Armadas mexicanas operaron para desconocer el go
bierno en turno. El Ejército, la Marina, y la Fuerza Aérea mexi

canas son profesionales y cumplen con su deber:
se puede o no estar de acuerdo con ellos, pero no
han tenido nunca en la época contemporánea la
tentación de hacerse con el poder. Por supues
to que tampoco lo percibo ahora y no conozco a
nadie, que conozca a las Fuerzas Armadas, que lo
esté planteando.

Las Fuerzas Armadas son garantes de la Consti
tución y la legalidad y mientras exista un gobierno,
éste o cualquier otro, que se enmarque en esa con
dición, lo respetarán y le darán su lealtad. Después,

como ocurre ahora, se le pueden atribuir alas Fuerzas Armadas
mayores o menores responsabilidades (incluso hasta el exceso,
como ocurre en algunos temas en la actualidad), pero se trata de
políticas públicas, acertadas o no.
Como en su tiempo lo hizo desde la oposición López

Obrador, todo el mundo está en su legítimo derecho de pro
testar contra las políticas, los funcionarios y sus estrategias. No
estar de acuerdo con el Presidente no implica propiciar un golpe
de Estado, implica ejercer un legítimo derecho. Obligar a que
Samuel García respete la ley no implica darle un golpe de Esta
do. Más allá del discurso cotidiano tampoco están en esa lógica
el Poder judicial ni los distintos factores de poder que existen en
el país. Es el oficialismo el que insiste sobre algo que no tiene
rastro alguno de verosimilitud.

Lo que sucede es que quienes exigen que exista un pensa
miento homogéneo en torno al gran líder, son los verdaderos au
toritarios, los que desean que no haya ni protesta ni discrepancia
alguna, son los que piensan en ténninos golpistas. No entienden
que se descalifican a ellos mismos,
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Samuel, o el gratuito
autotrancazo

• Yo no soy de las que piensa que: una candidatura
de Samuel necesariamente le "robaba" votos a Xóchitl
GálvfZ (los de loS jówen^l y los declase mediaj,
Yo creó que tambign le "robaría"' Ésífeñtualments
sufragios a Claudia Sheinbaum. A las dos porque
H1 realidad Samuel García irte tras el voto (consciente
o inconscientemente) machista que todavía hoy,
deSdg los prejuicios más ignorantes, no té da cabida
a la idea que .una mujer habrá de gobernarnos.

El reciente y lamentable episodio protagonizado por
Samuel García en Nuevo León no solo expone, una vez
más, lo vulnerable que puede ser el estado de derecho en
México, sino que también le propina un severo golpe a su
hasta ahora ascendente carrera política.

Yo no soy de las que piensa que una candidatura de Samuel
necesariamente le "robaba" votos a Xóchitl Gálvez (los de los
jóvenes y los de clase media). Yo creo que también le "roba
ría" eventualmente sufragios a Claudia Sheinbaum. A las dos
porque en realidad Samuel García iría tras el voto (conscien
te o inconscientemente) machista que todavía hoy, desde los
prejuicios más ignorantes, no le da cabida a la idea que una

mujer habrá de gobernarnos.
Su absurda y brevísima

precandidatura presidencial,
mientras aún ostentaba la gu
bernatura de Nuevo León, fue
el precursor de una cadena de
decisiones cuestionables que
dejaron al descubierto la fragi
lidad de nuestras instituciones.

Al renunciar García a su car

go, en un claro intento de brin
carse las reglas democráticas (y
su propia promesa de terminar
su periodo de gobierno), abrió
una peligrosa puerta al vacío
legal en la entidad. Su posterior
maniobra para nombrar a un su
cesor fuera de los canales cons
titucionales, buscando burlar al
Congreso local, representa nada

menos que un autogolpe a su propia legitimidad.
Con esta irreflexiva movida. García le inflige un severo

daño a su hasta ahora prometedor porvenir político. A sus 35
afios, y con buenos resultados en Nuevo León, se perfilaba
como una figura ascendente no tanto de cara al 2024, sino
del 2030. Hoy en día, después de poner en entredicho su
compromiso tanto con la legalidad como con las institucio
nes, luce muy complicado que pueda recuperar ese impulso.

Lo ocurrido también nos recuerda crudamente que la
ambición desmedida de una sola persona puede hacer tem
blar los cimientos de la estabilidad colectiva. Un sistema

democrático sólo es fuerte en la medida en que se respeten
sus contrapesos, reglas y procedimientos, al margen de los
intereses de los gobernantes.

De cara a las decisivas elecciones federales del próxi
mo año, este amago autoritario de García enciende alertas
sobre el riesgo latente de regresiones antidemocráticas. La
delicada arquitectura de todo régimen constitucional des
cansa en un equilibrio entre poderes que no se puede al
terar impunemente.

Si anhelamos que la aún inacabada transición de México
siga, con pasos firmes incluso cuando lentos, en pos de una
verdadera democracia liberal, debemos estar vigilantes ante
cualquier indicio de concentración autoritaria del poder y
de vulneración del estado de derecho. Sin él, todos y todas
estamos en peligro.

De cara
a las decisivas
elecciones
federales del

próximo año,
este amago
autoritario de
García enciende
alertas sobre

el riesgo latente
de regresiones
antidemocráticas.
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Presente el que lo lea
Sólo anticipando nuestra caducidad, aceptándola como
un proceso irremediable y no temiendo hablar de ella,
podemos vivir plenamente, dejando de dar demasiada im
portancia a las banalidades de la vida cotidiana. Así pen
saba Martin Heidegger. Lo complicado suele ser hallar el
pretexto que nos lleve a esa reflexión. Hace cinco años, me
horroricé al ver el cuerpo de un hombre totalmente cu
bierto que yacía sobre el pavimento de una calle que suelo
transitar. Había sido víctima de un robo a mano armada.

Meses después, yo fui asaltado. Recuerdo que, mientras la
visión del cañón del revólver me producía vértigo (parecía
un túnel infinito), espoleado por la adrenalina, hacía cál
culos frenéticos sobre cuánto daño haría el disparo, a qué
distancia estaría el hospital más cercano y si alguno de los
testigos me ayudaría a recibir asistencia médica. Eso fue
hasta que, entre los insultos, golpes y empellones, me di
cuenta de que estaba exactamente encima del lugar don
de había visto aquel cuerpo cubierto. Involuntariamente,
los cálculos dejaron paso al recuerdo de una escena de
la película Stand Up Guys. En ella, Valentine (Al Pacino),
le dice lo siguiente a su mejor amigo, DoC (Christopher
Walken), mientras se dirige a su desenlace fatal: "¿Sabes
qué es lo que voy a extrañar? Voy a extrañar la primavera
y mis flores y los pájaros retornando», su canto. El mundo
entero... ya sabes: renovándose, unay otra vez. Y también
tu fea cara". Eso me ha hecho vivir más conscientemen

te. Pero quizá a otras personas les baste leer al filósofo
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u otra cosa les motive a hacer

dicha reflexión, algo que no sea
necesariamente un evento trau

mático. Si alguien nos ofreciera
un pretexto para reflexionar en
ese sentido, habría que conside
rarlo el mayor presente que po
damos recibir. Eso es lo que hizo
el senador Juan Pablo Adame.
El miércoles pasado conoci
mos la carta pública en la que
anunció que entraría a cuidados
paliativos por el cáncer que pa
dece. En ella compartió cuánto
añora el placer de beber un vaso
de agua fría, gusto que le ha sido
negado por la condición de su
cuerpo, y aprovecha para invi
tarnos a valorar lo cotidiano y
simple, como algo extraordina
rio y maravilloso. En mi opinión.
la carta es tan bella como breve (lo cual la embellece aún

más). Por mi parte, acuso de recibo. No tengo el gusto de
conocerlo, pero pienso en él cada que bebo un vaso de
agua fría, cosa que hago cada día. desde que leí su carta.
Anteriormente, he hecho referencia al libro de Bronnie
Ware, Los cinco arrepentimientos más comunes antes ele
morir, que son: 1) haber vivido la vida que los demás espe
raban, no una auténtica, 2) haber pospuesto el vivir para el
futuro, por trabajar, 3) no haberse atrevido a expresar los
sentimientos, 4) haber perdido contacto con los amigos^
y 5) no haberse permitido ser feliz. No se me ocurre algo
más acuciante que dejar de pensar si vivir "vale la pena".
Si esto no se consigue por uno mismo, hay que saber que
110 hay nada más digno que buscar toda la ayuda que sea
posible. Al final, como dijo Erich Fromm: "¿Quién puede
decir si un momento feliz de amor, o la alegría de respirar
o pasear en una mañana brillante y aspirar el aire fresco,
110 vale por todos los sufrimientos y el esfuerzo que la vida
supone?". Se puede ver la vida como un vaso medio va
cío o medio lleno, pero lo importante es que lo bebamos
gustosos, acompañados, y que sea de...

©
AGUA FRIA

El pelaje del ornitorrinco es impermeable y más denso
que el del oso polar, para así poder pasar hasta 14 horas
bajo el agua helada.
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Samuel, daño colateral
a Salomón
• E! gobernador de Nuevo León juró y perjuró que #1
no sería como su antecesor, El Bronco Rodrigue?.

Para los políticos de antaño no había nada más valioso que
la palabra; al parecer para los de nuevo cuño, como Samuel
García, no tiene ningún valor, pues lo mismo la empeñan
que la desempeñan, según el color de su ropa interior.

El gobernador de Nuevo León juró y perjuró que él no
sería como su antecesor, Jaime El Bronco Rodríguez,
quien, en su mandato, pidió licencia para buscar la Presi
dencia de la República; no ganó y regresó a su puesto.

Esa acción le fue muy criticada, pues los neoleoneses se
sintieron usados por su gobernador y lo castigaron en el si
guiente proceso electoral, que ganó, precisamente. García,
quien incluso lo metió a la cárcel unos meses.
Andrés Samuel —como lo conocen ahora debido a que

todo el mundo piensa que se puso al servicio del Presiden
te— juró a todos sus fosfos que él jamás haría eso, que se
quedaría los seis años para los que fue elegido.
Pero, como más rápido cae un hablador que un cojo,

apenas se abrieron los plazos de la contienda presidencial,
agarró el camino de El Bronco, quien al menos tuvo la ha
bilidad de amarrar un gobernador interino afín para que le
cuidara el changarro.

En cambio, Samuelito, con la soberbia por ser famoso
en redes —así sea por su esposa, Mariana Rodríguez—,
quiso presumir sus doctorados en derecho para intentar
burlar la Constitución Política e imponer un encargado de
despacho afín a él.
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Quedó claro que lo que me
nos le interesaba eran sus gober
nados, sino sus personalísimas
aspiraciones, con la creencia de
que México esperaba un youtu
ber para Presidente o al menos
para congraciarse en Palacio Na
cional, donde aborrecen a aspí
racíonístas como él.

Pero apenas la Corte avaló el
nombramiento que había hecho
el Congreso del Estado, y que no
era a quien él quería dejar, el te
rror se apoderó del fosfo y de inmediato solicitó la cance
lación de su licencia y pidió su regreso al gobierno.

De qué tamaño sería su miedo a que le pudieran revisar
las cuentas. O que a quienes habían apostado por su cam
paña no les cumplieran los contratos Con su administración,
que prefirió aventar la toalla presidencial y atrincherarse
en sus oficinas.

Lo malo para su partido es que lo dejó de pronto sin
candidato, pues al vencerse el plazo para que los suspiran
tes que tuvieran algún cargo público renunciaran, ningún
alcalde o gobernador puede anotarse.

MC perdió a Marcelo Ebrard cuando lo quisieron poner
a competir con Andrés Samuel y ahora sólo les queda peda
cería. Probablemente Dante Delgado acepte sacrificarsey
ser candidato, pero a ver quién lo sigue.

Los daños colaterales del gobernador de Nuevo León,
además de meter en un problema a su partido, son para el
resto de los candidatos naranjas, que sufrirán un descrédito
y, en una de ésas, el partido que se quiso vestir de ciudada
no pierde hasta el registro.

©
CENTAVITOS
Uno de los más afectados con el chiste llamado Andrés
Samuel es el diputado Salomón Chertorivski, quien iba
tendido en su precampaña por la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México. No es que estuviera como favorito,
pero sí comenzaba a entusiasmar a un sector de la pobla
ción. Salomón tiene experiencia en los gobiernos federal y
local, y quizá sea el más estructurado para armar un buen
programa de gobierno, pero el descrédito en el que cae su
partido lo limita mucho, sobre todo en la capital. Habría que
revisar la ley y, en una de ésas, podría ser un buen candida
to presidencial sustituto para los naranjas; al menos es un
rostro más fresco y conecta bien.

Quedó claro

que lo que
menos

le interesaba
a Samuel
García eran

sus gobernados.
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LA LUZ AZUL

¿Causa algún daño a la piel estar expuestos horas y horas a
las luces azules de los dispositivos o es: otro mito?

R. Desafortunadamente, esta información es verídica, no es
un mito. Sí, la luz azul de nuestros dispositivos puede en
vejecer la piel. La luz azul es un tipo de luz visible con una
longitud de onda más corta que la luz roja. Es emitida por
dispositivos electrónicos como teléfonos inteligentes, por
tátiles y tabletas.
La luz azul puede penetrar en la piel y llegar a la dermis, don
de puede dañar el colágeno y la elastina, las proteínas que
le dan a la piel su estructura y elasticidad. Este daño puede
provocar arrugas, flacidez de la piel e hiperpigmentación.
Igualmente, la luz azul puede aumentar la producción de
radicales libres, que son moléculas que pueden dañar a
las células. Este daño puede provocar un envejecimiento
prematuro.

Aquí hay algunos consejos para proteger su piel de la luz azul:

Use un bloqueador solar con protección de amplio espectro,
incluso contra los rayos UVA y UVB, así Como contra la luz
azul.

Use gafas de bloqueo de luz azul cuando use dispositivos
electrónicos.

Tómese un descanso del uso de dispositivos electrónicos.

Use una crema hidratante con antioxidantes para ayudar a
proteger su piel de daños.
Si le preocupan los efectos de la luz azul en su piel, hable
con su médico o dermatólogo. Pueden recomendar
opciones de tratamiento adicionales.

LAS UGG

Acabo de estar con el piedólogo y me dijo que debía dejar
de usar mis muy nice y bien caras botas UGG. que aparte
de supersuaves me mantienen calentita estos días de fríos.
¿Why, don Lamont?
R. Doña UGG, sus "piedólogos", mejor conocidos como po
dólogos, consideran que las botas UGG son inseguras por los
siguientes motivos;

Falta de soporte para el arco; las botas UGG pueden causar
problemas en el pie como fascitis plantar, dolor en el talón
y arcos caídos.
Mala estabilidad del tobillo; las botas UGG pueden aumentar
el riesgo de esguinces de tobillo.
Acumulación de humedad: las botas UGG pueden crear un
ambiente ideal para el crecimiento de bacterias y hongos.
Tracción limitada: las botas UGG pueden aumentar el riesgo
de caídas en superficies resbaladizas.
Uso excesivo: las botas UGG pueden ejercer tensión adicional
en los pies.

Consejos para usar botas UGG de manera segura:
Límite el tiempo que las usa.
Elija botas UGG con soporte para el arco.
Use botas UGG sólo en condiciones secas.
No use botas UGG para actividades extenuantes.
Si tiene alguna condición preexistente en el pie, consulte a
su podólogo antes de usar botas UGG.
Entre nos, si las utiliza sin algún tipo de calcetín, y aun usán
dolo, por favor deles una oportunidad de respirar, de airearse
y rocíelas al quitárselas con algún spray desinfectante anti
bacteriano, ¿sí?
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Plan C, con ce
de colonizar la Corte
Hoy se echará a andar en el Senado la discusión y votación
de la segunda terna enviada por el Ejecutivo para ocupar el
asiento que quedó vacío en la Suprema Corte por la renun
cia del ministro Arturo Zaldívar, hoy flamante miembro del
comité de precampafla de la aspirante presidencial Claudia
Sheinbaum.

Como resultado de dicho proceso, el Oficialismo volverá
a tener tres votos cuasi automáticos a su favor en el máximo

tribunal, apenas uno menos de los que requiere para asegu
rarse de que no prosperen los recursos que objeten la cons
titucionalidad de las modificaciones legales que requieren de
mayoría simple (no calificada) en el Congreso.

De ser rechazada la segunda tema por los senadores, como
lo fue la primera, el Presidente podrá designar por sí mismo
—por primera vez desde que existe este modelo de integra
ción— a la nueva integrante de la Corte.

Si bien sigue habiendo ocho ministros con independencia
de criterio, ése es el número mínimo de votos requerido para
avalar una acción de inconstitucionalidad. Una ley secunda
ria que contravenga la Carta Magna podría pervivir con que
faltara uno solo de esos votos.

Si el oficialismo no se salió con la suya —legislativamente
hablando— en el actual proceso electoral, es porque hubo
ocho ministros que confirmaron la inconstitucionalidad del
llamado plan B, es decir, las reformas a leyes secundarias
que aprobaron Morena y sus aliados, a iniciativa de Andrés
Manuel López Obrador, para maniatar al INE.

Hoy hay que recordarlo, a riesgo de que se nos olvide ese
intento de torpedear la democracia. Pero no sólo por eso, sino
también porque está en marcha un plan de revancha contra la
Suprema Corte —denominado plan C por el presidente López
Obrador . que consiste en buscar la mayoría calificada en
las dos Cámaras del Congreso y, mediante ella, modificar la
Constitución para escabechar políticamente a los actuales mi
nistros y sustituirlos por otros que sean elegidos mediante el

voto popular y/o crear un tribunal extra que los vigile.
En realidad, dicho plan se antoja complejo de concretar

porque se requiere de unavotación arrollad ora para alcanzar
las dos terceras partes de los escaños en la Cámara de Dipu
tados y más aún en el Senado.

Lo que parece más factible es una colonización paulatina
de la Suprema Corte mediante la llegada de ministros que
no tengan pudor en reconocerse como simpatizantes de la
autodenominada Cuarta Transfonnación, como sucedió con
las integrantes de la primera terna y seguramente se repeti
rá con la segunda, pues el Presidente, al enviarla al Senado,
sólo sustituyó uno de los nombres originalmente propuestos.

El hecho de que una potencial ministra Se defina a sí misma
como simpatizante del Presidente debiera ser un escándalo,
pues la naturaleza del Poder Judicial es servir de contrapeso a
los otros dos. También debiera considerarse inadmisible que
el Ejecutivo diga que fue un error haber propuesto como ac
tuales integrantes de la Corte a personas que han mostrado
su independencia y, más aún, que un ministro renuncie a su
asiento, sin argumentar cuál es la causa grave que motivó su
decisión y luego pase a formar parte del equipo de la candi
data presidencial del partido del gobierno.

Ese cuarto voto en la Corte que requiere el oficialismo para
hacer casi lo que se le antoje con el marco legal podría llegar
en cualquier momento: la renuncia o desaparición física de un
ministro o el agotamiento de su término darán oportunidad
al Ejecutivo —el actual o quien lo suceda— para designar,
mediante ternas a modo, puesto que ya se ha perdido la ver
güenza, a quien tenga disposición de cumplir ciegamente los
mandatos de Palacio Nacional.

Hasta hoy, ha habido suficientes ministros, magistrados y
jueces con las agallas parano dejarse presionar, como acaba
de suceder en el episodio Nuevo León. Pero sin una ciudada
nía que levante la voz en la defensa de una auténtica división
de Poderes —lo único que nos separa de la autocracia— ese
hecho afortunado podría verse comprometido.
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El infierno de Dante
Dante Delgado está enojado. Sus gestos, actitudes y palabras
nos dejan claro que su rechazo al PRIAN es mayor que su
deseo de arrebatarle a Morena la Presidencia de la República.

El objetivo del coordinador nacional de MC es hacer pagar
al Frente Amplio por México —o como se llame— el descarri
lamiento definitivo de la candidatura presidencial de Samuel
García. A estos dos partidos, a los que no baja de "carrofleros",
los señala cómo responsables de lo ocurrido en Nuevo León.
Los pinta como un demonio al que hay que exorcizar.

Lamentablemente, no ve errores ni falta de oficio en el
comportamiento del gobernador de Nuevo León. Samuel
quiso imponer a su sucesor por seis meses. Sabía que, si la li
cencia era mayor a 30 días, el Congreso designaba al interino.
La solicitó por seis meses para irse a la campaña presidencial.

El gobernador emecista creyó que estaba por encima de
la nomia. La SCJN lo puso en su lugar. Tuvo que dar marcha
atrás en sus aspiraciones presidenciales y reasumió la guber
natura después de tres días de confusión en los que 110 se sa
bía quién era el gobernador. En un gesto de sensatez, Luis
Enrique Orozco, el interino nombrado por el Congreso, subió
un mensaje a redes en el que informa que se hace a un lado
"para favorecer la paz y la gobernabilidad". Nuevo León regre
só a la normalidad. De nada de eso se habló en el discurso de
Dante, el único orador que pudo escuchar la prensa. La reu
nión del Consejo Nacional de MC se realizó a puerta cerrada.

En la parte final del discurso que pronunció con motivo
del 25 aniversario del partido naranja, celebrado en el Salón
Olmeca del WTC, el senador veracruzano apareció enfundado
en un chaleco de MC. Llevaba tenis "fosfo fosfo", en solidari
dad con Samuel y Mariana. Los mostró ante un alborotado
auditorio que todo le aplaudía. Dijo: "Si creen que con lo que
hicieron vamos a colgar los tenis, están muy equivocados. Hoy
los tenemos más puestos que nunca".

Y vino la amenaza: "Desde aquí le digo al PRIAN que Mé
xicoy MC no vamos a olvidar y muy pronto van asaberlo que
es meterse con Movimiento Ciudadano". Nos llamó la atención

que ni en el mensaje ni en las declaraciones que al final le hizo
ala prensa, Dante haya aludido el papel que ha jugado el pre
sidente López Obrador en la superada crisis en Nuevo León.
* Una vez que finalizó sus declaraciones a los reporteros, lo
alcanzamos para preguntarle si no tenía nada que opinar sobre

el papel de AMLO en la citada crisis. Y otra vez se fue sobre
el PRIAN: "El problema que tienen es que López Obrador
mete la lengua donde se lo permiten. Todo lo que dice Andrés
es lo que hace el PRIAN. Por eso hacen tantas imbecilidades.
Los provoca para que las hagan... El presidente se pitorrea de
ellos. Hace creer a la sociedad nacional que ya no hay nada
que hacer porque ya ganó Morena. Ellos, en lugar de tener la
mínima reflexión política después de la debacle del Estado de
México, lo que hacen es cambiar de candidata. Bajan a Lilly
Téllez y automáticamente suben a Xóchitl y dicen que es un
fenómeno. Vean las encuestas. No hay fonna de que el PRIAN
sea competencia. Por una sola razón. La gente lo verbaliza,
lo rechaza. Se siente decepcionada de ellos. Dicen que ya le
fallaron al país". Y le aplicó los santos óleos a la propuesta de
Xóchitl de sumar a MC al frente opositor: "Están tan enfermos
emocionalmente que están golpee y golpee. Acaba de tomarse
la decisión y ya dicen 'invitamos a Movimiento Ciudadano'.
Un desequilibrio emocional de esa naturaleza nos debe de
preocupar a todos". Sobre quién será el candidato de MC a la
Presidencia dejó ver que no le corre prisa. Lo dará a conocer
el 20 de enero. Puede ser interno o externo. La baraja está
abierta. Marcelo Ebrard no está descartado, pero hay que ver
si quiere. Dante dice que no hahablado con él, pero dejó claro
que los documentos básicos prevén candidaturas ciudadanas.

¿Colosio puede ir? —le preguntaron.
Tiene todas las cualidades, capacidad y muy buena acep

tación. Pero siempre lo he dicho: nosotros no podemos presio
nar a nadie. Le dije a Luis Donaldo: siempre vamos a respetar
la decisión que usted asuma. Si no surgen y emergen por con
vicción, es muy difícil que puedan ganar.
* El 28 de noviembre, el ultraderechista Eduardo Verástegui,
aspirante a candidato presidencial independiente, presentó
una denuncia ante el INE por las constantes fallas de la apli
cación con la que se recaban las firmas, ciudadanas. Ayer nos
contactaron integrantes de su equipo. Nos contaron lo compli
cado que resulta Para empezar, debes tener cuenta en Gmaily
firmar con el dedo. Nos aseguran que el INE ya ha rechazado el
40% de los registros porque la rúbrica no coincide. Las fuentes
citadas admiten con honestidad que el actor sólo ha recabado
200 mil firmas y necesitan casi un millón. Verástegui tiene de
plazo hasta el 6 de enero de 2024. Se ve diñ'cil. Pide una pró
rroga hasta el 24 de enero. No se la han concedido.
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Desaire en el TEPjt
El desaire de la mayoría del Tribunal Electoral del PJF al no acudir
al informe de su presidente a la Corte, denota la falta de lide
razgo, los pleitos internos y la invasión de facultades del ministro
Laynez a la competencia de dicho tribunal en el caso Nuevo León.
Tremendo papel del magistrado presidente, Reyes Rodríguez,
que no logró convocar ni a sus pares. ¿Debería pensar en ceder su
espacio a alguien con mayor capacidad de unir para hacer frente a
la elección más grande del país? Sólo es pregunta.

¿Impuestos para las campañas?
Resulta que el alcalde morenista de Ensenada, Baja California,
Armando Ayala, salió con la ocurrencia de pretender cobrar 5
dólares por cada contenedor que llega a esa ciudad para ingresar
al puerto. El pretexto es el mantenimiento de las vías de comuni
cación por el paso de tráileres, pero las empresas locales ven esta
propuesta como el proyecto de abrir una caja chica para financiar
campañas ahora que el edil se registró como aspirante a ocupar
un escaño en el Senado de ía República. Lo cierto es que este tipo
de medidas afectan a las nuevas inversiones.

Una era de resistencia del Inai
Blanca Lilia Ibarra entregará esta semana la presidencia del
Inai. Como se sabe, el Instituto de Transparencia ha sido uno de
los clientes preferidos de la mañanera. Ibarra Cadena ha resistido
y se ha comportado como mujer de Estado. Durante su gestión
se han auspiciado valiosas acciones de inconstitucionalidad ante
la Corte, que han frenado acciones de este gobierno que habrían
violentado a los ciudadanos en materia de protección de datos
personales y de transparencia de la información gubernamental,
como el Panaut y el Código Fiscal de la Federación. Y el decretazo
donde el Instituto de la Transparencia se anotó sendas victorias
en la SCJN que dio razón jurídica a estas acciones. Es una elec
ción entre pares y aunque Ibarra Cadena podría participar por un
nuevo trienio, cedió el paso a sus pares, quienes serán votados el
día 10 de diciembre y son Adrián Alcalá, Julieta del Río y Josefina
Román,de ellos se decidirá quién llevará en los próximos tres
años la presidencia del instituto.
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Álvarez Máynez, sin
simpatías suficientes
Cuentan entre enrules naranjas de San Lázaro que su coordina
dor, Jorge Álvarez Máynez, no logra simpatías ni dentro de
su grupo parlamentario. Mencionado como posible candidato
presidencial en relevo de Samuel García, el joven diputado
zacatecano afirman no se lleva bien ni con sus compañeros, en
la Jucopo no admite el diálogo, y menos acuerdos, con el resto de
los partidos. Cuentan que entre grupos políticos del partido lo co
nocen como "el becado" y "el soberbio". Resaltan que fue uno de
los más criticados por el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro.

Agenda legislativa
El presidente de la Jucopo, Eduardo Ramírez, ayer acudió al Palacio
de Cobián para atender el llamado de la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde, a fin de revisar la agenda legislativa
pendiente. De lo que hablaron según el legislador morenista fue
de consolidar el IMSS Bienestar, así como de los avances en nuevos
nombramientos para la Comisión Nacional de Hidrocarburos. ¿Y de
la terna para la Corte en la que figura la hermana de la secretaria,
Bertha Alcalde Luján? Difícil creer que no fue tema de conversación.

Gabriela Cuevas,
¿de vuelta a la MH?
Hablando de panistas redimidos en Morena, aunque en el
partido aseguran que todavía nada es seguro y las listas filtradas
que se entregaron al INE aún no son definitivas, entre curules
guindas se asegura que Gabriela Cuevas volverá a la Miguel
Hidalgo como alcaldesa. Sostienen que "fue de las mejores
delegadas que ha tenido la demarcación" y que "puede ganar fá
cilmente a cualquier panista, priista o perredista que le pongan".
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Sobre los cambios laborales propuestos
recientemente en México

A inicios de este año
nuestros legisladores
discutieron dos cambios

significativos en materia laboral.
Por un lado, una iniciativa para
reformar el Artículo 123 de la
Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos con el fin
de reducir la jornada laboral de 48
horas semanales, como máximo
establecida desde 1917, a 40
horas con dos días de descanso
por cada cinco días laborados. Por
otro lado, existen varias iniciativas
para reformar el párrafo primero
del Artículo 87 de la Ley Federal
del Trabajo para aumentar el agui
naldo a 30 días, que desde 1970
establece que cada trabajador del
sector privado debe recibir el equi
valente a 15 días de salario como
aguinaldo, siempre y cuando haya
trabajado los 365 días del año
(en su defecto se paga el propor
cional). Estas dos propuestas no
han sido aprobadas y quedan
pocos días para que termine el
periodo ordinario de sesiones del
Congreso, el viernes de la próxima
semana (15 de diciembre).

Las horas trabajadas por
semana han ido cayendo a través
de la historia desde 70 horas por
semana en el siglo XIX, hasta 40 en
una gran cantidad de economías
desarrolladas (Whaples, 2001).
Esto ha sido resultado de una
gran cantidad de factores como el

avance tecnológico que mejora la
productividad en el lugar de tra
bajo, cambios en las condiciones
de demanda, presión activa de los
sindicatos, cambios demográficos
en el patrón de trabajo de hombres
y mujeres, cambios en las preferen
cias en términos de intercambios
entre trabajo y ocio y gobiernos
que introducen legislación sobre
las horas máximas de trabajo,
entre otros, (Dolton, 2017).

Sin embargo, el número de ho
ras trabajadas no necesariamente
implica mayor productividad. El
exceso de trabajo puede conducir
a una disminución significativa en
la productividad de los empleados

debido al estrés, fatiga y otros
factores que pueden reducir su
eficiencia máxima durante el día
laboral, lo que resulta en una dis
minución general de la productivi
dad. Inclusive, cabe destacar que
recientemente se ha propuesto en
algunas economías disminuir la
jornada laboral semanal a cuatro
días (Eiser and Mitchell, 202ll

México es de los países que más
trabajan al año, de acuerdo con
datos de la OCDE (Organización
para la Cooperación y el Desarro
llo Económico). En 2022, los tra
bajadores en México promediaron
2,226 horas, seguido por Costa
Rica, en un estudio de 40 países
(https://data.oecd.org/emp/
hoursworked.htm). La pregunta
aquí es qué impacto puede tener la
aprobación de esta reforma en la
economía mexicana. Cabe señalar

que el impacto de este tipo de me
didas no es homogéneo ni entre
sectores de la economía, ni en
cuanto al tamaño de las empresas.
Asimismo, este tipo de modifi
caciones en la ley normalmente
tiene un impacto limitado en la
economía mexicana debido al alto
grado de informalidad.

De acuerdo con el dato más

reciente del INEGI, el 55.0 por
ciento de la población ocupada se
encontraba empleada en el sector
informal a finales de la segunda
mitad de este año. Si bien en el
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mediano y largo plazo, el cambio
en las reglas puede extrapolarse
a la informalidad, cuando ésta
termina adoptándolas, en el corto
plazo normalmente no se toman
en cuenta.

Por el lado de las empresas
en el sector manufacturero que
emplean alrededor del 17 por
ciento de la Población Econó
micamente Activa (PEA), las
ganancias de productividad
que emergieron de la pandemia
de Covid19, el impulso que ha
generado el nearshoring y que una
gran cantidad de estas empresas
ya ofrecen mejores prestaciones a
las que obliga la ley como agui
naldo de 30 días, las hace más o
menos "inmunes" a estos cambios.

Asimismo, estas empresas pueden
llevar a cabo adaptación de turnos
y automatización, con lo que se
pueden inclusive tener ganancias
de productividad, que compensen
parcial o totalmente la reducción
del número de horaspersona.

No obstante lo anterior, las
más afectadas serías las empresas
manufactureras más pequeñas, así
como las del sector servicios, casi
del tamaño que sean y que em
plean alrededor del 63 por ciento
de la PEA (Comercio 19.4 y res
taurantes 8.0 por ciento). Para las
pequeñas es muy difícil absorber
mayores costos y probablemente
busquen mudarse a la economía
informal, si no es que su modelo
de negocio ya no les permite
continuar operando. Asimismo,
si no están en la formalidad, estos
cambios podrían desincentivarlas
a formar parte de la economía

formal. Por otro lado, en el sector
servicios es muy difícil llegar a
generar las ganancias potenciales
de productividad que se pueden
llegar a originar en la manufac
tura. Esto puede causar que las
grandes y medianas empresas
traten de transferir estos mayores
costos a los clientes vía precios,
si es que la demanda continúa
fuerte o que desincentiven nuevos
proyectos por ser menos rentables.
Esta carga para las empresas de
servicios se agregaría a las altas
tasas de interés, así como a los
incrementos de dos dígitos del
salario mínimo en un sector en
donde es más común encontrar
empleos de uno o dos salarios mí
nimos (e.g. restaurantes), relativo
a la manufactura.
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* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
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Claudio., y otro prime]
El evento del domingo

de Claudia Sheinbaum

tiene varios significados.
El resumen de los mismos es 

ahora que Vicente Fox equiparó
la campaña con un partido de
americano que acumuló un
nuevo primero y diez rumbo a la
Presidencia de la República.

Lo más destacable del acto
realizado en el Museo Interac

tivo de Economía es que implica
que el "proyecto de nación" que
había redactado el grupo duro
de Morena pasa a condición
oficial de borrador que ha de ser
revisado, corregido, aumentado
o, de plano, reescrito.

La exjefa de Gobierno fue
muy cuidadosa con sus palabras
al señalar el domingo que esos
que ahí presentó, que trabajarán
bajo la dirección de Juan Ramón
de la Fuente, han de ayudarle
con ideas y asuntos para, a partir
de ahí, armar el plan definitivo.

"Para que no haya confusión",
dijo la precandidata morenista
al introducir a esos persona

jes. "Se trata nada más de las
mesas de trabajo, de coordinar
diálogos que van a permitir
construir, a partir de opiniones
plurales, diversas, el programa
de gobierno, el plan de gobierno,
el plan de desarrollo".

No es poca cosa. Es un paso
firme en el rumbo plural que
Sheinbaum definió y anunció
apenas se oficializó, hace tres
meses, que había ganado la
encuesta para ser la abanderada
del lopezobradorismo. Aunque
también hay que asentar que el
ala dura no estará nada con
forme con ese camino.

Aunque falta mucho para que
las palabras se conviertan en rea
lidad, hay que apuntar asimismo
que el hecho de que dos de los
ahí presentados sean ministros
en retiro que han manifestado
distancia a propuestas de AMLO
hace vislumbrar que la reforma
judicial que se pretende será ma
tizada o, soñemos, razonable.

En días pasados, Arturo
Zaldívar y Olga Sánchez Cor
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dero declararon en contra de la
elección de ministros por voto
popular y contra la desaparición
a rajatabla de los fideicomisos
del Poder Judicial, respecti
vamente. Y ahora estarán en

los trabajos de la propuesta de
gobierno claudista.

Y el hecho mismo de que
Sheinbaum haya apuntado la
reforma judicial como la última
de las 17 propuestas que el
domingo enumeró podría ser
un signo de que se trabajará con
más tiento que el que verbal
mente pregona el Presidente una
mañanera sí, y otra también.

Si Claudia logra un equilibrio
entre opiniones plurales y ultras
será no sólo una muestra de
oficio político, sino una noticia
halagüeña: la continuidad po
dría verse beneficiada de ideas
y perfiles profesionales que hoy
están lejos del gobierno donde
la lealtad, y no la eficiencia, son
premiados.

En sentido contrario, también
es posible decir que el evento

del domingo es uno más de los
muchos que hace Sheinbaum
semanalmente. Me refiero a
que demasiados de los nombres
que vimos ya se sabían cerca
nos al lopezobradorismo (De
la Fuente, Esquivel, Vázquez,
Meyer, etal).

Sin embargo, esa crítica no
desmerece el hecho de que,
semana a semana, Claudia
envía señales de una campaña
estructurada y metódica, con un
guión que va más allá del mitin,
que agota el tiempo mientras se
anota yardas al transmitir te
nazmente al público que trabaja
con proyecto y sin distracción.

Esa es la segunda lectura.
Hay una campaña en marcha,
otra que sigue generando dudas
y una más que acaba de implo
tar.

Tercera lectura, pero nada
menor. Un doctor de renombre,
y por supuesto no se apellida
LópezGatell, estuvo en el tem
plete. Si se trata de corregir los
rezagos en la salud, qué bueno
que llamó a una eminencia
como David Kershenobich. Eso

compromete a Claudia, en bene
ficio de toda la sociedad.
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Clara Brugada a Palacio
Desde que en 1997 la iz

quierda ganó las eleccio
nes para el gobierno en la

Ciudad de México, no había exis
tido percepción de vulnerabili
dad ni la idea de que la oposición
podría arrebatarle el poder como
hasta ahora. En 2021, cuando la
coalición PANPRIPRD le quitó
la mitad de las alcaldías a Mo

rena, fue la primera llamada de
atención de que la supremacía del
presidente Andrés Manuel López
Obrador en la capital federal no
estaba garantizada.

La posibilidad de que eso
suceda se ha incrementado por fi
suras dentro de Morena y la can
didatura de Clara Brugada, que
tiene un alcance limitado porque
no entra en sectores de clase me
dia agraviados por el presidente
y la exjefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, y por las divisiones
internas en el partido en el poder.

Las encuestas electorales
sobre preferencias en la Ciudad
de México no son todavía elec
torales. Miden ruido y reflejan
inercias. Las precampañas elec
torales comenzarán a cambiar
esa dinámica y las encuestas
empezarán a dar mejores foto
grafías del momento. Pero el que
no registren las contradicciones
internas en Morena no significa
que no existan, por lo que la
preocupación de perder la capital
llevó a López Obrador a meter las
manos en la estrategia electoral.
El Presidente está convencido
de que Sheinbaum ganará la
elección presidencial, pero no
está tan seguro de si Brugada
conservará el poder en la sede de
los poderes federales.

La semana pasada visitó
Sheinbaum al Presidente en

Palacio Nacional, donde López
Obrador le entregó los resultados
de su equipo de asesores sobre
lo que debía mantener durante
su gobierno, que fue una reite
ración de lo que previamente le
había instruido hacer, como se
explicó en este espacio el jueves.
Sheinbaum llegó a Palacio acom
pañada de Brugada, pero aparen
temente la candidata capitalina
no platicó con el Presidente. La
reunión con López Obrador se
agendó para esta semana, donde
el Presidente, por lo que ha
trascendido, se meterá personal
mente a analizar con Brugada
y decirle qué hacer para que
le arrebate a la oposición las
alcaldías Cuauhtémoc, Alvaro
Obregón y Coyoacán, así como
ampliar la base de izquierda en
la históricamente panista Benito
Juárez.

Las prioridades presidenciales
parecen motivadas en asuntos
personales, dos de ellas, y una,
Cuauhtémoc, que si bien no
es la alcaldía más grande en
población, es el corazón político
y comercial de la ciudad, donde
se encuentran los asientos del
Ejecutivo federal y capitalino, el
del Poder Judicial y la mitad del
Legislativo. Cuauhtémoc es tam
bién simbólico, por ser el enclave
que perdieron Dolores Padierna
y René Bejarano, muy cercanos
a él durante más de dos décadas,
que son parte de los operadores
políticos de Sheinbaum en la
capital, y quienes impulsaron a
Brugada en el movimiento de
vivienda. Alvaro Obregón está
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gobernada por Lía Limón, que les
genera urticaria a López Obrador
y Sheinbaum, y a quien el Con
greso capitalino, controlado por
ellos, no le autorizó la licencia
para contender por la Jefatura
de Gobierno. Coyoacán fue la
demarcación donde vivió por
años el Presidente, y el aspecto
sentimental es tan fuerte que, por
ejemplo, dejará un Tren Maya en
honor a sus sueños.

La preocupación de López
Obrador no está en Iztapalapa, de
donde salió Brugada, ni en las al
caldías en el oriente de la capital,
donde parece dar por descontada
la victoria. Sin embargo, los focos
rojos se encuentran en esa zona
de la ciudad, consecuencia de la
desaseada forma como eliminó
el Presidente a Ornar García
Harfuch, el delfín de Sheinbaum
para la capital, de la postulación
para la gubernatura que ganó
ampliamente en las encuestas.
García Harfuch era un candidato

bien visto por las clases medias,
pero sobre todo por organiza
ciones sociales y sindicales en
la capital que habían estado con
el PAN en anteriores elecciones,
pero cuya presencia los estaba
animando a jugar con el exsecre
tario de Seguridad. Una vez des
plazado, regresaron los apoyos
al candidato del Frente Amplio,
Santiago Taboada.

Taboada ha sido un dolor de

cabeza para Morena. La Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad
de México trató de vincularlo con
el cártel inmobiliario de la Benito
Juárez, donde fue alcalde, pero
no ha podido encontrarle, hasta
ahora, ninguna vinculación con
delitos. El Congreso, que saboteó
a Limón, quiso bloquear hasta el
último momento la licencia de
Taboada, pero finalmente se des

trabó la semana pasada. La res
puesta de Taboada ha sido más
dura de lo que se ha visto. Casi
70% de su campaña hasta ahora
ha sido en Iztapalapa, donde ha
realizado mítines a dos calles de

la casa de Brugada en desafío
simbólico, y en su arranque, que
efectuó en esa alcaldía, tuvo una
asistencia de 23 mil personas en
el granero de votos de Morena.

No hay datos certeros públicos
de cómo le esta yendo a Brugada
en la campaña, cuyo spot más
escuchado comienza con la frase:
"Yo nací en la Benito Juárez". Es
muy desafortunada, pero refleja
lo que Taboada está escuchando
en Iztapalapa, de acuerdo con
crónicas periodísticas, donde
la gente le pide que quiere vivir
como "en la Benito Juárez". Es el

tipo de aspiracionismo que critica
López Obrador, y que choca con
el deseo legítimo de mejorar las
condiciones de vida. El trabajo
de Brugada en Iztapalapa ha
sido reconocido, pero quizá no lo
suficiente en el resto de la capital
como para impulsarla en las per
cepciones del electorado.

¿Qué saldrá del encuentro
de López Obrador con la can
didata? Se verá en los ajustes a
su campaña, en los mensajes,
en los renovados ataques sobre
los alcaldes de oposición donde
quiere que Morena recupere. El
problema que tendrá Brugada 
como lo tiene Sheinbaum es que
la filosofía de la pauperización,
que en los hechos y los dichos
propone el Presidente, choca
contra los deseos de los mexica

nos. Quizás en el país, con tanto
dinero inyectado en programas
sociales, alcance a ocultar esa
idea inversa de desarrollo, pero
en la Ciudad de México, como se
vio en 2021, es diferente.
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El abe del golpe
anunciado

Hay que repasar una y otra
vez lo sucedido en Nuevo
León, porque nos enseña

10 que puede ocurrir en caso de
que la votación no favorezca a la
candidata que el Presidente quiere
como sucesora.

Si pierden no van a entregar
el poder. No son demócratas. Lo
han demostrado una y otra vez. El
golpe frustrado en Nuevo León les
sirvió de ensayo, pero también fue
un oportuno aviso para evitar que
ello suceda.

La única manera de que no se
repita es con el castigo a los auto
res materiales e intelectuales del
asalto al Congreso, que terna por
finalidad que éste no cumpliera
con la obligación constitucional de
designar al reemplazante interino
del gobernador Samuel García.

El gobernador saliente (por seis

meses) no aceptó la resolución de
la mayoría en el Congreso pues
quería imponer a su sucesor, al
margen de la Constitución estatal.

"No dejaremos que el PRIAN
se apodere de Nuevo León", dijo
Samuel García cuando el Con
greso, en uso de sus facultades
constitucionales, designó gober
nador interino a Luis Enrique
Orozco.

Una turba externa al Poder
Legislativo, enviada por el partido
del gobernador Samuel García,
irrumpió en el recinto del Con
greso para reventar la sesión.

Los legisladores de Morena y
Movimiento Ciudadano pidieron
que, ante el caos, se suspendiera la
sesión. Es decir, que se hiciera un
vacío de poder en el Estado.

A pesar de las presiones, la pre
sidencia de la Mesa Directiva, con
el auxilio de la Policía Ministerial,

logró aislar a los asaltantes con
una valla y fue posible dar lectura
al dictamen para la elección del
gobernador interino.

Fue así como se eligió a Luis En
rique Orozco por 25 votos a favor,
11 nulos y tres abstenciones.
Ante la rebeldía del gobernador

saliente y la de legisladores mo
renistas y emecistas para aceptar
la resolución del Congreso, la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, que es el máximo tribunal
constitucional, se pronunció en
el sentido de que el gobernador
de Nuevo León era Luis Enrique
Orozco.

Como no logró imponer a su
sustituto, Samuel García ordenó a
la policía que impidiera a Orozco
entrar al Palacio de Gobierno.

Después del pronunciamiento
de la Corte, Samuel García decidió
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regresar al cargo no obstante
haber sido aceptada su licencia y
designado gobernador interino.

Nuevo León, se dice, tenía
dos gobernadores. Eso sirve para
explicar la situación de manera
coloquial, pero de ninguna ma
nera es legal. No existe eso de dos
gobernadores.

Con el fin de evitar ingoberna
bilidad en el estado, Luis Enrique
Orozco, acompañado del presi
dente del Congreso y del presidente
del Tribunal Superior de Justicia,
hizo pública su renuncia al cargo
que constitucionalmente ejercía
por un periodo de seis meses.

La decisión del titular del Eje
cutivo estatal, acompañado por los
otros dos poderes, se tomó luego
de la declaración del Presidente
de la República en la conferencia
matutina.

"Son capaces hasta de dar un
golpe de Estado para destituir a
alguien que fue electo democrá
ticamente. .. Se unieron todos,
desde luego, cómo iba a faltar la

Suprema Corte", dijo.
Sí, "golpe de Estado", dijo el

Presidente.

De haberse cumplido con la
Constitución de Nuevo León, el
gobernador sería Luis Enrique
Orozco y el Presidente de la Re
pública lo habría acusado de dar
golpe de Estado.

¿Quién iba a "salvar" a los
nuevoleoneses del golpe de Estado
que denunciaba el Presidente de la
República? Las fuerzas federales.
De ese tamaño fue la provocación
de AMLO y Samuel.

Para evitar convulsión política
y social, los tres poderes de Nuevo
León tomaron una decisión pru
dente: que regrese el gobernador
con licencia y continúe en el cargo.

Si Morena pierde la elección
presidencial el próximo junio, esta
es la película que veremos. No
está en su naturaleza entregar la
Presidencia a los "conservadores"

y "traidores a México".
En la elección de junio puede

triunfar la candidata de Morena
o la candidata del Frente. Así es

la democracia. Pero quienes nos
gobiernan sólo son demócratas
cuando ganan ellos.

Una trifulca en la Cámara de Di

putados y la presidenta Gálvez no
podrá tomar posesión del cargo.
Una orden del presidente López
Obrador y ella no podrá entrar a
Palacio Nacional.

Lo que manda la Constitución
y lo que ordene la Corte no tienen
validez para los que no son demó
cratas. Lo único que importa es la
evaluación que haga de los hechos
Andrés Manuel López Obrador.

Esto último no es un escenario

improbable, sino altamente posi
ble. Lo sucedido en Nuevo León
nos lo enseña.

Más vale castigo ejemplar a los
asaltantes del Congreso nuevo
leonés, que dejar las cosas como
están y hacer como si nada hubiera
pasado con tal de no hacer enojar
a los violentos.

¿No que no era un peligro?
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Las encuestas no definen
los resultados electorales

Las recientes encuestas en

las que Claudia Sheinbaum
le lleva dos dígitos de

ventaja a Xóchitl Gálvez son una
fotografía de este momento, es
decir, a seis meses de la elección
presidencial, si alguien piensa
que esto ya está decidido, está
completamente equivocado,
toda vez que en este lapso de
tiempo pueden pasar muchas
cosas, que incluso, reviertan este
escenario.

Existen demasiados ejemplos
que dan cuenta de candidatos,
tanto en México como en otros
países, que llevaban una notable
ventaja y que, con el paso del
tiempo, se desploman al último
lugar.

Esto lo sabe la exjefa de
Gobierno de la CDMX y el mismo
presidente de la República,
quien ha sufrido en carne propia
creer en el espejismo que dan las
encuestas al perder ante Felipe
Calderón en 2006.

Todo lo antes referido hay que
recordárselos a los panegíricos

del régimen que se regodean con
esta ventaja que lleva la candi
data del oficialismo en los estu

dios demoscópicos, sin reparar
que hay innumerables factores
internos y externos que pueden
en un momento modificar el

gusto de los votantes.
Tanto Sheinbaum como

Gálvez tienen su base de votos

cautivos, quienes no se moverán
un ápice en sus preferencias, en
cambio, los indecisos y aquellos
que son totalmente apáticos en
participar con el ejercicio de su
voto, son los que van a encami
nar el resultado de los comicios
electorales.

Los jóvenes y los nuevos
votantes serán los que inclinen la
balanza.

Si la elección fuera en este
momento, no hay duda que la
doctora sería la próxima presi
denta, empero, existe el detalle
que tendrán que pasar seis meses
más para que llegue la cita con
las urnas y allí todo puede pasar,
más con el antecedente de la

irrupción de un efímero candi
dato que solo duró unos días con
la camiseta naranja en su aspira
ción por ser presidente.

En las encuestas serias, Samuel
García había repuntado muy rápi
damente al pasar de 12 a 14 % y
ello de suyo, era un indicador muy
sintomático del daño que estaba
haciendo en las aspiraciones de la
candidata del frente opositor.

La jugada de tres bandas que
había hecho AMLO en torno
a incentivar la presencia del
gobernador de Nuevo León en la
contienda presidencial le estaba
dando resultados para restarle
simpatías a Xóchitl, ahora con el
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repliegue que hizo Samuel, mu
chas de esas simpatías que había
ganado caerán nuevamente en la
buchaca de la hidalguense.

Aunque, hay que decirlo con
toda claridad, la información que
surge de esas mediciones que se
hacen previamente a los comi
cios para medir la popularidad
de los candidatos, no son confia
bles totalmente, en virtud de que
cuando se han comparado con
los resultados finales de la elec
ción, contrastan radicalmente.

Hasta cierto punto, es natural
que Sheinbaum vaya arriba en
las encuestas y con esos márge
nes, ya que ha tenido una gran
presencia mediática, práctica
mente desde que ganó la elección
para dirigir a la capital del país;
en cambio, Xóchitl apenas tiene
una presencia sostenida en los
medios de comunicación en

apenas cuatro meses.
Los estrategas de ambos

cuarteles saben que deben estar
atentos para ser proactivos y
reactivos de acuerdo a la coyun
tura o para fijar los temas de la
agenda y en ese campo van reza
gadas ambas precandidatas, toda
vez que una tan solo repite lo que
dice el principal huésped de Pala
cio Nacional y la otra, parece que
ya se le acabaron las ocurrencias

y como no son tiempos de difun
dir propuestas porque todavía no
se abre el periodo electoral para
las campañas formales, pues está
muy acotada.

Desde luego, eso de tener mu
chos generales y poca tropa daña
a Xóchitl y mientras no ponga
orden en su war room y entre
sus principales colaboradores,
pues en menudo lío estará en los
próximos meses.

El lastre que representan
dos partidos políticos que están
deshauciados, es otro grillete
que trae atado al pie la candidata
opositora, ya que eso de cargar
con los restos de lo que queda
del PRI, de Alejandro Moreno, y
del PRD, de Jesús Zambrano, no
es poca cosa y ello seguramente
repercutirá en la votación final
que alcance.

Hay innumerables simpa
tizantes de Xóchitl que la ven
con buenos ojos, pero no están
convencidos de darle su voto a la
candidata de los tricolores o de
los amarillos.

Las encuestas se hacen al

gusto del cliente y salvo honrosas
excepciones, como las de esta
casa editorial, no representan
una fuente confiable para asegu
rar que determinado candidato
ya ganó una elección.
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En peligro, las niñas y los
niños por falta de vacunas

La pandemia de Covid19 ha
dejado profundos estragos
en diferentes ámbitos,

además de revelar rezagos en
distintas políticas públicas a ni
vel mundial. Una de ellas son los
programas de vacunación en la
primera infancia, siendo México
uno de los países más afectados.
La gravedad de esto radica en
que las vacunas son un pilar
fundamental de la medicina pre
ventiva, la base del sistema de
atención primaria de salud y un
derecho humano incuestionable.

En nuestro país, la pro
blemática en la cobertura de
vacunas se ha presentado desde
hace un par de décadas y para
hacer frente a este fenómeno,
se organizó el foro Vacunación
para la niñez: #SíPodemos. En
el encuentro —encabezado por
el Pacto por la Primera Infancia,
en coordinación con la Acade

mia Mexicana de Pediatría, la
Asociación Mexicana de Infec

tología Pediátrica, la Asociación
Mexicana de Vacunología, el
Centro Médico ABC, Early Insti
tute, ChildFund, Christel House,
el Hospital Infantil de México Fe
derico Gómez, Medical Impact,
Mexicanos Primero, Promotora

Social México, la Sociedad Mexi
cana de Salud Pública y Un Kilo
de Ayuda— se habló sobre los
retos que enfrenta el Programa
de Vacunación Universal, como
pieza clave en la protección de la
primera infancia en México.

En ese marco se presentó el
Diagnóstico de la vacunación
infantil en México, 20102022:
Un llamado a la acción, que entre
otros datos, hace énfasis en la
magnitud del impacto de la
pandemia en las políticas de va
cunación en la primera infancia
en el país y ofrece alternativas
para que las niñas y los niños
puedan ejercer su derecho a la
vacunación.

El estudio revela que el Pro
grama de Vacunación Universal
tiene serios problemas, ya que
según uno de los parámetros
para evaluar su desempeño, que
es el número de dosis aplicadas,
refiere que éstas han experimen
tado una importante reducción.
De igual modo, hoy no existe cer
teza de la cobertura efectiva del

esquema completo de vacuna
ción, ni por tipo de vacuna. No es
posible saber el número de niñas
y niños que han sido vacunados y
cuántos no, ni tampoco distin

guir las vacunas que son aplica
das a la edad recomendada de

aquellas aplicadas de manera
extemporánea.
Ante el decremento en la

aplicación de biológicos y la
incapacidad para garantizar el
suministro suficiente de vacu

nas, la aparición de amenazas a
la salud de la primera infancia
es una realidad, ya que se abre la
puerta a brotes de enfermedades
previamente erradicadas.

Sin duda, este escenario
exige acciones inmediatas y la
participación activa de toda la
sociedad. Por todo lo anterior,
es urgente el diseño de planes
para atender a los miles de niños
y niñas con esquemas incomple
tos; fortalecer el Programa de
Vacunación Universal con recur
sos, infraestructura y personal
capacitado; contar con informa
ción confiable y oportuna de las
coberturas nacionales y esta
tales; mejorar la coordinación
interinstitucional del sistema

nacional de salud y ampliar la
promoción en la aplicación de
vacunas, entre otros.

En Early Institute hacemos un
llamado a las diferentes auto

ridades gubernamentales para
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reconocer y atender la situación
que prevalece en esta área, pues
de no hacerlo se corre el riesgo
de enfrentar efectos adversos e
incluso irreversibles en la salud

de la población. Así lo ejempli
fican los dolorosos lugares que

ocupó nuestro país, en 2019, al
formar parte de los diez países
con mayor número de niños y
niñas sin inmunizar contra algu
nas enfermedades: décimo para
los casos de difteria, tétanos

y tosferina y octavo en el caso
del sarampión. No olvidemos
que las vacunas contribuyen a
disminuir la morbilidad y morta
lidad de niños y niñas y su falta
es un peligroso atentando a su
bienestar.
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Populismo naranja

En lugar de trabajar para
ser la tercera vía entre el

populismo hegemónico de
Morena, por un lado, y los parti
dos de la llamada "vieja política",
por el otro, Movimiento Ciuda
dano está adoptando tácticas
populistas con tal de ganar votos
y —dicen muchos— restarle a la
oposición.

Movimiento Ciudadano había
prometido ser una alternativa
progresista y socialdemócrata y
la principal oposición en el futuro
político del país. Ante la heca
tombe que paralizó a los partidos
tradicionales en 2018, la apuesta
sonaba atractiva.

Reclutaron a personas con
historia y convicciones, algunas
elocuentes y expertas. Varias han
dado la batalla en temas ambien
tales, laborales y de movilidad y
han sido también opositores al
gobierno.

Sin embargo, para ganar votos
fácilmente, nominaron a Samuel
García como su candidato presi
dencial. El resultado ha sido un
fiasco y un ridículo. Como niño
berrinchudo quiso comer pinole
y chiflar a la vez. No pudo y dejó
a MC sin candidato (por el mo
mento) y a Nuevo León en una
situación de conflicto que durará
varios años.

La estrategia electoral de
Dante Delgado ha arrastrado

al partido hacia una postura de
denuesto, de odio y de medias
verdades, dejando en segundo
plano su apuesta por construir un
partido moderno y responsable.

Samuel Garda es un popu
lista de una estirpe distinta a
la de López Obrador, pero con
muchas semejanzas de estilo. Es
polarizante y simplista: habla de
la "vieja política" como AMLO lo
hace de los conservadores.

Vive para y por los "likes"
como AMLO vive de las encues

tas y del amor de su pueblo.
Ante las críticas de que Samuel
ha perdido prestigio y capital
político, la respuesta es que sus
videos de TikTok tienen muchos

likes, millones presumen.
Es dicharachero como el

Presidente: se autodenomina "el
nuevo", el de las nuevas ideas,
nuevas inversiones, y presume
que gracias a él existe el "nuevo
Nuevo León" hecho, afirma, en
tan solo dos años.

Es megalómano: dice que
durante los 10 días que estuvo de
precampaña "tembló el sistema"
y se convirtió en el segundo lugar
de la contienda. Dante dice que
lograron "sacudir la conciencia
de millones de jóvenes".

Desafía a las instituciones: en
los últimos días evadió mandatos

de la Suprema Corte y del Tri
bunal Electoral. Usó tácticas de

"lawfare" para inundar de recur
sos al Poder Judicial y bloquear
así la designación de un interino
incómodo.

Más allá de las anécdotas

ocurridas, lo preocupante son las
implicaciones de este berrinche
para Nuevo León y para el clima
político del país.

En lugar de que regresara a
su cargo con prudencia, Samuel
García estalló en ataques y
difamaciones en contra de sus

opositores. El sábado dijo que
los borraría del mapa electoral
en 2024. Su esposa —también
de forma irresponsable— se ha
lanzado a la guerra de denuestos.

Eso anticipa que Samuel,
como López Obrador, usará
su cargo para hacer campaña:
saldrá de gira todos los fines de
semana para apoyar a candidatos
de MC en todo el país y denostar
a Xóchitl.

Se presentarán muchas
quejas en su contra ante el
INE por violar el artículo 134
constitucional que lo obliga a la
neutralidad durante procesos
electorales. Hará caso omiso
a las medidas cautelares. Los

expedientes llegarán al Con
greso local y habrá un conflicto
nuevamente.

Buscará ganar diputaciones
para controlar el Congreso local
en las elecciones de junio del 24.
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Lo logre o no, la lucha será alta
mente conflictiva. Pobre Nuevo
León. Tendrá varios años de un

gobierno distraído.
Movimiento Ciudadano ayer

definió que abrirá un proceso

interno para escoger a su
candidato. En la lista hay dos
partidarios del denuesto y la
polarización, un político afable y
carismático con historia personal
y una mujer sensata y con amplia
biografía.

Ojalá prevalezca la prudencia,
pero temo que la nueva candi
datura —muy probablemente—
será para alguien que continúe
la tónica del pleito. El partido
saldrá perdiendo.
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Más revelaciones
en torno a Israel

Hace unos días, el New York

Times presentó un reporte,
en primera plana, seña

lando información de inteligencia
en posesión del gobierno israelí
acerca de las actividades de Hamás
un año antes de los sucesos.

Este reporte, filtrado por los
propios servicios de inteligencia en
Israel, revela y esclarece algunas
de las más profundas dudas en
torno a los ataques de Hamás el 7
de octubre pasado: ¿qué pasó con
la prestigiada y respetada inteli

gencia israelí?, ¿cómo es posible
que los servicios de seguridad
fueran vulnerados de una forma
tan brutal, numerosa y sangrienta
en contra de población israelita?

Nadie se lo explicó. Sólo respon
dieron que realizarían una investi
gación al tiempo de los ataques.

Unos días después, apenas una
semana, un agente de inteligen
cia egipcia dio a conocer que
ellos habían entregado informes,
grabaciones y correos de los planes
de Hamás en contra de Israel el

pasado julio.
Benjamín Netanyahu lo negó

y dijo que era falso, que ellos no
habían tenido ningún informe por
adelantado.

El problema es que a medida
que pasan las semanas y más infor
mación se da a conocer, muchas
pistas apuntan a que los mandos
militares, los de seguridad interna
e inteligencia, tenían reportes, in
dicios y claras indicaciones de que
algo grande se preparaba. Israel lo
negó sistemáticamente.

Después del reporte del NYT
donde se establece con toda
claridad que el informe era amplio
y lleno de evidencias, con co

rreos, mapas, rutas y planeación
detallada de los ataques, hay
abundantes pruebas que señalan,
de forma inequívoca, que alguien,
o algunos, subestimó los reportes.
Cuando el Times preguntó a las
autoridades israelitas, éstas afir
maron que consideraron imposible
la realización de esa ofensiva por
la sofisticada operación de logís
tica, armamento y entrenamiento
militar que requería.

Se equivocaron con toda clari
dad.

Pero ahora hay más informa
ción. Ayer se dio a conocer que dos
días antes de los ataques, tropas
israelitas estacionadas en las fron

teras con Gaza fueron desplazadas
el día 5 de octubre a otras zonas
distantes, más cercanas a Cisjor
dania.

Nuevamente surgen más dudas.
Parecen muchos eventos casuísti

cos que, si colocamos en una línea
lógica, pareciera que hubo una
intención para ignorar los infor
mes de inteligencia que alertaban
acerca de los ataques y, más aún,
intencionalmente desprotegieron
la frontera con Gaza.

Un dato adicional para comple
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tar un rompecabezas aún incom
pleto.

Las investigaciones por co
rrupción en contra de Netanyahu
acaban de reiniciar. Por meses,
más de un año, el primer ministro
había logrado postergar, archivar
y diluir los señalamientos en su
contra por enriquecimiento ilícito
y negocios desde el gobierno para
corporaciones de las que él mismo
forma parte.

Afirmar que los ataques fueron
tolerados y permitidos por el jefe
del gobierno de Israel sería una
blasfemia a los ojos del mundo,
pero hoy que empieza a concante
narse una serie de datos, reportes,
informes, decisiones militares y
desplazamiento de tropas, resulta
inverosímil pensar que todo esto
es parte de la casualidad.

¿Por qué no actuaron con ma
yor rapidez y eficiencia las fuerzas
de seguridad cuando Hamás
rompió las vallas metálicas con
palas mecánicas e incursionó en
territorio israelita? ¿Dónde estaba
la Fuerza Aérea, los helicópteros
que en minutos pudieran haber
controlado la invasión y los ata
ques ? ¿Por qué retiraron efectivos
israelitas de la zona fronteriza 48
horas antes? ¿Quién dio la orden?
¿Con qué fin? ¿Esto es parte de
una operación más amplia para
eliminar a Hamás y tomar control
total de Gaza?

La popularidad de Netanyahu
ha caído en Israel por debajo de
40%. La gente desaprueba su
gestión y su papel como titular del
gobierno.

La evidencia apunta a una inex
plicable falla de seguridad interna
y fracaso de los servicios de inteli
gencia, se ha dicho miles de veces
estos dos meses. Sin embargo, la
información que emerge plantea
la hipótesis de que no fue producto
de la distracción, del error humano
de análisis y evaluación de datos.

Vale la pena preguntarse si exis
ten elementos para cuestionar una
posible intencionalidad.

¿A quién beneficia la guerra?
¿Quién sale ganando con el con
flicto?

Gaza está prácticamente
destruida. Se terminó la tregua y
ahora Israel atacó el sur de Gaza,
el rincón de territorio donde se

habían refugiado miles de palesti
nos huyendo de la violencia en el
norte.

Es imposible eliminar a Hamás,
porque el grupo terrorista está
camuflado, integrado, mimetizado
con Gaza y los palestinos que ahí
viven.

Por ende, Israel no tiene una
meta alcanzable, más allá del
genocidio. Y entonces, sufrirá
el desprecio y el rechazo del
mundo, como empieza ya a ser la
tendencia.
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Los ciudadanos comu
nes vivimos protegidos
por ustedes. Hombres y
mujeres que han dedi
cado su vida al estudio

de la ley, nuestra constitución,
los derechos y libertades que
en el tiempo se han ganado con
base en resoluciones de ustedes
como magistrados.

El sacrificio de cientos de miles
de horas estudiando y trabajando,
seguramente se han perdido de
cumpleaños, bodas, celebracio
nes y funerales familiares, por
estar ahí, por abrazar la respon
sabilidad que bajo sus hombros
recae en tan importante puesto
en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.

Dormimos tranquilos mientras
ustedes seguro no duermen, ana
lizando, pensando en la trascen
dencia de sus decisiones. Todas
ellas enfocadas en la justicia y la
libertad que gozamos los mexica
nos. Amparadas en nuestra Carta
Magna y también cómo no, en el
sentido común.

Vivimos tiempos difíciles en el
país y en el mundo. Las creencias
políticas y religiosas, sociales
y de género nos han dividido,
enfrentado, haciéndonos actuar
de una manera en la que dejamos
mucho que desear, sobre todo,
con las imposiciones que grupos
radicales intentan ejercer a otros
sectores de la población. Llevado
al extremo es la guerra en Medio
Oriente. Triste momento de la hu

manidad, donde se exige respeto,
aunque no se otorgue.

La Sala 2 de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, tiene
en sus manos el día de mañana

miércoles la inmensa oportuni
dad de impartir justicia, como lo
hacen cada día, en un caso en el

que sólo una parte de los intere
sados puede resultar seriamente
afectada, no sólo en sus derechos
y libertad, sino en su manera de
entender y vivir la vida. En la ma
nera de ser mexicanos, pero sobre
todo en la manera de sentirse
protegidos por esta institución
que no debe nunca sucumbir a
intereses que no sean la justicia y
la libertad de los mexicanos, lejos
de creencias y modas.

Como sociedad hemos apren
dido a vivir con tolerancia, los
mexicanos somos gente buena,
respetuosa y alegre. Estas cuali
dades afloran cuando sabemos

y sentimos que hay gente (ma
gistrados) que trabajan para que
estos privilegios se mantengan in
tactos e íntegros, en el sentido de
que en este país cabemos todos.
Hombres, mujeres, elles, hete
rosexuales, LGTBQ+, católicos,
cristianos, judíos, musulmanes,
ateos, de derecha, de izquierda,
de centro, apolíticos, taurinos,
antitaurinos, etcétera.
Me atrevo a exponer un senci

llo ejercicio comparativo entre los
que gustamos de la tauromaquia
y entre quienes pretenden prohi
birla: TAURINOS VS. ANTIS:

Libertad vs. prohibicionismo.
Respeto y tolerancia vs. intole
rancia.

Amor al toro vs. exterminación
de la especie.

Crianza y cuidado del ganado
bravo (68000 cabezas de ganado)
vs. exterminación de la especie.

< Ecologistas, 170 mil hectáreas
| destinadas al toro bravo en
J perfecto equilibrio ecológico vs.
| oficinas urbanas.
8 Generación de empleos
2 lícitos (83084 directos y 147411
indirectos) vs. eliminación de
empleos. Entrega de firmas acep

tadas al EME 33600 vs. entrega de
firmas aceptadas al INE12300.

Orgullo por nuestras tradicio
nes vs. vergüenza por lo nuestro.

Libertad para ir a los toros vs.
exterminar la libertad.

Recursos lícitos y transparen
cia vs. recursos de no comprobada
procedencia.

Son puntos básicos para
entender quién está de cada
lado. Creer que la sociedad será
mejor si se prohiben los toros
es absolutamente absurdo. La
tauromaquia gusta a millones de
mexicanos y no les gusta a otros,
menos, muchos menos, pero ellos
tienen la libertad de no asistir, no
leer, no ver, no escuchar, no tener
ningún contacto con nada que
tenga que ver con esta cultura.
En esta decisión lo que está en
juego es la libertad de millones de
mexicanos que, sí, gustamos de
la tauromaquia, vivimos de ella y
bajo sus valores.

La decisión es sencilla: libertad
para todos o libertad sólo para
unos cuantos.

O
ELAFÁN
prohibicionista
pretende
extinguir al toro
bravo. La decisión
es sencilla:
justicia y libertad
para todos o sólo
para algunos
cuantos.
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La batalla por el rumbo
de la inteligencia artificial
En las pasadas dos semanas ocu

rrió en la vida real una trama

que, si hubiera sido serie de te
levisión, hubiera parecido exage
rada: el 17 de noviembre, Sam

Altman, el CEO de OpenAl, fue despedi
do por el consejo de administración con el
vago mensaje de que no había sido trans
parente en sus comunicaciones. Inmediata
mente lo contrató Microsoft (accionista al
49% de OpenAl). Acto seguido, más del
75% del personal de OpenAl amenazó
con renunciar e irse también a Microsoft si
no regresaba Altman. Dos consejeras inde
pendientes que habían votado por despe
dir a Altman perdieron sus asientos en el
consejo, y cuatro días después Altman ya
había regresado como CEO y había dos
nuevos consejeros nombrados.
Y a usted, ¿por qué tendría que intere

sarle esta telenovela? Pues simple y senci
llamente, porque es definitoria del rumbo
que va a tomar la inteligencia artificial (IA)
en el futuro cercano.

Probablemente usted es uno de los 180

millones de personas que ya bajó la apli
cación de ChatGPT, el chatbot desarrolla
do por OpenAl, o de los más de 100 millo
nes que la utilizan activamente. Tal vez ya
recibió una comunicación de las escuelas o

universidades de sus hijos con la posición
institucional sobre el uso de esta herramien

ta, o ya le dieron lineamientos en su traba
jo. Ya lo usa para investigar o simplemen
te para entretenerse pidiéndole que escriba
una canción sobre el tema que usted quie

ra al estilo de su cantante favorito, o un en
sayo con estilo académico pedante sobre
una banalidad.

Pero la IA es más que un buscador en
esferoides. Va a sustituir muchas de las fun
ciones que hoy hacemos usted y yo, desde
escribir columnas, hacer opiniones legales,
escribir guiones de cine y crear actores vir
tuales, hacer diagnósticos médicos, optimi
zar procesos, aplicar modelos matemáticos
sumamente complejos a problemas econó
micos, manejar coches y aviones y, even
tualmente, generar conocimiento. Es de
cir, vamos a transitar de herramientas de
IA que saquen de internet lo que ya hay
utilizando LLMs (large language models), a
unas que podrán construir sobre ello e in
cluso tener nuevas ¡deas.

El uso de la IA no está exento de riesgos:
por el contrario, puede utilizarse para ma
nipular elecciones, generar algoritmos pa
ra fijar precios sin intervención humana, di
seminar información falsa con apariencia
de verdad, desarrollar deep folies, reprodu
cir sesgos existentes, utilizar propiedad in
telectual protegida, dar instrucciones para
el uso de armamento y, en general, deshu
manizar muchas labores humanas.

El problema es que a las empresas mer
cantiles cuyo objetivo es maximizar el retor
no para las accionistas, no necesariamen
te tiene que importarles nada de esto. Es
por eso que, en su diseño mismo, OpenAl
se estructuró como una alianza entre una

empresa sin fines de lucro y con fines de in
vestigación, y una con fines de lucro, con

un gobierno corporativo que incorporaba
consejeros que representaban los intereses
de los accionistas principales, como Micro
soft, pero también con asientos cuyo man
dato era cuidar los intereses "de la humani
dad". Ese ambicioso mandato difícilmente

puede ser ejecutado por unas cuantas per
sonas, pero la ¡dea era que los rendimien
tos no fueran el único motor de la empresa.

Con estos fines duales, el CEO tiene que
navegar una delgada línea entre financiar
el enorme poder de cómputo que se requie
re para desarrollar IA a través de suscrip
ciones (ChatGPT 4 cuesta 20 dólares men
suales), sin recurrir a anunciantes que es
su principal diferenciador respecto del mo
delo de Googley atender las directrices
éticas que dictarán los miembros del con
sejo que no velan por los accionistas, sino
por la humanidad.
Ahí fue donde se generó el conflicto en

tre el consejo y el management, aunque
no se han hecho públicos los detalles de
la pugna entre los que se han llamado los
idealistas del lado sin fines de lucro y los
pragmáticos del lado comercial. Claramen
te, ganaron estos últimos, y el nuevo con
sejo arranca con una posición debilitada
frente al hoy casi todopoderoso Altman.
Tendremos que estar atentos entonces

como consumidores y sociedad para cui
dar nuestros intereses y disciplinar con
nuestro uso y gasto el uso de la IA, no solo
con OpenAl, pues ésta no es, sino una de
las empresas que están incursionando en
el mercado.
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Milei y la dolarización
El presidente electo Javier Milei ha sido muy insistente en

que va a desaparecer al banco central. Es una estriden
cia mediática atractiva, pero con poca practicabilidad.
Al querer dolarizar la economía como una medida pa
ra erradicar la inflación y lograr una estabilidad durade

ra, a lo que realmente se refiere Milei es a desaparecer una función
principal del banco central que es la de emitiry circular pesos y des
aparecer las políticas monetaria y cambiaría. Pero se requerirá una
institución, no llamada "banco central", que se encargue de instau
rar la dolarización y luego de administrarla. Otras funciones del ac
tual banco central no pueden desaparecer: operar el sistema de pa
gos y coordinarse con la Superintendencia Bancaria para regulary
supervisar a las instituciones bancadas.

La dolarización se instauró en Ecuador (2000) y El Salvador
(2001) y ha funcionado razonablemente bien. La adopción del eu
ro entre 1999 y 2001 es otro ejemplo exitoso de sustitución de una
moneda de curso legal por otra. Es un proceso complejo de instau
rar. Van algunas reflexiones. En ese esquema, la Reserva Federal de
Estados Unidos (Fed) es la encargada de suministrar la base mone
taria, es decir, los billetes que demanda el público para sus transac
ciones. Se debe establecer para ello un convenio con la Fed, donde
su beneficio sería el señoreaje que obtendría por emitir dólares para
satisfacer la demanda de dinero del público argentino. La base mo
netaria a octubre era de 7,203 miles de millones de pesos, que al
tipo de cambio de 360 pesos/dólar, equivale a 20 mil millones de

dólares. Evidentemente la sustitución tiene que ser paulatina. A Euro
pa le llevó tres años. La reforma monetaria de México en 199294
es otro caso similar donde se sustituye una moneda (peso) por otra
(nuevo peso con tres ceros menos) en un proceso de varios años.

La Fed, en conjunto con la autoridad que sustituya al banco cen
tral, se encargará de la distribución de billetes. La Fed deberá tener
una representación en el país. Con la dolarización, la típica función
de un banco central de actuar como prestamista de última instancia
ante una crisis se traslada a la Fed, ya que ésta será ahora la emiso
ra de la moneda de curso legal en Argentina.
Al momento de la decisión, Argentina deberá fijar un tipo de

cambio, inamovible, al cual se convertirán todos los activos y pasi
vos, por ejemplo, las deudas bancarias y los contratos salariales y
comerciales. Como en una hiperinflación la dinámica de precios es
muy dispersa, se tienen que congelar todos los precios y ello pue
de resultar recesivo. El peso y el dólar deberán convivir por un buen
tiempo, en lo que la autoridad sustituye los pesos por dólares y va
f lexibilizando el sistema de precios y salarios. Hay otros costos: re
calibrar todo tipo de cajeros automáticos y modificar los sistemas
contables.

La dolarización puede funcionar, pero es la última bala de plata
para estabilizar a la economía. Si no hay credibilidad o una percep
ción de que la decisión es revocable, el plan fracasará. Además,
una precondición necesaria para el éxito y que Milei parece enten
der es efectuar un drástico ajuste fiscal.
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MAGO. Horas

bastaron para que
Javier Corral, nuer'
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equipo deClaudia
Sheinbaum rumbo
al 2024, cuestiona
ra y señalara a le»
líderes de los par
tidos de oposición
qúe conforman él
otro frente en las

elecciones presiden
ciales. Lo anterior

como respuesta a
Carlos Medina Plas
cencia, exgoberna
dor de Guanajuato,
quien cuestiona
ba su cambio de
rumbo y ds colores.
Dentro desús argu
mentos, el exmanda
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¿A quién le importa el país
En estos tiempos, parecen multipli

carse personajes y grupos que,
por más que hayan asumido o
tengan la obligación de privile
giar el "bien superior de la Na

ción", le anteponen su bienestar propio.
En este catálogo aparecen políticos que,
emberrinchados, ineptos o caprichosos,
provocan crisis diversas en sus estados,
municipios o en el país, funcionarios co
rruptos que se sirven del erario público
como de su cartera, candidatas/os que
ensucian ciudades y campos con propa
ganda ¡legal con tal de difundir su nom
bre y rostro, representantes populares que
ignoran a la ciudadanía para seguir ór
denes de arriba y buscan aprobar leyes
torcidas o reimponer a una fiscal cuestio
nada, jueces que dictan sentencias injus
tas... Quienes ejercen el poder político en
sus diversas formas tienen mayor respon
sabilidad ante la ciudadanía, la "Histo
ria" y "la Patria" (a las que algunos tanto
apelan) que la gente común; pero ¿acaso
la sociedad en particular los grupos con
poder económico o amplia influencia no
somos coresponsables de lo que aquí su
cede? ¿A quiénes les importa preservar y
mejorar, si no "el país", la vida y la convi
vencia hoy y a futuro?

México no es sólo un territorio, un ma

pa donde trazar rutas de trenes o desarro
llos inmobiliarios a capricho, una fuente
de recursos que usar o depredar; tampo
co es un conjunto de "recursos humanos"
disponibles para la explotación por me
dios legalizados o criminales, como pare
cen creer autoridades de todo tipo, grupos
económicos cuyos intereses se trenzan con
el poder político, o el crimen organizado
que, de Chihuahua a Chiapas, opera co
mo un conglomerado empresarial al peor
estilo neoliberal y necropolítico. Un país
es a la vez un territorio interconectado en

sí y con el mundo, una sociedad ligada a
su medio ambiente, a sus interpretaciones
del pasado y a sus aspiraciones de futuro;
un ámbito de convivencia; un conjunto de
identidades múltiples, de lugares de perte
nencia individuales y colectivos.
Para muchas personas, no es una "Pa

tria" sino, como escribiera José Emilio Pa
checo, uno o "diez lugares suyos, cierta
gente"... por los que "daría la vida". No
es una ente inaprehensible, sino esos es
pacios, hermosos o degradados, precia
dos para la vida.

Si, como parece, a la clase política no
le importa el país (ni su estado ni su ciu
dad), al que confunde con un campo de
batallas personales o un parque de diver
siones, ¿le importa a las empresas? No,

desde luego, a las transnacionales que
violan la ley para depredar, contaminar o
atentar contra comunidades y defensores/
as del medioambiente. Tampoco a gran
des empresarios cuyos intereses se trenzan
con el poder político, que se hacen eco del
discurso oficial y, si acaso critican la milita
rización o la extorsión criminal, se cuidan
de hacerlo en público. Tampoco las em
presas que violan la Ley del Trabajo, pro
mueven o toleran el acoso laboral y sexual
y contaminan su entorno. Su impacto no
es menor, afecta la vida cotidiana de per
sonas y comunidades.

¿Le importa su municipio, su ciudad, su
cuadra a la gente común? No a quienes
actúan como si el espacio público fuera
sólo suyo (y propiedad significara abuso),
no a quienes contaminan el aire y con
funden avenidas con pistas de carreras,
sin piedad por quienes atraviesan la ca
lle. Tampoco a quienes, contra toda civili
dad, maltratan o golpean a quien se les
cruce en el camino, empujan y pisotean en
el metro, o disparan insultos por doquier.
De arriba abajo, se repiten conduc

tas que degradan la convivencia y el
medioambiente, prevalece la gana o ne
cesidad de enconcharse en sí mismo/a,
por arrogancia, miedo o desesperanza.
Quejarse sólo de la ineptitud o negli

gencia de la clase política, pasa por alto
la coresponsabilidad personal y colectiva
en la degradación de la vida política y en
la corrosión de la vida cotidiana. Por eso

son fundamentales quienes actúan con in
tegridad, quienes defienden la dignidad
de todas/os, quienes denuncian la corrup
ción, quienes exigen justicia, quienes bus
can la verdad.
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El Samuelgate
El nuevo, se autoproclamó Samuel García Sepúl

veda durante los días que se soñó candidato pre
sidencial. "Hay quienes dicen que soy el nuevo y
ahí sí tienen razón, soy el de las nuevas ¡deas, las
nuevas inversiones, y las nuevas formas de hacer

política. Lo nuevo es hacer posible lo imposible" decía
el regiomontano en los anuncios de Movimiento Ciuda
dano. Y resultó que de tan nuevo desconocía los artículos
89 y 90 de la Constitución del Estado de Nuevo León o,
probablemente, trató de hacer posible lo imposible, nom
brando por un plazo mayor a treinta días a su secretario
de Gobierno, Javier Navarro, como gobernador interino.

Por ignorancia, capricho y/o soberbia Samuel acep
tó ser el candidato a la presidencia por MC, pidió li
cencia para alejarse de la gubernatura, dejando como
encargado del despacho a su secretario de Gobierno,
Javier Navarro. Durante 10 días hizo precampaña, con
relativo éxito. La suplencia de su secretario de gobierno
sólo podía ser, según el artículo 89 de la Carta Magna
neoleonesa, por 30 días.
Como las intenciones de García Sepúlveda eran las

de separarse del cargo seis meses, el Congreso local,
compuesto en su mayoría por diputados del PRI y del
PAN, eligieron, como lo mandato el artículo 90 de la
multicitada Constitución, un gobernador interino que re
sultó ser Arturo Salinas Garza, presidente del Poder Ju
dicial del Estado. El Congreso neoleonés le tomó protes
ta a Salinas Garza, pero éste fue inhabilitado del cargo
por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, debido a su reciente puesto en el Poderjudicial.
Tal parece que la prohibición para que Salinas Garza

asumiera el interinato y la fuerza que estaba desarrollan
do la campaña emeásta al conjuro de los tenis fosfofosfo,

fueron una venda en los ojos de Samuel que le impidió ver
la posibilidad que legalmente le quedaba al Congreso de
elegir a otro ciudadano para el interinato. Además exacer
bó su equivocada percepción de que él podía dejar un en
cargado del establecimiento que le cuidara el prestigio y
las espaldas sin meter mano en la mermada caja de cau
dales y respetara los compromisos adquiridos.

Mas no fue así, el pasado miércoles el Congreso estatal
de Nuevo León, eligió a Luis Enrique Orozco como gober
nador interino, programando su toma de protesta para los
primeros minutos del sábado 2 de diciembre al cumplirse el
plazo del permiso de Samuel, quien se amparó contra ésta
medida con un juez laboral de la Ciudad de México. Pero
la Suprema Corte de Justicia ratificó la decisión del Congre
soy a Luis Enrique Orozco como gobernador interino. Minu
tos después, el juez laboral de la Ciudad de México desco
nocía el amparo en el que ordenaba desconocer a Orozco.

Así, para Samuel, súbitamente las cosas se tornaron del co
lor naranja al color de hormiga y del fosfo fosfo, al fofo fofo.

En los primeros minutos del sábado Luis Enrique Orozco
rindió protesta como interino, mientras Samuel por conduc
to de su palafrenero Javier Navarro, manifestó su deseo de
declinara la candidatura presidencial y rectificarel camino
para volver a la senda gubernamental. Esa noche Nuevo
León durmió con la incertidumbre de tener dos gobernado
res y la tristeza de la eliminación de Rayados en la Liguilla.
El domingo, reapareció Samuel García, para anun

ciar que se quedaría a gobernar para no ceder sus prin
cipios ya que el PRIAN le pedía, para dejar de interi
no a quien él deseaba, la fiscalía, la Auditoría Superior
del Estado, mucho dinero del presupuesto, impunidad
y exención de impuestos. (Sólo les faltó pedir una her
mana de Mariana). Esa noche Nuevo León durmió más
tranquilo con dos gobernadores pero con la alegría de
que Tigres eliminó al Puebla.
Ayer, una vez logrado su propósito que era el de qui

tar de en medio la candidatura de Samuel que dañaba
a la de Xóchitl, el PRIAN cedió. Samuel es el único go
bernador neoleonés.

El perdedor del affaire se llama: Andrés Manuel
López Obrador.
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uDiálogos", como
el viejo IEPES
Mucho se ha citado en este generoso

espacio de El Economista que mu
cho del quehacer político de More
na es como un défé vu, el término
que describe la sensación de que ya

se han vivido situaciones actuales.

Como dice el clásico, para las nuevas generacio
nes, los "Diálogos por la transformación" que coor
dinará el doctor Juan Ramón de la Fuente para la
campaña presidencial del partido oficial recuerdan
al antiguo IEPES del PRI.

Para no usar versiones, digamos, conservadoras,
citemos a la Enciclopedia Británica: "El viejo Instituto
de Estudios Políticos, Económicos y Sociales elabora
ba las plataformas de campañas de los nuevos pre
sidentes y perfilaba los nuevos ministros". Vaya, esta
"revolución" resultó evolución.

Gran brecha entre
política y el México real
Las personas del poder y la política que deliberada
mente dividen a la sociedad para ganar elecciones
y para gobernar y crean crisis políticas para capita
lizarlas, pocas veces notan lo que se alejan del Mé
xico real.

Cierto, las acciones y dichos de las personas del
podery la política determinan muchas veces cómo vi
ve una sociedad, pero allá en el llano saben que los
políticos van y vienen, aunque ellos le crean a sus per
sonales espejitos.
Ya escampó en Nuevo León, pero un mesero, se

gún la espléndida crónica de Luis Carlos Rodríguez,
sintetizó el pensamiento del México real: "se la baña
ron, cómo que dos gobernadores, si con uno ya nos
fregaron, imagínense con dos". Ni Weber ni Sartori.

Imparable violencia, el gran pendiente
A pesar del optimismo oficial, en Chiapas las comu
nidades siguen indefensas a la violencia de las ban
das del crimen organizado que las acorralan sin que
nadie haga nada.
Mientras en Guanajuato la violencia se hace polí

tica cuando asesinan a seis jóvenes estudiantes, tres
de ellos familiares de una política panista o en un po
blado de Oaxaca asesinaron al hijo de la alcaldesa
panista de Santiago Sochiapan, Veracruz.
O la ciega barbarie de en Michoacán, donde pa

rece que ya nada conmueve, ni siquiera que al ase
sinar a una familia también mataran a dos niños, de
dos y tres años. Lo dicho, el legado sexenal en seguri
dad será uno de sangrientas cenizas.

Notas en remolino
Como en los partidos de fútbol americano, Dante Del
gado ha decidido jugar con el reloj y aprovechar mien
tras el respaldo del poderoso aparato propagandísti
co oficial para tejer la leyenda de que para MC el
arroz todavía no se cuece... Encendió dos velas el em
bajador de Estados Unidos Kenneth Solazar. Se reu
nió, por separado, claro con Claudia Sheinbaum y Xó
chitl Gálvez... En Querétaro, la fórmula del PAN para
el Senado se integró con la figura poderosa de Gua
dalupe Murguía y el joven Agustín Dorantes... ¿Pasó
a inadvertido a la izquierda el rol del exgobernador
chihuahuense Javier Corral al encubrir a quienes, en
palabras norteñas, "pusieron" para ser asesinada a
Miroslava Breach?... Para quien esto escribe ha sido
irresistible citar a la maravillosa escritora y periodista
Cristina Pacheco, quien, según la luminosa semblanza
de Fléctor de Maulón describió al viejo Distrito Federal,
hoy CDMX, como lo vemos quienes somos migrantes:
"esta ciudad enorme, salvaje, inmensamente noble"...
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.Otra tercera vía?
Después de una semana convulsa, la única cer

teza es que Samuel García no estará en la
boleta electoral en el 2024. Movimiento Ciu
dadano tendrá cinco semanas para concluir
con las consultas entre su directiva y sus cuer

pos legislativos, antes de definir al relevo. Una minoría
se ha expresado incluso antes del affaire Fosfo por la
postulación de la senadora Patricia Mercado, quien a
diferencia de Xóchitl Gálvez, ha sabido resistir al canto
de las sirenas y buscará optar por la elección consecuti
va en la Cámara Alta.

A pesar de las intemperancias de Samuel, los naran
jas tienen los tenis puestos y están en pie de guerra. Las
opciones internas para la candidatura presidencial han
quedado reducidas a media docena de legisladores: los
senadores Juan Zepeda y Dante Delgado, y los dipu
tados federales Ivonne Ortega y Salomón Chertorivski,
quien ya fue cardenista, calderonista y mancerista; aho
ra en el emecismo por fin tendría la oportunidad de cum
plir con su sueño juvenil de llegara Los Pinos.
Un bloque que está en expansión ha invocado el áni

mo social imperante y la necesidad de encontrar un rele
vo competitivo, incluso si está fuera de las filas partidis
tas. ¿Marcelo Ebrard aceptaría la nominación que hace
un mes le negó la directiva naranja?
A siete meses de las elecciones presidenciales, las me

diciones publicadas otorgan a Morena una ventaja hol
gada —de dos a uno— frente a su principal competidor.
Movimiento Ciudadano se ha planteado la intención de
deshancara la coalición conformada por el PRI, el PAN
y el PRD.

Esa causa también es el objetivo de Eduardo Verás
tegui, aspirante independiente a la candidatura presi

dencial, quien recorre el país para recabar los apoyos
requeridos por el INE. "No hay una oposición política
(a Morena). El PAN ya no es lo que era cuando empe
zó, el PAN está muerto, traicionó sus principios y a sus
simpatizantes al ponera una mujer promotora del abor
to y de la ideología", fustigó el pasado fin de semana,
en San Luis Potosí.

Verástegui Córdoba también degradó al MC por pro
mover entre los jóvenes una cultura banal en las redes
sociales. Su denuncia contra Samuel García y la dirigen
cia naranja por presuntamente haber violado los princi
pios de equidad e imparcialidad —tramitada apenas el
pasado 1 de diciembre ante la Comisión de Quejas del
INE — será desechada, por improcedente.
Su alegato en defensa de la promoción de la cultura

política entre los primo votantes, no tiene desperdicio. Y
es que a su juicio, las redes sociales se han convertido en
una religión que deprime a los jóvenes cuando no pue
den conseguir muchos likes. "Si no tienen seguidores,
sienten que no son amados, que no son respetados y eso
es lo que está promoviendo Movimiento Ciudadano".

Efectos secundarios
¿EXCLUSIONES? En el grupo de notables que trabaja
rá en la construcción del Plan Nacional de Desarrollo

que postulará Claudia Sheinbaum ni están todos los que
son... ¿Nombres? El economista Gabriel Casillas. O la
intemacionalista Diana Alarcón. O el diputado federal
Alfonso Ramírez Cuéllar. O la expresidenta del Conse
jo Nacional morenista, Bertha Elena Lujan. La coordina
dora de los Comités para la Defensa de la Cuarta Trans
formación ha desplegado distintos equipos, tanto para
el trabajo de gabinete como para la operación terrestre,
misma es prioritaria.
¿SIMILARES? La Guardia Nacional pronto contará

con tecnología de última generación para cumplir con su
misión. Cloud Enterprise Services, ganó la proveeduría
del servicio de aviones no tripulados; un contrato por ca
si 120 millones de pesos que fue asignado a una firma
especializada en suministro y mantenimiento de equipo
de cómputo.
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La mayoría ele los
mexicanos están
preocupados por el
cambio climático
Casi nueve de cada 10 mexicanos opi

nan que el cambio climático va a afec
tar severamente el lugar en donde viven
dentro de los próximos 10 años. Ocho
de cada 10 aseguran que el cambio cli

mático ha tenido efectos severos en el lugar en donde
viven. Siete de cada 10 opinan que el gobierno no
los mantiene bien informados sobre los impactos po
tenciales del cambio climático en el país, que el sec
tor privado no les proporciona información adecua
da sobre el cambio climático y que ni el gobierno ni el
sector privado ni los mexicanos están trabajando du
ro para enfrentar el cambio climático. Cuatro de cada
10 consideran que es probable que debido al cam
bio climático ellos y sus familias sean desplazados del
lugar en donde viven dentro de los próximos 25 años.
En lo que a los medios de comunicación se refiere,
dos de cada 10 opinan que estos exageran el impac
to del cambio climático, dos de cada 10 dicen que
dan una información correcta y seis de cada 10 afir
man que no le dan importancia suficiente al impacto.
Estos son los resultados para nuestro país de una

encuesta realizada en 31 países por la empresa in
ternacional Ipsos entre el viernes 22 de septiembre y
el viernes ó de octubre de 2023. En esta encuesta,
Ipsos entrevistó a un total de 24,220 adultos en Ale
mania, Argentina, Australia, Bélgica, Brasil, Canadá,
Chile, China, Colombia, Corea del Sur, España, Esta
dos Unidos, Francia, Hungría, India, Indonesia, Irlan
da, Italia, Japón, Malasia, México, Nueva Zelanda,
Países Bajos, Perú, Polonia, Reino Unido, Singapur,
Sudáfrica, Suecia, Tailandia y Turquía.

Los resultados muestran que México es el país en
donde más personas aseguran que el cambio climá

tico ha tenido efectos severos en el lugar en donde vi
ven; que entre los mexicanos existe una alta concien
cia del impacto ambiental actual y una preocupación
creciente sobre el futuro; que las personas opinan que
el gobierno y el sector privado deben hacer más pa
ra comunicar y educar a las personas sobre este tema;
que hay una percepción generalizada de inacción o
esfuerzos insuficientes para enfrentar el problema en to
dos los sectores de la sociedad; que existe una preocu
pación tangible sobre las consecuencias a largo plazo
del cambio climático en su vida cotidiana y su seguri
dad; que hay una diversidad de percepciones sobre el
rol de los medios en informar y concienciar sobre este
tema crucial, siendo mayoritaria la percepción de que
los medios no le dan suficiente importancia al asunto.

Los resultados indican que existe una necesidad crí
tica de mejora en la comunicación y acción efectiva
respecto al cambio climático en México, tanto a nivel
gubernamental como en el sector privado y entre los
propios ciudadanos. También destacan la importan
cia de una cobertura mediática equilibrada y precisa
sobre este tema.
Del 30 de noviembre hasta ell 2 de este mes se

realiza en Dubái la 28a conferencia de las Naciones
Unidas sobre el Cambio Climático o COP28. Como

en las anteriores, los gobiernos y el sector privado ha
rán promesas para combatir el cambio climático, pe
ro la realidad es que todo lo que digan y suscriban
por escrito no se hará realidad.
Mientras, la temperatura del planeta se eleva y

amenaza con extinguir muchas especies animales y
vegetales y matar a millones de seres humanos,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
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ROZONES
"Nova a haber impunidad"
Con la novedad de que morenistas de relevancia saltaron ayer ante el anuncio de que el
exgobernador de Oaxaca Alejandro Murat se sumará a apoyar a la campaña de Claudia
Sheinbaum. Uno de ésos es nada menos y nada más que el actual gobernador de la entidad
Salomón Jara, quien un día después del anuncio del expriista aludió ayer a la reciente deten
ción de quien fuera su secretario de Infraestructura y a quien señalan por un caso de presunta
corrupción en obras. "No crean que no vamos a cumplir, no porque se anden paseando con
mi amiga Claudia ya están libres de pecado. Entonces yo digo que no va a haber impunidad",
sentenció. Y por si hubiera duda, dio cuenta de que no quitará el dedo del renglón porque "esto
no prescribe hasta que no prescriba, es como el juego, no termina hasta que no se acaba". Uf.

Delfina Gómez, en el top 5
Y quien inició su gestión hace apenas un par de meses y ya reporta buenos indicadores en
materia de aceptación y aprobación de la población es la gobernadora del Estado de México,
Delfina Gómez. Quienes siguen de cerca la política mexiquense nos hacen notar que el nue
vo programa social Mujeres con Bienestar y las Audiencias Ciudadanas han sido un par de
iniciativas con una acogida relevante de parte de la población. De ahí que, según publicó la
encuestadora Demoscopia Digital, Delfina Gómez figura hoy en día como la quinta goberna
dora mejor evaluada en el país, con un 67%. Parece que ello también tiene que ver el triunfo
electoral mismo que acabó con una continuidad de gobiernos emanados del PRI en la entidad
y las frecuentes visita s que ha llevado a cabo el Presidente López Obrador con el propósito de
extender los programas sociales federales. Ambos han sido también buenos impulsos para
la maestra. Ahí el dato.
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Parece que no será tan fácil
Nos cuentan que donde las cosas no andan tan bien para Morena es en Yucatán. Sobre todo
para la militancia de a pie que no deja de cuestionar el "chapulineo" del expanista Rommel
Pacheco y del senador hasta hace unos meses con la camiseta tricolor, Jorge Carlos Ramírez
Marín. Ambos, nos dicen, son vistos con recelo por los guindas que fundaron ese partido o
que ya tienen más tiempo haciendo trabajo, pues consideran que no es justo que, por acuer
dos cupulares, se les pretenda incluir en alguna candidatura para las elecciones del 2024. Y
es que Ramírez Marín busca reelegirse como senador, pero ahora por la 4T, como, nos dicen,
se lo prometieron cuando decidió tirar la toalla tricolor, mientras que el exclavadista es cons
tantemente abucheado y calificado como "arribista", "chapulín" o "trepador".

Los puros tenis
Resulta que tras el descalabro que le representó perder a su candidato presidencial, Movimien
to Ciudadano ha decidido aferrarse, para dar la vuelta la página y con pretendida alegría a los
tenis fosfofosfo. Qué giro dieron las cosas para los naranjas, nos comentan, porque a pesar
de haber impugnado un acuerdo del INE para que se respetara el 20 de noviembre como
el inicio de precampañas, porque sentía que de lo contrario le robaban días para promover
su precandidatura, ahora ese partido se ha quedado en el limbo, luego de que su precandi
dato Samuel García regresó al gobierno de Nuevo León. Y ahora será, por designios del líder
nacional, Dante Delgado, hasta el 20 de enero cuando se anuncie si el propio Dante o Juan
Zepeda dejan el Senado, o si Jorge Álvarez Máynez deja la diputación, para representar al
partido naranja en la búsqueda de la Presidencia, luego de que Patricia Mercado decidió que
ella a esa carrera no se apunta.

Inversión pactada
Y quien ayer dio cuenta de compromisos de inversión que logró en la gira de promoción que
recién llevó a cabo en Europa, fue el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla,
entre ellos uno por dos mil 423 millones de pesos en el Puerto de Lázaro Cárdenas por parte
de la empresa APM Termináis, de Países Bajos, que se ejecutaría entre abril o mayo del año
que entra. Ha destacado que la infraestructura carretera, la red ferroviaria que conecta desde
Michoacán hasta Canadá, así como la reducción de la incidencia delictiva en la entidad son
aspectos que han despertado interés, de ahí que el 70 por ciento de la inversión realizada
durante los dos años de la actual administración sea de origen europeo, y que desde octubre
de 2021 sume ya 70.2 mil millones de pesos. Por lo pronto, el gobernador morenista dio tam
bién pasos para aprovechar el interés mostrado por la Asociación Alemana para las Pequeñas
y Medianas Empresas y firmas como Siemens Energy, Agrana Fruit, Doppelmayr, y Grupo
Andritz.

Ahí viene Malova

Quien tiene muchas ganas de volver a ocupar un asiento en el Senado es el exgobernador de
Sinaloa, Mario López Valdez, Malova. Muchos no olvidan que él fue uno de los que encabezó
con éxito una de las varias alianzas que hicieron PAN y PRD "para sacar al PRI" de los gobier
nos estatales en las elecciones del 2010. Malova renunció al tricolor en la víspera del proceso
electoral y en los comicios arrasó al candidato de su expartido. Luego encabezó un gobierno
de claroscuros, incluso con críticas de los partidos que lo llevaron al poder. Ahora a Malova se
le ve muy cerca del PRI, desde donde busca que lo propongan para competir por un escaño,
ahora por la alianza PANPRIPRD. Dicen los que saben que Malova ha estado varios años fue
ra de la política, pero tiene amarres con sectores clave de la sociedad. Veremos si la pega o no.
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CONCENTRARÁN EL
PODER O PASARÁN LA BOLA
En medio de los vacíos que por momentos se

da en la campaña de Xóchitl Gálvez, Claudia
Sheinbaum tiende a acaparar los reflectores.

A esto se suma el aparato de gobierno que se hace valer sis
temáticamente. La candidata del oficialismo acaba estando en

el imaginario colectivo a lo que se suma el hecho de que cada
vez es más conocida y reconocida entre la opinión pública por
sus actos masivos, por declaraciones y designaciones, como las
del domingo.

Xóchitl Gálvez parece ir un paso atrás de Sheinbaum. A pesar
de intentar hacer declaraciones mediáticas, su campaña se va
por ahora desarrollando a distancia de la candidata del Presiden
te, tiende a verse desfasada a lo que se suma intencionalidades
evidentes por magnificar lo que sale mal.

Ante el oso de Samuel García y MC declaró que estaba dis
puesta a dialogar con el partido naranja. Lo que sucede es que
no hay ningún indicador para pensar que MC podría sentarse a
la mesa con el Frente para llegar a algún tipo de acuerdo. Dante
Delgado ha sido enfático en este sentido, sin dejar de perder de
vista la abierta confrontación entre el PRIAN y Samuel en Nuevo
León lo que en buena medida provocó la crisis que llevó al la
mentable vaivén en el estado y que pareciera que ayer ya entró
en un proceso de estabilización.

Claudia Sheinbaum, por momentos, camina sola lo que for
talece la narrativa de su eventual triunfo. Se ha tratado a toda

costa de colocarla como ganadora siendo que faltan muchos
meses y pueden pasar muchas cosas, independientemente de
que las encuestas en todos los casos la coloquen adelante con
una ventaja significativa.

Bajo este esquema muy poco se cuestiona a la candidata.
Más bien va caminando con relativa tranquilidad, porque todas
las condiciones están dadas para fortalecerla desde el Gobierno,

empezando por las directrices y el "yo todo lo veo bien...", por
que además le "cae muy bien" al inquilino de Palacio Nacional.

La presentación de su equipo de trabajo el domingo recibió
atención y dejó en el aire algunas preguntas. Poco importó que
en su equipo estuvieran personajes que el propio Presidente ha
fustigado de manera directa, poco importó que entre el público
estuviera un exgobernador, el cual acaba de salir del PRI y hace
algunos meses presumía su buena relación con el mandatario
sin olvidar las frescas que hace algunos años le endilgaron tanto
a él como a su papá.

En algún sentido se reciclan personajes que hace seis años
fueron mencionados de manera directa por el Presidente como
parte de su proyecto. El asunto está en cuánto van a durar y si,
efectivamente, van a tener capacidad de maniobra para desarro
llar sus conocimientos y estrategias ante el eventual triunfo de
Sheinbaum.

De nada va a servir que estos personajes hoy formen parte
del equipo de la candidata si a la mera hora terminan siendo con
vidados de piedra. Estos años se vio cómo muchos personajes
relevantes acabaron o dejando el gobierno o haciéndose a un
lado.

Si la candidata, insistimos, eventualmente gana la Presiden
cia, de nada le van a servir estos nombres si no terminan por
jugar un papel estratégico y si su gobierno no se abre a la crítica,
la transparencia y el diálogo directo, a diferencia de lo que ha
pasado estos años.

Xóchitl Gálvez también ha lanzado algunos nombres que
presumimos serán presentados los próximos días. El problema
que puede tener es que algunos de los personajes convocados
tienen pasado nebuloso. La baraja política mexicana no ha po
dido renovarse con gente joven y esto va para las dos candidatas.

Los convocados son parte del perfil de las candidatas. Defi
nen lo que quieren para su eventual gobierno, ahora veremos si
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quien llega concentra todo el poder o pasa la bola.

RESQUICIOS.
Como se han venido dando las cosas no sería extraño que el
Presidente, como fiel de la balanza, lanzara el nombre de quien
pudiera ser el nuevo candidato a la Presidencia de MC. Lo hizo
con Claudia, Xóchitl y el frustrado caso de Samuel.
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PULSO POLÍTICO

NL: RENUNCIA INTERINO
Y REASUME SAMUEL

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ante la imposibilidad de ingresar
al Palacio de Gobierno de Nue

vo León y entablar un diálogo con el
gobernador electo, Samuel García, el
interino designado por el Congreso
local, Luis Enrique Orozco Suárez, de
cidió renunciar a ese cargo para que
aquél reasuma sus funciones, declaró
el presidente del órgano legislativo,
Mauro Guerra Víllarreal, y así evitar
que la crisis constitucional, originada
desde la semana anterior, se prolon
gue en esa entidad.
A su arribo a la sede del gobierno, el joven mandatario
que, con la súbita renuncia a su solicitud de licencia por
seis meses, la madrugada del sábado Io de este mes, de
cidió reasumir su cargo, declaró que él es el gobernador
constitucional de su estado, tras poner fin a su fallido
intento de ser candidato presidencial de Movimiento
Ciudadano, que también originó otro conflicto interno
al dejar a su partido sin contendiente y cuya postulación
del nuevo abanderado será el 20 de enero.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez por separado,
fueron invitadas por el embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar, para comentar distintos temas sobre el

trabajo conjunto entre su país y México para beneficio
de sus pueblos y escuchar distintas voces que, dijo, en
riquecen las relaciones entre ambos países, como los
principales socios comerciales que son.
Por cierto que también ayer, el gobierno de Estados
Unidos anunció la creación de una Fuerza de Ataque
contra el tráfico de fentanilo, con la movilización de re
cursos del Departamento del Tesoro dirigida por su Divi
sión de Investigación Criminal y la Oficina de Terrorismo
e Inteligencia Financiera.
La secretaria del Tesoro, Janet Yellen, anunció que
se usarán todas las herramientas a su disposición en la
lucha contra ese opioide que ha costado la vida a más de
cien mil estadounidenses, al tiempo que el subtesorero,
Brian Nelson, advirtió que se actuará de forma rápida y
decisiva con especialistas de primer nivel para respon
der a las amenazas más recientes, para identificar y con
trarrestar delitos financieros relacionados con el tráfico

de tan mortal droga.
La crisis constitucional de fin de semana en Nuevo

León, que atrajo la atención nacional e internacional mo
tivó que, fuera de Coahuila, no tuviera suficiente aten
ción la toma de posesión, el sábado, del priista Manolo
Jiménez Salinas como nuevo gobernador de esa entidad,
tras el triunfo arrollador que obtuvo por su reconocida
popularidad.
Además de descrédito, el gobernador de Nuevo León,
Samuel García, enfrenta ya no sólo el recelo de los regios
a los que iba a abandonar, sino que como ya comen
zó empiecen a aflorar informaciones de supuestas
investigaciones pendientes de presuntos ilícitos en su
contra, que lo habrían obligado a desistir de su ambición
presidencial.
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SINMIEDO

UNA EPIDEMIA LLAMADA
AUTORITARISMO

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Tal parece que últimamente
lo que menos importa en el

país es respetar la Constitución y
las leyes que de ella emanan. Es
como si fuera una epidemia en
donde de repente cada quien in
terpreta las leyes a su modo, a su
conveniencia y a lo que mejor le
acomode.
Esa epidemia que nubla la mente y enloquece la
razón ha provocado que quienes criticaban al Pre
sidente, a su mayoría parlamentaria y a su partido,
hoy, casualmente, también interpretan la Consti
tución de Nuevo León a su manera.

No sorprende que haya líderes de Morena, em
pezando por el Presidente, defendiendo lo inde
fendible, y peor aún, victimizando a quienes en
esta ocasión violaron la ley y la Constitución de
ese estado. Hasta parecen amigos, aliados.

Que algunos líderes de Morena en el Senado
digan que la Suprema Corte decidió ser parte del
proceso electoral por hacer valer las leyes y la
Constitución de Nuevo León, al señalar que es el
Congreso local quien determina al gobernador in
terino, me parece un absurdo.

Decir que la Corte "ya tomó partido" y que de
cidió participar en el proceso electoral de 2024, y
que eso deja un precedente "muy grave, muy deli

cado", es tener mucha imaginación y deseo de gol
petear al Poder Judicial. Tal y como lo ha venido
haciendo su líder supremo, quien, por cierto, los
quita y pone como floreros de aparador.

La epidemia del autoritarismo está haciendo
mucho daño en los partidos, en las y los políticos,
y en quienes aspiran o aspiraban una candidatura,
pues los lleva a hacer rabietas y a que se cumplan
sus caprichos.

Ese autoritarismo rancio que todo lo que toca
lo destruye, lo vulnera, lo violenta, lo trastoca, que
tiene como lema: "No me vengan con ese cuento
de que la ley es la ley".

Los que han sido tocados por la epidemia del
autoritarismo amenazan a diestra y siniestra a sus
opositores, hacen uso de la venganza política, y
sus mejores consejeros son: el rencor, el odio, la
prepotencia, la soberbia y la división.

Espero que, en el marco de lo ocurrido en
Nuevo León, los gobernantes de ese estado evi
ten politizar aún más el ambiente, dejen de señalar
"los buenos y los malos", "están conmigo o contra
mí", porque de seguir haciéndolo, le harán mucho
daño a la ciudadanía y recrudecerán la violencia
entre unos y otros.

Evitemos a toda costa que la epidemia del au
toritarismo haga más daño al país, y mejor contri
buyamos a fortalecer el Estado de derecho, el res
peto a nuestra Constitución, a la de las entidades
federativas, y a las leyes que de ellas emanan, o
de lo contrario, el retorno a la paz y a la civilidad,
será muy largo.
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POR CARLOS URDIALES»

La machaca no se cocinó. La falli
da candidatura "fosfo fosfo" su

braya la vocación de MC; servirse de
la política. Disputar el voto opositor
a Morena el próximo año era un su
culento proyecto semestral.
Un "voy, compito, pierdo y me regreso", sí, pero luego
de placearme con cargo al erario, subir de división,
arrastrar triunfos en municipios y Congreso, converti
do en factor de poder desde las benditas redes sociales.

Y como las campañas son como la obra pública, que
al final algo siempre sobra... pues asesores, publicistas,
enlaces con distintos actores y sectores habrían hecho
su agosto antes de junio de 2024.

Pero no. El desaseo jurídico en Nuevo León y su
tensión política, hicieron recular a Samuelón. Exhibie
ron cómo en su camino al poder, sembró minas y ahora
lo reventaron.

Quedó al descubierto que algo provocaron las
presuntas investigaciones, paradójicamente desde la
misma 4T que quería verlo en laboleta, que la ambición
por competir con convicción de ser algo más que una
comparsa antioposición.

Lo suyo fue un lance prometedor, avivó a jóvenes
que vieron en la híperdigital pareja una bocanada de
aire fresco, una forma de hacer atractiva la política abu
rrida de Claudia y Xóchitl. Lo que pensaron que era dife
rente, terminó siendo lo mismo, mañoso y sospechoso.

La tenebra sobre un pacto de fondo entre Dante Del
gado y la 4T, vuelve por sus fueros. MC volverá a anun
ciar candidato presidencial. Saldrá de entre su pastor y
quienes se presten al numerito. Lo hará el 20 de enero.

Nueva ventana de tiempo para vender su vigor
democrático. Nada, lo que anuncie importará; será re
medo, segunda parte, spin ojf de Samuel y Mariana a la
conquista de millones de like "fosfo fosfo"

Si como tantos especulan, la jugada naranja era
ayudar a Claudia Sheinbaum para no caer en la próxima
elección, primero habría que creer que la candidatura
de Xóchitl Gálvez camina.

Las encuestas de ayer y hoy demuestran que con
Samuel García MC pintaba con 12 puntos de preferencia
electoral, pero la candidata patrocinada por PAN, PRI y
PRD se mantenía en 16 por ciento, igual que las medi
ciones de hace un mes.

En la narrativa de quienes sin mucho afán empujan
a Xóchitl, la caída del gobernador de Nuevo León la fes
tejan como kriptonita para la abanderada de Morena.
¿En qué métrica ven a la opositora creciendo de tal ma
nera que urgía un esquirol para fragmentar su marea?
Políticaficción.

Para poner fin a un nuevo y descolorido lance políti
coelectoral regio, hay que destacar el papel del Tribunal
Electoral Federal a la hora de dar certeza con celeridad

al enredo entre Ejecutivo y Legislativo en Monterrey. Y
la división del colegiado; lo más destacado del informe
del magistrado presidente, Reyes Mondragón.
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POR GUILLERMO HURTADO

En varios lugares del país, so
bre todo en las afueras de los

centros urbanos, vemos casas a las
que les han ido añadiendo pisos de
acuerdo con las necesidades de sus
habitantes.
La historia es la misma en todos los casos. En un prin
cipio se construyó casi siempre con muchos esfuer
zos una casa de un solo piso, luego, cuando creció la
familia y hubo un poco más de dinero para comprar
los materiales, se levantó un nuevo piso y, si resul
tó indispensable, se montó incluso un tercer nivel
para acomodar a los nietos o a quienes requirieran
un cuarto adicional. La casita, que en un principio se
había pensado para tener un solo piso sin un plan
arquitectónico y sin un cálculo de ingeniería, por su
puesto aguanta a duras penas tanto peso y siempre

está en riesgo de venirse abajo.
En la campaña de Morena para la Presidencia se

ha adoptado la metáfora del segundo piso de la 4T.
Se trata de una imagen fácil de entender, que, por lo
mismo, resulta adecuada para la propaganda electo
ral. Lo que resultaría preocupante es que la metáfora
nos recordara a esas casas a las que se les van aña
diendo pisos a la buena de Dios.

Si uno pretende construir un segundo piso, debe
revisar con mucho cuidado que la casa aguante el
peso adicional que se le va a añadir. Hay que buscar
las fallas y repararlas, antes de que sea demasiado
tarde.

Lo mismo debe hacer la 4T con su pretendido se
gundo piso. Lo que es preciso corregir, si es que se
puede, son los no pocos problemas estructurales que
se pueden encontrar en el régimen actual: políticos,
administrativos, jurídicos, económicos, sociales. Lo
sensato es que antes de construir el segundo piso se
apuntale el primero y eso requiere, de manera inevi
table, adoptar una posición crítica. Si nos negamos a
ver y a señalar las grietas en los muros, no podremos
levantar, de manera responsable, ese nuevo piso que
se ha anunciado con bombo y platillo. El riesgo de
que la construcción se derrumbe, como sucedió con
el fatídico Colegio Rébsamen en 2017, estará latente
y quienes hayan tomado las decisiones deberán ha
cerse responsables.

Para construir el segundo piso de la 4T habrá que
hacer el equivalente de un estudio técnico del primer
piso. Ese estudio debe ser riguroso, serio, profesional.
No se puede permitir que los responsables de la obra
se hagan de la vista gorda. Si el primer piso se hizo a
las carreras, de manera improvisada, el segundo piso
tendrá que planearse con más cuidado. Para nosotros,
los habitantes de la casa, siempre puede haber otra
opción: buscar otro lado en dónde vivir, aunque ello
nos conlleve un sacrificio temporal. Cualquier cosa
es preferible a que se nos caiga el techo encima.
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DIPLOMATICO SE REUNE CON PRECANDIDATAS

EL EMBAJADORde Estados Unidos en México, Ken Salazar, se reunió por separado con las precandidatas a la Presidencia:
"Escuchar las distintas voces nos enriquece. Me reuní hoy con Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez para hablar del trabajo con
junto entre Estados Unidos y México para beneficio de nuestros pueblos", publicó en su cuenta de X.
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DESINFORMACION MADEIN RUSIA

POR BIBIANA BELSASSO

Una campaña masiva
para desinformar se ha

lanzado desde Rusia y está
teniendo una penetración
muy importante en Améri
ca Latina.
Funcionarios del Departamento de Estado
de Estados Unidos aseguran que descubrie
ron esta operación rusa encubierta para con
fundir ala gente desde su fase inicial. Hoy se
ha extendido a muchos países y esta propa
ganda se ha publicado en medios para crear
falsas narrativas.

Rusia busca el apoyo internacional tras
la invasión que ha hecho a Ucrania. En Amé
rica Latina han encontrado un buen sitio

para poder fabricar noticias falsas con con
tenido que les funcione, porque en Am érica
Latina la mayoría de los países son democrá
ticos y pueden crear una noticia para que se
difunda en las redes y en los medios.

La intención de Rusia es manipular la
información, para ellos es importante que
la gente los perciba como las víctimas tras
la invasión que hicieron en Ucrania. Saben
que esta guerra durará tiempo y requie
ren aliados. Muchos gobiernos de América
Latina tienen simpatía con los rusos, ahí
está el ejemplo de Cuba, Nicaragua, Vene
zuela, la Argentina de los Kirchner's, y otros
países como México, que ha invitado a dele
gaciones rusas a participar, incluso en nues
tro desfile militar.

Rusia hace estas campañas de desin
formación para conseguir apoyo para su
país. La gente que la recibe, muchas veces
la publica sin dolo, sin saber que el emisor
primario ha sido Rusia.

Estas campañas las hacen por medio
de bots y se crean artículos con Inteligen
cia Artificial para hacerlos llegar a miles
de personas.

Para que nos demos idea de la magnitud
de esta campaña hecha a base de mentiras y

como propaganda pro rusa, tan sólo Alexei
Goreslavsky, quien trabajó para el Kremlin
en el área de Internet, tenía un presupuesto
de unos 32 millones de dólares tan sólo este

año para las campañas que dejarán a Rusia
como los afectados tras la invasión a Ucrania.

Otro funcionario norteamericano con

quien hablamos, James P. Rubin, asegura
que Rusia puede emitir la información que
desee, el problema es que están engañando
a la gente sin decir de dónde surge, el Kre
mlin tendría que hacerse responsable de
esta información, pero lo que hacen es di
vulgar noticias falsas, sin citar la fuente que
realmente es propaganda.

Es difícil muchas veces saber de dónde

surge este tipo de información, porque ade
más está muy bien hecha. El gobierno ruso
trabaja para que influencers, periodistas y
académicos retomen la comunicación que
ellos emiten y decenas de personas serias e
inteligentes han caído en malinformar por
esta situación.

Hoy, Rusia busca apoyo para la guerra,
un conflicto en el cual han sido muy criti
cados. Le cuestioné a otro funcionario del

Departamento de Estado de Estados Unidos,
si esta forma de operar del Kremlin, distribu
yendo información falsa como propaganda,
podría utilizarse en las futuras elecciones de
países latino americanos.

Me contestó que no se sabe hasta qué
punto Rusia pudiera interferir en las elec
ciones. Lo cierto es que hemos visto cómo
opera el Kremlin en nuestro territorio y
ya lo han hecho en elecciones, por ejem
plo, de Estados Unidos cuando Trump
obtuvo la victoria.

Pero también en muchos otros proce
sos electorales. Está comprobada la par
ticipación rusa en el referéndum sobre
la separación de la Gran Bretaña de la
comunidad europea, el llamado Brexit, en
el proceso para intentar separar a Catalu
ña de España, en elecciones en Polonia y
Ucrania, e incluso en los últimos comicios
en Francia en favor del Frente Nacional de

Marianne Le Pen.

El gobierno de Estados Unidos está ve
rificando propaganda emitida para saber
de dónde viene y si es confiable o son
datos para engañar a la gente. El Kremlin
hace todo lo posible para que voces exper
tas reproduzcan su información.

Con esa finalidad han entregado un
sinfín de premios y reconocimientos a
periodistas y comunicadores de diversos
países. Moscú se dice socio cultural de paí
ses que ellos ven como aliados, incluyen
do México. Uno de los medios preferidos,
en ese sentido, es la agencia Russia Today.

Si Rusia busca implantar su mensaje
porque busca aliados, ¿por qué no ayuda
ría con este mismo sistema a partidos po
líticos de distintos países para poder darle
un vuelco a los resultados electorales?

Un ejemplo expuesto por funcionarios
norteamericanos es un medio de comuni

cación llamado Pressenza. Según funcio
narios del Departamento de Estado de EU,
la agencia está vinculada con una opera
ción informativa encubierta cuyo propó
sito es divulgar propaganda política rusa
en Centroamérica y Sudamérica mediante
artículos que en apariencia están produci
dos por agencias de medios locales, no por
el gobierno ruso.

Otro caso se dio en Brasil, donde Rusia
también tiene aliados. Una organización
internacional, New Resistance, que habla
de la defensa de las ambiciones imperia
les de Rusia. Se dice que esta organización
promueve la desinformación, organiza se
minarios y cursos de capacitación e inclu
so ha apoyado actividades paramilitares
del gobierno ruso y sus aliados.

Estas campañas de desinformación
apenas comienzan. Rusia busca aliados y
los candidatos que quieran ganar un pues
to de elección popular, fácilmente podrían
ser auxiliados por Rusia y su gente si sus
agendas son convenientes a sus intereses.
En el pasado han apoyado a grupos que
se identifican de izquierda o de derecha,
pero en todos los casos son grupos iden
tificados como populistas. No es diferente
de la política interna que lleva el gobierno
ruso dentro de su país.

Lo más grave es que lamentablemente
estas campañas suelen tener éxito, sobre
todo en el ámbito de la desestabilización

política de los países hacia los que son
dirigidas. En esta época no hay nada más
importante, en este ámbito, que verificar
la información que se emite para que no
se convierta, conscientemente o no, en un
espacio de desinformación.
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ría con este mismo sistema a partidos po
líticos de distintos países para poder darle
un vuelco a los resultados electorales?

Un ejemplo expuesto por funcionarios
norteamericanos es un medio de comuni

cación llamado Pressenza. Según funcio
narios del Departamento de Estado de EU,
la agencia está vinculada con una opera
ción informativa encubierta cuyo propó
sito es divulgar propaganda política rusa
en Centroamérica y Sudamérica mediante
artículos que en apariencia están produci
dos por agencias de medios locales, no por
el gobierno ruso.

Otro caso se dio en Brasil, donde Rusia
también tiene aliados. Una organización
internacional, New Resistance, que habla
de la defensa de las ambiciones imperia
les de Rusia. Se dice que esta organización
promueve la desinformación, organiza se
minarios y cursos de capacitación e inclu
so ha apoyado actividades paramilitares
del gobierno ruso y sus aliados.

Estas campañas de desinformación
apenas comienzan. Rusia busca aliados y
los candidatos que quieran ganar un pues
to de elección popular, fácilmente podrían
ser auxiliados por Rusia y su gente si sus
agendas son convenientes a sus intereses.
En el pasado han apoyado a grupos que
se identifican de izquierda o de derecha,
pero en todos los casos son grupos iden
tificados como populistas. No es diferente
de la política interna que lleva el gobierno
ruso dentro de su país.

Lo más grave es que lamentablemente
estas campañas suelen tener éxito, sobre
todo en el ámbito de la desestabilización

política de los países hacia los que son
dirigidas. En esta época no hay nada más
importante, en este ámbito, que verificar
la información que se emite para que no
se convierta, conscientemente o no, en un

espacio de desinformación.

EL KREMLIN BUSCA ALIADOS

RESCATISTAS sofocan el fuego de un edificio dañado por un ataque ruso, en Novo
grodivka, Ucrania, el pasado 30 de noviembre.
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POR MONTSERRAT SALOMON

La pasada cumbre del clima fue
especialmente exasperante. La

COP28 se llevó a cabo en uno de los

principales países productores de
petróleo, Emiratos Árabes, y el presi
dente fue nada menos que el CEO de
una petrolera.

El absurdo fue en aumento cuando dicho presiden
te declaró que no había ninguna ciencia que apuntara
que la eliminación del uso del petróleo, gas y carbón
fuera a permitirnos alcanzar las metas del Acuerdo
de París. Aunque posteriormente matizó sus palabras
apuntando a que eventualmente habría que dejar el
uso de estos combustibles, estaba claro que la cumbre
tenía al enemigo en casa.

Este tipo de cumbres se han caracterizado por estar
llenas de buenas intenciones que, posteriormente, no
se materializan en acciones políticas decididas. Esta
última cumbre fue un descaro y una muestra de que
las grandes corporaciones y los países productores no
piensan recortar sus ganancias y su influencia inter
nacional para apostar por un futuro más justo y más
humano para toda la humanidad.
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La idea de que éste es un problema global, que nos
atañe a todos y que, por ende, requiere soluciones que
nos comprometan a todos, no ha calado hondo. Las
acciones que salvarán nuestro futuro no pueden de
jarse para después, es hoy el momento de actuar. Sin
embargo, no parece que los principales actores estén
dispuestos a dejar los pretextos y a tomar medidas se
rias para frenar el cambio climático.

Y la culpa es de todos. Nuestra cultura consumis
ta se niega a abandonar comodidades vanas aun ante
las muestras innegables de que el planeta ya no da
más. Los problemas reales que enfrentamos, como
las sequías y la violencia y creciente impredictibili
dad de los desastres naturales, deberían quitarnos el
sueño. No hay agua. Hay millones de desplazados por
el hambre y el clima. La vida misma en su diversidad
está extinguiéndose y, de seguir así, nosotros lo hare
mos con ella.

¿Es difícil de entender que somos parte de la natu
raleza? No podemos simplemente ver con un dejo de
nostalgia cómo una especie más desaparece de la faz
de la Tierra. Nosotros somos parte de ese equilibrio
que hemos roto y que puede condenar a la generación
futura no sólo a vivir una vida mucho más limitada

que la nuestra, sino a enfrentarse a guerras por la dis
puta de los limitados bienes naturales. No es ciencia
ficción, es la realidad que nos hemos negado a ver.

Las guerras actuales, las elecciones aquí y allá, los
problemas de política doméstica, todos estos asuntos
emergentes nos han quitado el foco en el único proble
ma que nos pone en peligro como humanidad. Tene
mos que retomar el rumbo de los Acuerdos de París y
no permitir que estas cumbres sean secuestradas por
los intereses económicos de los grupos que lucran hoy
para un futuro inexistente.
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[ ¿SERÁ? [
Caso abierto
El conflicto político de la gubernatura de Nuevo León
continuará, pues según las resoluciones del Congreso
local, Samuel García retomó el cargo, pero ejerció actos
de autoridad sábado, domingoyparte dellunes cuando
era mandatario con licencia, lo que podría tener conse
cuencias legales, pues hay una suspensión de la SGJN que
no se ha resuelto de fondo; sería el ministro Javier Laynez
el encargado de determinar si García incurrió en alguna
ilegalidad. ¿Será?

Romo y Torruco
Ante la proximidad de las elecciones de 2024, las piezas de
ajedrez se comienzan a mover en la Ciudad de México. Por
ej emplo, Víctor Hugo Romo dio a conocer una fotografía
en sus redes sociales donde se le ve con el diputado de Mo
rena Miguel Torruco y dice "Juntos por Miguel Hidalgo".
Por lo que esa alianza nos muestra un panorama en el que
el partido morenista dará la batalla con posibilidades de
ganar la alcaldía de Miguel Hidalgo .¿Será?

Le hacen vacío
De poco interés resultó el III Informe de labores 20222023
del presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, Reyes Rodríguez, ante el pleno de la
Suprema Corte, en donde destacó la ausencia de los magis
trados Felipe de la Mata, Mónica Soto y Felipe Fuentes,

que prefirieron irse a desayunar en "un recinto alterno"
que escucharlo, y hasta lo presumieron en sus redes... No se
sabe si fue por olvido o animadversión, lo que sí quedó claro
es que no cuenta con el apoyo total del órgano que preside,
de otra forma no se explica ese vacío. ¿Será?

¿Guiño naranja?
En medio de la contienda por la candidatura a la alcaldía
Cuauhtémoc, la diputada Silvia Sánchez Barrios, hija de
la líder ambulante Alejandra Barrios, busca presentarse
como una opción ganadora, olvidando los negativos como
denuncias en su contray las órdenes de aprehensión contra
la familia Barrios por presunto robo y extorsión, mientras
en Movimiento Ciudadano, ante la carencia de candida
tos, están explorando la posibilidad de atraer a figuras que
les resulten competitivas en la demarcación, y ya se habla de
laactivistaAlessandraRojo de la Vega. ¿Será?

De la CDMX a Querétaro
Cuentan que el titular de la Autoridad Educativa Federal
de la Ciudad de México, Luis Humberto Fernández, anda
ya muy movido para hacerse de un encargo el próximo año,
pues se anotó como candidato al Senado por el estado de
Querétaro, y por lo que se ve, contaría con el visto bueno de
sujefe; ahí se enfrentará al actual senador Gilberto Herre
ra que busca repetir en la Cámara alta y al grupo de Marcelo
Ebrard, que busca ese espacio para Santiago Nieto. ¿Será?
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Samlito presiona a ministros y la Corte advierte machincuepa

Tal vez ni él descifra sus deseos.

Fiel a los ejemplos de su maestro
por eso le dicen Samlito o fosforita
, Samuel García intentó presionar a

los ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (S C JN).
¿Para qué?
Llamó por teléfono a varios para recomen

darles mi caso a fin de rescatar su futuro polí
tico del voto del Congreso de Nuevo León.
No les respetó siquiera el fin de semana.
Porque el domingo, mientras desayunaba,

uno de los integrantes de la Sala Superior le
tomó la llamaday escuchó la petición de inter
venir a su favor más o menos con el siguiente
diálogo.
¿Viene usted?
No, yo estoy atento en Nuevo León. Usted

comprenderá que es de mi máximo interés...
No sé cómo, si no viene usted. Pero, bueno,

pues entonces mandeasus abogadosyque ellos
lo atiendany litiguen todo.
No hubo necesidad de ceder a la presión.

Todo lo desenredó el ministro Javier Lay
nez Potisek, por cuya decisión todos sus com
pañeros fueron descalificados una vez más
por el pontífice de las mañanas.
Conesa defensay la de muchos morenistas

queda claro de quién era candidato Samuel
Garcíay cuál era su misión: servir a Morenay
debilitar al frente opositor y a su abanderada
Xóchitl Gálvez.

LA CONSTITUCIONALISTA

Las aguasjudiciales también se agitan en otro
lado.

Es natural la operación de la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde Luján,
en el Senado de la República a favor de su
hermana Bertha María para convertirla en
ministra de la Corte.

Lo suficiente para desatender la goberna
bilidad en Nuevo León, donde el candidato
lopezobradorista por Movimiento Ciudada
no tiene al estado hundido en la ingobernabi
lidad y la incertidumbre.
Pero hay un problema.
Las cuentas en el Senado no dan siquiera

entre morenistas y, aun con ellos, hacen falta
votos de la oposición para llevarla al feudo de
Norma Lucía Piña para completar su pleno.
Por ello otean alternativas y las dos opcio

nes son: comprometer el respaldo de las ban
cadas de MC y del Grupo Plural a fin de tener
los dos tercios necesarios, 86 senadores y
acuden todos.

Y quien tendría mayores apoyos entre ellas
es Eréndira Cruzvillegas, la última encarta
da desde Palacio Nacional una vez rechazada

la primera terna.
Sería una machincuepa para quitar a Ló

pez Obrador la carga política desprestigio
para los opositores de designar de manera
directa al sustituto de Arturo Zaldívar para
avanzar en la morenización de la Corte.

Las negociaciones avanzan en espera de la
decisión final de Palacio.

YDERECHOS HUMANOS

¿Y quién es Eréndira Cruzvillegas?
Una abogada de izquierda con fama de

defensora de los derechos humanos desde

el siglo pasado en sus tiempos en el Centro
Nacional de Comunicación Social (Céneos).
No forma parte de ninguna élite de aboga

dos o funcionarios públicos, pero sí con mu
cho conocimiento en materia constitucional

y derechos fundamentales.
No milita en partidos, aunque ha trabaj ado

con varias administraciones federales.

En sus propios datos, no se maneja con filias
o fobias ideológicas, sino conforme a derecho.
En torno suyo ha surgido una corriente de

especialistas para impulsarla con argumento
clave: es el único perfil con posibilidades de
concitar la mayoría calificada en el Senado.
Lasopin[®»S;SX0®S!ÍiS®rl®KolÜTOtta5SEft
i independientes y no reflejan necesariamente

él pü[ÍJB Ü.vilSflfe 24 HORAS.
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Movimiento Ciudadano y la decepción fosfo

a sucesión presidencial en2024ha mos
trado una constante violación a la ley.LEl caso Nuevo León es un escandaloso
escenario.

A Samuel García se le olvidó el compromiso
que hizo con los votantes de ser un gobernador de
seis años. El anuncio de que buscaríala presiden
cia de la República decepcionó a la sociedad neo
leonesa. Hoylo califican de soberbio y ambicioso.
La importancia de la división de poderes la

puso sobre la mesa el propio Samuel, quien, en
tan solo unos días, mostró el músculo del can

didato y las nuevas formas de comunicar con el
electorado joven y de clase media, vía las redes
sociales y su discurso disruptivo.
Sin embargo, el candidato Fosfo fosfo violentó

las determinaciones del Congreso de Nuevo
León y desacató la orden déla Corte.
La crisis política de NL, primero en la inde

finición de quien sería el gobernador interino
y luego con la decisión de Samuel García de
renunciar a la precandidatura golpeó a MC y lo
dejó sin representante, por el momento.
Martha Tagle, fundadora del partido, vía Xes

cribió: "Menos te stosterona y más neurona" y el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, recordó
el cuestionamiento a su dirigencia en torno a la
ruta electoral emprendida.
Que lejos de alcanzar a serunpaís democrático.

SUSURROS

1. La diputada del partido Verde, SantyMon
temayor, solicitó a la secretaria del Medio

Ambiente, María Luisa Albores durante su
comparecenciaque proceda a declarar como
área natural protegida los cuatro predios de
Calica, en Playa del Carmen. La legisladora
y otros compañeros de Morena apoyarán la
propuesta presidencial de cerrar definitiva
mente la cantera y que la terminal marítima
de Punta Venado pase a manos de la Secre
taría de la Marina. Lo que no saben los dipu
tados es que esta acción detonará un nuevo
arbitraje internacional.

2. El proyecto de crear una megafarmacia antes
de que termine el año, ha generado grandes
dudas en la industria farmacéutica y sobre

todo entre los pacientes. Y es que no queda
claro, ¿cómo se van a conservar los medica
mentos? Si se surtirán las más de mil claves,
cuánto va a costar la distribución y si todas
las compras públicas ya no las hará 1MSS
Bienestar, sino la superfarmacia.

3. Se inauguró el aeropuerto de Tulum "Felipe
Carrillo", con cinco vuelos nacionales diarios
para conectar con el AICM,AIFAy Monterrey.
Aeroméxicode Andrés Conesay VivaAerobus
de Juan Carlos Zuazua fueron las primeras
aerolíneas en apostar por esta nueva termi
nal aérea que forma parte del nuevo grupo
aeroportuario, manejado por la Sedeña de
Luis Cresencio Sandoval. No hay fecha aún
para que Mexicana de Aviación comience
operaciones hacia este destino.

4. Desde que Alicia Bárcena llegó ala SRE se han
presentado atrasos en pago a proveedores de
áreas críticas que van desde el departamento
de expedición de pasaportes hasta el aseo
de las oficinas. Los pagos correspondientes
a junio, julio, agosto y septiembre se realiza
ron apenas el 30 de noviembre, con cálculos
unilaterales de la directora de delegaciones,
María Fernanda Hernández y su equipo co
mandado por Antonio Ríos. ¿Sabrá la secre
taria de estos atrasos?
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¿Cisma al interior de MC?

Dicen los enterados que la decisión
de Samuel García de bajarse de la
contienda presidencial y reasumir
su cargo como gobernador de Nue

vo León, provocó unafisura al interior de Movi 
miento Ciudadano, entre el grupo que apoya
ba al mal logrado candidato y quienes nunca
estuvieron de acuerdo con su postulación.
Y es que, algunos personajes con fuerte

influencia en el partido naranja, entre ellos
Enrique Alfaro, y su Grupo Jalisco; así como
Martha Tagle y Alejandro Chanona, de los

"históricos" se opusieron, tajantemente a la de
signación del diputado Jorge Álvarez Máynez
como abanderado emecista, en sustitución
delneoleonés.

Y es que, desde el fin de semana, cuando se
dio a conocer la decisión de S amuel García, de
no competir en el proceso electoral de 2024,
el nombre del diputado federal comenzó a
sonar como una alternativa, al igual que el
de otros cuadros destacados del partido na
ranja, como los senadores Patricia Mercadoy
Juan Zepeda o el propio líder nacional, Dante
Delgado.
Y aunque el intento de rebelión al interior

de MC fue más que evidente, no pasó a mayo
res, pues la autoridad y lafuerza de Dante Del
gado está intacta, por lo que seguirá teniendo
el control absoluto del partido.
Nos dicen que quienes ya se estaban frotan

do las manos ante un eventual golpe contra
Dante, eran los líderes del frente opositor,
pues veían una gran oportunidad de que, con
Enrique Alfaro al frente, MC se pudiera sumar
a la campaña de Xóchitl Gálvez, pues hace

algunos meses había externado que no veía
con malos ojos esa posibilidad.
Sin embargo, tal parece que el llamado

Frente, Fuerza y Corazón por México se que
dará esperando nuevamente, pues ayer la
dirigencia naranja les volvió a reiterar que con
los del "Titanic" ni a la esquina.

PALOMITA ALEQUIPO DE SHEINBAUM
Muy bien recibido el anuncio que hizo Clau
dia Sheinbaum, el fin de semana, sobre los
integrantes de su equipo de trabajo, quienes
tendrán la tarea de diseñar el plan de Go
bierno con el que tratará de dar solución a los
grandesy graves problemas que enfrentanlos
mexicanos, en caso de ganar la presidencia el
próximo año.
Figuras como Juan Ramón de la Fuente,

Susana Harp, Javier Corral, Altagracia Gó
mez, Arturo Zaldívar, Rosaura Ruiz, David
Kershenobich y Ornar García Harfuch, entre
otros, dan muestra de que la precandidata de
Morena está privilegiando la preparación y
la experiencia, pero sobre todo, los buenos
resultados que, cada uno de los miembros de
ese grupo han dado en los diferentes cargos o
encargos que han desempeñado.

FIBRA ORION BUSCA CONCILIACIÓN
EN GUERRERO

A pesar de que en abril pasado, Fibra Orion,
dirigida por Rodolfo Campos, sufrió en Gue
rrero la expropiación de uno de los tramos
carreteros a su cargo, el Viaducto La Venta
Punta Diamante, nos cuentan que más allá de
los procesos legales en marcha, el fideicomiso
busca finalizar la disputa con la entidad, reto
mar la operación de la concesióny no sólo eso,
pues tiene listos 500 millones de pesos que
se requieren para restaurar la autopista que
resultó afectada después del paso del huracán
Otis, los cuales ya no tendrían que ser eroga
dos de las arcas públicas.
Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
Independientes y no reflejan necesariamente

el aynSSKit v¡gta¡je 24 horas.
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Un vacio que
evidencia la crisis
La ausencia de los magistra
dos Felipe de la Mata, Ménica
Soto y Felipe Fuentes Barrera en
el informe de actividades del ma

gistrado presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación, Reyes Rodríguez
Mondragón, parece el presagio de
una crisis política que se puede
venir en el Pleno, justo en medio
del proceso electoral 20232024
El vacío se hizo más que evidente
en el Pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, pues la
única que acompañó a Reyes fue

la magistrada Janine Otalora.
El Tribunal ha venido viviendo

en permanente convulsión en los
últimos años, desde la forma en

que operó José Luis Vargas para
asumir la presidencia del pleno
hasta su vertiginosa caída y poco
después la polémica elección
de Reyes Rodríguez. ¿Vendrán
más cambios?

La vía de la tercera vía

Habrá que ver lo que termina coci
nándose al interior de Movimien

to Ciudadano para definir su can
didatura presidencial, pero lo
que parece muy claro es que, tras

la declinación de Samuel García,

se quedaron sin su plan A y ade
más de que su plan B tampoco es
ya viable. Pero, en toda esta cri
sis puede haber una oportuni
dad para algunos, Como los eme
cistas del Grupo Jalisco, que bien
podrían inclinar los acuerdos ha
cia un lado o hacia el otro, nos
dicen.

El balance en Michoacán

Quien puede presumir un
muy positivo balance tras su visita
por el estado de Michoacán es
la precandidata de Morena a la
presidencia, Claudia Sheinbaum,

quien recibió en pleno el apoyo de
la militancia en la entidad con exi

tosas convocatorias en sus actos

públicos. Si bien la exmandata
ria capitalina envió el mensaje de
que no intervendrá en las deci
siones partidistas a nivel estatal y
que deberán respetarse los
resultados de las encuestas para
la candidaturas, también quedó
en claro que quien queda muy
bien posicionado es Carlos To
rres Pina, responsable en gran
parte del éxito del movimiento en
tierras michoacanas y quien des
de el principio asumió una partici
pación muy activa en el proyecto
de Sheinbaum, nos dicen.
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LAS ADVERTENCIAS
DEALFARO
La profunda crisis de gobernabilidad
que creó el mandatario de Nuevo
León, Samuel García Sepúlveda, en
dicho estado, con su fallida y momen
tánea aventura presidencial, y el desa
fortunado desenlace que ha tenido
su precandidatura por Movimiento
Ciudadano, parecen estarle dando la
razón al gobernador Enrique Alfaro
Ramirez, quien advirtió en su momen
to que las cosas se estaban haciendo
mal en ese partido político

Baste recordar que el mandatario
jalisciense advirtió desde mediados
de este año 2023 que el dirigente máxi
mo del partido MC, Dante Delgado
Rannauro, estaba conduciendo defi
cientemente a los naranjas en lo con
cerniente a la estrategia que habría de
implementar esa fuerza política de
cara a la competencia presidencial
del año 2024.

Como se recordará, Alfaro Ramí
rez y el bloque jalisciense que le es
afín pugnaron porque MC evaluara
con seriedad la posibilidad de apoyar
la candidatura de Xóchitl Gálvez

Ruiz, del Frente Amplio por México,
mientras que Delgado Rannauro y su
círculo cercano siempre defendieron
que el partido naranja debía competir
individualmente en la contienda

presidencial próxima.
Esa pugna entre esos dos gran

des liderazgos al interior de MC la
ganó, como bien sabemos, Delgado
Rannauro, lo que implicó que Alfaro

Ramírez y los suyos se plegaran a la
decisión que había tomado su dirigen
te máximo para competir de forma in
dividual y sin alianzas; sin embargo, a
la luz de los más recientes hechos y el
tremendo descalabro que les ha signi
ficado la caída de García Sepúlveda,
todo indica que los emecistas tienen
buenas razones para cuestionarse si,
en efecto, fue lo más sabio seguir la
guía de su dirigente partidista en lugar
de la que ofrecía Alfaro Ramírez.

Cuando arrancaba el segundo
semestre de este 2023, Alfaro Ramí

rez expresó claramente que Delgado
Rannauro se había equivocado al
haber postergado la definición de
una estrategia clara para MC, lo que
habría obstaculizado, inclusive, la
posibilidad de que el mandatario
jalisciense se lanzara por la candida
tura presidencial

"TE LO DIJIMOS"

Sus palabras, que vale la pena recor
dar, fueron estas:

"Yo planteé alguna vez, solamen
te como un poco recordatorio, que
si hace dos años, en lugar de estar
postergando decisiones, o un año y
medio, se hubiera tomado una ruta

clara teniendo dentro de los partidos
de oposición los perfiles más sólidos,
lo digo a lo mejor pecando de sober
bia pero lo digo de convicción, tenien

do los perfiles más sólidos de los que
había en ese momento en las fuerzas

de oposición, porque Samuel García
y un servidor gobernábamos estados
muy importantes del país".

Y agregó: Luis Donaldo Colosio
gobernaba la capital del estado de Nue
vo León y era una figura con una gran
potencia mediática, nosotros debimos
de haber trazado una ruta en aquel
momento. Si me hubieran preguntado
a mí, si yo hubiera respaldado una
candidatura de Colosio 0 de Samuel,

lo dije siempre, por supuesto que lo
hubiera hecho, el asunto es que nunca
hubo una definición, y lo que hubo de
parte de la dirigencia fue postergar;
postergar, postergar, no definir, y esa
ruta, creo que nos hizo mucho daño,
entonces a la pregunta de si hay otra
opción para que yo sea candidato, la
respuesta es no, tajante";

Para muchos MC terminó Como

el hazmerreír de esta contienda por
la presidencia de la República Con
un análisis basado en los hechos, es
constatable lo que advirtió Alfaro
Ramírez: la conducción política del
partido se está realizando con yerros
que, en efecto, le han causado mucho
daño a esa fuerza política. Aunque
probablemente nunca lo dirán en voz
alta, muy probablemente varios de los
emecistas jaliscienses que rodean a
Alfaro Ramírez se están conteniendo

las ganas de decirle a Delgado Rannau
ro: "te lo dijimos"
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Redes de

Poder^^fflf
MIGUEL APOYA A VIVIANNE Y VAN

POR MÁS DEUDA

El desfile navideño de San

Pedro, municipio a cargo de Mi
guel Treviño, fue utilizado para
promover a Vivianne Clariond,
quien aseguró que se encuentra
muy cerca de obtener las firmas
requeridas para la candidatura
independiente.

Nos aseguran que Vivianne
siem pre estuvo acompañada de
Treviño, así como de la familia
del edil, lo que aprovecharon
para ayudarla a que los sampe
trinos la reconocieran como la

hija del exgobernador, Benjamín
Clariond.

Estas acciones deben prender
las alarmas de la Fiscalía Espe
cializada en Delitos Electorales,
dirigida por Gilberto de Hoyos
Koloffon, en el próximo proceso
electoral, pues es evidente que
el municipio está apoyando a
Vivianne.

También nos dicen que este
desfile será recordado por el
desorden en la organización y la
falta de información sobre la ruta

por donde pasarían los carros
alegóricos, que por cierto, a simple
vista no fueron lo que se esperaba
por los millones que se pagaron
por estos vehículos.

VAN POR MAS DEUDA

Mientr as las miradas estaban

puestas en cómo el gobernador
Samuel García quedó en un limbo
jurídico en su regreso como man
datario, en Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey se autorizó
la contratación de deuda.

Un total de 7 mil millones de

pesos fueron solicitados para
realizar obras públicas, aunque
aún no se determina cuál sería

su destino o cómo se usarían de

estos recursos, algo que se deberá
ser aclarado a la brevedad.

El diputado del PRI, Javier
Caballero, buscará subir hoy
un punto de acuerdo para pedir
información sobre esta deuda mi

llonada y detalles acerca de cuál
será la forma en la que se erogarán
estos recursos,

Un punto muy importante,
sobre el que el diputado tam
bién debería pedir cuentas, es
el motivo por el que no se le dio
aviso al Congreso local, pues se
supone que cualquier deuda debe
pasar por los legisladores para su
aprobación.

Veremos qué información
obtiene Caballero mañana.
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Miguel Treviño, alcalde de San Pedfo; mostró su apoyo a. Vivianne Clariond,
qufen buscará la presidencia de: este municipio, durante®! desfile navideño
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PAUSA EN
MOVIMIENTO
CIUDADANO

> Frente a la crisis que se
generó por varios días en
Nuevo Leór Dante Delga
do, líder nacional de Mo
vimiento Ciudadano, junto
con los principales lide
razgos naranjas en el país,
pusieron una pausa para
enfriar la polémica por la
licencia de Samuel Car

cía, como gobernador de
la Sultana del Noite, j se
rá hasta el 20 de enero del

próximo año cuando se
sepa el nombre de quién
aparecerá en la boleta
electoral de los comicios

de 2024.

SAMUEL
GARCÍA

> Fue la oposición y no sus accio
nes las que le ayudaron a Samuel
García a salir de la crisis en la que
se metió por su idea de ser candi
dato presidencial Luis Enrique
Orozco desistió de ser goberna
dor interino para que el Congreso
aceptara el regreso de García. Una
acción que pone pausa a la crisis y
evita la ingobernabilidad de NL.

KEN
SALAZAR

> Nos hacen saber que el emba
jador de EU en México, Ken Sa
lazar, sabe de política y ayer se
reunió por separado con las dos
precandidatas a la Presidencia de
República, Claudia Sheinhaum
y Xóchitl Gálvez conquienes
intercambió puntos de vista sobre
la relación bilateral del presente y,
sobre todo, del futuro.
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REYES RODRIGUEZ
MONDRAGÓN

> Cada vez se evi
dencia más la crisis

y el distanciamiento
que hay en la Sala
Superior del Tri
bunal Electoral del

Poder Judicial, pues
algunos magistra
dos se negaron a ir
al informe de labo

res del magistrado
presidente Reyes
Rodríguez Mon
dragón. Nos co
mentan que el pre
sidente del máximo
tribunal electoral

tiene el respaldo de
la magistrada Jani
ne Otálora

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

DAFMIÜS LA
ESTRATEGIA

> El Operativo Anti
homicidios, imple
mentado en muni

cipios del Edomex
entre el 23 y 29 de
noviembre, deri
vó en la detención

de 18 generadores
de violencia y per
sonas relacionadas

con agresiones de
género. Las órde
nes de aprehensión
fueron cumplidas
por elementos de la
Fiscalía mexiquense
y de la Secretaría de
Seguridad, al man
do de Rosa Icela

Rodríguez
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Alguna vez, el novelista argentino Eduardo Sacheri dijo: "supongo que nadie
es capaz de leer, en la borra del presente, la señales de sus futuras desgra
cias", El cúmulo de pequeñas acciones, decisiones y palabras van pintando
inexorablemente un retrato cuya verdadera naturaleza sólo podemos a pi e
ciar con el beneficio de la retrospectiva. La historia es, sin lugar a dudas, un
barómetro para comprender nuestro presente y vislumbrar nuestro futuro.

Un texto histórico ilustrativo es la obra Los juristas del horror de Ingo
¡Vtüller, ett donde:nos narra el descenso del sistema de justicia alemán desde
la República de Weimar hasta los horrores de Auschwitz y Treblinka.

La narración comienza en el Año Nuevo de 1933, cuando el Presidente de
la Federación Alemana de Jueces, Karl Linz, pronosticó un año de "ataques y
nuevas lughas para manteñgr el estado de derecho y un sistema jurídico in
dependiente". Las señales de la pesadilla que se avecinaba estaban ahí me
diante el "Decreto para la Protección del Pueblo Alemán" y el "Decreto para
la Protección del Pueblo y del Estado", los nazis habían derogado ilícitamen
te buena parte de la Constitución, y mediante la "Ley para la restauración de
la Carrera Administrativa", lograron purgar a todos los juegesf funcionarios
"no confiables políticamente".

El otrora desafiante juez Linz se acobardó en el momento de la verdad,
declarando su confianza en que se mantendría la independencia de losjue
ces, a pesar de la necesidad de estas medidasrestfletivas, que con toda se
guridad serían suspendidas prontamente. El resto de la judicatura le siguió
en estampida, y de los 122 integrantes de la Corte Suprema del Reich, sólo
uno, Hermann Grossmann, fue removido por falta de confianza política.

Dé entre lodos los jueces que, ya sea por temor o ambición, prefirieron
agachar la cabeza y capear el temporal, quizás el más destacable fuera Ed
win Bumke, quien incapaz de enfrentar el juicio de la posteridad, se suicidó.

El error de los jueces alemanes fue su renuncia a séf protagonistas de su
propia historia. Atemorizados ante la pesadilla nazi, optaron por asumir el
papel de simples espectadores, renunciando a su misión de defender el or
den constitucional, de proteger a sus conciudadanos y de defender su digni
dad. Terminaron condenándose a sí mismos al oprobio y la ignominia.

Quizá Sachen se equivocaba al final: las señales están ahí en la hebra
del presente, esperando a que las leamos. Quizá simplemente, como tantos
otros antes de nosotros, nos negamos a hacerlo.

*Ministro ele la Suprema Corte de Justicia ele la Nación
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Una nueva crisis amenaza

la paz y estabilidad interna
cional. De transformarse en

un conflicto militar, el mundo
tendrá guerras interestatales
en tres continentes, lo que
muy probablemente invitará
a otros estados a llevara cabo

acciones militares.

El domingo, el gobierno
de Venezuela realizó un re

feréndum para cleterminarsi
su población apoya la posible
anexión ele la región ele la Gu
yana Esequiba,junto con sus
128 mil habitantesy reservas

de más de 11 mil millones de barriles de petróleo. Para contexto, esas
reservas son mayores a las de México y similares a las de Brasil, en
un área del tamaño del estado de Coahuila.

Desde el descubrimiento de yacimientos petroleros en 2013,
Guyana ha tenido un crecimiento económico extraordinario: en
2021 creció 20 por ciento y en 2022 más de 40 por ciento.
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La Esequiba no ha sido reconocida por el gobierno ( e Venezuela
como propieclad de Guyana, la intención de obtener apoyo popular,
e incluso político, para anexarla, señala un cambio ele intenciones
muy peligrosas.

De acuerdo con la compañía ele inteligencia Janes, en mayo,
la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) comenzó la cons
trucción ele una pista aérea militar cerca ele la mina ele Lo Camorra,
en el estado ele Bolívar, a unos 40 kilómetros ele la frontera con
Guyana. La pista puede recibir aviones ele carga como los C130H
y Y8, así como aviones ele combate Sukhoi Su30MK venezola
nos. Esto permitiría a las FANB avituallar y proteger a una fuerza
expedicionaria.

Las FANB cuentan con más ele 100 mil tropas, más otras 100 mil
en la milicia popí, lar y 30 mil guardias nacionales. A diferencia ele
otros países latinoamericanos, en las últimas dos décadas Vene
zuela ha invertido grandes recursos para modernizara sus Fuerzas
Armadas.

Si bien, su proyecto ele modernización se suspendió en 2016 por
la crisis económica, la Fuerza Armada Nacional Bolivariana cuenta
con capacidades militares muy superiores a las ele Guyana y en
términos cualitativos, también a las ele Brasil.

Los 2,200 miembros ele las fuerzas de defensa ele Guyana se
enfrentarían a una fuerza expedicionaria venezolana por lo menos
cuatro o cinco veces su tamaño, dotadas ele armamento con
vencional moderno. Una invasión militar venezolana para apro
piarse ele la Esequiba forzaría a Estados Unidos, Reino Unido y
muy probablemente a Canadá y Brasil, a intervenir en defensa
ele Guyana.

Si se suma este posible conflicto a la lista ele RusiaUcrania e
IsraelGaza, tendremos una "Cadena ele Incendios" muy peligro
sa. En esa coyuntura, las probabilidades ele que otros estados
aprovechen para llevar a cabo acciones militares similares se
intensifican.

Polvorines como ChinaTaiwán, Pakistán, India, ArgeliaMarrue
cos, NicaraguaColombia, IránArabia Saudita o Egipto Sudán, que
parecían aún distantes o poco probables, tienen tocia la posibilidad
de expandir esta Cadena de Incendios.
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• El jugador mexicano
Jaime Jáquez Jr., alero del
Heat de Miami, fue nom
brado Novato del Mes de

la Conferencia Este de la

NBA. Es la décima vez

que un jugador de este
equipo gana la distinción.

• Fue detenido Jorge 'N'
trabajador de limpia de
Naucalpan, acusado de
agredir a un perro que
le ladró a su camión de

basura. Fue grabado y se
ve cómo agrede al can a
patadas y con una piedra.
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• Alex Sirvent, integran
te del grupo Mercurio,
fue evidenciado por el
uso de playback, en una
presentación en la CDMX;
el cantante cayó al suelo,
pero su voz siguió sonan
do como si nada.
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Los responsables del cuidado y educación de ¡a
niñez consideran al juego como una actividad
trivial innecesaria para su desarrollo: consulta

I juego en la niñez no es opcional sino ne
cesario para un sano desarrollo. El artículo
de la Convención sobre los Derechos

de la Niñez, tratado internacional de las
Naciones Unidas, reconoce el derecho que
tienen las niñas y los niños al juego, des
canso, esparcimiento y a las actividades

recreativas. En México el artículo 33 y 34 de Ley Federal para
la Protección de los Derechos de los Niños, Niñas y Adoles
centes reconoce su derecho a descansar, jugary a disfrutar
de actividades culturales y artísticas.

Sin embargo, una cosa es lo que dictan lasleyesyotraloque
ocurre. En 2010 la Asociación Internacional del Juego realizó
una consulta en ocho países, entre ellos México, para evaluar
la importancia que le clan al juego y se identificaron fuertes
transgresiones al derecho del juego. Las personas responsa
bles del cuidadoy educación de la niñez consideran al juego
como una actividad trivial innecesaria para su desarrollo. Esto
se debe a que de manera cultural definimos al juego como
una actividad que no es obligatoria por tanto, no necesaria.
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En las comunidades más pobres, paclresy madres prefieren
que sus hijos e hijas trabajen en vez
clejugar. En comunidades con ma
yor poder adquisitivo prefieren que
estudien en vez clejugar. En otros
casos, no se les permite jugar para
evitar desorden en casa.

Otro aspecto que vulnera este
derecho es la falta de tiempo en fa
milia,ya que la situación económica
no permite que exista el tiempo y el

espacio para que padresmadres e hijas e hijosjueguen juntos.
El abuso del uso de la tecnología y medios de comunicación
por parte de la niñez es otra limitante, y la inseguridad en los
espacios públicos destinados a la recreación.

Fundación Grupo Anclracle está consciente de la importan
cia del juego para el desarrollo de la población infantil y para
garantizar su acceso en las comunidades que apoya a través
ele su voluntariado organiza el festejo del Día de la Niñez, el Día
ele Reyes Magos, Día de Muertos, Posadas Navideñas. Además
establece alianzas con museosy empresas para el desarrollo
de actividades recreativasy culturales. De esta manera en 2023
ha beneficiado a 1064 infantes. Recientemente Fundación

Grupo Andrade del programa de responsabilidad social de
Grupo Diniz (dueño de las marcas ¡Kataplum! y Recórcholis)
invitaron a las niñas, niñosy sus familias de Fundación CTDUCA
a celebrar el quinto aniversario del parque de diversiones de
¡Kataplum! José Antonio Basalclua, coordinador del Programa
En la comunidad de Grupo Diniz, menciona que es importan
te que la niñez vulnerable conozca la diversión más allá de
su entorno y que la parte económica no sea una limitante e
invita a que más fundaciones a confiaren esta iniciativa que
de manera mensual invita a niños y niñas a disfrutar de las
actividades de ¡Kataplum! y Recórcholis de forma gratuita.

Si cuentas con un fundación u organización que apoya a
la infancia entra a la página de Recórcholis, realiza el registro
de tu institución en la sección "En la comunidad" y participa
para que tu comunidad sea beneficiada.

La falta de
tiempo en
familia

vulnera este
derecho
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I presidente Nicolás Madu
ro se anotó lo que proclamó

Ecomo una impresionante
victoria política el domin
go, cuando más de 90%
de los participantes en un
referendo votó en favor de

incorporarla región del Esequibo a Venezuela.
El único problema: el Esequibo es parte de

Guyana, prácticamente dos terceras partes
de una nación que es independiente desde
1966y una república cooperativa desde 1973.

Unos 11 millones de venezolanos, menos
de la mitad de los posibles votantes, participó
en el referendo, que para muchos fuera de
Venezuela se trató de una estrategia política
para buscar cohesión en torno al gobierno
Maduro de cara a elecciones presidenciales a
realiza rseelpróximoañoyen las que se espera

un fuerte desafio de la oposición.
El Esequibo abarca unos 160 mil de los

214,969 krr¡2 de Guyana y con
una población, especialmente
indígena, de unos 125 mil de sus
poco más de 815 mil habitantes.

Se trata de una región rica
en petróleo y minerales, donde
hay interés de empresas inter
nacionalesquetambién han co
menzado a invertir en regiones
marítimas adyacentes donde
Venezuela también reclama soberanía.

Caracas considera que esas concesiones
son ilegales porque mantiene su reclamo his
tórico sobre el Esequibo, que formó parte de su
territorio durante la colonia española, pero que
fue usado como base y luego asentamiento
por potencias competidoras: Gran Bretaña,

Francia y Holanda, que establecieron colonias
propias, ahora territorios o países reconocidos.

La situación entre Guyana y Venezuela po
dría recordar la que se ha dado tantas veces en
África y Medio Oriente, luego de que potencias
coloniales delimita ron territorios sin conocer

los y dibujaron fronteras de forma arbitraria.
En 1899 un arbitraje internacional no reco

nocido por Venezuela, concedió el Esequibo
a la colonia británica, pero esa decisión fue
desechada en 1966 por un acuerdo en que Gran
Bretaña reconoció los reclamos venezolanos,
3 meses antes de la independencia ele Guyana.

En otras palabras, dejó al gobierno guyanés
en una situación comprometida, tanto que el
actual régimen denunció el referendo como
una "amenaza existencial" para su país. Hay
preocupación en torno a un posible intento
anexionista de Venezuela, el presidente Maduro
calificó el referendo como una forma consti

tucional, pacífica y democrática
de resolver lo que califica como
despojo imperialista.

Sin embargo, una de las pre
guntas del referendo se refería
al desconocimiento de la juris
dicción de la CU de las Naciones

Unidas que a petición cíe Guya
na prohibió a Venezuela tomar
medidas que cambien la actual

situación para resolver el diferencio.
Brasil, que bordea ambos países, puso a

sus Fuerzas Armadas en estado c!e alerta.

Por si las dudas.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM
/ @CARREN0J0SE1
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REPUBLICANOS PRETENDEN
CERRAR LA FRONTERA

sta semana podría votarse en el Senado
Ede los Estados Unidos una solicitud de

presupuesto del gobierno de Joe Biden
por 106 mil millones de dólares para ayuda
militara Ucrania, Israel y Taiwán. El proyecto
incluye recursos por 13 mil 600 millones de
dólares para "reforzar" la seguridad fron

teriza entre EU y México.
Por primera vez se vincularía el presupuesto de ayuda

militar con los temas migratorio y de frontera, sin consultar ni
cooperar con México. Sentaría un precedente muy peligroso.

Las negociaciones se llevan a cabo entre un grupo de seis
señad ores. Chris Murphy, senador por Connecticut, lejano a la
frontera, pero cercano a Biden, encabeza la posición demócrata
y James La nkforc!, senador por Oklahoma, a los república nos.

La propuesta republicana contempla más recursos a la
seguridad fronteriza. Pero, más grave aún, pretende enmendar
la legislación migratoria y de asilo, limitando el derecho de asilo.

Incluiría la reducción radical de la autoridad de la figura
jurídica de parole, que permite otorgar visas temporales;
el establecimiento de centros ele detención de migrantes
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  en instalaciones militares de EU; la
detención prolongada de familias
solicitantes de asilo; la ampliación
de los países considerados como
"tercer país seguro", México entre
ellos. Y aún más, los republicanos
promueven la reimposición del ne
fasto programa "Quédate en México"
negociado y aceptado por Marcelo
Ebrarc!. En suma, la criminalización

cíe la migración a la que México siempre se ha opuesto.
Es tan radical que diversas ONC estadounidenses han

iniciado una campaña para rechazarla. Los congresistas ele
origen hispano se han pronunciado en contra. El senador por
California de origen mexicano.Alex Pací illa, encabezó la firma
de una carta para subrayar los "cambios dañinos a nuestro
sistema ele asilo... que no conllevarán a mejorar la situación
en la frontera". Dicha carta la suscriben también conocedores

de la frontera y amigos de México y de los migrantes como
Ben Ray Luján, senador por Nuevo México, Díck Durbin, por
lllinoisy Elizabeth Warren porMassachusetts. Los senadores
demócratas han seña lado que cualquier propuesta debe incluir
un camino claro para la legalización de los indocumentados
con larga presencia en los EU, así como ampliar los cauces
para la migración legal.

Al parecer, y para fortuna de México y los migrantes, las
conversaciones se suspendieron el viernesy el lunes el senador
Murphy explícito su rechazo porque dijo, llevan esencialmente
a "cerrar la frontera".

Habrá que seguir con suma atención la continuidad del
debate y en cuáles términos, porque las decisiones que tome
el Congreso de EU afectarán directamente nuestra frontera,
nuestra legislación migratoria y nuestra soberanía.

Convendría un claro pronunciamiento del Gobierno de
México de que no somos monedo de cambio. Que podría
mos modificar nuestra postura de cooperación bilateral en
estas áreas.

¦ _L

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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— A COMISIÓN FEDERAL de Competencia
L Económica, que preside Andrea Marván,

investiga el monopolio que ejercen las em
presas de José Ramón Bautista Pérez

  Salazary Rafael Artasánchez Bautista.
Se trata de seis razones sociales que han

acaparado el mercado en contrataciones púbiicascon
el fin de proveer al gobierno federal y de los estados
productos contra la falsificación.

Hablamos de hologramas, placas, pre impresiones
de páginas de policarbonato, tarjetas de circula
ción, calcomaníasy certificados, entre otros bienes
y servicios.

Apunte a Accesos Holográficos, Zeitek Soluciones,
Neology, Neology Servicios, Placasy Señalamientos
Mexicanos y AppliK, que se habrían hecho de con
tratos millonarios con instituciones federales.

Accesos Holográficos ha obtenido 60 contratos, la
mayoría por adjudicación directa, con dependencias
federales de 2010 a la fecha, por 223 millones de pesos
y 54.5 millones de dólares.

También ha firmado al menos 52 contratos con los

gobiernos de Hidalgo, Veracruz, CDMX, Sonora, Gua
najuato.Morelos, Oaxac.a.Ouerétaro.Aguascalientes.
Durango, Michoacán, Puebla y Tlaxcala.
Solo entre 2011 y 2013 Neology acumuló 25 contratos
federales por un monto total de 41.5 millones de pesos.
Pero tiene un largo historial con la administración de
Felipe Calderón.
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En 2010 el Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional

de Seguridad Pública, le
asignó el contrato SES
NSPLPIC4408para la
compra de etiquetas de
identificación porradio
frecuencia para el Regis
tro Público Vehicular por
488.2 millones de pesos.

Entre tanto, la empresa
Placas y Señalamientos Mexi
canos se ha quedado con contratos en los estados
de Veracruz, Sonora, Hidalgo, Sinaloa, Tamaulipas,
Aguascalientes, Oaxaca, y Tlaxcala.

A su vez Applik suma otros contratos más en
Hidalgoy Michoacán, mientras que Zeitek Soluciones
ha formalizado convenios en Aguascalientes.
Las conductas contrarias a la Ley Federal de

Competencia Económica podrían iniciar desde las
bases de licitación, como en el caso del gobierno de
Querétaro, que han solicitado bienes patentados por
estas empresas.

Ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Indus
trial, Accesos Holográficos tiene las patentes MX
327468 B, 268244 B y MX 327469 B identificadas con
los registros MX/2009/014021, PA/a/2005/003313,
MX/a/2010/009013.
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Todas están registradas a nombre de Rafael Ar
tasánchez Bautista y le han valido para hacerse de
contratos con dicha entidad que
gobierna el panista Mauricio
Kuri.

Quedará en manos de
la máxima autoridad en

materia de competen
cia económica deter

minarsi Bautista Pérez

y Artasánchez Bautista
siguen bloqueando la
competencia con esas
prácticas desleales.

SE TENSA LA relación de Sitio 300, que lidera Sergio
Arturo Andrade Sánchez, y el Aeropuerto Interna
cional de la CDMX, que dirige el vicealmirante Carlos
VelázquezTiscareño. El 24 de noviembre el Juzgado
Primero de Distrito en Materia de Concursos Mer

cantiles, a cargo de Olga Borja Cárdenas, admitió la
demanda de la terminal Benito Juárez, que le exige el
pago de alrededor de 65 millones de pesos, mismo
que el sindicato de taxistas que tiene la concesión
para otorgar el servicio en la Terminal 1 y la Terminal
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2 no ha pagado. El 29 de noviembre
el Instituto Federal de Especialis
tas en Concursos Mercantiles,
que comanda Edgar Bonilla,
nombró visitadora EdsonFe

rreira. Sin embargo al experto
le han impedido la entrada las
huestesde Andrade Sánchez.

ENELIMSSal parecer no apren
den porque siguen en la fiesta de la
asignación de megacontratos a em
presas que no cumplen y ponen el riesgo la atención de
los derechohabientes. Ahora es el caso de Laboratorios

San Ángel, de Arturo y Alberto Aguiñaga. Ganaron
desde el mes de agosto ocho partidas para instalar
equipos para estudios de laboratorio clínico y es día
que aún no terminan. Por supuesto, los afectados
son miles de pacientes en los estados de Colima,
Sonora, Veracruz, Guerrero y la CDMX. Los Aguiñaga
fueron beneficiados por la gente de Zoé Robledo con
contratos de por lo menos 603 millones de pesos
que debieron iniciar el 1 de noviembre pasado. Hay
por supuesto funcionarios de delegaciones del IMSS
que los protegen y que no exigen la rescisión de los
contratos.

SIGUE PENDIENTE EL arrendamiento de los cuatro

aviones Boeing de 186 pasajeros que completarán
la flota inicial de Mexicana de Aviación, que deberá
surca ríos aires, según ordenó Andrés Manuel López
Obrador, el próximo 26 de diciembre. No se sabe
nada de su contratación. La Secretaría de la Defensa,
que comanda LuisCresencio Sandoval, no ha dado
señales de tenerlas aseguradas. Los aparatos que ya
están seguros son los dos Embraer, de apenas 50
asientos cada uno, que le rentaron a TAR, la aerolínea
que dirige Ricardo Bastón. Por cierto que éstos se
habrían rentado con un sobreprecio. El arrendamiento
original fluctúa entre los45y Ios50 mil dólares men
suales y se habla de que se pagará de 90 mil a 100
mil dólares al mes a la empresa de Miguel Franco.
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OTRO CONFLICTO EN el desarrollo

hotelero de Cancún, es el que
involucra al Grand HyattCan
cún Beach Resort. La cons

trucción de la obra quedó en
fose negra porque un juez
de distrito otorgó hace va
rios meses un amparo que
detuvo su edificación. Se

argumentó daños al medio
ambiente. El pro ir oven te del
recurso fue el abogado Pablo An
dreiZamudioDíaz. El asunto tiene muy
contrariado al gobierno de Quintana Roo que encabeza
Mara Lezama. Y es que la afamada cadena presidida
por Mark Hoplamazian debió poner a operar esa
propiedad de superlujo de 500 llaves, de las que 46
son de lujo y 28 cuentan con alberca privada, el año
próximo año. La inversión suspendida ronda loslOO
millones de dólares.

AYER LE DABA cuenta de Tecno

logías Relacionadas con Ener
gíasy Servicios Especializados
[Trese) y la pasada semana
negra que tuvo. Culminó con
la resolución de un Tribunal

Colegiado que confirmó su
quiebra,con loqueconclu
ye una controversia de siete
años.

El ir and a más de la compa
ñía, Ricardo Silva, se quedó con
las ganas de cobrar unos 60 millones
de dólares que el área jurídica de Pemex, a cargo
de Luz María Zarza, depositó en un Juzgado de la
Ciudad de México por el fletamiento de una platafor
ma cuyo servicio dio la empresa Nuvoil.y que Trese
reclamaba para sí.
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Carente de ideas y propuestas, armado sólo de una
muy eficaz campaña en redes sociales, ¡a pareja de
influencers se colocó a tiro de piedra de Xóchitl

ás se tardó Samuel García en definir sus

ambiciones presidenciales que él mismo
desmontarlas: el sainete protagonizado

por el ahora exaspirante naranja puso de
manifiesto su nula capacidad de opera
ción y de negociación política, su falta de
preparación ante la que se suponía iba

a ser la mayor aventura de su vida pública y la pobreza del
equipo que lo rodea.

El no prever a sus acérrimos rivales del PRIPAN, a los
que no se ha cansado de denostar antes y durante su fallida
solicitud ele licencia y designación de gobernador interino,
es verdaderamente de primero de primaria, y el no poner sus
propios asuntos en orden de tal suerte que no le quedara más
remedio que renunciar a la candidatura, hablan no sólo de
impericia sino también del nivel de desorden administrativo
en el que se encontraba y encuentra su gobierno. De qué
tamaño será la cola que arrastra Samuel García que se tuvo
que tragar su propia lengua.

Mucho nos dice el sainete, también, del clima político que
se vive en Nuevo León, estado que vive en la cruel ironía de
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ser uno c!e los más avanzados indus

trial, empresarial y tecnológicamente,
pero que acumula gobiernos que pa
san de la cleptocracia a lo bananero
y de regreso. Quien lo dude no tiene
más que recordara Rodrigo Medina
y a Jaime Rodríguez Calderón, alias El
Bronco. Y digo esto porque si bien la
maniobra de Samuel fue torpe, burda
e ilegal, sus enemigos en el Congreso

del estado no estaban preocupados por la Constitución y la
ley tanto como lo estaban en frenarsu naciente candidatura
presidencial. ¿Adalides de la democracia y la legalidad? No
precisamente.

Pero no está sólo Nuevo León si de desgracias se trata,
imagínense, queridos lectores, cómo estará de árido el pa
norama político electoral nacional que en apenas un párele
semanas la fosfocandidatura de Samuel García y su esposa
Mariana puso de cabeza a la carrera por la Presidencia, o
al menos la competencia por el segundo lugar. Carente de
ideasy propuestas, armado sólo de una muy eficaz campaña
(permanente, hay que decirlo) en recles sociales, la pareja
de influencers se colocó o tiro de piedra ele Xóchitl Gálvez
y, ele acuerdo a una encuesta publicada en este diario, la
superaba ya en una pregunta crucial, la ele "quién considera
usted que tiene más posibilidades ele ganar la Presidencia
ele la República".

Toca ahora a Movimiento Ciudadano encontrar un reempla
zo que sea capaz ele inspirar a los votantes no con gracejadas
y pasitos ele baile, sino con ideasy propuestas. El desencanto
ele losjóvenes con las opciones se reflejará en abstencionismo
y la abrumadora ventaja ele Claudia Sheinbaum en práctica
mente todos los sondeos disminuirá también gradualmente
el interés ele muchos que sentirán que la contienda está ya
definida. Por el bien ele la competencia y ele la competitiviclacl
políticas, ojalá MC encuentre algún perfil que enriquezca el
debate en vez de banalizarlo.

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC

Tocará a MC
encontrar un

reemplazo que
sea capaz de
inspirar
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Samuel García lanzó una nueva ronda de mentiras,
entre ellas culpar al PAN, PRI y PRD de no haberle
permitido contender, cuando él fue quien se bajó

ue sí, que no, que quién sabe. Así tuvo
Samuel a los regios un buen rato. Pero ya
terminó lo que daba. Su espectáculo no
colmó las expectativas (¡y qué bueno!).Q Luis Enrique Orozco, hasta ayer gober
nador interino, renunció ante el Congreso
local con objeto de que no se siguiera pro

fundizando la crisis gubernamental en Nuevo León. Y la mayoría
legislativa privilegióla madurez política y ele inmediato votó la
renuncia de Orozcoy la revocación de la licencia autorizada al
gobernador Samuel García (y por lo mismo su reincorporación al
cargo). Esperemos nadie olvide, no obstante, que García además
de haber puesto a su entidad en un estado de incerticlumbre
política, a Movimiento Ciudadano (su partido) como esquirol de
la 4ty a él mismo retratado de cuerpo entero como mentiroso
contumaz y anti demócrata como pocos, cometió una serie
de ilegalidades. Lo correcto sería que se le castigara por ello.

Haré un resumen de estas para que quede constancia. Es
importante registrarlas, máxime en razón de que el presidente
de México no ha dejado de defender a Samuel, lo que es grave.

Veamos. García le mintió al TEPJF. Presentó hechos fal
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sos para obtener su licencia al cargo
comogobernadory,loqueesmás,dijo
que la había solicitado previamente al
Congreso local cuando nunca lo hizo.

Presentó también un dictamen

falsificado del Congreso (2022) para
hacerlo pasar como de este ano, fal
seando con ello el motivo esgrimido
para obtener una posible licencia tem
poral. Al respecto existe ya una denun

cia contra el gobierno del estado porfalsificación de documentos.
Para justificar que él fuera quien nombrara al encargado

de despacho en su ausencia, compró a autoridades del Poder
Judicial para conseguir distinto tipo de amparos que, valga
decir, no podían otorgar los jueces que se los concedieron.

El asunto escaló entonces a la SCJN y la misma emitió una
resolución informando (recordando) que la designación del
gobernador interino era prerrogativa exclusiva del Congre
so de Nuevo León. Samuel no hizo caso a dicha resolución;
cometió desacato.

Después, se fue de candidato— lo que poco duró—y regresó
para nombrar interino a quien él había designado. Ante la falta
de obediencia a la resolución previa, la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación volvió a indicar que solamente el Congreso
local pocha nombrar aun nuevo gobernador interino para el
periodo que Samuel había pedido licencia, esto es, seis meses.

Habiendo un gobernador interino en funciones, nombrado
porel Congreso local conforme a la Constitución local, García
retomó sus funciones al frente del gobierno neoleonés. Al
mismo tiempo, durante dos días, siguió sus actos proselitista.

Más adelante, el gobernador lanzó una nueva ronda c!e
mentiras. Entre ellas culpar ai PAN, PRI y PRD c!e no haberle
permitido contender en las elecciones próximas, lo anterior
a sabiendas c!e que quien decidió no seguir en la carrera
presidencial y con su precampaña fue él mismo.

Ese es el gobernador que tienen ios neoleoneses. Ese es
otro c!e los políticos que arropa Andrés Manuel.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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n los próximos meses se
va a discutir el futuro cer

cano de la Ciudad. Algunos
temas son evidentes como

transporte público, vivien
da o agua. Tres me parecen
menos obvios pero indis

pensables: la transición a la movilidad híbri
claeléctrica, la necesidad de ligarse
a losfenómenosde relocalización o

nearshoringy la demanda de cons
truir un sistema de cuidados. Eso va

a implicarcambios profundos en las
políticas y regulaciones capitalinas.

En el primer caso se requiere ge
nerar la infraestructura de la movili

dad híbrida  eléctrica, como estacio
nes de recarga, mejor conectividad
y servicios de mantenimiento y refacciones
para estos vehículos. Será necesario modifi
carel cobro de los impuestos a los autos para
acelerarla tra nsición y exentar, por un tiempo,
a los autos eléctricosy a los híbridos, mientras
se carga más a los convencionales. Además,
tomar medidas para facilitar el financiamiento
del transporte concesionaclo y los taxis hacia
ese tipo de tecnologías. Desarrollar proyectos
de transporte masivo de cero emisiones. Será
también necesario establecerzonas de bajas
emisiones, exclusivas de híbridos y eléctricos,
así como más opciones ciclistas y peatonales.

Por otro laclo, el nearshoring será el motor
económico del país para las próximas décadas.
Las regiones que queden fuera de estas inver
siones van a rezagar su ritmo de crecimiento
económico. La CDMX sí puede participar de

este fenómeno, aunque se trata de actividades
fundamentalmente industriales. En el Valle de

México persisten zonas industriales en las que
se pueden desarrollar actividades logísticas
necesarias, pero también para manufactura de
alta tecnología. La Ciudad también cuenta con
ventajas comparativas para ofrecer servicios
que las complejas actividades económicas

ligadas al nearshoring requieren.
Además, la Ciudad requiere con

solidar un sistema de cuidados. Esto

es indispensable para potenciar y
mejorar las posibilidades de desa
rrollo personal y profesional de las
mujeres, que se encargan en mayor
medida de los cuidados familia res y
que requieren del apoyo del estado,
así como de una mayor participación

de los hombres en esas tareas. El sistema es

también indispensable en una urbe en donde
una proporción creciente de las personas son
adultos mayores.

Estas agendas requieren de políticas es
pecíficas, recursos, incentivos, mediciones y
nuevas regulaciones que permitan alcanzar los
fines de reducir drásticamente las emisiones

de los vehículos, atraer inversión que genere
empleos de calidad y apoyar a las familias, en
particular a las mujeres, con un sistema de
cuidados en el que el estado de haga parcial
mente responsable. Alcanzar estos objetivos
es necesario, pero sobre todo posible, por eso
es tiempo de debatiry proponer cómo logra rio.

LLERENASVIDAL@HOTMAIL.COM /
(aVIDALLERENAS

El

nearshoring
será el motor
económico del

país
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IBM y la NASA están trabajando en la mejora de
los modelos de IA para que puedan capturar y
analizar mejor la variabilidad extrema del clima

n una emocionante colaboración, IBM y la
NASA están trabajando para desarrollar una
poderosa Inteligencia Artificial (IA) capaz
de predecirsequíasy huracanes. El siste
ma utilizará el conjunto de datos MERRA2
creado por la NASA, así como otros datos
meteorológicos, para identificar las con

diciones que llevan a eventos climáticos extremos.
La colaboración entre IBM y la NASA para desarrollar una

Inteligencia Artificial que pueda predecir sequías y huraca
nes es un paso significativo en la lucha contra los desastres
naturales y el cambio climático. Esta iniciativa destaca la
importancia decombínarclatos meteorológicosy tecnología
avanzada para mejorar nuestra comprensión del clima y su
impacto en la sociedad.
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El objetivo principal de esta colaboración es crear un modelo
de predicción climática fundacional utilizando el conjunto
de datos MERRA2 de la NASA, que contiene observaciones
atmosféricas y estimaciones meteorológicas de los últimos
40 años. La IA entrenada en este conjunto de datos será ca
paz de identificar las condiciones que preceden a eventos

climáticos extremos, como sequías
y huracanes.

Sin embargo, la lAenfrenta desa
fíos al predecir eventos extremos,
ya que tiende a centrarse en datos
promedio y pasa por alto las situa
ciones excepcionales. Para abordar
esto, IBM y la NASA están trabajando
en la mejora de los modelos de IA
para que puedan capturary analizar

mejor la variabilidad extrema del clima.
El impacto positivo de esta tecnología es significativo. Al

poder predecir sequías y huracanes con mayor precisión,
las autoridades y las comunidades podrán tomar medidas
preventivas y mitigar los efectos devastadores de estos fe
nómenos climáticos. Esto incluye una mejor planificación
de la gestión del agua, la evacuación temprana de áreas en
peligro y la preparación de recursos para hacer frente a las
situaciones de emergencia.

Además, esta iniciativa también tiene el potencial de me
jora ríos estudios climáticos a largo plazo y permitir una mejor
comprensión de los patrones climáticos y sus impactos en
la agricultura, la salud pública y la infraestructura.

La disponibilidad de esta IA de forma abierta en 2024 es
una noticia alentadora,ya que permitirá que investigadores,
gobiernos y organizaciones de todo el mundo accedan a esta
tecnología y la utilicen para tomar decisiones informadas
en relación con el clima y la gestión de desastres naturales.

En conclusión, la colaboración entre IBM y la NASA para
desarrollar una IA que pueda predecir sequías y huracanes
es un hito importante en la lucha contra el cambio climático.
Esta tecnología tiene el potencial de tener un impacto positivo
en la sociedad al permitir una mejor gestión de los desastres
naturalesy una mayor comprensión de los patrones climáticos.
Sin embargo, se necesitará un enfoque continuo en la mejora
de ios modelos de IA para abordar los desafíos asociados con
la predicción de eventos climáticos extremos.
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EL CRISTALAZO

¿Hasta dónde quieren llegar? A ninguna parte
Incapaz de reconocer la pifia de

su estrategia para convertir a
"Fosforito" en la esperanza cla
semediera adversa a Morena,
(como Clara Bragada quien di

ce haber nacido en la alcaldía Benito

Juárez, si vale la digresión), el presi
dente de la República disfraza los he
chos y ahora presenta a su entenado
naranja como la potencial víctima, de
un golpe de Estado. Eso nunca ocu
rrió. Y ya quedó probado.

Nadie le quiso quitar al "Fosfori
to" el gobierno de Nuevo León. Sólo él
despreció el gobierno al cual retornó
como una oscura golondrina. El úni
co promotor de su salida de la oficina
ejecutiva estatal fue él. Por eso pidió
una licencia y por eso a ella renunció.
Y Orozco decidió hacer lo mismo.

El Congreso solamente procesó
una solicitud de licencia hasta por seis
meses, presentada por el interesado a
quien la silla le dejó de interesar. Y
eso mismo sucedió con el interino fu
gaz, excepto por lo de los seis meses.
Samuel se dejó seducir por el canto de
las sirenas del Grijalva y terminó ha
ciendo el papelón de la mano de Dante

Delgado quien ahora es el hazmerreír
de medio mundo. Lástima.

La segunda licencia (la llamaremos
licencia interina) no resuelve el proble
ma. El gobernador fosforescente regre
sa a su puesto; pero ahora lo hará, por
si falta hiciera, como el Conde de Mon
tecristo: sediento de venganza. Y los
diputados, a quienes llamó vendidos,
chantajistas, ladrones y demás lindezas,
dispuestos a dar la batalla durante los
próximos cuatro

años. Políticamen

te una guerra civil.
Si fuera del

plazo de vigencia
de su permiso pa
ra ausentarse sin

perder la condi
ción de goberna
dor con licencia, pero gobernador, al
fin y al cabo, le vinieron los repentinos
arrepentimientos y vio subir la lumbre
a los aparejos —porque no pudo insta
lar a un incondicional en la silla de in

terinato, con peligro hasta de los tenis
de Marianita  eso nunca se asemejó a
un golpe de Estado. Su retorno es una
evidencia. Y la civilidad del efímero

interino, lo prueba.
Nuevo León no es EL ESTADO. Por

eso vale la pena reflexionar sobre el
contenido de la mañanera, ahora des
fasado, pero registrado. Esa ligereza
para calificar un enredo de vecinda
rio a fin de cuentas—, recuerda irre
mediablemente a López Gatell y su
acusación de golpismo contra quienes
exigían medicinas para sus hijos con
cáncer. Es otro distintivo de la IVT,

confundir (dice
García Márquez)
"el culo con las
témporas".

"...Son capaces
(los conservado
res) hasta de dar
un golpe de Esta
do porque eso se

ría una destitución de alguien que fue
electo democráticamente (nadie había
hablado de destitución). Está interesan
te ¿no? Hasta dónde quieren llegar".

La verdad nadie lo quiso derrocar.
El pidió una licencia y le fue concedi
da por el mismo poder cuya atribución
(respaldada por la Corte), es nombrar
a un interino, no a un perpetuo ni mu

cho menos sustituto o un permanente
"encargado del despacho", como era
su pretensión. Orozco lo entendió.
Si alguien le dio un golpe a "Fosfo

rito", fue Samuel García.
Pero el análisis del señor presiden

te aumenta la hilaridad de todo este
astracán:
"...Se unieron todos, desde luego

cómo iba a faltar la Super Corte. Me
llamó la atención, iban a decidir el
viernes y empiezan amparos y contra
amparos, pero a las 11 de la noche,
los vecinos tenían las luces prendi
das como si fuese de día, esperando y
de guardia Laynez, el ministro... eso
nunca, tampoco lo habíamos visto.
Y ya resuelve la Corte que era ilegal
lo de Samuel y que estaba bien lo del
Congreso de Nuevo León, inmediata
mente la resolución y yo creo que es
to fue lo que llevó a Samuel decir: no,
mejor regresamos..."
Pero la verdad es otra: el mie

do montado en el burro. Y eso tuvo

Samuel. Y Luis Enrique Orozco hizo
lo mismo: pidió licencia en favor de
la pacificación y la gobernabilidad de
Nuevo León»

El Congreso solamente
procesó una solicitud de
licencia hasta por seis
meses, presentada por el

interesado a quien la silla le
dejó de interesar.
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SUBE Y BAJA

Zoé RobledoO Dír. General del IMSS

El IMSS sigue a la
vanguardia de la
medicina. Así lo

prueba la compli
cada operación en
la que extirparon
un tumor gigan

tesco que una recién nacida tenia en su
carita.El tumor era más grande que
la cabeza de la bebé.

O Daniel Ortega
Dirigente de Nicaragua

Anuncia la retira

da de su embaja
dor en Argentina
luego de que Javier
Milei no lo invitó al
acto oficial de in

vestidura para evi
tar compartir foto con gobernantes que
"violan los derechos humanos en sus
países..."
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Pepe Grillo

Lo prefieren de
gobernador

Luis Orozco dio un paso al lado para per
mitir el regreso de Samuel García a la
oficina del gobernador de Nuevo León.

Orozco tenía argumentos sólidos pa
ra conservar el mando pero, sin decir
agua va, resolvió renunciar.
Dicen allá que se trató de una deci

sión de las dirigencias de PAN y PRI a
nivel nacional que prefieren a Samuel
en la gubernatura y no en la campaña
presidencial. Por eso les torcieron la ma
no a sus fracciones en el Congreso local.
El gobierno de cualquier estado y

más uno como Nuevo León está ex

puesto a múltiples riesgos, comen
zando por el de la inseguridad y la
violencia. Se puede apostar a que
dentro de seis meses Samuel estará
agobiado, tratando de sacar las cas
tañas del fuego, en lugar de andar co
torreando con Mariana y las calcas
matón as.

Su aventura deja lecciones que todos
los partidos deben aprender, la prime
ra es que todavía pueden pasar muchas
cosas.

Los tenis bien puestos
En solo 10 días, milagros del mundo di
gital, los tenis fosfo  fosfo se consoli
daron como símbolo de un partido que
quiere meterse a la pelea en la elección
presidencial del 2024.

Dante Delgado, jefe el MC, bromeó:

"Dijeron que colgamos los tenis, pero
los traemos más puestos que nunca. Va
por la revancha.
Los del partido naranja le ponen

buena cara al mal tiempo y están dis
puestos a intentarlo de nuevo en ene
ro del año próximo. Otro candidato
presidencial pero los mimos tenis.

Hacen bien los mandos del MC en no

precipitarse para elegir otro candidato.
Hay que sacar uno que reciba apoyo in
mediato de los simpatizantes y que pue
da montarse rápido en la ola que empe
zaron Samuel y Mariana.
Están bien las sonrisas pero también

debe haber lugar para la autocrítica. Sus
rivales, Claudia y Xóchitl siguen en lo
suyo y no darán ni un día de tregua.

Claudia a Guerrero
La doctora Sheinbaum tiene agendada
para hoy un recorrido por Tlapa de Co
monfort y una concentración en la ciu
dad deportiva de ese municipio, enclava
do en la montaña de Guerrero.

Será una visita compleja, de las pri
meras que se efectúan después del pasó
arrasador del huracán Otis. De hecho se

habla de la movilización de grupos que
irán a pedir ayuda para solucionar sus
daños.

Preocupa más el activismo de los
maestros de la CETEG que hace po
co encendieron los focos de alerta
por el portazo que dieron en las ins

talaciones del Centro de Rehabilita

ción del Teletón y que ocasionó un
cambio de última hora en la agenda
presidencial.
Pronto se verá si la precandidata de

Morena logra realizar sus actividades de
proselitismo o también hay cambios de
último minuto.

Biden reduce ayuda
Pasó desapercibida la noticia de las
sonrisas y las palmaditas de Joe Biden
a López Obrador lucieron en las fotos,
pero no en el presupuesto.

La Casa Blanca ha propuesto un pre
supuesto de 111.4 millones de dólares
para México en el año 2024. Fondos pa
ra apoyar esfuerzos para fortalecer el
estado de derecho, combatir el crimen
transnacional y reducir las emisiones de
gases de efecto invernadero en sectores
como energía y agricultura.
No obstante, quienes se tomaron

la molestia de revisar los anteceden
tes documentan que cifra representa
una disminución de casi del 12.5 por
ciento con respecto a la ayuda de este
año. ¿Por qué el recorte?
Lo que dicen es que la parte funda

mental de la ayuda estará dirigida al
combate frontal al fentanilo que es lo
que verdaderamente tiene preocupado
al Tío Sam»

pepegrillo@cronica.com.mx
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EMPEDRADO

Le movieron (de nuevo) el tablero a Dante
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com. mx

Samuel García logró algo inusitado.
Tener la precampaña presidencial
más breve de la historia de Méxi

co, la más aparentemente exitosa y
la más desastrosa y contraproducente de
fondo. Todo al mismo tiempo.
En el camino, se comprobó también

que Dante Delgado es un ajedrecista po
lítico peculiar: tiene muy buena idea de
cómo atacar el tablero, pero no se perca
ta de que los adversarios pueden hacer
movidas que lo descoloquen y terminen
poniéndolo en jaque.

En pocos días, se vio como una estra
tegia política basada casi exclusivamente
en la mercadotecnia podía ser efectiva
mente disruptiva. La pareja SamuelMa
riana, sonriente y a bordo de su Tesla,
apelaba a la modernidad, al futuro, a lo
nuevo, a lo divertido. No importa que no
hubiera nada de fondo (de hecho, Samuel
cometía casi un dislate diario): el conte
nedor lo era todo, aunque el contenido
fuera puro aire.

En el páramo de la política mexicana,
eso bastó para que la improbable candi
datura subiera en preferencias potencia
les (y no estamos hablando de la encues
ta patito que ya colocaba a Samuel en se
gundo lugar), que provocara seria preo
cupación en el Frente y, de paso, tumbara
la cuenta de Vicente Fox en X (antes Twi
tter). Samuel parecía capaz de jalar mu
cho voto joven y de gente poco politiza
da, además del pequeño electorado natu
ral de Movimiento Ciudadano (opositores
contrarios a los viejos partidos y votantes
desencantados de AMLO).
El éxito aparente descansaba sobre

pies de barro. Y es que Samuel García

no había amarrado su salida legal de la
gubernatura de Nuevo León, en una cir
cunstancia de pleito casado con el con
greso local dominado por el PRI y el PAN.
En vez de buscar acuerdos racionales en

tre ambas partes, cada una de ellas de
cidió abusar de los procedimientos juris
diccionales: García, para darle la vuelta y
pasar por encima de la constitución local;
el congreso de Nuevo León, para hacerle
la vida y la candidatura imposible al pre
candidato. La diferencia, que los movi
mientos jurídicos de Samuel fueron tor
pes e ilegales, y las chicanas de los con
gresistas, tras un par de tropiezos, termi
naron por no serlo.
Lo que no hubo, en ningún caso, fue

fair play. García no quiso reconocer los
límites impuestos por la ley, y los con
gresistas del PRI y el PAN no tomaron
en cuenta la decisión de los neoleoneses
en las urnas, que habían votado por un
gobierno dividido.

En ese sentido, el precandidato de Mo
vimiento Ciudadano hizo lo que criticaba
de dientes para afuera: vieja política. Y
los diputados de los partidos tradiciona
les se comportaron exactamente como lo
que le critican a la bancada morenista a
nivel federal: aprovechar la mayoría pa
ra agandallar.
Se impuso, pues, la lógica de la po

larización. No hay diálogo, negociar es
traicionar, o todo o nada. El retroceso de
mocrático. López Obrador ha hecho es
cuela. Y eso le augura más éxitos a su
movimiento. Nada qué festejar para los
demócratas.

Hay quien, desde el Frente y sus áreas
de simpatía, festina lo sucedido. Tal vez
sea celebrable que se hayan evidenciado
a tiempo la torpeza y la inmadurez de
Samuel García (sí, Colosio tenía razón).
Pero me parece que lo que les causa gus
to es la idea de que va a haber un traspa
so automático de votos hacia Xóchitl Gál

vez: que los votos que le quitaba Samuel
a la hidalguense ya no se los va a quitar.

No opino igual. Aunque, efectivamen
te, una parte de los probables votantes
de García terminará yéndose con Gál
vez, otra parte regresará al redil, nada
más con que Sheinbaum les hable tanti
to de pluralidad y otra más —nada des
preciable— regresará al abstencionismo
de donde venía. Eso, en términos estric
tamente de votos. La idea de que MC le
quita preferencias sólo al Frente es un
mito genial.
En el proceso, el pleito entre Movi

miento Ciudadano y el Frente tiene fuer
tes ecos de lo sucedido hace seis años en
tre los bloques que impulsaban a Meade,

por un lado, y a Anaya, por el otro. En la
lucha descarnada por el segundo lugar,
dejaron ir impune a quien encabezaba las
preferencias, y una distancia que era de
pocos puntos porcentuales pasó a ser de
más de 30 y con mayoría absoluta.

Por lo que se ve en el futuro inmedia
to, con la acumulación de afrentas, am
bos bloques van a gastar una cantidad
considerable de energía en atacarse mu
tuamente. Eso tal vez se entienda del gol
peado y resentido MC, pero ni muerta la
candidatura de Samuel, el Frente ha vol
teado hacia el adversario relevante. Pre
fieren pegarle al "esquirol" que al origi
nal. Claudia baila sola.

Movimiento Ciudadano tendrá que
buscar un nuevo candidato presiden
cial. Competirá con dos hándicaps en
contra: el haber perdido a su precandi
dato único y el arrancar con más retra
so. Sumemos el problema que no podrá
repetir tal cual su mercadotecnia elec
toral. Además, tendrá que salvar una
nueva discusión con las posiciones del
influyente grupo jalisciense dentro del
partido, que fue siempre proclive a una
alianza con el Frente. Su misión, salvar
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Jalisco y avanzar en otros lados. ¿Po
drá Dante, ahora sí, anticipar las juga
das con claridad? El caso es que, en esta
coyuntura, pasó de ser el gran disruptor
a ser el gran perdedor»

U
Samuel García no había

amarrado su salida legal
de la gubernatura de
Nuevo León, en una

circunstancia de pleito
casado con el Congreso
local dominado por el

PRI y el PAN

w
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La visita de Janet Yellen. secretaria del Tesoro
de Estados Unidos, a México, del 5 al 7 de di
ciembre, subraya un esfuerzo coordinado y
critico en la lucha contra las finanzas ilícitas y
el tráfico de fentanilo, una crisis que afecta
profundamente a ambos países. Su agenda
incluye reuniones con figuras clave como el
presidente Andrés Manuel López Obrador y
otros altos funcionarios, destacando la im
portancia de la cooperación en estos temas.

Aunque Estados Unidos ha impuesto san
ciones a cárteles mexicanos y sus operacio
nes de lavado de dinero, la efectividad de
estas medidas en la reducción del comercio

transfronterizo de drogas es cuestionable,
con un flujo estimado de 20 mil a 30 mil mi
llones de dólares anuales. Este viaje tam
bién pone énfasis en fortalecer el papel de
México en las cadenas de suministro de Es
tados Unidos, abordando asuntos como los
créditos fiscales para vehículos eléctricos y
las nuevas restricciones en los contenidos

controlados por China. La visita de Yellen,
por lo tanto, no sólo trata de combatir el nar
cotráfico, sino también de reforzar vínculos
económicos y de seguridad nacional entre
México y Estados Unidos. Pero claro, tam
bién se incrusta en una etapa de política pu

ra en las dos naciones.

Hablando de Estados Unidos, resulta que ayer
fueron a acusar a López Obrador con Ken Sa
lazar. La precandidata a la presidencia de Mé
xico por la coalición Frente Amplio, Xóchitl
Gálvez, acusó al presidente Andrés Manuel
de atacarla de manera antidemocrática. Estas
acusaciones se dieron en un contexto donde
Gálvez se encontraba en un evento con la so

ciedad civil en la sede del PAN, y también
sostuvo un encuentro con el embajador de
Estados Unidos en México. En su diálogo con
Salazar, Gálvez discutió temas de relevancia
nacional e internacional como el tráfico de

armas y drogas, y la geopolítica. Lo cierto es
que, según los enterados, el estadounidense
le dijo a todo que sí, pero que no pueden hacer
nada, pues tienen prohibido inmiscuirse en
políticas locales.

Dicen que es más un novelón, que un Nuevo
León. Resulta que ayer, Dante Delgado,
coordinador de la Comisión Operativa Na
cional de Movimiento Ciudadano (MC), lan
zó una crítica contundente contra lo que él
describe como las prácticas corruptas y
antidemocráticas de los partidos PRI y PAN,
colectivamente denominados como PRIAN.
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En su discurso, Delgado acusa al gobierno y
al PRIAN de reaccionar de forma desespera
da ante el creciente apoyo a Movimiento
Ciudadano, recurriendo a lo que él conside
ra las peores tácticas de la "vieja política"
para tratar de eliminar la competencia y
asegurar posiciones de poder.

Delgado señala que la maniobra de sacar a
Samuel García, candidato de MC, de la con
tienda electoral, fue un intento de cancelar el
futuro y la esperanza de muchos jóvenes me
xicanos. En su opinión, esta acción sólo sirvió
para consolidar al PRI y al PAN como los par
tidos más rechazados y dañinos para México.
Este ataque, según Delgado, no ha hecho más
que fortalecer la determinación y la populari
dad de Movimiento Ciudadano, especialmen
te entre los jóvenes, quienes ahora están más
conscientes de las fallas y corrupciones de los
partidos tradicionales. Lo cierto es que, por lo
pronto, tienen en caos a Nuevo León y todo
indica que le están haciendo el trabajo sucio a
Claudia Sheinbaum rumbo al 2024.

Desde Baja California le llovieron
reclamos a la precandidata del Frente

Amplio por México, Xóchitl Gálvez, por
la presentación de la denominada
"Agenda Indígena". A detalle, la
legisladora de origen mixteco EVELYN
SÁNCHEZ acusó a la hidalguense
de dar la espalda a los pueblos
originarios pues, como presidenta de
la Comisión de Asuntos indígenas,
impulsó apenas tres iniciativas en
favor de esa comunidad y hubo
muchas otras que no prosperaron,
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De pacotilla o de tiktok
De no ser porque se trata del país en el que vivimos, la grotesca
realidadqueviveMéxicoporejemplo, la semana pasada, sin
ir más lejos seria de risa a carcajadas y, con el respeto debido
para los cómicos y vedetes, de carpa, de vodevil, hoy a través
de tiktok.

El ridículo y grosero espectáculo ofrecido por alguien que
se llama Samuel García, y que en mala hora fueelegido gober
nador de Nuevo León, y los simpatizantes y dirigentes del
membrete político llamado Movimiento Ciudadano, apoya
dos por el señor presidente de la República, muestran el nivel
culturaly político enel que vive nuestro país:

Un gobernador y su partido político que ignoran la Consti
tución y sus leyes, que creen tener el derecho a violarlas y las
violan porque una mayoría que votó por ellos, un presidente
de la República que los compadece y los alienta, y presuntos
ciudadanos que los apoyan.

El patético espectáculo de Nuevo León con todos sus
otrora poderosos empresarios y sus antiguos ciudadanos
echados pa'lante no es el único que mostró, sólo la semana
pasada, la realidad de este país.

Una candidata presidencial, la del partido en el gobierno,
que nunca visto, aunque seguramente haya ocurrido, en la
historia del país, va a Palacio Nacional para entrevistarse
con el presidentede la República en funciones. Vamos, ningún
candidato presidencial del PRI, ninguno, tuvo tal insolencia;
tampoco lospanistas.

Durante esos días, la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana federa], Rosa Icela Rodríguez, afirmó quea los mexi
canos les preocupan más los baches y el alumbrado público que
la inseguridad que campea en el país. ¿De veras? ¿Y los homici
dios impunes de todos los días en todo el país? ¿Los ciudadanos
ya se acostumbraron? ¿Y los desaparecidos que, aunque se in

tente rebajar su número, siguen sin aparecer? Bueno, ahora ha
brá que hacer manifestaciones para que tapen los baches de las
calles y carreteras federales y para exigir alumbrado público.

En Guerrero, para los gobiernos federal, estatal y municipal
el desastre causado por el huracán Ofísyasesuperó. Estefinde
año, los guerrerenses de Acapulco podrán disfrutar de los tra
dicionales juegos pirotécnicos de la Navidad y Año Nuevo, de
acuerdo con su gobernadora Evelyn Salgado, a cambio de sus
casas, empleosy salud. Que haya circo a falta de pan.

Los trabajadores en huelga de Notimex, la agencia denoti
cias del Estado mexicano, saben que tendrán que cobrar sus
liquidaciones porque los poderes Ejecutivo y Legislativo de
cidieron desaparecer su fuente de empleo, que determinaron
que no es necesaria porque para ello existen "las mañaneras"
delseñorpresidentedela República. Conla misma lógica pre
sidencial, y guardadas las proporciones, hay que desaparecer
la Dirección General de Comunicación Social de la propia
Presidencia de la República y de las secretarías de estado, y
los canales 11,14 y 22 y las radiodifusoras del IMER y Radio
Educación, todos los sistema públicos de información.

El amargo recuento semanal, no termina ahí: mientras el
gobierno llama a protegerse contra el Covid con las vacunas
cubana ysoviéticasin certificación internacional, se niegare
conocer para su venta en farmacias vacunas ya probadas y
aprobadas por las instancias mundiales de salud, como las de
Pfizer, Astra Zéneca y Moderna.

A cambio de ello, el gobierno de Morena, a través de la al
caldía de Azcapotzalco, en la Ciudad de México convoca a sus
ciudadanos acudan a "tronarse lasanginas".

Un gobierno de pacotilla, de carpa o, como es la moda, de
tiktok... que está"haciendo historia", como el peor.
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La decisión
En 2024 iremos a las urnas a tomar una decisión consciente. La
continuidad dejaría sólo pérdidas. La oposición es conservadora
respecto de la vida y libertad de las mujeres, pero en cinco años
esta administración desbarrancó la agenda de génerofeminista por
su desapego discursivo .y hechos que han regresado 30 años el re
loj de la historia.

Entre las 10 mil mujeres que
buscarán una representación
política ¿existe compromiso
para enderezar esta situa
ción? Habrá que preguntar si
tienen conciencia feminista y

si sus propuestas incluirán la agenda his
tórica de las mujeres. No lo sé.

En la sociedad las violencias están na

turalizadas. Hay indiferencia sobre la
salud femenina, como en los cánceres de
mama u ovarios. No es prioritaria la capa
citación de género, carecen de valor las
unidades de género tanto como la defensa
de los derechos humanos de las mujeres.

Sucede en la administración oficial,
pero se da por igual en el feminismo

institucional de las ONG, más de 300
hasta 2018, que trabajaron duro, apoya
das por organismos internacionales y
nacionales. Lo estudió y narró abun
dantemente María Luisa Tarrés, quien
murió el domingo; ella que nos legó el
análisis del crecimiento y comporta
miento de las feministas que decidieron
institucionalizar la política feminista.

La tarea de las ONG feministas per
mitió emprender la lucha por cada cosa:
presupuesto, programas, prevención de
las violencias, defensa de los derechos
sexuales y reproductivos, reeducación
para la población, especialmente para
hombres.

Hoy, estos grupos tradicionales, por
llamarlos de alguna manera, están en

silencio. La oficialidad cegó el diálogo y
paró todo.

Me dirán, con razón, que gracias a ellas
surgieron algunas redes y colectivos po
tentes que consiguieron leyes como la 3
de 3, sobre la violencia vicaria, el ciber
acoso y detuvieron intentos para "legali
zar" la prostitución o los vientres de al
quiler. Hay avances legislativos sobre el
trabajo femenino, y está la paridad total o
el aborto en 12 entidades, pero no avanza
mos en entender cómo impacta cada
asunto, de manera diferenciada, en la po
blación femenina

Con el actual gobierno se vació el
Anexo 13 del Presupuesto; cerraron algu
nos refugios; durante cinco años no se va
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cunó a las niñas contra el Papiloma Hu
mano; las unidades de género trabajan sin
recursos ni supervisión; hay una tremen
da resistencia en el funcionariado opera
tivo. Pero todavía, las investigadoras per
dieron becas, al igual que las creadoras.
Están desarticuladas las coordinaciones

de violencia, igualdad y prevención al
embarazo en adolescentes.

Se arrinconó la atención a las especifi
cidades de las mujeres. La manipulación y
el engaño hacen creer que la autonomía
de las mujeres pasa por las becas a adul
tos y adultas mayores, pero no es el dinero
directo lo que cambiará el peso tremendo

de la cultura, ésa que mantiene intacta la
discriminación y la opresión de las muje
res, incluso con retroceso.

Un solo ejemplo: se desmanteló el Pro
grama de Apoyo a las Instancias de Muje
res en las Entidades Federativas, desapa
recido el Indesol, el único programa efec
tivo para la prevención y atención de la
violencia contra las mujeres. ¿Dónde es
tában las legisladoras? Transcurren sin
evaluación oficial los Centros de lusticia

para las Mujeres.
De las Alertas de Violencia de Género

contra las Mujeres ¿alguién sabe qué lo
graron? Mientras, en los hechos, sólo en la

Ciudad de México el número de mujeres y
niñas desaparecidas aumentó 98% en
cinco años, ocultando el feminicidio. O
sea, estamos sin alternativa. Pero de
nuestras decisiones en las urnas depen
derá el curso de los acontecimientos. ¿Al
guien puede vivir con esto? Veremos.

E1 gobierno cerró refugios;
durante cinco años no se vacunó

a las ñiflas contra el Papiloma
Humano; las unidades de género
trabajan sin recursos ni supervi
sión; hay una tremenda resisten
cia en el funcionariado operativo.
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Retos del proceso electoral
Inició oficialmente el proceso electo ral20232034y vere
mos con mayor intensidad actividades de precandidatos y
partidos políticos. El próximo 2 de junio de 2024 tendre
mos las elecciones más grandes en la historia nacional,
tanto por los más de 20 mil cargos en disputa, como por la
cantidad de personas que están en el padrón electoral del
INE y podrían votar; alrededor de 98 millones de los 126
millones que habitamos el país.

En este proceso, en Coparmex identificamos algunos
retos fundamentales para que durante el proceso y el día
cúspide que será el 2 de junio tengamos un proceso electo 
ral en orden, legítimo, confiable y seguro, que nos permita
seguir mejorando nuestra democracia:

Revisar el cumplimiento de la ley electoral: Es funda
mental vigilar desde la ciudadanía y las instituciones que
no se viole la legislación electoral que tantos años ha cos
tado y que es la base del orden y la imparcialidad del pro
ceso. Ahora estamos en precampañas y no deben existir
actos de campaña hasta el mes de marzo, por lo que las ins 
tituciones electorales deberán sancionar a quienes así lo
hagan y nosotros como ciudadanos debemos estar atentos
y denunciar cuando veamos actos que no sean internos de
los partidos. Tampoco quienes están en posiciones de po
der en el servicio público deben interferir en el proceso.
Nadie debeestarpor encima de la ley electoral, y ahora que
ya se percibe cierta desatención de la ley por parte de dis
tintos partidos políticos, debemos recuperar su estricto
cumplimiento.

Fortalecer la participación ciudadana: Siendo la del
2024 la elección más grande de nuestra historia, uno de los
primeros retos que debemos atender es que la ciudadanía
estemoslistos para votar, y para ello necesitamos tener una

credencial de elector vigente. Sin embargo, actualmentese
estima que 22 millones de ciudadanos no podrían votar en
el 2024 porque su credencial caducó en el 2021 o en 2022;
además de quienes no han actualizado su dirección. Por
ello, en Coparmex junto a organizaciones de sociedad civil
y empresariales y académicas, encabezamos la iniciativa
#MeVeo que busca promover que todas y todos los mexi
canos estemos listos para la elección y tomemos una deci
siónclavepara el presenteyfuturodelpaís, empezandopor
la actualización de nuestracredencial.

Fortalecer nuestra democracia: La democracia mexi

cana tiene diversas áreas de oportunidad, entre ellas la ga 
rantía de derechos y libertades para todas las personas,
mayor vinculación entre gobierno y ciudadanos, y mayo 
res herramientas para que los ciudadanos nos involucre
mos en los asuntos públicos. Y las elecciones brindan esa
oportunidad de que los ciudadanos alcemos la voz y bus
quemos que nuestra voluntad sea respetada, pero que no
solo nos tome en cuenta ahora sino en el ejercicio del po
der, cuando los candidatos asuman sus cargos, y rindan
cuentas sobre su actuar.

Por mejores candidatos: Un reto determinante es bus
car que las y los candidatos hagan propuestas contunden
tes ante los desafíos que enfrentamos como país; necesita
mos cambios en materia de seguridad, salud, educación,
ciencia y tecnología, y en reducción de la pobreza y desi
gualdad. Sin duda, el proceso electoral 20232024 es de
terminante para que México tome un mejor rumbo y el de
sarrollo inclusivo sea una realidad. Asumamos estos retos

como propios y seamos agentes de cambio por unas elec
ciones justas y legítimas, y una democracia más sólida en
la que nadie sequedeatrás. #OpiniónCoparmex
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INCUMPLIMIENTOS E
IRREGULARIDADES
•Aunque fue una de las arrendadoras
consentidas del sexenio de Enrique
PeñaNieto.CasanovaVallejo
de Carios y Joaquín Échenique
Casanova, tiene un .largo historial_de_
incumplimientos e irregularidades. La
Auditoría Superior de la Federación,
de David Rogelio Coimenares
Páramo, ha señalado en varias
ocasionesJas¡.anomalías, de .esta _
firma, retrasos en
vehículos, unidades dañadas o en
mal estado, sin placas o permiso
de.circulación^
d .e . 2022, u n a d e 1 asambulanci a s
que Casanova VaÍle)o le arrendó al
Instituto de Seguridad y Servicios
Soc i alesde los Trabajadores del
EstadoJlSSSTE),"de Pedro ^
se incendió mientras trasladaba
a un paciente. Además, el OIC del
Instituto la inhabilitó en septiembre
de.2022 y en no viembre d e este año _
por incumplimiento de contrato.
Con todo ja de^^^
a la empresa del Grupo Casanova
como una desus .proveedoras. Este
año le otorgó un nuevo contrato
(AD^s3pAF;Sm
arrendamiento de
12.3 millones de pesos a través de una
adjudicacióndirecta.

Contra RéplicaFecha: 05/12/2023
Página: 2

Area cm2: 270

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 51,132

Página 142 de 209 Índice



BUSCAN REGULAR
CONDICIONES LABORALES
DE TRABAJADORES DE APPS
•Eldiputado de Jesús
Baldenlebro Arredondo, integra
del..Grupo .Parlamentario de
presidente de la Comisión de Trabajo
y Previsi< n Social, propuso iniciativa
quebu sea regula r las c ond ici ones
lab orales de_ 1 a s p erson as .trabajadoras
de plataformas digitales en México,
modificando diversas disposiciones
a la Ley Federal del Trabajo. "'Ésta
iniciativa surge en respuesta al__
aumentosignificativa^
plataformas digitales, especialmente
d.uranteelconfinamien
provocado por la pandemia del
C0vid .i9.en 2020" af ri j j stas
plataformas también conocidas como
"aplicaciones de delivery", comentó
el legislador, han experimentado un
crecimiento sustancial, y se estima que
al menos 500 mil trabajadores están
involucrados en este tipo de empleo en
México,
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Samuel: el nuevo
La inexperiencia admimslraliva y fie

gobierno, le dio su novalada al go
bernador Samuel García. Dejando
a un laclo los traspiés jurídicos y las
maromas que dio. la verdadera razón
por la que decidió regresar de gober
nador, fue la falla de control fie sus

decisiones fie gobierno.
Si bien es cierto, que lanío el Congreso de Nue

vo León (PRIPAN), como el propio gobernador
Samuel García (Movimienlo Ciudadano), recu
rrieron a argucias y ai guillemos leguleyos para
Iralar fie imponer su voluntad, de lo único que se
le puede acusara! Congreso, es haber violado una
ley no escrila, pero que permile la gobernabilidad
de cualquier país, estado o municipio.

Cualquier gobierno, pero sobre lodo uno inex
perto, como el de Samuel García, liene que pasar
una curva fie aprendizaje los primeros meses.
Algunos, por deficiencias propias o por sentirse
"imparables", siguen cometiendoerfofés o dispo
niendo fie los recursos públicos como si fueran
propios.
Muchos se pregunlan, ¿qué hizo que Samuel

García dejara sus sueños presidenciales y regre
sara a Nuevo León? Seguramente alguien le dijo a
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Samuel, algo que debió fie haber aprendido fíesele
el inicio de su administración, un dicho común
enlre servidores públicos: en el gobierno, caria
firma puede ser un páge directo a reclusorio.
Logrado el objetivo fie bajar a Samuel de la con

tienda presidencial, el PR1 y el PAN, a través de los
Poderes Legislativo y Judicial fie Nuevo León, ba
jaron al gobernador interino. Moraleja, si quieres
ser candidato, antes fie salir, saca tus esqueletos
fiel armario.

ENTRE GITANOS
CLAUDIA Y MARGARITA VAN POR TODO EN MI)
RELOS

En Temixco, Morelos, ante más fie 20 mil asis

tentes, la puntera presidencial morenista Claudia
Sheinbaum le dio su respaldo a Margarita Gon
zález Saravia, precandiflata única fie Morena en
Morelos. Ahí, Claudia y Margarita convocaron a: los
morelenses a ganar las presidencias municipales,
las diputaciones locales, las diputaciones federa
les, las senaduría®, la gubernatura con Margarita
y la presidencia con Sheinbaum.

EJEMPLO A SEGUIR
En el Congreso fie la CDMX miran con atención

lo sucedido en el Congreso de Nuevo León, en
donde rompieron la ley no escrita de designar a
un gobernador sustituto fie la misma fuerza po
lítica que triunfó en las urnas. Imaginen ahora,
que, siguiendo el ejemplo neoleonés, aprobaran
un alcalde sustituto morenista en las alcaldías

gobernarlas por la oposición. Total, los que rom
pieron la tradición fueron ellos.

CUEN TAS CLARAS

La semana pasada tuvo lugar un informe le
gislativo sui géneris, que dejó con grato sabor fie
boca a los asistentes. La cita fue en el tradicional
Teatro Bar El Vicio y la anfitriona fue la diputa
da federal Marisol Gasé. Se informó fie muchos
logros, sin aburrir a los asistentes. Enlre sopra
nos y tenores, jazz y la comedia política de Nora
Huerta, las dos horas pasaron «otando, Se vio muy
contento Alejandro Encinas y feliz se fue la "co
mandanta" Aleifla Alavez, al ser destapada como
próxima alcaldesa de Iztapalapa. Huele a reelec
ción fie Marisol.

UNIDAD EN COYOACÁN
Los principales contendientes morenisiijs a los

diferentes cargos fie la alcaldía Coyoacán, cerra
ron filas y firmaron un Acuerdo fie Unidad. Un
ambiente de camaradería domina la demarcación

y los opositores ya pusieron atención al trabajo
conjunto que podrían realizar Hannah fie Lama
flrifl, Gerardo Villanueva, Alejandro Robles, Raúl
Avilez, Ana Eraneis Mor, Paulo García, Earuk Take
y muchos liderazgos más.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com

Siempre que unmmg¡pbeniantem
decide separarse del cargo, de
Ufanera temporal o definitiva^

[políticas ¿tel.
Congreso que corresponda,.
respetan los rotos depositados
en las urnas y aralan que el

aahfu ict i de su ni is / no
colon IhiLcr alyo distirito
nos llera, precisam ct i le, a
lajngobernabilidad que
vimos en Nuero León,

Desde la silla de gobierno las
fosas se ven distintas, todo
parece'fácil y todo aparenta
ser posible; pero» está muy
Icjos dc serlo. Sí es muy djfícil
corregir los'fallos estando en
clpodcr,^
inercia y la cotidianidad gue
iioparaiistjueicr
lo que no se hizo bicn, ra
fiando Juera deIgobierno,
es literalmente. imoosible.

Contra RéplicaFecha: 05/12/2023
Página: 2

Area cm2: 518

2 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 98,098

Página 145 de 209 Índice



Batallas, derrotas, victorias y crónicas de la transparencia

El libro BATALLAS, BERRO

LAS, VICTORIAS, CRÓ
NICAS Y TRAZOS DE LA

CONQUISTA DLL ¡DERE
CHO DE ACCLSO ALA IN

FORMACION EN MI \l< O:
A DOS DECADAS 20022022

es una obra cuyo largo título condensa
con precisión meridiana y, por lo mismo,
narra acerca fiel dominio fie la forma y
de la avidez por plasmar, por un lado, en
prosa y, por el oto, en Irazos fie dibujos
su liles e imaginativos que se desarrollan
policromáticamente en la genialidad fie
las cáricat liras políticas.

Difícil, muy difícil presentar esta mag
nífica obra por, al menos, tres motivos:

Es un libro que desde su presentación
es grande, además de profundo, sólida
mente estructurado y estéticamente muy

hermoso. De ahí que esta repleto fie en
señanzas y podemos leerlo al abrir cual
quier página abierta al azar.
Rápidamente nos atrapa y envuelve

en sus singularidades por los lemas que
abarca y por ende fácilmente caemos en
la tentación de brincar a distintas páginas
por los títulos y cartones fie la. obra y, en
algún resbalón, perder fie vis® el bosque
y concentrarse en alguno fie los árboles.

Ls un libro que nos hace sonreír una y
otra vez debido a la seriedad fiel asunto.
De ahí que me recuerda la frase fie que
pensar y sonreír es gratis. De otra manera,
no pensar, ni sonreír nossale carísimo. En
otras palabras, fes una obra inteligente por
que la ironía y el sarcasmo están presentes
cual valores ¡iitclcciualcs.

Dicho lo anterior, permítaseme pre

sentar la estructura fiel libro. Consta fie

cinco capítulos que señalan la razón de
ser, espíritu e identidad fiel libro.

El capítulo uno abarca su prólogo, la
presentación y la introducción y conden
sa el hecho histórico y simultáneamente
contemporáneo fie la lucha por el acceso
al Derecho Humano a la Información, la
Transparencia y la Rendición fie Cuentas.
Son tres apartados que en un incesante
tornasol nos hacen ver acerca fie la im

portancia fie la prosa crítica y autocrítica
en el espacio de lo público, fie la carica
tura política, de los órganos garantes, del
testimonio honesto y verídico de gente
interesada genuinamente en el lema, fie
las inacabables batallas por mantener el
pendón fiel acceso a la información, fie
las posturas políticas y de la forma y fon
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do mulli e inlerdisciplinarias de abordar
dichos lemas con certeza en la prolección
de los fíalos personales y,por supUeslo, en
el ideal democrático.

El capíltilo dos, inlilfilado VICTORIAS,
contiene artículos y cartones que biunívo
camenle se retroalimenlan y, como carilas
sóndenles lolonacas, vemos con oplimis
1110 polílico (que en eslos días ya es mu
cho) lo lograrlo debido al lalenlo y empuje
fie ejemplares ciudadanos' y ciudadanas
que en el marco fie valores y esfuerzos
nos permiten saber más: respecto de las
decisiones, deslino fie nueslros recursos

y alención a las demandas y necesidades
sociales. Las victorias y logros quedan
plasmarlos como balitarles que nos insti
lan a seguir adelanle.
El capítulo ires, cuyo encabezarlo es

el ríe las DERROTAS nos despliega, por
cierto, con títulos más provocativos e in
cluso más sexys que el capíl ulo anterior,
los avalares y vicisitudes que obstacu
lizan la deseada evolución al Derecho

a la Información. Cabe hacer notar que
el profesor Vlarlimir Juárez me rlijo que
sorteó los nombres ríe los caricaturistas

y articulislas en un juego ríe tómbola y
que mi nombre cayó en este apañarlo.
En lo personal no me sorprendió por
que de alguna manera el último título
de campeón de mi equipo ríe fútbol, mis
queridos Pumas, no se ha coronarlo des
de el 2011. No sé cuál fue la reacción de

"Boligán" quien hizo él magnífico cartón
de mi ensayo, pero supongo que también
Sonrió ante el juego de las casualidades.
El caso es que este capíl ulo, a mi pare
cer, traía ríe textos sobrios, encaminarlos
y templados debido a que las derrotas
conllevan en su ser un cierto dolor es

trújame y punzante.
Acerca del capítulo cuatro GALERÍA

TEMATICA, el libro nos muestra y de
muestra con la ..verdad ríe la pluma ríe un
canonista lo que, en apariencia parece
fácil y que 110 lo es, pues es la cimenta
ción cultural riel félinamienlo ríe la sín
tesis materializarla en caricatura política
y en el lalenlo y talante ríe invitar en una
sola imagen a despertar la reflexión ríe la
consciencia social.

Finalmente, el capítulo cinco ORGA
NISMOS GARAN TES nos despliega 1111
desfile de los órganos Conslil ucionalmen
le Autónomos Sociales en las entidades ríe

la República.

•Profesor Investigador de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM,
Cronista de la Obra "Batallas", Noviembre

de 2023. Acompaña Integridad
Ciudadana A.C. @lntegridad_AC

Visita nuestro
sitio web para leer (Tí*

fallí la columna completa. oí'm
www.contrareplica.mx
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Jugo de naranja de ¡$8,515.15 por persona!

La lercera economía más
grande del país (88.5 del
PIB nacional), pero apenas
la séplima entidad más
poblada (5.8 millones) vi
ve meses de zozobra por
la precienie inseguridad,

probables desfalcos al erario público y
saíneles políticos protagonizados por su
ex gobernador Samuel García.
Escribo ex gobernador porque,

conforme a la legislación vigente y la
resolución de la SCJN, él 110 es el ac
tual gobernador y dudo que lo pueda
ser otra vez. Pero, ¿qué hay detrás del
"nuevo Nuevo León" qué rumbo a la
candidatura presidencial nos saturó
hasta hace unos días? Mencionaba bá
sicamente tres cosas: construcción en

tiempo récord de la obra de infraestruc
tura hídrica "El Cuchillo", la compra de
helicópteros y autos blindados para la
policía, estatal (Fuerza Civil) y la cons
trucción de la planta de Tesla.
Pues bien, la. obra hídrica está: hoy

inconclusa y tal vez inicie operaciones
en seis meses, 110 antes. I.a "inaugura
ción" fue para la foto con el Presidente,
nada más. Pero lo más preocupante es
la creciente inseguridad.

Dé acuerdo a "Consejo Nnevo León",
las tasas de homicidios dolosos son más

altas que hace dos años (en OctDic fie
2021 hubo 16.5 asesinatos por cada cien
mil habitantes y en el mismo trimestre
fie 2023 se estiman 24.27 asesinatos),
cinco puntos por encima de la media
nacional (19.21). Al hablar de feminici
dios, los datos empeoran: 2 feminici
dios por cada cien mil habitantes, casi

cuatro veces más qué la media nacional
(0.58). Ante estos datos, Samuel vendió
como éxito la compra de helicóptero
"Black Hawk", pero desde el punto de
vista policial,su funcionalidad en zonas
urbanas sólo es entendible en una ló

gica de guerra total, no puede aterrizar
en cualquier lugar y por el armamento
que normalmente porta, dudo que Se
deña le permita usar calibres reserva
dos para la milicia. Adicionalmenle, 110
existen reportes sobre los resultados
en campo fie los vehículos lodoterreno
"Black Mamba B6". Pero quieren llegar
a 1,200 patrullas.
Respecto a la construcción de la.

planta Tesla, así como se anunció la
inversión, la misma puede reducirse o
eliminarse si la inseguridad empeora
y 110 se garantiza la continuidad fie su

cadena de suministro. Recordemos que
el gobierno fie Texas indebidamente
ha cerrado los cruces fronterizos por
la inseguridad y la migración. Ahorita
sólo hay una. expectativa razonable fie

inversión, pero se vendió como un he
cho consumado.

En adición a esto, el exgobernador
retuvo el pago de nómina de siete mil
trabajadores locales fiel congreso, poder
judicial, fiscalía, auditoría superior, co
misión de derechos humanóse instit uto

de transparencia (ht tpss#bit Jy/4a5cD55);
probablemente porque la Auditoría Su
perior del Estado informó qué 41 centa
vos de cada peso que su gobierno gastó
en 2022 ($118,194,252,959) t iene observa
ciones subsistentes por $49,255,880,000
en su cuenta pública (https://bil.ly/3N
b5hDe,ht tps://bil .ly/4614Qak).
Si la cuenta pública sin comprobar la

dividimos entre la población de Nuevo
Léón, en la "nueva política" de la "nueva
generación" fiel "nuevo Nuevo León": ¡el
jugo de naranja sin comprobar por neo
leonés es de $8,515.15!

«Abogado y asesor de riesgos.
Socio en Cronern.mx

@Clementer Mx
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Del plato a la boca se cae la sopa

I 29 de noviembre Luis En

rique Orozco fue 110111 braf lo
Gobernador Interino por el
Congreso fiel Estado d©N ue
vo Léón, con los votos fie la
mayoría de los diputados
fiel bloque conformado por

el PAN y PEI, pero su nombramiento fue
desconocido por Samuel Carda.

Gran revés le da la Suprema Corte fie
Justicia a Samuel García en el último día
fiel plazo señalado por la ley para deter
minar que Luis Enrique Orozco asumiera
como Gobernador Interino. Tras la not icia
García desistió de la licencia por 6 meses
que solicitó para buscar la candidat ura
presidencial de Movimiento Ciudadano
(MC) y reasumió la gubernai uta de Nuevo
León.

lodo dio un vuelco cuando la Corte
emitió un comunicado donde otorgaba
una suspensión provisional a Orozco
Suárez en aras de proteger la const.it u
cionalidad del poder político de Nuevo
León, ordenaba que asumiera él cargo fie
interino. Esta medida tenía como propósi
to asegurar la gobernabilidad en el l isiado.

La suspensión fue otorgada el 1 fie di
tótem bie de 2023, a solicitud del Congreso
Local de Nuevo León, que présenlo una

ampliación fie demanda ante la SCJN.
Lo anterior obligó a Samuel García a

fiarse por enterado fie la admisión fie las
controversiasconsijt ucionales en la Corte
y por ello decidió retomar el cargo. Con su
regreso al cargo dé gobernador, Samuel
renuncia a la candidal ura presidencial de
MC, ya que la ley establece que 110 puede
postularse 1111 gobernador si 110 se sepa
ra fiel cargo público 6 meses antes fie, la
realización déla elección federal de 2024.

Pero de momento hay dos goberna
dores, algo inédito; nunca en la reciente
historia se. había dado 1111 caso como este.
El nombramiento de Luis Orozco como

gobernador interino fue pegado en las
puertas de la Secretaría de Gobierno.

El caso 110 es menor, Samuel García
110 cálculo la crisis que su salida iba a
causar, al grado que puede derivar en
una crisis constitucional o violencia, lo
que propiciaría una solicitud de fies
aparición de poderes amparada en el
artículo 76 dé la Constitución Política
fie los Estados Unidos Mexicanos; y en
ese caso, el Senado nombraría un Go
bernador provisional que convocaría a
elecciones.

¿Qué pasaría Si el Senado nombraba
1111 nuevo gobernador? Pues, fie entrada,
110 sería, fie su partido.

¿Qué hizo volver a Samuel?, ¿a qué
le tiene miedo? ¿La posibilidad de que
gobernara Luis Enrique Orozco, lo hizo
regresar?

Quién es Luis Enrique Orozco, además
de ser fiscal, es el hombre de confianza
fiel enemigo político de Samuel.

¿Será que Samuel vio que al 110 gober
nar el Estado, 110 contaría con el dinero
de la entidad para afrontar su campaña
a la Presidencia de la República?

¿Por qué si Samuel García, ya. había
dejado la gubernatura 110 se mantuvo
como candidato dé Movimiento Ciuda
dano? Será que sabía que perdería la elec
ción y se quedaría, como el perro fie las 2
lorias, sin gubernatura y sin presidencia.

E11 los próximos días veremos cómo
Samuel García se, desiste, de su licencia y
avisa al Congreso del Estado de su regreso
como gobernador. Y eso sí, esperamos
que lo sucedido le deje una enseñanza,
que la soberbia no lleva a nada bueno y
que tendrá que empezar a hacer polít ica,
para reí ornar las riendas del est ado que
abandonó., y ponerse a irabajar en los
grandes pendientes del Estado como es
el tema fie seguridad.
«Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.
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PARALISIS LEGISLATIVA
•El.PRl£n__el_Congresode .la Ciudad,
acusó a Morena de provocar una
parálisis .legisla ,yvaA "sin g^
fiue esta .situación. imj>íique gue hay
decenas de lemas que la Ciudad necesita
que se resuelvan,". A través de un
comunicado las y.jos.Í.egisÍadores_del_
Revolucionario Institucional señalaron
"las.y.los ..dipu.Lados.^ue.inLegran el
GjMEQ..Parjamen .lario..deÍ_PRÍ_en
Congreso> de ja ..Ciudad d
condenan. la"parálisis legisla
provocando .Morena, y..hacen un.ilama
enérgico a los legisladores de esa fuerza
política, a gue asuman de inmed
sus obligaciones con ía ciudadanía de
esta .capilar.•..Además, acu^
actUíilmente "el[.Congreso de la G
de Méxicg está..secue^

partkio..guinda le .i mporte, delaU

SOLICITAN NUEVO PROGRAMA
•Esle.lunes,el.Frente:.por la_Derensa_de_
losDerechos de jos ..Pueyos_y_Barrios_
Originarios solicitó al Gobierno
de Ía Ciudad realizar una nueva
consulia...sobre el;.Programa_General_^
^1 1 c[5?111 íi^i]' rÁi.L cí^i^i^ K
Ry£>.desdesupu
actuaj "eliminai la zoniricación gue
establece el programa de ordenamiento
ecológico ..vidente". En confe
prensa "Luis Miguel Robles y Alejandro
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.Y^ázquez^ .delajiaron..guelja propuesta
gue se ..encuentra.enel ..Congreso de la
¿lúdad..y .gue .evenluajmenie^
la.s.v jos dipuliados ..deja abierta la
puerta.para gue Jas .alcaidías o cada
demarcación ierrilgrial pu
como guieranlÍos usos de suelo gue

ecológico". Enese.conlexio demand
iiyc.c.LLcgtsialiyo .jocaLrechace_eÍ_.
proyecto actuaj,

PROTESTAN POR FALTA DE AGUA
•Mcri.c.iudadano.s .se congregaron para
fflapiie.starse .blogueando el Eje
a.ia.aitura deRosario Cas^
Í^.ajcaldía.j.ztapajap.a. En
proLesta, los:.manifesla.ntes e^
su..inconformid ..debido a__ía_fajta
suministro de.aguay..pegaron gue las
autoridades.no han.telodado respuestas_
a sus demandas.
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Recuerda no minimizar una
enfermedad respiratoria

n los úli irnos años, hemos pasado por crisis en temas dé salud que nos han llevado
a una nueva normalidad. Destacando las enfermedades respiratorias, el pasado
15 dé noviembre, el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica emitió
un aviso epidemiológico por incremento de la circulación de virus respiratorios,
incluyendo a la influenza, Covid19, V'SR, así como otrasenférmedades.

Por lo ant erior es que quiero aprovechar para compartirles algunos.síntomas
para diferenciar las enfermedades más comunes, que en esta temporada invernal

p od e m os presen lar.
Claro está que ante cualquier síntoma de enfermedad respira! oria deben acudir a su médico

de confianza y no automedicarse. Pero resulta importante poder distinguir los síntomas de
las enfermedades más comunes;, como son: resfriado, influenza, Covid19, neumonía y V'RS.

Resfriado:

La gripe suele aparecer de 1 a 4 días después de la exposición al virus
 Estornudos.

 Congestión nasa l
 Moqueo.
 Dolor de garganta.
 Tos.

 Goleo fie mucosidad en la garganta (goleo posnasal).
 Lagrimeo.
 Liebre (si bien la mayoría de las personas resfriadas no tienen fiebre).
Influenzados síntomas por exposición a influenza suelen aparecer dos días después de

la exposición.
 Liebre* o sentirse afiebrado/con escalofríos.
 los.
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 Dolor de garganta.
 Secreción o congesiión nasal
 Dolores musculares o corporales.
 Dolores de cabeza,
 Fatiga (cansancio).
Covid19

Los sínlomas de la Covid19 generalmente aparecen de 2 a '14 días después de la exposición
 l iebre o escalofríos.
 Los.

 Dificuliad para respirar (sentir que le falta el aire).
 Lal.iga.
 Dolores musculares y corporales.
 Dolor ele cabeza.
Neumonía

Los sínlomas fie la neumonía aparecen en horas o 2 a 3 días después de la exposición.
 Dolor en el pecho al respirar o loser.
 Desorientación o cambios fie percepción mental (en adultos de 65 años o más)
 Tos que puede producir flema.
 Fatiga.
 Liebre, transpiración y escalofríos con temblor.
V'RS

Las personas con infección por el V'RS suelen presentar síntomas dentro de los 4 a 6 días
después de haberse infectado

 Rinorrea (congestión nasal).
 Apetito reducido.
 Tos.

 Estornudos.
 Liebre.

 Sibilancias (sonido silbanle y chillón durante la respiración).
Antécualquiera de estas enfermedades es fundamental tomar las primeras acciones, como

son: quedarse en casa para evitar contagiar a otras personas, descansar, mantenerse hidra
tado, controlar la fiebre y por supuesto lo más importante buscar atención médica de forma
inmediata.

Les recuerdo que.siempreestoy átenlo a sus coméntanos en el WhalsApp 5539827668.

•Fundador y presidente del Colegio Nacional de Neurocirugía A.C.
Profesor Titular del Curso de Neurocirugia en el ISSSTE.
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EL JEFE MARTÍ
Martí Batres, jefe de Gobierno de la

CDMX, tiene el encabo de conseguir
votos como sea de la capital del país
para poder echar a andar su Plan G
cambiar la Constitución consiguien

do una aplanadora en el Congreso de la Unión y parte
de estas medidas es usar a la Secretaria del Bienestar y
sus programas, en el caso de las alcaldías de la oposi
ción se fue sobre su infraestructura, hasta donde sabe
mos en el caso de la Alvaro Obregón van sobre los
mercados que fueron remodelados a largo de 10 años,
en el caso de la Miguel Hidalgo van a usar los módulos
de vigilancia pagados por lo vecinos en el 201 en Co
yoacán hay una mezcla de todo y le traen muchas ga
nas a Benito Juárez, la duda es si el titular de la Secreta
ria del Bienestar en la CDMX, Rigpberto Salgado, sabe
algo al respecto. El caso es que Batres rebasa por la
izquierda al lider de Morena en la CDMX, Sebastián
Ramírez, que de nuevo queda a la espera de instruccio
nes para saber qué hacer porque la política electoral
queda en manos del gobierno capitalino
AI diputado Víctor Hugo Lobo le urgía

salir en los comunicados de Morena y
hacer público el apoyo que ha brindado
a la 4T a lo largo del presente gobierno.
El 2 de diciembre firmó un posiciona

mlento que dice: "El grupo parlamentario de Morena
y la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas,
asi como la diputada Lourdes Paz, el diputado Jorge
Gaviño, el diputado Victor Hugo Lobo y el diputado
Martin Padilla en el Congreso de la Qudad de México
expresamos nuestro desconcierto e inconformidad
respecto a la resolución del Tribunal Electoral de la
Ciudad de México al declarar la aprobación de la li
cencia definitiva de Santiago Taboada Cortina". El co
municado señala que de conformidad con la normaü
vidad constitucional y legal de la Qudad de México, es
facultad exclusiva del Poder Legislativo de la capital
aprobar las licencias de diversos servidores públicos,
como es el caso de las personas titulares de las alcal
días. El alcalde Taboada, efectivamente, solicitó en
tiempo y forma su licencia definitiva con efectos a
partir del día 2 de diciembre del presente y la misma
será sometida a la consideración del pleno el dia 5 de
diciembre con efectos a partir del día solicitado. Lo

que llama la atención es que, hasta donde nos queda
mos, Santiago Taboada es amigo del legislador cha
pulín Lobo. Y como dicen por ahí, hasta fotos hay.
La alianza "Va por México" parece haber

cerrado filas completamente en Yuca
tán, donde no sólo la estructura pañis ta
trabaja en favor de su abanderado Re
nán Barrera, sino que ya los priistas es

tán activos para alcanzar el triunfo el próximo año.
pero ¿no se habían ido con el chapulín Eduardo
Ramírez Marin? Pues parece que no, que los mili
tantes del PRI se quedaron ahí. El propio presiden
te estatal del PRI, Gaspar Quintal Parra, y el coor
dinador político del tricolor, Sergio Vadillo Lora, se
pusieron a hacer encuentros con la estructura priista
en el interior del estado para dialogar con la mili
tancia y pedir que unan esfuerzos con el blanquia
zul para mantener el ejecutivo local.
Si alguien pensó que la aparición de Ja

vier Corral, ex gobernador de
Chihuahua y Alejandro Murat, ex go
bernador de Oaxaca, con Claudia Shei
nbaum iban a causar miedo, revuelo o

preocupación en el Frente Amplio por México, se
equivocó. De Corral nos cuentan que lo que busca
es fuero de forma desesperada ya que siente que
las investigaciones por desvío de recursos en su
administración le pegan muy cerca y francamente
se peleó con todos en el PAN y Chihuahua así que
dicen, está "apestado" al nivel del ex gobernador
Parres. Murat, viene a sumar algo que ya tiene
Morena, el apoyo en Oaxaca, ¿o no confian en
Salomón Jara? Alguien en Morena nos confió hace
unas semanas que ni el propio presidente está se
guro de las lealtades de Salomón, por eso tanta vi
sita al transístmico. Lo cierto es que en la gente ver
priistas y panistas tan encumbrados por años en la
campaña de Sheinbaum, no gusta.
PD: Este primero de diciembre Manolo Ji

ménez rindió protesta como el primer go
bernador de coalición en Coahuila para el
periodo 20232029, después de que la
alianza PR], PAN y PítD ganó las eleccio

nes de junio ¿Sabe quien no lo felicitó? Un dato, vive
en un palacio que se supone era un museo nacional.
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De pacotilla o de tiktok
De no ser porque se trata del país en el vivi
mos, la grotesca realidad que vive México por
ejemplo, la semana pasada, sin ir más lejos sería
de risa a carcajadas y, con el respeto debido para
los cómicos y vedetes, de carpa, de vodevil, hoy a
través de tiktok.

El ridículo y grosero espectáculo ofrecido por alguien que
se llama Samuel García, y que en mala hora fue elegido go
bernador de Nuevo León, y los simpatizantes y dirigentes del
membrete político llamado Movimiento Ciudadano, apoya
dos por el señor presidente de la República, muestran el ni
vel cultural y político en el que vive nuestro país:

Un gobernador y su partido político que ignoran la Cons
titución y sus leyes, que creen tener el derecho a violarlas y
las violan porque una mayoría que votó por ellos, un presi
dente de la República que los compadece y los alienta, y pre
suntos ciudadanos que los apoyan.

El patético espectáculo de Nuevo León con todos sus
otrora poderosos empresarios y sus antiguos ciudadanos
echados pa'lante no es el único que mostró, sólo la semana
pasada, la realidad de este país.

Una candidata presidencial, la del partido en el gobierno,
que nunca visto, aunque seguramente haya ocurrido, en la
historia del país, va a Palacio Nacional para entrevistarse
con el presidente de la República en funciones. Vamos, nin
gún candidato presidencial del PRI, ninguno, tuvo tal inso
lencia; tampoco los panistas.

Durante esos días, la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana federal, Rosa Icela Rodríguez, afirmó que a los
mexicanos les preocupan más los baches y el alumbrado pú
blico que la inseguridad que campea en el país. ¿De veras?

¿Y los homicidios impunes de todos los días en todo el país?
¿Los ciudadanos ya se acostumbraron? ¿Y los desaparecidos
que, aunque se intente rebajar su número, siguen sin apare
cer? Bueno, ahora habrá que hacer manifestaciones para que
tapen los baches de las calles y carreteras federales y para
exigir alumbrado público.

En Guerrero, para los gobiernos federal, estatal y munici
—pal el desastre causado por el huracán Otis ya se superó. Este
fin de año, los guerrerenses de Acapulco podrán disfrutar de
los tradicionales juegos pirotécnicos de la Navidad y Año
Nuevo, de acuerdo con su gobernadora Evelyn Salgado, a
cambio de sus casas, empleos y salud. Que haya circo a falta
de pan. Los trabajadores en huelga de Notimex, la agencia de
noticias del Estado mexicano, saben que tendrán que cobrar
sus liquidaciones porque los poderes Ejecutivo y Legislativo
decidieron desaparecer su fuente de empleo, que determina
ron que no es necesaria porque para ello existen "las maña
neras" del señor presidente de la República. Con la misma
lógica presidencial, y guardadas las proporciones, hay que
desaparecer la Dirección General de Comunicación Social de
la propia Presidencia de la República y de las secretarías de
estado, y los canales 11,14 y 22 y las radiodifusoras del IMER y
Radio Educación, todos los sistema públicos de información.
El amargo recuento semanal, no termina ahí: mientras el go
bierno llama a protegerse contra el Covid con las vacunas
cubana y soviética sin certificación internacional, se niega
reconocer para su venta en farmacias vacunas ya probadas y
aprobadas por las instancias mundiales de salud, como las de
Pfizer, Astra Zéneca y Moderna.

A cambio de ello, el gobierno de Morena, a través de la
alcaldía de Azcapotzalco, en la Ciudad de México convoca a
sus ciudadanos acudan a "tronarse las anginas".

Un gobierno de pacotilla, de carpa o, como es la moda, de
tiktok... que está "haciendo historia", como el peor.
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Para el amor
sí hay edad
CONSTANZA GARCÍA GENTIL

La discusión alrededor del trasfondo de la
diferencia de edad en las relaciones amo
rosas salió a flote a raíz del polemizado
podcast de Florencia Guillot, en el que la
influencer Paulina Florencia y su esposo
comentan sobre cómo su relación ha fun
cionado a pesar de su diferencia de edad
de 5 afios. La discusión en redes sociales
se ha intensificado tanto desde entonces

que el podcast ya no se encuentra dispo
nible en YouTube.

La razón detrás de ello es que, según
contaron, Paulina y su esposo se conocie
ron cuando coincidieron en un viaje a
Acapulco cuando ella tenia 5 años y él te
nía 30 (además ya terna un hijo). Incluso
han habido declaraciones que afirman
que ella tenía en realidad 11 años cuando
se conocieron y 5 cuando formalizaron su
relación. Durante este podcast, tanto la
pareja como la conductora relataron la
historia de la relación como un cuento en

el que el amor venció. La reacción a esta
historia en redes sociales ha sido muy
fuerte, ya que ha traído a conversación la
falta de igualdad en relaciones de este ti
po.

Es importante mencionar que la dife
rencia de edad en las parejas es algo nor
mal hasta cierto punto. En décadas ante
riores, principalmente entre quienes hoy

son abuelos o bisabuelos, era normal ver
diferencias de edad de 10 o más años entre
las parejas. Y aún así se habían casado,
tenido hijos (en muchos casos) y en su
momento no pareció algo preocupante.
Quizá por costumbre. O quizá fue por la

falta de conciencia de lo que esto implica
ba, principalmente las mujeres en las re
laciones heterosexuales.

Hoy en día se siguen dando relaciones
con diferencias de edad considerables,
muchas de ellas argumentando que esto
puede compensarse porque alguien en la
relación es "muy maduro/a para su edad".

Sin embargo, muchas de estas relacio
nes con una diferencia de edad considera

ble, específicamente aquellas que se dan
con mujeres que todavía son adolescentes
o están en la primera mitad de sus 20s (y
hombres que son mayores) pueden ser
peligrosas para la mujer en cuestión. Un
hombre mayor que decide involucrarse
románticamente con una adolescente o

una mujer muy joven no está buscando
una compañera. Un hombre (y también en
ciertos casos una mujer) que deliberada
mente busca a alguien mucho más joven
tiene intenciones que no se reducen a for
mar una relación entre iguales que se
aman, se respetan y se ayudan; muchas
veces solo buscan a una persona ingenua

a quién puedan moldear (y muchas veces
abusar) con facilidad.Esto es especial
mente cierto cuando las mujeres con las
que salen son menos exitosas, menos adi
neradas o menos independientes, lo que
tiende a ser el caso de las personas de
veintitantos años, que normalmente re
cién comienzan su vida adulta, mientras
que los hombres de entre 30 y 40 años, y
más allá están bien cimentados en la
adultez.

Este tipo de hombres buscan a alguien
que los admire, a quien puedan moldear y
que los haga sentir sofisticados e impor
tantes. Esta es la razón por la que una ma
yor diferencia de edad en las relaciones
más adelante en la vida se vuelve menos

problemática. Los primeros 25 años de la
vida de una persona se sienten particular
mente largos. A medida que envejecemos,
cada año subsiguiente se vuelve cada vez
menos significativo en términos de ma
durez y cambios en la vida.

La frase "para el amor no hay edad" se
refiere a que en cualquier momento de
nuestras vidas podemos enamorarnos y
no a que sea común encontrar el amor
verdadero en relaciones cómo estas, que
pueden estar basadas en el abuso y desi
gualdad.
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La decisión
SARA LOVERA
En 2024 iremos a las urnas a tomar una

decisión consciente. La continuidad deja
ría sólo pérdidas. La oposición es conser
vadora respecto de la vida y libertad de las
mujeres, pero en cinco años esta adminis
tración desbarrancó la agenda de género
feminista por su desapego discursivo y
hechos que han regresado 30 años atrás el
reloj de la historia.

Entre las 10 mil mujeres que buscarán
una representación política ¿existe com
promiso para enderezar esta situación?
Habrá que preguntar si tienen conciencia
feminista y si sus propuestas incluirán la
agenda histórica de lasrnujeres. No lo sé.

En la sociedad las violencias están na
turalizadas. Hay indiferencia sobre la
salud femenina, como en los cánceres de
mama u ovarios. No es prioritaria la capa
citación de género, carecen de valor las
unidades de género tanto como la defensa

de los derechos humanos de las mujeres.
Sucede en la administración oficial, pero

se da por igual en el feminismo institucional
de las ONG, más de 300 hasta 2018, que tra
bajaron duro, apoyadas por oiganismosin
temacionales y nacionales. Lo estudió y na
rró abundantemente María Luisa Tarrés,
quien murió el domingo; ella que nos legó el
análisis del crecimiento y comportamiento
de las feministas que decidieron institucio
nalizar la política feminista.

La tarea de las ONG feministas permi
tió emprender la lucha por cada cosa: pre
supuesto, programas, prevención de las
violencias, defensa de los derechos se
xuales y reproductivos, reeducación para
la población, especialmente para hom
bres.

Hoy, estos grupos tradicionales, por
llamarlos de alguna manera, están en si
lencio. La oficialidad cegó el diálogo y pa
ró todo.

Me dirán, con razón, que gracias a ellas
surgieron algunas redes y colectivos po
tentes que consiguieron leyes como la 3
de 3, sobre la violencia vicaria, el ciber

acoso y detuvieron intentos para "legali
zar" la prostitución o los vientres de al
quiler. Hay avances legislativos sobre el
trabajo femenino, y está la paridad total o
el aborto en 12 entidades, pero no avanza
mos en entender cómo impacta cada
asunto, de manera diferenciada, en la po
blación femenina.

Con el actual gobierno se vació el
Anexo 13 del Presupuesto; cerraron algu
nos refugios; durante cinco años no se va
cunó a las niñas contra el Papiloma Hu
mano; las unidades de género trabajan sin
recursos ni supervisión; hay una tremen
da resistencia en el funcionariado opera
tivo. Pero todavía, las investigadoras per
dieron becas, al igual que las creadoras.
Están desarticuladas las coordinaciones
de violencia, igualdad y prevención al
embarazo en adolescentes.

Se arrinconó la atención a las especifi
cidades de las mujeres. La manipulación y
el engaño hacen creer que la autonomía
de las mujeres pasa por las becas a adul
tos y adultas mayores, pero no es el dinero
directo lo que cambiará el peso tremendo
de la cultura, ésa que mantiene intacta la
discriminación y la opresión de las muje
res, incluso con retroceso.

Un solo ejemplo; se desmanteló el Pro
grama de Apoyo a las Instancias de Muje
res en las Entidades Federativas, desapa
recido el Indesol, el único programa efec
tivo para la prevención y atención de la
violencia contra las mujeres. ¿Dónde es
tában las legisladoras? Transcurren sin
evaluación oficial los Centros de Justicia
para las Mujeres.

De las Alertas de Violencia de Género
contra las Mujeres ¿alguién sabe qué lo
graron? Mientras, en los hechos, sólo en la
Ciudad de México el número de mujeres y
niñas desaparecidas aumentó 98% en
cinco años, ocultando el feminicidio. O
sea, estamos sin alternativa. Pero de
nuestras decisiones en las urnas depen
derá el curso de los acontecimientos. ¿Al
guien puede vivir con esto? Veremos.
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Samuel García renuncia
a la candidatura
Un agitado fin de semana se vivió en Nue
vo León, luego de que Samuel García decidiera
no aceptar su licéncia y renunciar a la candida
tura presidencial luego de que no pudiera dejar
como gobernador interino a algún funcionario
cercano a sus intereses y a los de Movimiento
Ciudadano.

Así que, sin Samuel García, es posible que Movimiento
Ciudadano tenga que reponer su proceso interno o en dado
caso seleccionar a un candidato único para 2024, que po
dría ser su líder nacional, Dante Delgado. Éste proceso po
dría darse el 20 de enero. Otro perfil que revive, tras la baja
de García es Indira Kempis e incluso el del diputado fede
ral lorge Álvarez Máynez, recordemos que el dirigente na
cional del partido naranja, Dante Delgado, publicó en re
des sociales una imagen del líder de la bancada en San
Lázaro con el siguiente mensaje: "La vieja política debe
dejar de insultar y la nueva política debe escuchar a los
jóvenes". Estaremos atentos.

ANA LILIA RIVERA ANUNCIA QUE SERÁ EN LA
ULTIMA SESIÓN DEL PERIODO ORDINARIO
CUANDO SE VOTE TERNA PARA ELEGIR A
MINISTRA DE LA CORTE
La elección por parte del Senado de una nueva ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, de ser el caso, se
hará en la última sesión del periodo ordinario de sesiones,
que concluye el 13 de diciembre próximo, informó Ana Li
lia Rivera, presidenta de la Mesa Directiva quien dio a co
nocer el procedimiento por el cual esta cámara elegirá a

quien ocupará la vacante que dejó Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea. Explicó que el viernes la Mesa Directiva recibió la
terna que envió el presidente de la República, integrada
por Bertha Alicia Alcalde Luján, Lenia Batres Guadarrama
y Eréndira Cruzvillegas Fuentes. De inmediato se turnó de
manera directa a la Comisión de Justicia para que determi
ne la idoneidad y elegibilidad de las tres aspirantes. Refirió
que este martes en la sesión ordinaria se aprobará el
acuerdo del procedimiento por el cual esta comisión y el
pleno desahogarán la elección y nombramiento. "Una vez
que esto sea, la Comisión de Justicia enviará a la Mesa
Directiva el dictamen aprobado en la comisión. Una vez
que éste llegue a Mesa Directiva, se publicará por lo menos
24 horas antes de la votación y aprobación en el pleno.
Estamos nosotros considerando los tiempos que esto se
llevará a cabo el próximo 13 de diciembre", señaló. Apuntó
que en la sesión del 13 de diciembre el Senado discutirá y
en su caso aprobará el dictamen de idoneidad y elegibili
dad y se llamará enseguida a las candidatas a comparecer
ante el pleno. Concluidas las comparecencias, el Senado
procederá a la votación para elegir de alguna de las tres,
por mayoría calificada, a quien ocupe la vacante en el
pleno de la Corte. Aclaró que de no conseguirse la votación
calificada, el Senado habrá agotado el procedimiento que
le corresponde y tocará al presidente de la República ha
cer la designación de la nueva ministra de alguna de estas
tres candidatas que propuso. Por lo pronto, este martes la
legisladora de Morena encabezará los trabajos de la sesión
plenaria y dará inicio a las festividades de diciembre con el
encendido de luces del Árbol de Navidad y una posada
para todo el personal de la Cámara alta. LEE LA COLUMNA
COMPLETA EN Avww.ovaciones.com
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Matías Pascal

Democracia en pelígrú/
segundo piso a la transformación
de Claudia Sheinbaum

En el escenario político de México, la
democracia se convierte en un juego
donde las cartas revelan sombras y

riesgos. La confianza en el gobierno, la per
cepción de corrupción y el debilitamiento
de las instituciones forman parte de una
partida política donde las apuestas, lejos
de fortalecer la democracia, la ponen en
peligro.
A ello se suma que por parte de la oposi

ción, en un año electoral, únicamente se
ocupa de obtener espacios de elección, sin
atender las verdaderas necesidades de la

nación y de los ciudadanos.
La falta de confianza, un as bajo la manga

que debilita la esencia democrática, se evi
dencia en el Barómetro de Confianza Global

2023. Con un índice de confianza en el

gobierno por debajo de 50 %, México
muestra un desgaste palpable en las cartas
democráticas. La tendencia global de pola
rización y desconfianza afecta la cohesión
del juego político.
En este juego político, las apuestas

riesgosas de Andrés Manuel López
Obrador amenazan la democracia

mexicana. La falta de confianza, la
percepción de corrupción y la
debilidad institucional ponen en
peligro el valor de las cartas
democráticas. El resultado

final de esta partida política,
aún incierto, dependerá de
cómo se jueguen estas cartas

peligro el valor de las cartas
democráticas. El resultado

final de esta partida política,
aún incierto, dependerá de
cómo se jueguen estas cartas

en el futuro de México.
El índice de la Democracia

añade otra capa al juego,

revelando un México en un régimen híbri
do y una cultura política en descenso. Las
cartas democráticas muestran signos de
desgaste, y la región experimenta una rece
sión que amenaza la estabilidad política. La
izquierda y el populismo, en lugar de forta
lecer el juego democrático, parecen contri
buir al deterioro.

Es por ello que se siente como si fuera un
elixir esperanzador la decisión de la candi
data presidencial de Morena, Claudia
Sheimbaum, de sumar a su grupo de traba
jo a la sociedad civil, a los académicos, em
presarios, deportistas, opinadores y una plé
yade de hombres y mujeres que dedicarán
su tiempo y esfuerzo rumbo a la construc
ción de un proyecto de gobierno, el cual
estará coordinado por Juan Ramón de la
Fuente.
Se trata de un equipo con el que se prevé

construir el programa de gobierno y des

arrollo a partir de diálogos, por lo que
Sheinbaum ha señalado la importancia de
invitar a distintas figuras.Y también ha dicho
que, en caso de ganar la presidencia, su
gobierno priorizará un sistema de libre
comercio, de promover la inversión priva
da "sin corrupcióny dijo que mantendrá
la austeridad republicana como política
para garantizar la estabilidad económica.
En su equipo figuran personalidades

disímbolas, como el exgobernador panista
de Chihuahua, Javier Corral; Ornar García
Harfuch, aspirante a la candidatura de la
Ciudad de México; Gerardo Esquivel,
exsubgobernador de Banxico y ampliamen
te criticado por López Obrador; y el exmi
nistro Arturo Zaldívar.

También participan Lorenzo Meyer, ana

lista político y padre del titular de Sedatu,
Román Meyer; ñltagracia Gómez Sierra,
empresaria; Olga Sánchez Cordero y Susa
na Harp, ambas senadoras de la República;
Jorge Marcial, doctor en Economía y espe
cialista en cambio climático; David Ker
shenobich, reconocido médico; Irma Pine
da, poetista mexicana; Rosaura Ruiz Gutié
rrez, exsecretaria de Educación en el

Gobierno capitalino; Violeta Vázquez, lin
güista.
Francisco Cervantes, titular del Consejo

Coordinador Empresarial, se manifestó
abierto a dialogar con el equipo de trabajo
presentado por Sheinbaum y destacó su
interés de que se desarrollen oportunidades

en el marco del nearshoring y de esa mane
ra seguir aprovechando el TMEC.
El líder empresarial entregó una serie de

propuestas desde el sector privado a los
coordinadores políticos de la precandidata,
Ricardo Monreal y Adán Augusto López,
con quienes el empresariado mexicano ha
mantenido un diálogo permanente.
Y es que las críticas acusan al presidente

López Obrador de construir una dictadura.

Hay grandes dudas y preocupación sobre la
lealtad democrática del mandatario.

El Poder Judicial, señalado como último
dique contra el autoritarismo, se convierte
en una carta clave en peligro. La propuesta
de reforma obradorista, donde jueces serían
elegidos por el pueblo, añade un elemento
inesperado y amenaza el equilibrio de

poderes. La estrategia de debilitamiento del
presidente, en lugar de fortalecer la demo
cracia, la coloca en una posición vulnerable.
El riesgo de perder la esencia democráti

ca del país se vuelve más palpable, y la
izquierda, con él, en lugar de unir al pueblo,
parece contribuir a la polarización. Ahí está
el trabuco mayor para doña Claudia, quien
debe construir su planteado "segundo piso

de la transformación " con respeto a la ley, a
los poderes de la Unión, pero sobre todo, con
lealtad a la democracia y al Pacto federalista
que nos rige como República y nación libre.
Así los naipes llenos de esperanza, nos

dejan partida libre para este miércoles.
¡Ciaooo!
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Se trata de un equipo con el que se prevé
construir el programa de gobierno y des
arrollo a partir de diálogos, por lo que
Sheinbaum ha señalado la importancia de
invitar a distintas figuras.Y también ha dicho
que, en caso de ganar la presidencia, su
gobierno priorizará un sistema de libre
comercio, de promover la inversión priva
da "sin corrupcióny dijo que mantendrá
la austeridad republicana como política
para garantizar la estabilidad económica.
En su equipo figuran personalidades

disímbolas, como el exgobernador panista
de Chihuahua, Javier Corral; Ornar García
Harfuch, aspirante a la candidatura de la
Ciudad de México; Gerardo Esquivel,
exsubgobernador de Banxico y ampliamen
te criticado por López Obrador; y el exmi
nistro Arturo Zaldívar.

También participan Lorenzo Meyer, ana
lista político y padre del titular de Sedatu,
Román Meyer; ñltagracia Gómez Sierra,
empresaria; Olga Sánchez Cordero y Susa
na Harp, ambas senadoras de la República;
Jorge Marcial, doctor en Economía y espe
cialista en cambio climático; David Ker
shenobich, reconocido médico; Irma Pine
da, poetista mexicana; Rosaura Ruiz Gutié
rrez, exsecretaria de Educación en el
Gobierno capitalino; Violeta Vázquez, lin
güista.
Francisco Cervantes, titular del Consejo

Coordinador Empresarial, se manifestó
abierto a dialogar con el equipo de trabajo
presentado por Sheinbaum y destacó su
interés de que se desarrollen oportunidades
en el marco del nearshoring y de esa mane
ra seguir aprovechando el TMEC.
El líder empresarial entregó una serie de

propuestas desde el sector privado a los
coordinadores políticos de la precandidata,
Ricardo Monreal y Adán Augusto López,
con quienes el empresariado mexicano ha
mantenido un diálogo permanente.
Y es que las críticas acusan al presidente

López Obrador de construir una dictadura.
Hay grandes dudas y preocupación sobre la
lealtad democrática del mandatario.

El Poder Judicial, señalado como último
dique contra el autoritarismo, se convierte
en una carta clave en peligro. La propuesta
de reforma obradorista, donde jueces serían
elegidos por el pueblo, añade un elemento
inesperado y amenaza el equilibrio de
poderes. La estrategia de debilitamiento del
presidente, en lugar de fortalecer la demo
cracia, la coloca en una posición vulnerable.
El riesgo de perder la esencia democráti

ca del país se vuelve más palpable, y la
izquierda, con él, en lugar de unir al pueblo,
parece contribuir a la polarización. Ahí está
el trabuco mayor para doña Claudia, quien
debe construir su planteado "segundo piso
de la transformación " con respeto a la ley, a
los poderes de la Unión, pero sobre todo, con
lealtad a la democracia y al Pacto federalista
que nos rige como República y nación libre.
Así los naipes llenos de esperanza, nos

dejan partida libre para este miércoles.
¡Ciaooo!

Se trata de un equipo con el que se prevé
construir el programa de gobierno y des
arrollo a partir de diálogos, por lo que
Sheinbaum ha señalado la importancia de
invitar a distintas figuras.Y también ha dicho
que, en caso de ganar la presidencia, su
gobierno priorizará un sistema de libre
comercio, de promover la inversión priva
da "sin corrupcióny dijo que mantendrá
la austeridad republicana como política
para garantizar la estabilidad económica.
En su equipo figuran personalidades

disímbolas, como el exgobernador panista
de Chihuahua, Javier Corral; Ornar García
Harfuch, aspirante a la candidatura de la
Ciudad de México; Gerardo Esquivel,
exsubgobernador de Banxico y ampliamen
te criticado por López Obrador; y el exmi
nistro Arturo Zaldívar.

También participan Lorenzo Meyer, ana
lista político y padre del titular de Sedatu,
Román Meyer; ñltagracia Gómez Sierra,
empresaria; Olga Sánchez Cordero y Susa
na Harp, ambas senadoras de la República;
Jorge Marcial, doctor en Economía y espe
cialista en cambio climático; David Ker
shenobich, reconocido médico; Irma Pine
da, poetista mexicana; Rosaura Ruiz Gutié
rrez, exsecretaria de Educación en el
Gobierno capitalino; Violeta Vázquez, lin
güista.
Francisco Cervantes, titular del Consejo

Coordinador Empresarial, se manifestó
abierto a dialogar con el equipo de trabajo
presentado por Sheinbaum y destacó su
interés de que se desarrollen oportunidades
en el marco del nearshoring y de esa mane
ra seguir aprovechando el TMEC.
El líder empresarial entregó una serie de

propuestas desde el sector privado a los
coordinadores políticos de la precandidata,
Ricardo Monreal y Adán Augusto López,
con quienes el empresariado mexicano ha
mantenido un diálogo permanente.
Y es que las críticas acusan al presidente

López Obrador de construir una dictadura.
Hay grandes dudas y preocupación sobre la
lealtad democrática del mandatario.

El Poder Judicial, señalado como último
dique contra el autoritarismo, se convierte
en una carta clave en peligro. La propuesta
de reforma obradorista, donde jueces serían
elegidos por el pueblo, añade un elemento
inesperado y amenaza el equilibrio de
poderes. La estrategia de debilitamiento del
presidente, en lugar de fortalecer la demo
cracia, la coloca en una posición vulnerable.
El riesgo de perder la esencia democráti

ca del país se vuelve más palpable, y la
izquierda, con él, en lugar de unir al pueblo,
parece contribuir a la polarización. Ahí está
el trabuco mayor para doña Claudia, quien
debe construir su planteado "segundo piso
de la transformación " con respeto a la ley, a
los poderes de la Unión, pero sobre todo, con
lealtad a la democracia y al Pacto federalista
que nos rige como República y nación libre.
Así los naipes llenos de esperanza, nos

dejan partida libre para este miércoles.
¡Ciaooo!
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Diciembre
Los presupuestos del año 2024, tie
nen que estar este mes de diciembre
en las mesas de Los ayuntamientos
mexiquenses y como siempre habrá
jaloneos. Ojalá que las y los presi
dentes municipales puedan tener
visión práctica respecto a las obras y
servicios que la gente requiere, por
que Las visiones electoraLes estarán
ala orden del día.

Yes que los partidos políticos anclan
con todo, igual que los aspirantes a
ocupar un cargo de elección popular

Del Lado del PAN Enrique Vargas se
registró a La senaduría, tal y como
Lo ha anunciado desde hace mucho

tiempo, acompañado de cientos de
panistas,e incluso algunos ex pa
nistas como Miguel Ángel Ordóñez
a quien se Le vio muy entusiasta en
el Comité Estatal del PAN.
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Del lado del PRD se comienzan a

mover también cartas, como Irene

Montlel, quien asumió la coordi
nación municipal para el fortaleci
miento de su partido la tarde en el
municipio de La Paz, en donde tiene
gran arraigo. Apoyada por el diputa
do Ornar Ortega Álvarez, coordina
dor de Los diputados deL PRD en La
LXI Legislatura local, la perredista
se dijo contenta de abonar a su par
tido. De hecho el legislador Ornar
Ortega comentó que su partido
está activo y construye su propia
ruta, más allá de Lo que La coyuntu
ra estatal y nacional Les dicte.

En Morena sobran Los aspirantes a
ser coordinadores municipales de su
partido, que es eL primer paso para
lograr la candidatura. En Cuautit
Lán IzcaLLi muchos se registraron, lo
mismo que en TLalnepantla, Nau
calpan y CoacaLco, a pesar de que
seguirán con el lastre de los malos
gobiernos en algunos municipios.
Muchos ex priistas que se cambiaron
cinco minutos antes de que ganara
la ahora gobernadora Delflna Gómez
a su partido, creen que van a lograr
alguna candidatura, pero se ve difícil,
porque ese camino ya estaba andado
por militantes, como es el caso de
Cuautitlán IzcaLli, en donde Daniel
Serrano se perfila como el más viable
candidato de Morena y seguramen
te se enfrentará nuevamente a la

panista Karla Flesco, quien irá por la
elección consecutiva seguramente.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
La estrategia presidencial estaba muy clara: usar a

Movimiento Ciudadano contra la alianza opositora y ha
cerle el juego sucio a Morena. La caída de Samuel García
Sepúlveda llevará a una reorganización de votos: Xóchitl
Gálvez cree que, en automático, los diez puntos de MC se
pasarán a su lado, pero cuando menos la mitad se aco
gerá en Morena. Y el escenario dantesco de Dante está
apretado: o encuentra otro líder joven o el partido se irá
diluyendo y no llegará a las presidenciales de 2030.

») fj
» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que el infierno de Dante podría iluminar

se con la candidatura presidencial de MC para Mariana
Rodríguez, la esposa del gobernador de Nuevo León
que no pudo ser nominado? ¿deveras? No manchen.

» Para su agenda:
La candidata oficial Claudia Sheinbaum Pardo estaría

cargando con algunos fardos heredados por el presidente
López Obrador. El impresentable exgobemador oaxaque
ño Alejandro MuratHinojosa, expulsado del PRI portraidory
corrupto, estaría en camino detener una senaduría de More
na y quizá hasta alguna cartera de gabinete de la presidenta.
La candidata tendría que ponerle límites al presidente, por
que Murat le ahuyentará votos y no le sumará ninguno.

íí El 2024 se pintará de 99
naranja Fosfo Fosfo

Samuel García Sepúlveda
en el delirio del mundo digital
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CONFIDENTE EMEEQUIS

BERTHA ALCALDE, MÁS VALE

'eran malosSi.años para'la Supre
ma Corte, eso ya es
irremediable, pero
la oposición en el
Senado tiene en sus

manos optar por
acompañar la desig

nación de la próxima ministra, evitando que el
presidente de la República se decante por la
peor de las opciones.

Desde la primera terna, era evidente que en
Palacio Nacional no querían acordar un nombra
miento que generara consensos y tranquilidad
en las fuerzas políticas. De alguna forma fue has
ta una provocación, una trampa.

Se tiene que elegir entre Bertha Alcalde, Le
nia Batres y María Eréndira Cruzvillegas. Ningu
na cuenta con una carrera destacada en el ám

bito jurídico o académico, como era la tradición
para llegar al Pleno de la Corte, pero tampoco
tienen impedimento alguno, como sí ocurría
con la consejera jurídica, María Estela Ríos, ya
que ostenta rango de sectaria de Estado.

Desde que buscó ser presidenta de! INE,
Alcalde generó simpatías, inclusive en legisla
dores adversarios de Morena. Esto es así por
que no forma parte de sectores radicales y fa
natizados, sino de una
red de servidores pú
blicos que están con

vencidos de las bon

dades de la 4T, pero
que no quieren borrar
del mapa a quienes
piensan distinto.

Es más, Alcalde, por
su propia formación e
inclusive por herencia
familiar, seguramente
trabajará con márgenes
de independencia que
ya no ejercía Arturo Zal
dívar, quien dejó la toga de ministro, para poner
se la playera de la campaña morenista.

Es difícil, quizá imposible, que Alcalde lle
gue a los niveles de sumisión de Yasmín Es
quivel, en primera instancia porque no estará
sujeta a cuestionamientos sobre la validez de
sus estudios de derecho, el periodo presiden
cial ya está en su recta final y, lo más importante,
ha demostrado una conducta sin tacha en los

puestos que ha tenido.
Alcalde fue clara, en sus comparecencias en

el Senado, en que pretende revisar el tema de
los salarios de los ministros, que es una de las
quejas continuas del presidente López Obrador
en contra del Poder Judicial, e insistió en que se
deben revisar la forma en que se está adminis
trando justicia.

Tampoco hay que equivocarse, Alcalde pro
viene de un gobierno que tiene como horizonte
la transformación del Poder Judicial para acotar
sus márgenes de independencia y sujetarlo al
control de la política.

Una de las propuestas de Claudia Shein
baum, por instrucciones de Palacio Nacional,
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es propiciar una reforma a la Constitución
que permita que los ministros de la Corte y
los magistrados Electorales sean electos por
voto popular.

Frente a estas evidencias, hay que admitir
que la jugada del presidente López Obrador
respecto a la nueva ministra, tiene un toque de
desprecio al propio sistema jurídico, pero no se
aparta de las atribuciones constitucionales que
posee para este asunto, y que podría terminar
con la designación directa si esta segunda terna
también es rechazada.

Es una posibilidad, porque senadores de
oposición están valorando si conviene trasladar
el costo político al presidente López Obrador,
para que sea su absoluta responsabilidad la cali
dad de! nombramiento y las consecuencias que
se generen en el futuro.

Es un mal cálculo, porque a López Obrador
no le interesa la Suprema Corte tal como está en
la actualidad. Es más, si las cosas se degradan,
no lo vería como una derrota, sino como una evi
dencia más de que se requiere un cambio.

La política, por regla general, consiste en
decidir entre alterna

tivas malas, tratando
de generar posibilida
des, sino de arreglo, al
menos para que no se
transite por los peores
senderos

En términos prácti
cos es mejor pronunciar
se por Alcalde de una
buena vez, y no arries
garse al espanto que
vendría de no ser ella.

La forma es fondo, y
el presidente ya mostró

sus dos cartas, incluidas de modo sucesivo en las
ternas. El volado puede salir muy caro.

LAS VÍSPERAS DEL 2024

Movimiento Ciudadano tendrá que buscar
candidato presidencial. Por el momento, sus
opciones están entre el diputado y coordinador
de la efímera precarnpaña de Samuel García,
Javier Álvarez Maynez, el senador Juan Zepeda,
sobre todo con fuerza en el Estado de México

y la también senadora Patricia Mercado, quien,
por cierto, ya fue candidata presidencial en 2006
por el partido Alternativa Socialdemócrata. Y no
hay que descartar, tampoco, a Dante Delgado.

Son opciones mucho más sólidas que lo
que podía significar el retornado gobernador
de Nuevo León, pero su jugada será de sacri
ficio y sacará del Poder Legislativo al elegido
o elegida.

Alcalde, por su propia
formación, e inclusive por

herencia familiar, seguramente
trabajará con márgenes de
independencia que ya no
ejercía Arturo Zaldívar
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INDICADOR POLITICO

LA DERROTA DE NL FUE
DE DANTE, NO SÓLO DE
SAMUEL Y MARIANA

'I regresoecompun
gido de

Samuel García Se

púlveda a la guber
natura de Nuevo León debe leerse como el

fracaso político de Dante Delgado Rannauro,
fundador, dirigente, dueño y estratega del
partido Movimiento Ciudadano que nació en
1999 como efecto del colapso del viejo sis
tema de partidos que había fundado el PRI.

García y su esposa Mariana Rodríguez se
estaban perfilando como los constructores
de la realidad política paralela, sustituyen
do los likes en las redes cibernéticas y los
followers en las bases sociales que antes se
expresaban a través de votos en las urnas.

La crisis en el Gobierno de Nuevo León

y en la candidatura presidencial de MC tiene
sus protagonistas en Samuel y Mariana, dos
figuras cinceladas en el mundo virtual del
internet, pero con tendencias de votos que
nunca pasaron de 8% en las consultas a elec
tores en encuestas cara a cara.

Pero una cosa es que Samuel y Mariana
hayan sabido vender su imagen virtual en
el mundo cibernético

y otra cosa que el ex
perimentado político
Delgado Rannauro
haya desatendido la

sensibilidad de la rea

lidad y en los hechos
haya descuidado las
reglas procedimenta
les del juego político:
permitió la renuncia
de Samuel a la guber
natura para aceptar
la candidatura presi
dencial de MC, pero
descuidando los con
flictos derivados de

las reglas políticas prevalecientes en Nuevo
León y en el camino haya dejado a su niño
consentido en el vacío legal.

Samuel abandonó la gubernatura de
Nuevo León sin haber amarrado con firmeza

los compromisos con la oposición y dema
siado tarde él y su padrino Dante se perca
taron de que la mayoría legislativa PAN y
PRI tenía el derecho político de designar al
sucesor interino.

La jugada política de Samuel fue muy in
genua: solicitar licencia temporal a la guber
natura, designar por prelación al gobernador
interino, irse durante ocho meses a una cam
paña electoral, saber que no había ninguna
posibilidad de la victoria presidencial y des
pués de junio regresar campante a retomar
la gubernatura.

Lo que ha extrañado en el mundo políti
co ha sido la ingenuidad en grado de torpeza
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del experimentado político cuando menos
por presencia pública Delgado Rannauro,
quien ingresó al poder en 1985 como dipu
tado, secretario general del Gobierno en Ve
racruz con el gobernador Fernando Gutiérrez
Barrios y gobernador interino cuando éste
fue llevado de secretario de Gobernación del

primer gabinete de Salinas de Gortari.
Delgado fundó MC como Partido Con

vergencia en 1999 y encontró un nicho que
sirvió a políticos destripados de otros parti
dos sobre todo del PRI. El sistema tradi

cional de partidos lo fundó el PRI como PNR
en 1939, se dinamizó López Portillo con la re
forma política de 1978 para que los partidos
representaran a corrientes ciudadanas reales
y Cárdenas lo reventó en 1988 con la candi
datura presidencial del Frente Democrático
Nacional y la salida del PRI de políticos que
no coincidían con el estrechamiento ideoló

gico priista ya en modo de partido del neoli
beralismo económico.

Movimiento Ciudadano derivó en un

partido político que canalizó a figuras salidas
del PRI y del PAN y
les encontró espa
cios de participación
electoral, aunque el
error estratégico de
Delgado fue haber
creado un aparato
de poder sin ningu
na ideología ni pro
puesta de gobierno,
aunque el alquiler de
siglas para competir
por cargos públicos
era redituable en el

objetivo final de todo
partido: el acceso al
financiamiento públi

co determinado por los porcentajes de votos.
La crisis en el Gobierno de Nuevo León

fue provocada por la falta de conocimiento
procedimental de las reglas políticas: Samuel
apeló a una licencia temporal en el entendi
do de que no iba a ganar las elecciones, sino
que iba a cumplir un papel revulsivo a favor
de Morena contra el Frente Amplio y dejó
entreabierta la puerta con la temporalidad
de su solicitud de permiso para regresara re

tomar la gubernatura luego de las presiden
ciales de junio de 2024. En una conceptuali
zación popular de la política, la estrategia de
Samuel fue muy sencilla: querer comerse las
dos tortas al mismo tiempo.

Samuel movió sus fichas y no se notó la
mano de Dante para cuidar las formas y evitar
los huecos y el PRI y del PAN abusaron de la in
genuidad de Samuel y Dante y con la mano en
la cintura le quitaron la gubernatura a MC, de
jando a Samuel sin ninguna torta que disfrutar.

Samuel y Dante supusieron que iban a
jugar el juego de la Oca como concurso de
pruebas extremas, pero al final descubrieron
que estaban metidos en el juego del calamar
arriesgando sus vidas políticas por un jugoso
premio en efectivo.

Política para dummies: la política es de más
castigos que premios.
El contenido de esta co wmlumna es responsabilidad jafellexclusiva del columnista y no

del periódico que la publica.

Una cosa es que Samuel y
Mariana hayan sabido vender
su imagen virtual en el mundo
cibernético, y otra cosa que
Delgado Rannauro haya

desatendido la sensibilidad de
la realidad

Foto: X: @DanteDelgado
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FUERA MASCARAS

VENGANZA
¦n 2006 el

I— PRIAN leE
perdonó la

vida a Andrés Manuel

López Obrador. Pri
mero le arrebataron

la presidencia de la
República (con ayuda

de otras instituciones), y después lo dejaron
vivir. A partir de entonces, el candidato de iz
quierda se juró asimismo un día acabar con
ellos. Casi dos décadas después está a punto
de completar su venganza.

Tal vez no sea hoy, tal vez no sea mañana.
Tal vez no sea este año, y tal vez tampoco sea en
el 2030, pero tarde o temprano, Samuel García
buscará venganza por
lo que le hicieron: Alito
Moreno y Marko Cor
tés lo aplastaron como
a una mosca en su

búsqueda por la presi
dencia de la República.
Desde luego que no lo
hicieron en las urnas,
porque Samuel ha de
mostrado ya que tiene
el apoyo del pueblo de
Nuevo León.

Sin embargo, con la
Suprema Corte como
cómplice, el PRIAN
desarmó la estrategia pueril del gobernador y
lo expuso como un chamaco.

La novela neoleonés llegó a su fin este lu
nes con la renuncia del gobernador interino,
Luis Enrique Orozco, y el retorno de Samuel
al Palacio de Cantera. El mandatario naranja
lanzó una advertencia a los otros partidos y
reconoció que MC tiene todavía un largo pro
yecto por desarrollar, muy diferente a lo que él
nombró como la vieja política.

Advirtió que, si bien se regresa a su estado
a seguir trabajando, esperará a 2030 para vol
ver a pelear y asumir, ahora sí, la Presidencia
de la República. Cabe decir que la siguiente
en respaldar a Samuel fue su esposa Mariana

Rodríguez, quien dijo en sus redes sociales,
secundando lo dicho por él, que Xóchitl Gál
vez, candidata del PRIAN, se fue al tercer lugar
en unos cuantos días de precampaña de Gar
cía Sepúlveda.

Todo este melodrama llegó el lunes al Pa
lacio Nacional: AMLO aseguró que los diputa
dos de Nuevo León podrían dar un "golpe de
Estado" para destituir a Samuel García: "Son
capaces hasta de dar un golpe de Estado.
Porque eso (no dejarlo volver al cargo) sería
una destitución a alguien que fue electo de
mocráticamente". Así lo aseguró López Obra
dor en su rueda de prensa matutina. También
reprobó que la SCJN haya determinado que
correspondía al congreso local designar al

gobernador interino,
y no a Samuel García
como gobernador.

La cereza en el

pastel fue la amenaza
del fiscal incumbente,
Adrián de la Garza. El
excandidato del PRI

a la gubernatura de
Nuevo León acusó a
García de utilizar su

nombre para distraer
la atención de los

delitos que está co
metiendo al usurpar
funciones. El también

exalcalde de Monterrey advirtió que, si llega a
ser el fiscal general de Nuevo León, perseguirá
a Samuel García por los delitos que, dijo, el eme
cista está cometiendo.

Por citar a un sabio veracruzano, a Samuel
le faltó PACIENCIA para esperar el momento
adecuado. PRUDENCIA, para sopesar bien
los riesgos de sus decisiones. VERBAL CON
TINGENCIA (sic) para saber guardar silencio
en sus dichos y no agrupar a sus enemigos.
DOMINIO DE CIENCIA para conocer la ley del
propio estado que gobierna y AUSENCIA O
PRESENCIA, SEGÚN CONVENIENCIA.

Ahora en la mente del joven político solo
queda la venganza.

AMLO aseguró que los
diputados de Nuevo León
podrían dar un "golpe de
Estado" para destituir a

Samuel García: "Son capaces
hasta de dar un golpe de

Estado
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AGENDA CONFIDENCIAL

"ALITO" DESOLLA A
SAMUELITO
//Si vis pacem,

para bellum"
(Si quieres la

paz, prepara la gue
rra), decía Flavio Re

gecio Rentado escritor del imperio romano del
Siglo ¡V.Yeso precisamente fue lo que no supo
hacer el "payaso" Samuel García en su enfren
tamiento contra el ejército del "PRIAN" al que
acusó de "descarrilar" su candidatura a la Presi

dencia de la República en 2024 por Movimien
to Ciudadano.

Y quién sí preparó la guerra, hay que reco
nocérselo, fue "Alito" quien el fin de semana
lanzó un "bombardeo

político" contra su ene
migo a quien acusó de
bisoño, mentiroso, am
bicioso, soberbio, ma
rrullero, pésimo aboga
do y esquirol mandado
por el gobierno para
dividir a la oposición,
entre otras cosas. "Eras

el candidato de More

na para intentar desu
nir a la Oposición que
busca un México mejor, un esquirol mandado
por el Gobierno que sólo sabe hacer trampas y
publicar videos. Les ordenaron reventar la pre
campaña de Xóchitl y los reventados fueron us
tedes, Movimiento Ciudadano va a desaparecer
en 2024", acusó el dirigente del PRI.

Ya encarrerado le dijo algunas verdades:
"Eres sólo un producto de redes sociales, un
holograma, alguien hueco, sin sustancia, sin
equipo y sin proyecto.. .ya estamos tramitan
do el récord Guinness de la precampaña pre
sidencial más corta en la historia del mundo:

40 minutos. Felicidades, Samuel", se pitorreó
"Alito" Moreno. "Lección de vida, Samuel: la
soberbia es mala consejera, cuando entiendas
que en política no todo con vistas, likes y segui
dores", le espetó.

Humillado por la derrota, Samuel apenas
alcanzó a decir tres cosas sobre sus enemigos:

1. Como decimos en el rancho, a chillidos
de cerdo, oídos de carnicero (pues parece que
te estaban desollando Samuelito, acotan los
observadores).

2. Xóchitl seguirás en caída libre porque
eres la peor candidata en la historia de México.
(En eso tiene razón el "payaso" de Nuevo León,
agregan los mismos observadores).

3. Mexicanas y Mexicanos, ni un voto al
PRIAN. (Bueno, eso lo tendrán que decidir el
día de la elección presidencial).

Ya metidos en el tema de las campañas ne
gras y la "guerra sucia"
en la que están parti
cipando los precandi
datos a la presidencia
de la República de la
Alianza por México,
Morena y MC, los ob
servadores políticos
objetivos e imparciales
les sugieren la lectura
de un texto que hace
unos cuantos añitos

escribió Joseph Napo
litan, que forma parte de su obra "Cien cosas
que he aprendido en mis 30 años como con
sultor político":

"Como muchos asesores, creo que actual
mente hay demasiadas campañas negativas,
y las razones de que sea así son fáciles de en
tender: es más sencillo hacer que la gente vote
contra alguien que hacer que vote por alguien".

"Preferiría no tener que montar campañas
negativas si no tuviera necesidad, pero tam
bién prefiero ganar con campañas negativas
que perder sin ellas. Si estamos obligados a re
currir a campañas negativas, procuremos que
sean eficaces. Si vamos a hacerlo, hagámoslo
bien. No hay que contentarse con una leve bo
fetada, hay que dar un buen golpe a la cabeza".
¡Pónganse a trabajar equipos de campaña!

Y quién sí preparó la guerra,
hay que reconocérselo,
fue "Alito" quien el fin de

semana lanzó un "bombardeo

político" contra su enemigo
a quien acusó de bisoño,
mentiroso, ambicioso,
soberbio, marrullero
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¡AH QUE SAMUEL!, TANTO
BRINCO PARA QUEDAR EN
LA MISMA SILLA... Y PEOR

"n la primera finta,E¦amago de un se
.guro gancho al hí

gado, el candidato naranja
se dobló, tiró al piso, chillo,
echó espuma por la boca,
injurió, amenazó, acusó sin
pruebas a sus contrincan
tes del PRI y PAN para irse a

sentar, en cuanto pudo, a la misma silla de la que
quería brincar a la más alta y grande del país.

Tan sólo pensar que lo podrían investigar y en
contrarle sus desvíos, lo hicieron recular, replegarse
y abandonar sus sueños guajiros.

Resultó puro teatro. Bluff (o farol, fingir, engaño).
Eso era y en eso quedó. Desde siempre Samuel Gar
cía a quien por cierto ya no se le ve acompañado
por su influencer de cabecera ha sido puro cuento.

Chale, no aguantó nada. Y lo peor de todo es
que ahora es el candidato presidencial con la cam
paña electoral más corta y fugaz en la historia de Mé
xico, y quizá del mundo: apenas una hora y minutos.

A las 12 de la noche del viernes 1 a sábado 2 de
este diciembre comenzó formalmente su licencia

para buscar la presidencia de México, y a la 1 de
la madrugada ya había
declinado en esa aspi

ración para reclamar su
regreso como Goberna
dor de Nuevo León.

Ni el suspiro.
Y eso que apenas 5

horas antes, en un even
to público, rodeado de
simpatizantes y baña
do en gritos eufóricos,
había reiterado, entrón,
que ahora sí, ya nadie lo
detendría en ser el próxi
mo Presidente de México para darle a Nuevo León
a su primer Presidente de la República. ¡Peeero!

El bote de agua helada se le vino encima, y el
terrario invadió hasta los huesos, luego de que mo
mentos antes de esa medianoche el ministro Javier

Laynez emitiera un boletín en el que confirmaba
que para la Suprema Corte el gobernador legal
de Nuevo León era el interino Luis Enrique Orozco,
designado por las bancadas del PRI y el PAN en el
Congreso estatal, y no Javier Luis Navarro, el secre
tario general, a quien Samuel intentó por todos los
medios y argucias dejar como su suplente.
SE BUSCA SUPLENTE URGENTEMENTE

¿Abandonado ya por su cara bonita y porrista
personalísima?, ¿por sus amigos, por sus apoyado
res, por su partido?
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Quién sabe si su pareja ya le puso distancia,
parece que sí, pero lo cierto es que quienes ya lo
desecharon y tiraron a la basura son los dirigentes
de MC, empezando por su principal cilindrero, el
propietario de la franquicia, el senador veracruzano
Dante Delgado.

La cuestión es que la inmadurez, inexperiencia
y prepotencia del joven gobernador, junto a las
ambiciones de Dante y su claque en MC, dejaron
en el peor ridículo ante sus simpatizantes y posibles
votantes al partido naranja.

Ahora además de todo andan enredados en

sus conflictos, envidias, intereses y disputas internas
y ya ayer le impidieron al diputado Jorge Álvarez
Máynez sustituir al rajón de Samuel como candida
to emergente.

Ni el entrenador en jefe de los naranjas, el sena
dor Delgado los pudo ayer poner en orden y me
jor dejaron para enero próximo la designación de
quien sustituirá al gobernador corretón.

Desde hace rato sus jugadores sobresalien
tes lo abandonaron. Ni Luis Donaldo Colosio,
alcalde de Monterrey ni Enrique Alfaro, goberna
dor saliente de Jalisco quisieron saber nada de
candidaturas presidenciales.

Ambos dijeron que no jugarían al esquirol de
una oposición en curso.

Por ahí, en sus entretelones, los líderes del co
menzaron a mencionar de nuevo como posibles
candidatos a la senadora Patricia Mercado quien
ya antes había dicho que con ella no cuenten para

esos juegos, a Juan Zepe
da quien ni siquiera le entró
para la gubernatura del Esta
do de México, y a la estrella
de todos los emecistas, el
mismísimo jefe de jefes, el ve
racruzano Dante Delgado.
SUPER ARDIDO, DANTE
SACA EL PECHOY
AMENAZA

En pleno ridículo, sin po
der sacar adelante un sus

tituto confiable y con buen
arrastre, con la negativa de Ricardo Monreal y de
Marcelo Ebrard de cobijarse y supuestamente
aprovechar este momento para ir por la grande
al amparo de MC, Dante Delgado se puso tenis y
chamarra anaranjados y junto a su burbuja emetís
ta salió a desafiar al mundo.

Golpeado en su ego, el senador veracruzano
reconoció que el PRI y el PAN noquearon no sólo a

Samuel García, sino a MC en su conjunto, pero que
lanzaran a otro prospecto para ir por la Presidencia
de México.

"Diez días bastaron para poner a temblar al
régimen y mandar al PRIAN al tercer lugar. Son
lo más detestable de la política mexicana. Desde
aquí le digo al PRIAN que México y MC novamos
a olvidar y muy pronto van a saber lo que es me
terse con MC

"Sacaron a Samuel de la contienda, pero esto
no ha terminado. Vamos a tener candidato y vamos
a ganarle a la vieja política en 2024...

"Si creen que con lo que hicieron vamos a col
gar los tenis, están muy equivocados. Hoy los tene
mos más puestos que nunca...

"Que tiemble la vieja política. Lo nuevo apenas
comienza" dijo el senador veracruzano que el 23
de diciembre cumplirá 73 años, y que hace 50 ini
ció su carrera política en el PRI.

Todavía alcanzó a decir:

"Demostraron (el PRI y el PAN) lo bajo que pue
den caer, son partidos carroñeros... Hacen la políti
ca más sucia e indigna", estalló.

Lo dice cuando desde muchos otros foros y es
pacios del país y el extranjero, líderes como Alejan
dro Moreno y Marko Cortés, analistas y columnistas,
lo ven a él y a su MC como los principales esquiro
les en un momento electoral crucial para México y
su democracia.

La cuestión es que la
inmadurez, inexperiencia
y prepotencia del joven
gobernador, junto a las

ambiciones de Dante dejaron
en el peor ridículo al partido

naranja
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LAS JUNTAS AUXILIARES Y
LOS MUNICIPIOS DE PUEBLA
Por Xóchitl Patricia Campos López

El encarcelamiento del presidente au
xiliar de la Resurrección en el muni

cipio de Puebla deja entrever el nivel
de autoritarismo local que se impone a las co
munidades subalternas locales.

Más allá de las características confusiones

respecto de la circunstancia que detonó un
suceso de violencia, lo preocupante debe ser
la enorme paradoja que corresponde a los
gobiernos locales como el de Puebla capital y
otros, donde el presidencialismo municipal se
impone a los habitantes de las comunidades
subalternas y los ciudadanos que no viven en
la cabecera municipal.

En muchas oca

siones se ha expues
to lo que ocurre con
el presidencialismo
mexicano, se le califica
como autoritario, pri
mitivo, incompetente;
sin embargo, los presi
dentes municipales no
se quedan atrás.

Las más de las ve

ces son peores. La Junta Auxiliar es una figura
administrativa que permite el autogobierno
de las comunidades internas del municipio;
pero casi no funciona.

Las Presidencias Auxiliares sólo constitu

yen un membrete, las más pequeñas tienen
figuras precolombinas o coloniales de inter
mediación con las autoridades municipales.

Lo significativo del caso es el autoritarismo
municipal que se vive en el país, las comuni
dades quedan a disposición plena de los pa
receres de quien gobierna el municipio, que
muchas veces no dimensiona la extensión te

rritorial del mismo, o bien, de los habitantes
de la cabecera municipal que establecen una
discriminación y clasismo con los habitantes
de las comunidades y localidades internas.

El municipio de Puebla de Zaragoza tiene
uno de los niveles de desarrollo más altos del

estado, pero sus comunidades subalternas
presentan un nivel de pobreza, abandono, in
seguridad y marginación, que son alarmantes.

Así hay varios municipios en Puebla y se
guramente en el país.

Sin embargo, en lugar de generar una
corresponsabilidad o cogobierno con estos
pueblos auxiliares, la tradición en la capital
poblana es el violentar a sus habitantes, des
aparecer los gobiernos locales y encarcelar a
las autoridades.

Rafael Moreno Valle arrasó con las Juntas

Auxiliares de la entidad antes de querer pri
vatizar todos los municipios y convertir algu
nos en ciudades privadas como es el caso de
Ciudad Audi dirigidas por Organismos Des
centralizados Municipales dirigidos por pseu
dotecnócratas de la administración estatal. El

autoritarismo municipal tiene uno de los más
claros ejemplos en Puebla donde incluso el
Poder Legislativo se corresponde con el abu
so y autoritarismo de los alcaldes.

En la época de Manuel Bartlett Díaz se
estableció, temporal
mente, una Ley de Fe
deralismo Hacendarlo

que obligaba a los al
caldes para compartir
el presupuesto con las
comunidades subal

ternas, sorprendente
mente la ley fue decla
rada anticonstitucional

y, en nombre del 115,
incrementó el autorita

rismo de los alcaldes poblanos.
El municipio puede ser uno de los ele

mentos territoriales que detone el cambio
social en México, se considera que debería
fomentarse el desarrollo de más municipios
en el país y, sobre todo, en Puebla.

Los Estados Unidos de Norteamérica cuen

tan con 80 mil municipios, la Francia unitaria tie
ne más de 30 mil, así como más de tres niveles
de gobierno; lo que coadyuva a la gobernabili
dad local y el impacto de las políticas públicas.

La ingobernabilidad mexicana no puede
hacer algo con menos de tres mil municipios.

El diseño del municipio en el país explica
gran parte del autoritarismo, patrimonialismo,

El IndependienteFecha: 05/12/2023
Página: 6

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Políticas

Xóchitl Patricia Campos López

Costo: 23,035

Página 175 de 209 Índice



narcopolítica y pobreza general.
Hace mucho tiempo que el municipio de

Puebla resulta ingobernable; se hace nece
sario dividirlo o crear delegaciones que con
tribuyan a un manejo responsable y serio de
muchos temas donde la autoridad local es

por completo incompetente; por ejemplo, el
caso de la seguridad.

Y la peor decisión radica en criminalizar a
las autoridades subalternas para que la micro
historia se siga escribiendo como en la Puebla
de Palafox y Mendoza.

Lo significativo del caso es
el autoritarismo municipal
que se vive en el país, las
comunidades quedan a
disposición plena de los

pareceres de quien gobierna
el municipio
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AQUÍ EN EL CONGRESO

LE REVIRARON FACTURA
DIPUTADOS A SAMUEL

Por José Antonio Chávez*

Al gobernador de Nuevo León,
Samuel García le pesó la perse
cución que hizo contra los dipu

tados del Congreso del estado, del PAN y
PRI que mantienen la mayoría.

También extendió esa persecución con
tra los familiares de algunos de los legisla
dores, Paola Villarreal, Jesica Martínez, Ani
ta González y, el propio líder del Congreso,
Mauro Guerra.

La queja contra el gobernador de Nue
vo León, Samuel García, fue que procedió a
clausurar los establecimientos comerciales

o empresas de algunos de los familiares.
Su enojo, por eso

el proceder, fue por
que los 28 diputados
del PRI y del PAN le
negaron el aumento
de la tarifa del agua.

De por sí venía
arrastrando una se

rie de reclamos y re
chazos, como incre
mentar el boleto del

Metro que al final de
cuentas lo hizo, pero no lo pudo legitimar
con el aval de los diputados.

Samuel García apostaba tener una sali
da digna y avalada por el Congreso en la
licencia que solicitó para dejar el cargo e
ir como aspirante de Movimiento Ciuda
dano para contender por la Presidencia
de México en el 2024.

Obviamente los diputados opositores,
que tuvieron que recurrir a la ciudad de
México para denunciar esa persecución
con todo el peso del gobierno del esta
do en su contra, se la tenían guardada
para cobrársela en el proceso de designar
gobernador interino.

Acudieron al Senado de Manuel Añor

ve y a la Cámara de Diputados donde la
presidenta, en calidad de legisladora de
Nuevo León, junto con el coordinador de

la bancada, Rubén Moreira se sumaron al
respaldo y la exigencia a Don Samuel de
parar las persecuciones.

Samuel apostaba que había un conve
nio político para designar a su secretario de
Gobierno, Javier Luis Navarro Velasco, pero
se lo negaron y por mayoría designaron al
vicefiscal, Luis Enrique Orozco.

Naturalmente que atrás estaba la
mano negra del líder del PRI, Alejandro
Moreno "Alito" con el respaldo del panis
ta Marko Cortés y de paso el perredista,
Jesús Zambrano, que integran el Frente
Amplio por México.

Fue una operación que el líder pri
ista les atizó con cirugía fina, pues
para nadie es secreto que por ley el
Congreso puede designar al interino.

Samuel pensó que por ser gobernador
podría hacer y deshacer de su administra
ción loque quisiera, o incluso que tenía do
mado a la mayoría de los legisladores.

Alito y el propietario de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado se han enfren
tado porque el priista los desnudó que el
querer ir solos para el 2024, son unos es
quiroles del Presidente y su partido More
na. Naturalmente que no gustó. Alito los
acusó, incluso de mandar como precandi

dato a Samuel, su tarea era destruir la pre
campaña de Xóchitl Gálvez, que es su can
didata del Frente.

Que para eso lo mandaron su líder
Dante Delgado avalado por el que manda
en Palacio Nacional, pero que se les cayó
porque le ganó la ambición de no dejar un
gobernador en su cargo que no es de su
equipo y que lo podría poner en riesgo de
ser exhibido en su administración.

MURAT DE RENUNCIA AL PRI, AL
EQUIPO DE SHEINBAUM

Alejandro Murat se suma al equipo de
Claudia Sheinbaum, en una larga lista de
gobernadores priistas que entregaron sus

estados a AMLO a
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cambio de Embaja
das o impunidad.

Murat fue gober
nador de Oaxaca y
su cercanía con el

Presidente López
Obrador dejaba en
trever su simpatía
por Morena.

López Obrador
visitó Oaxaca en más

de 30 veces y le metió toda la lana del mun
do para echar a volar uno de ellos tres pro
yectos sexenales, el Tren Interoceánico que
comunicará el Pacifico con el Golfo por los
puertos OaxacaVeracruz.

Es un proyecto de alternativa al canal de
Panamá, por eso la gran inversión.

Antes de la salida de Murat, había una
larga lista de exgobernadores priistas que
habían entregado su estado al Presidente
a cambio de una Embajada o la protección
gubernamental.

Ahí está el caso de Carlos Miguel Aysa,
de Campeche; Quirino Ordaz Coppel, de
Sinaloa; Claudia Pavlovich, de Sonora; Car
los Joaquín, de Quintana Roo; Ornar Fayad
de Hidalgo; Alfredo del Mazo, Estado de
México y hoy Alejandro Murat.

VOTAR POR LUJAN, NO HAY OTRA
Como una cortesía, las bancadas del

PRI y el PAN en el Senado dejarán pasar
a Bertha María Alcalde Luján para ocu
par el cargo que dejó el ministro Arturo
Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.

La presidenta del senado, Ana Lilia Ri
vera recibió la nueva terna del Presidente y
solo hubo un cambio.

Se quedaron Lenia Batres, hermana del
actual jefe del gobierno de la CDMX, Martí
Batres y Alcalde Luján.

Dicen los que saben que en el interior
del PRD que comanda Miguel Ángel Man
cera, determinaron que es preferible votar
por Luján que regresar la terna al Presiden
te, pues de todas formas en su facultad la
va a aprobar.

La tarea, ahora al interior de Morena es
de Eduardo Ramírez que lleva la venia de
Ricardo Monreal y cuyo ajuste a su bancada
fue la de votar o votar por Luján.

No habrá consentimiento libre porque
deberá salir antes del 1 5 de diciembre que
vence el periodo de sesiones.

El chiapaneco espera coronar para irse
a pelear por gobernar Chiapas.

*Jachavez77@yahoo.com

Samuel apostaba que había
un convenio político para
designar a su secretario de
Gobierno, Javier Luis Navarro
Velasco, pero se lo negaron
y por mayoría designaron al
vicefiscal, Luis Enrique Orozco
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A HARFUCH LE LAVARON
MUY BIEN LA IMAGEN

a presentación
del flamanteLi

l^_ecequipo de co
laboradores de Clau

dia Sheinbaum para su
campaña presidencial evidenció que al final de
cuentas Ornar García Harfuch sí tuvo ganancia
en la interna de Morena, aunque le impusieron
a Clara Brugada y lo desplazaron feo: resultó
purificado. En la presentación de su equipo,
Harfuch, ex colaborador de Genaro García
Luna, andaba tomándose fotos como si fuera
su gran cuate Arturo Zaldívar, amenazado él

y su familia por gente de García Luna, por el
caso de la francesa Florence Cassez. Tampoco
nadie se acordó que como subsecretario de
Derechos Humanos encargado de indagar el
caso Ayotzinapa, Alejandro Encinas señaló a
Harfuch como partícipe de fraguar la "verdad"
histórica que tiene en la cárcel al ex procurador
Jesús Murillo Karam. Igual nadie se acordó que
Harfuch tiene pendiente declararen la investi
gación de la Fiscalía General de la República
por el espionaje con el virus Pegasus, en los
tiempos que él fue titular de la Agencia de In
vestigación Criminal (AIC), allá por 2016. Hoy
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Harfuch es "limpio y puro" por obra y gracia de!
señor de Palacio, y hasta recibe elogios de Cla
ra Brugada, quien ya es su amiga y hasta quie
re que hagan campaña juntos, él para senador.
Así son de desmemoriados.

CHERTORIVSKI 'ESCUPE HACIA ARRIBA'

La implosión de Movimiento Ciudadano
con el fracaso de Samuel García alcanzó ya
también al partido en la Ciudad de México, y
por supuesto a su precandidato único, Salo
món Chertorivski. En los últimos días, en sus
caminatas con un puñado de personas por
unas cuantas calles de la capital del país ha
tenido que dar explicaciones sobre el escán
dalo de Nuevo León, e incluso ya lo señalan
también como esquirol para quitarle votos a
la oposición en la capital del país. Además,
Chertorivski es bastante incongruente en su
discurso, porque critica a la vieja política, y
él proviene de ahí. Fue director del Seguro
Popular y secretario de Salud de Felipe Cal

derón, y secretario de Desarrollo Económico
de Miguel Mancera. O sea que escupe hacia
arriba. Así son de desmemoriados.

El IndependienteFecha: 05/12/2023
Página: 15

Area cm2: 205

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,890

Página 180 de 209 Índice



DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

Después de su visita a Morelos, Claudia
Sheinbaum aprovechó el lunes para
compartir en sus redes sociales, a

propósito de su segundo spot de precampaña,
algunos de los que considera logros como jefa
de gobierno de la CDMX.

En el primero, habla de medio ambiente:
"Cuando fui Jefa de Gobierno, obtuvimos 75
reconocimientos nacionales e internaciona

les por todo el trabajo que hicimos en mate
ria de medio ambiente, innovación pública,
transparencia, movilidad, arquitectura, edu
cación y desarrollo económico. Si lo hicimos
en Ciudad de México, claro que lo podemos
hacer en grande".

El segundo, que es materia del spot, es acer
ca de la seguridad pública, en el cual señala la
disminución de varios delitos durante su ad

ministración: "En 25 segundos les voy a contar
cómo bajamos la inseguridad en la Ciudad de
México", compartió en su cuenta de X.

Sobre el reciente anunciado equipo que le
ayudará en su campaña, resaltan las críticas por
la incorporación del expanista Javier Corral y del
expriista Alejandro Murat, un tema que no ayu
da a la narrativa de que todo es culpa del PRIAN
con este tipo de integrantes.

Finalmente, también compartió el en
lace a un nuevo capítulo de su podcast se
manal llamado Sheinboom, el cual se pue
de ver y escuchar en YouTube y Spotify.
XÓCHITL BUSCA CAPITALIZAR LO DE NL

En un video compartido en su cuenta de X,
Xóchitl Gálvez comentó lo sucedido en Nuevo

León en el cual señala que es una de las cosas

que tiene harta a la gente de los políticos y que
fue un intento del gobierno por poner un candi
dato que buscaba dividir el voto de la oposición.

También acusó que este gobierno está
usando "todo el poder y todo el dinero en estas
elecciones", pero que ella tiene la fuerza y el co
razón para luchar por México.

De visita en Baja California, aprovechó el día
de las personas con discapacidad para comen
tar en sus redes sociales que "Necesitamos un
gobierno que sí apoye de a de veras a las per
sonas con discapacidad. ¡No basta únicamente
con apoyos económicos! Ellos merecen más.
Yo estoy buscando que tengan la atención que
necesitan, las oportunidades que merecen y la
vida de inclusión que sueñan".

Ytambién compartió algo de loque vivió en
su gira por la entidad: "Conmovida y agradeci
da con la bienvenida y bendiciones de la comu
nidad kumiai de San Antonio Necua, Ensenada,
Baja California. Esta tradición es de uno de los
pueblos indígenas de BC y es motivo de orgullo
de nuestra nación pluricultural".

EL NOVELÓN, CAPÍTULO DOS
Luego de que Samuel García retomó su

función como gobernador de Nuevo León, Mo
vimiento Ciudadano se vio en la necesidad de

buscar un nuevo candidato presidencial, pero
con el costo que este episodio produjo en sus
preferencias electorales que rondaban el 10%
según encuestas, por lo que se menciona a
Jorge Álvarez Maynez como quien abandere al
partido naranja en 2024. Hasta el momento de
redactar estas líneas, no se conocía la decisión
tomada por la dirigencia de MC, reunida en el
WTC de la Ciudad de México.
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AYUDEN A ENTENDER
Por Carlos Ramos Padilla*

Del 23 de enero al 21 de marzo del

año próximo se llevará a cabo el
evento "Fortalecer las Capacidades

de las Fuerzas Especiales de la Secretaría de la
Defensa Nacional", como parte del mecanismo
de Cooperación Bilateral Militar.

Se anticipa la participación de militares es
tadounidenses con el propósito de adiestrar a
elementos de la Sedeña.

¿Hace unos meses
se documentó la com

pra de aviones caza a
los rusos, entonces?
Además, ayer le pre
senté los detalles de

las nuevas las nuevas
instrucciones al sector

migratorio porque al
gobierno ya se le acabó
el dinero.

Y ahora resulta que
se solicita auxilio a mi
litares armados extran

jeros como parte del
mecanismo Mesa Redonda de Cooperación
Bilateral Militar, como parte del "Plan Anual de
Actividades 2024", para realizar el evento de
nominado "Fortalecer las Capacidades de las
Fuerzas Especiales de la Secretaría de la De
fensa Nacional".

¡A caray! El documento oficial "112.CJEF.
CACEC.: W23" de la Consejería Jurídica del
Ejecutivo Federal señala: "Para el adiestra
miento militar, la delegación ingresaría con el
armamento, municiones y equipo descritos en
el anexo único", mismo que no fue incluido en
la Gaceta Parlamentaria que se publicó.

¿Y nosotros que vamos a aportar a los esta
dounidenses a través de las Fuerzas Armadas

nacionales? La operación de adiestramiento

está programada en las instalaciones del Cen
tro de Adiestramiento de Fuerzas Especiales,
en Temamatla, Estado de México, y en el Cen
tro de Adiestramiento Regional de la 1 Región
Militaren San Miguel de los Jagüeyes, también
en el Estado de México.

Se tiene contemplado el arribo a territorio
nacional de una delegación de 11 elementos
instructores del 7/o.

Grupo de Fuerzas Especiales del Coman
do de Operaciones
Especiales Norte del
Ejército de los Estados
Unidos de América

que arribarían en una
aeronave, C130 Hércu
les, de la Fuerza Aérea
de los Estados Unidos
aterrizando en el Ae

ropuerto Internacional
Felipe Ángeles.

Otra pregunta, sal
tándonos el tema de la

soberanía, ¿estos solda
dos vienen comprome
tidos con el asunto del

crimen organizado o la infiltración de terroristas
en las caravanas migratorias? Los militares ex
tranjeros son: Arnulfo A. Morán, James A. Mc
Dowell, Jeffery T. Onstad, Derick Q. Dees, Bran
don A. Yurong, Logan W. McFadden, Gabriel K.
Elliot, Maverik Gurka, Abraham Fernández, Jo
seph E. Cherneski y Brian P. Calvo.

Presumimos al mundo en las jornadas cívi
cas nacionales a delegaciones como la cubana,
venezolana e incluso rusa con la asistencia de

¡os Estados Unidos, España y Perú, pero ¿vienen
a adiestrarnos? Sería prudente que alguien nos
explique, pero desde el Senado porque en Pala
cio nos pueden marear con otros datos.

*Conductor del programa VaEnSerio mexi
quensetv canal 34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

Pues ahora resulta que se
solicita auxilio a militares

armados extranjeros como
parte del mecanismo Mesa
Redonda de Cooperación

Bilateral Militar
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JOVENES SON PRIORIDAD
EN LA CDMX: BATRES
Por CDMX Magacín

Iartí Batres, jefe de Gobierno, informó que aMitres años de haberse implementado el Pro
grama "Barrio Adentro", han sido atendidos

57 mil jóvenes en situación de vulnerabilidad durante
recorridos realizados en 127 polígonos, que correspon
den a 200 colonias conflictivas de las 16 Alcaldías de la
Ciudad de México.

El programa, según Batres, es de carácter social,
preventivo, multidisciplinario y se enmarca en el Eje de
Atención a las Causas de la Estrategia de Seguridad de
la Ciudad de México y tiene como objetivo garantizar su
bienestar, el acceso a derechos como educación, salud,
cultura, empleo y vivienda, y busca evitar que niñas, ni
ños y adolescentes se vinculen con la delincuencia.

"Es una prioridad para el Gobierno de la Ciudad de
México la atención de los jóvenes. Los jóvenes quieren
ser atendidos, quieren ser escuchados por las institucio
nes y, de esta manera, entramos en contacto directo con
los jóvenes, haciendo la visita casa por casa, que ese es
un tema fundamental de todo el programa 'Barrio Aden
tro'. Es una estrategia de carácter preventivo, es decir,
que está situada en la idea de que no todo, en materia
de seguridad, depende del uso de la fuerza", expresó en
conferencia de prensa.

Las brigadas están conformadas por la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana (SSC), el Sistema para
el Desarrollo Integral de la Familia de la Ciudad de

México (DIFCDMX) y el Instituto de la Juventud (IN
JUVE), precisó, han realizado 173 mil visitas domici
liarias y detectado problemáticas como adicciones,
deserción escolar, personas con discapacidad sin
atención, embarazos adolescentes, casos de emer
gencia alimentaria, necesidad de atención a comu
nidades indígenas, población sin empleo y violencia
contra niñas, niños y adolescentes.

"Y, especialmente, que es parte del enfoque fun
damental de ese trabajo, población joven, jóvenes que
requieren atención, canalización, incorporación a pro
gramas, estrategias, esta es una parte fundamental que
interesa en el programa", precisó.

De su lado, el secretario de Seguridad Ciudadana,
Pablo Vázquez Camacho, recordó que esta estrategia
surgió tras el lamentable fallecimiento de dos jóvenes
de origen mazahua en 2020 a manos de la delincuen
cia y señaló que, desde entonces, tras las 173 mil visitas
casa por casa se han aplicado más de 45 mil 500 entre
vistas que derivaron en cerca de 20 mil demandas de
atención ciudadana y de servicios a las cuales, aseguró,
se ha dado puntual seguimiento.

"La Secretaría de Seguridad Ciudadana ha par
ticipado en esta estrategia como una herramienta
fundamental para vincularse con la ciudadanía y
comprender los problemas más allá de los temas de
seguridad, el contexto en el que se desarrollan estas
situaciones a nivel de colonia, directamente con las
vecinas y los vecinos".
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LA ULTIMA ESPERANZA
DE ERNESTINA
Por Alejandro Lelo de Larrea

¡entras no caiga el outM27, Morena en el Con
greso de la Ciudad de

México aguarda la oportunidad de
dar un madruguete como última
posibilidad para ratificar por cuatro
años más a la titular de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de

México, Ernestina Godoy.
Está en manos de tres legislado

res clave de la oposición desechar en
definitiva la propuesta de que conti
núe en el cargo Godoy. Ellos son los
guardianes para que los otros 24 que
tampoco van a avalar la reelección de
la fiscal no se distraigan y menos se
ausenten de la capital de! país, por
lo menos de aquí al 10 de enero que
concluye su encargo.

Además de la remota posibilidad
de ser ratificada, los otros caminos
para Ernestina Godoy parecen estar
ya trazados. Ya se le fue la opción de
ser designada ministra de la Suprema
Corte porque en la segunda terna que
mandó el presidente López Obrador
al Senado ella no está incluida y como
no va su nombre el primer mandatario
no la podría designar directo aunque
la cámara alta rechace la propuesta.

López Obrador ya le dijo a Godoy
que las puertas de su gobierno están
abiertas, y le pidió que de ninguna

manera negociara su aprobación a
cambio de algún pacto de impuni
dad. Esto mismo lo repitió el sába
do el jefe de Gobierno, Martí Batres,
quien reiteró que no quieren ratificar
a Godoy los de la oposición porque
les investigaron casos de corrupción.
Otro que no entiende la realidad: no
la van a ratificar porque a Morena y sus
aliados no les alcanzan los votos de di

putados, porque el pueblo sabio que
no se equivoca decidió no darles esa
mayoría en 2021. Y la oposición tiene
pruebas de que la fiscal se dedicó a la
perseguirlos políticamente.

El otro camino que tiene Godoy
es el Congreso, pero no el de la Ciu
dad de México, porque no le otorga
fuero, y no sería mala ¡dea para ella
que se lo asegure con una diputa
ción federal al fin que milita en Mo
rena, no vaya a ser que gane Santia
goTaboada, cuyas posibilidades van
en aumento.

De todas formas, de aquí al 9 de
enero cabe la posibilidad de que
Morena le dé un albazo a la oposi
ción, si se ausentan, y consiga las
dos terceras partes de los diputados
presentes para avalar 4 años más a
Godoy. Son 27 votos de panistas y
priístas y ni uno debería faltar en la

sesión que se lleve al Pleno la ratifi
cación de Godoy. Aquí los principa
les responsables son los coordina
dores del PAN, Federico Dóring, y
del PRI, Ernesto Alarcón. Pero tam
bién la presidenta de la Mesa Direc
tiva, Gabriela Salido, panista, pues
no deberá permitir que se suba al
Pleno un dictamen en fast track o

que se le impida el paso a la sesión
a los legisladores de oposición. Por
ello, Morena ha pedido la remoción
de Salido como presidenta, lo que
es improcedente, pero además in
útil, porque al PAN le toca presidir y
asumiría otra panista.

Lo más probable que ocurra
es que Godoy termine su periodo
el 10 de enero, pero quiera seguir
controlando la dependencia. Para
ello, antes de irse tendría que de
signar nuevo titular de la Coordi
nación General de Investigación
Territorial de la Fiscalía, porque
quien ostente ese cargo asumirá
de encargado de la dependencia.
Ya hay quienes apuntan hacia su
vocero, Ulises Lara, quien estaría
por lo menos hasta el arranque de
la próxima legislatura, en septiem
bre, cuando pudiera haber condi
ciones políticas para designar nue
vo Fiscal. Lo veremos.
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WEST WING

JOE GENOCIDA,
if"PERDISTE MI VOTO

os líderesumusulmanes
¦estadouni

denses lanzaron la

campaña #Aban
donBiden este fin de semana, y le recuerdan
al presidente que él ganó en las elecciones
de 2020 con sólo 10,500 votos de ventaja so
bre su rival Donald Trump, le advierten que
tan sólo en Arizona los musulmanes cuentan

con 20,000 votos y que el descontento avan
za en los estados indecisos, a la vez le ase
guran al mandatario que su campaña de ree
lección ya "está perdida", "somos poderosos,
tenemos el dinero y votos reales", le dicen.

Una docena de líderes musulmanes en

los estados indecisos de Michigan, Minne
sota, Arizona, Wisconsin, Florida, Georgia,
Nevada, Carolina del Norte y Pensilvania pro
metieron no votar por Joe Biden en las elec
ciones generales de 2024, esto se debe a
que consideran que el presidente abandonó
a la comunidad musulmana que lo apoyó en
2020 para ganar la presidencia.

Según Breitbart, los líderes aseguran que
la posición de la administración Biden sobre
el conflicto "es una línea roja" para todos los
musulmanes estadounidenses.

Uno de los líderes, Hazim Nasareddem

de Arizona dijo que en 2020 Biden le ganó a
Trump por 10 500 votos a su favor.

Nasareddem citó unos estudios de la

Universidad de California en San Diego so
bre Arizona, y advirtió que en este estado hay
tan solo unos 25 000 votantes musulmanes,
a éstos votantes dijo, el presidente ¡os debe
considerar como votos perdidos, y pues los
votos cuentan en una competencia cerrada.

Otros líderes musulmanes en Florida y
Michigan dijeron que movilizarán a sus co
munidades para que "abandonen al hombre
que abandonó al pueblo de Gaza".

Los líderes aseguran al mandatario "ya
perdiste las elecciones de 2024", le advierten
que la comunidad musulmana no es un gru
po impotente, "somos poderosos" dicen y le
recuerdan que, además de contar con dinero
tienen los votos reales en las manos.

Algunos observadores señalan que la ad
ministración Biden ha tratado de disminuir el

apoyo incondicional a Israel y que ha buscado
la manera de generar pausas para intercam
bio de rehenes y envío de ayuda humanitaria.

Pero nada de esto convence a los musul

manes estadounidenses, para ellos es una
postura débil y un revés para los palestinos
en Gaza, lo ideal sería el retiro de la ayuda a
Israel, directo y sin retraso.
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Carta compromiso
para Coahuila
m

Estimado pueblo de Coalmila

En los senderos de la den ota, alumbro mi

pluma para comunicarles mis pensamientos
más sinceros. En este cambio de estaciones,
marcado por la asunción del nuevo gobernador
Manolo Jiménez, encuentro la necesidad de
compartir con ustedes mis reflexiones.

No debe serla, anterior denota electoral

de Morena una sombra que eclipse nuestro
camino, sino un yelmo forjado en las llamas de
la adversidad. En estos días de contemplación
y reflexión previos a nuestra toma de protesta
como diputados, lie hallado en la caída de
nuestros números y simpatías el tejido de mi
carácter, donde la auténtica gloria no reside
en las joyas del poder, sino en las lecciones que
susurran las cicatrices de la batalla: lograr que
la transformación llegue a Coahuila
Ante ustedes me comprometo, no solo a

no robar ni engañar, sino a no traicionarla
confianza que en Morena han depositado.
Pero pennítaiune revelar que mi ambición
se encuentra en un rincón más profundo; no
busco la gloria efímera de cargos, puestos o
FIAT notariales, sino en la anhelada gloria de

contribuir a la forja de un Coahuila renovado,
próspero, con bienestar para todos y no solo
para unos cuantos.

En esta odisea a la que he llamado proyecto,
mi misión persiste: representar al pueblo de
Coahuila con integridady resguardar los pilares
de nuestros principios. Afrontar las tormentas
de la corrupción, laviolenciay la intimidación del
PRIgobierno con la valentía de quien aprende de
cada caída para erguirse con renovado vigor.

En este periplo, imploro su ayuda y
colaboración. La democracia no es un

espectáculo pasivo, sino una alianza entre los
que representan y los representados. Aunque
las sombras amenacen, confío en la resistencia
y determinación del pueblo de Coahuila.

No subestimo los desafíos que se ciernen,
pero tampoco menosprecio la fortaleza
y determinación que emana de nuestra
comunidad. En la batalla que se avecina, les
ruego que me no me dejen solo. Necesito de
su sabiduría, ingenio y crítica constructiva.
Unidos somos artífices de nuestra destino, y
juntos lograremos un futuro que resuene con
nuestras aspiraciones y valores.

Con gratitud y determinación,
Antonio Attolini Muña

Diputado Local de Morena
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Samuel vs la marioneta

de Claudio

Se acabó, por ahora, el sueño de Samuel
García. Quería gobernar este país, pero los
viejos y anquilosados políticos de la derecha
lo despertaron, con un balde de agua, de sus
sueños guajiros.
Samuel aseguraba, ufano, que podía ganar

la contienda presidencial. Pero alucinaba.
La verdad es que el pueblo ya tuvo suficiente
con el desastroso sexenio de Enrique Peña
Nieta, una marioneta que fue peinada, de
rayita, en los estudios de Televisa.
Y no, por más que Samuel repita, corno

un mantra, que podría haber ganado la
contienda presidencial si el PRIANlo
hubiese dejado, eso nunca hubiera sucedido.
Pero en lo que sí tiene razón Samuel

es que, en el efímero tiempo que duró su
candidatura, logró arrebatarle el segundo
lugar a Xóchitl Gálvez. Y no digo que la
desbarrancó, porque, de por sí. Xóchitl ya
ha caído en un barranco y no logra salir de
ese abismo.

Superar a Xóchitl, desde luego, es fácil. Y
es que ella es uno de esos viejos títeres que
se dej a llevar por donde le dicta su titirite ro:
Claudio X. González. Y Samuel, aunque
torpe y banal, tiene conciencia del peso

electoral que tiene, es decir: de los votos que
su candidatura podría haberle arrebatado o
sumado a tal o cual candidato.

Samuel es un tipo anodino y desenfadado,
y Xóchitl también lo es. Pero los titiriteros
de la señora Gálvez han sido demasiado

pretenciosos y, por ello, han hecho que las
estrategias de Xóchitl muerdan el polvo.
La señora Gálvez no ganará, y ella y

sus padrinos lo saben. Están condenados
a perder, pero quieren lograr algunas
posiciones en las cámaras de senadores y
de diputados.
Xóchitl, como premio de consolación,

podría ser coordinadora de senadores de
la oposición en el siguiente sexenio. Pero
eso podría darse si logra mantener su
decoroso segundo lugar, pero si Movimiento
Ciudadano, vía Samuel García, logra alzarse
con ese disputado segundo lugar, entonces el
PRI y el PAN pasarían a ser la tercera y cuarta
fuerzapolíticaen este país. Y eso no sólo
sería una afrenta histórica, sino que estaría
anunciando la muerte de ambos partidos.
Así que, en 2024, Samuel será un aliado
fundamental, porque en sus manos podría
estarla desaparición del PRIAN.
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Saínete en
Nuevo León

UN BAJO NIVEL DE POLITICA

Nuevamente la política mexicana
muestra su verdadero rostro, el del
desorden, la irresponsabilidad y la
violación a las leyes. Los políticos,
salvo casos de excepción, no respetan
las reglas, mucho menos se conducen
con prudencia y al final, su ineficacia
es el resultado.

El Gobernador regiomontano,
Samuel García Sepúlveda, decidió ser
candidato a la Presidencia de la Re

pública, seguro como estaba, de que,
ni lejanamente ganaría, de tal suerte
que su labor se limitaba a un capricho
o al servicio de ciertos intereses. Go

bernar un Estado de la categoría de
Nuevo León, implica respeto, com
portamiento adecuado y más aún, ser
un ejemplo para los ciudadanos.
Desde el inicio de su administra

ción, Samuel García se mostró fri
volo, afecto al protagonismo y al
conflicto permanente con sus oposi
tores. Acorde a su conveniencia, pidió
licencia por 6 meses para emprender
una "aventura" política, en la cual
realizaría una gira por todo México,
misma que "mañosamente" ya había
iniciado.

Al pedir licencia, es facultad del
Congreso Estatal nombrar a quien
cubra el semestre, algo que no gus
tó a Samuel García y sin más, preten
dió imponer a su Secretario General,
marginándose del mandato Consti
tucional de aquella entidad. Este ca
so nos revela a un gobernante más, de
tantos, para quien la ley no existe, so
lo sus antojos y sus liviandades; de es
ta manera se ha causado un "saínete"

sumamente desagradable. Una vez
que el Congreso neoleonés nombró
Gobernador interino, Samuel Gar
cía decidió ya no pedir licencia y cual
"niño berrinchudo", reintegrarse a su
cargo, dando muestra de su inmadu
rez.

Por lo anterior, queda la sospecha
de que Samuel García no quiso que se
enterara personal ajeno a su equipo,
de sus malas acciones. Insistimos, es
te saínete ha provocado la hilaridad
de la sociedad, quien confirma el bajo
nivel de la política, donde prevalecen
los caprichos y burlas a las leyes.
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Dante, Santa
( laus y el PRIAN
MAESTRO, CLAUDIA SHEINBAUM PRESENTÓ SU
PROYECTO DE NACIÓN 20242030.

Coordinado por De la Fuente y con otras buenas
cartas como Zaldívar, García Harfuch, Lorenzo Me
yer y Susana Ilarp. ¿Pero qué hace ahí el expanista
Javier Corraly el expriísta Alejandro Murat, y Olga
Sánchez Cordero quien defendió los millonarios fi
deicomisos del PJF?

MC repondrá a su candidato presidencial el 20
de enero.

Dante Delgado consultará con Santa Claus y los 3
Heves Magos si le pueden conceder su autopostula
ción, o negocia con Marcelo.
Alito llamó a García "inexperto, pequeño tram
poso, mentiroso y ambicioso".
Lo dice el experto entrampas, mentiras y ambicio
nes de las malas.

El pastor priísta agregó que MC desaparecerá en
2024porque es un producto de redes sociales.
Van a desaparecer el PRI y el PRD, porque el prime
ro es un producto de una vieja red de corrupción, y el

otro de traiciones y puñaladas traperas.
Samuel calificó ala abanderada del FAM como la

peor candidata en la historia de México.
En eso tiene toda la razón: ni Vázquez Mota, Zavala
o Mercado se le comparan. Y doña Rosario Ibarra de
Piedra, mucho menos.
Gálvez se dice lista para representar a Movi
miento Ciudadano.

Por la chicanada del PRIAN a Sami, esos votos que
estaba consiguiendo el gobernador no van a ser para
ella.

Xóchitl citó que cuidará a México como a su fa
milia.

¿Pedaleando jugosos contratos para enriquecer a to
dos?.. Se ve imposible.
Norma Piña opinó que es vital que se conozca el
trabajo del PJF.
El trabajo sucio a favor de delincuentes de cuello
blanco y del crimen organizado, ya lo conocemos.
La titular de la Corte agregó que ''nuestras sen
tencias demuestran empatia y sentido social".
Empatia con los podero$o$ y con sentido social men
te contrario a los intereses y las causas populares.

Fecha: 05/12/2023

Página: 16

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 11,180

Página 193 de 209 Índice



(ktinmaloria
amplia para la
Translórmaelóii

EL SEGUNDO PISO DE LA 4T

Este fin de semana la Doctora Clau

dia Sheinbaum presentó al equipo
que se encargará de dirigir los diá
logos por la Transformación, un
ejercicio que busca incluir a voces
diversas del mundo de la academia,
la ciencia, la iniciativa privada, la
sociedad civil y en general ai Pueblo
de México para construir en con
junto el proyecto de la próxima ad
ministración. Se convocó a Jnan

Mamón de la Fuente, Violeta Váz
quez Rojas, Arturo Üaldívar, Javier
Corral, Ornar García Harfuch, Susa
na Harp, José Merino, Lorenzo Me
yer, Olga Sánchez Cordero, entre
otras y otros.
A pesar de las críticas de algunos

opinadores, lo que demostró este

primer saque fue la amplia volun
tad que existe entre prácticamen
te todos los sectores de la sociedad

para participar y diseñar en colecti
vo el proyecto del próximo sexenio.
La pluralidad de pensamiento no
debe sorprendernos, Morena siem
pre ha sido un Movimiento abierto
a la sociedad mexicana, así lo fundó
Andrés Manuel López Obrador, sin
dogmatismos y con una idea clara:
no importa de dónde venimos, sino
hacia dónde vamos.
En nuestros documentos básicos

se explica cómo en el Movimiento de
Regeneración Nacional no hay pen
samiento único. Participan perso
nas libres y de buena voluntad que
se articulan en torno a principios
para lograr el renacimiento de Méxi
co. Esto es, de hecho, una de las más
grandes aportaciones de Morena a
los movimientos nacionales y popu
lares.

Más allá de las militancias par
tidistas, Claudia Sheinbaum ha lo
grado articular a las mentes más
brillantes para construir el Segun
do Piso de la Transformación. Es

por esto que cada día se confirma
es ella la estadista que necesitamos
para darle continuidad a este gran
proyecto que millones de mexica
nos hemos acompañado por déca
das y elegimos democráticamente
en 2018.
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En los pasillos del Palacio, du
rante el fin se semana se cru

zaron voces y miradas que
oscilaban entre la confusión y

la frustración. Lo que inició como un
aparente tiro de tres bandas que pare
cía sacado de un manual de estrategia
política, acabó en un aquelarre de di
mensiones bíblicas. Todo comenzó con

la comedida y extraña conducción del
dirigente de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgado, al presentar con Samuel
García una candidatura que se habría
convertido en el Waterloo del Frente

Amplio por México.
El consenso de los expertos y con

sejeros que le hablan al oído al Presi
dente de la República se orientaba en
el sentido de destacar que los atributos
de García, su juventud, su discurso
fresco y disruptivo, y la popularidad de
su esposa, la influencer Mariana Rodrí
guez, tenían todo para pegarle en su
centro de gravedad a la oposición,
puesto que dividiría los votos de aque
llos ciudadanos que consideran que la
4T no es una opción para mantenerse
en el gobierno.

Pero lo que parecía un tiro de pre
cisión matemática, acabó en "tirititito"
y en "fuera de lugar". Ante la incredu
lidad de quienes en los rincones secre
tos del Palacio aún sostenían que
Samuel era una especie de arma se
creta para vencer al bloque opositor,
todo empezó a cambiar.

Las tendencias en las redes sociales

comenzaron a destacar el perfil pre
suntamente machista del conocido

Fosfo Fosfo. Acto seguido vino el porta
zo que sus simpatizantes dieron en el
Congreso de Nuevo León para evitar la
toma de protesta de Luis Enrique
Orozco como gobernador del Estado.
Luego vino la heroica defensa que An
drés Manuel López Obrador hizo de
este joven talento de la política.

Y justo cuando ya no se entendía si
el candidato del MC era morenista u

opositor, la Corte dio por terminada la
discusión para confirmar la legalidad
de la designación que el Congreso de
Nuevo León hizo a favor de Orozco.

García pudo haber mantenido su
candidatura, pero prefirió no permitir
que Orozco le cuidara la oficina, y al
final de esta historia, lo único que
quedó fue una cadena de pintorescos
memes ilustrados con tenis anaranja
dos. ¿Quién dice que la política no es
pan y circo?
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De igual manera, han surgido estu
dios desde una perspectiva psicoanalíti
ca en los cuales se investiga la noción del
fanatismo en relación con la pertenen
cia de ciertos individuos a grupos cerra
dos. Estos grupos, al justificar la
violencia como una expresión ideológi
ca, pueden no solo conducir a la interna
lización de creencias extremistas, sino
también a la externalización de actitu

des incivilizadas. Se argumenta que las
personas vulnerables, con frustraciones
acumuladas y características psicológi
cas específicas, son hipotéticamente las
más propensas al fanatismo.

Este fenómeno revela una compleji
dad en la interacción entre la psicología
individual y la dinámica grupal, donde el
fanatismo se manifiesta tanto como una

cuestión interna, como una expresión
externa de comportamientos desviados.

Este reciente enfoque sobre el con
cepto de extremismo político conduce a
visualizar esta actitud como una degra
dación, empleada para designar a ene
migos políticos existenciales.

Las etiquetas políticas suelen estar
acompañadas de todo tipo de ansiedades
ideológicas y contribuyen a fomentar la
identificación, delineando los paráme
tros de la civilidad y el extremismo.

En una política que privilegia el com
promiso y la simpatía, estos parámetros
pueden y deben ser esenciales. Sin em

bargo, lo que resulta muchas veces es una
noción del extremismo político como un
vacío ideacional, siempre una identifica
ción aplicada para degradar al otro.

Al privilegiar la incivilidad, el fana
tismo y el extremismo como daños po
líticos, se malinterpreta a los seguidores
de estas corrientes (sean de izquierda o
de derecha) como enemigos políticos
preexistentes, ignorando su potencial
político positivo. Más provechoso es ex
plorar una noción subyacente que los im
pulsa: la política de la ruptura.

Este concepto, arraigado en el pensa
miento filosófico, proporciona una lente
para entender las tendencias actuales y
reflexionar sobre su impacto en la demo
cracia y la sociedad en su conjunto. La po
lítica de la ruptura no es un fenómeno
nuevo; tiene sus raíces en el pensamien
to de Platón, que ha influido en la cons
trucción de movimientos políticos a lo
largo de la historia.

Filósofos como Hegel y Marx exploraron
la idea de que la sociedad existente, aunque
racional en su realidad, necesita ser trascen
dida a través de actos revolucionarios.

El quiebre rupturista representa el
momento en que pueden surgir nuevos
valores. Es dentro de esta lógica de la
ruptura que todos los sujetos se vuelven
irreductiblemente singulares y libres, y
surgen principios de igualdad, equidad y

humanidad. La ruptura marca pues la
creación de valor a partir de la nada, y el
paradigma para esta creación es la emer
gencia de la significación misma.
Al examinar a los líderes políticos

contemporáneos a través del prisma de
la política de la ruptura, se evidencia que
muchos de ellos se presentan como
agentes de un cambio radical. Trump,
con su lema Malee America Gieat Again,
prometía romper de manera radical con
el establishment político existente y re
gresar a un origen romantizado y esen
cialista del American Dream

Por otro lado, Milei se autodenomina
como un "libertario radical" que planea
derribar la "casta política" argentina. In
cluso ha llegado a utilizar simbólicamen
te una motosierra durante sus actos de

campaña como representación de su
compromiso de romper con todo.

Estos líderes encarnan la idea de que
un quiebre con el statu quo es esencial
para lograr cambios significativos.

En México, tenemos nuestra propia
versión autóctona de esta política de la
ruptura., encabezada por el presidente
López Obrador, quien ha abogado por
una "cuarta transformación". En este

proceso, se ha buscado derribar buena
parte de las estructuras ya desgastadas
del régimen neoliberal.

Los cambios implementados en sec

Eje Central Fecha: 05/12/2023

Página: 7

Area cm2: 634

1 / 3

Columnas Políticas

Juan de Dios Vazquez

Costo: 24,123

Página 196 de 209 Índice



tores clave como salud, seguridad, co
municación y educación, así como en
sus respectivas instituciones, no son
caprichos, sino que surgen de una lógica
de rompimiento total. Aunque la oposi
ción pueda desestimar los esfuerzos de
la administración actual, es crucial com
prender la 4T como la manifestación
más reciente de esta política de ruptura,
reconociendo sus antecedentes en tres

instancias previas de quiebre en la his
toria política de nuestro país.

Ahora bien, aunque la política de la
ruptura puede infundir esperanza en al 

gunos, también conlleva riesgos significa
tivos que deben ser considerados.

A medida que esta tendencia política
se manifiesta en diversas partes del
mundo, surge la pregunta crucial sobre
cómo impacta en la salud de las demo
cracias. La confrontación constante, la
desconfianza institucional y la negativa
a compromisos pueden socavar los fun
damentos democráticos.

Es imperativo, por lo tanto, considerar
cómo equilibrar la necesidad de cambios
significativos con la estabilidad y la coo
peración esenciales en cualquier sistema

democrático. Al reflexionar sobre estas

tendencias, es necesario contemplar có
mo podemos abrazar la transformación
sin comprometer los valores fundamen
tales de la democracia y la convivencia
pacífica. La filosofía, con su capacidad
intrínseca para brindar un marco re
flexivo, puede servirnos como guía para
comprender mejor las complejidades de
la política de la ruptura y entender a fon
do las implicaciones que tiene para el
porvenir de nuestras sociedades. £33
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En los Últimos años, hemos sido testigos de un fenómeno po
lítico global que ha llevado a la ascensión de figuras polarizan
tes como Donald Trump en los Estados Unidos, Tair Bolsonaro
en Brasil, Viktor Orbán en Hungría, Rodrigo Duterte en Filipinas
y ahora Tavier Milei en Argentina. La narrativa predominante
ha etiquetado estos movimientos como formas de un populis
mo a ultranza que, según algunos, conducen a la división en la
sociedad y ala radicalización de sus adeptos. Incluso existen
trabajos académicos serios, como "Extremismo político en una
perspectiva global" de Francesco Rigoli, donde se analiza el ex
tremismo político a nivel mundial utilizando datos de la En
cuesta Mundial de Valores. Este estudio explora las
manifestaciones actuales y la evolución reciente del extremis
mo político, destacando un aumento global de este en la última
década, con mayor incidencia en los países menos desarrolla
dos. Además, discute la infíuencia del desarrollo en el extremis
mo y especula sobre los posibles mecanismos subyacentes,
abordando también la relación entre el estrés económico y la
volatilidad geopolítica con el incremento del extremismo.
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La propuesta del presidente López Obrador de
crear una "superfarmacia" en la que se encon
trarán todos los medicamentos del mundo para
atender la salud de los mexicanos sigue gene

rando una gran cantidad de preguntas, independiente
mente de que es un reconocimiento implícito de que no
se ha corregido el tema del desabasto en el país desde
que empezó este gobierno, por decir lo menos.

Café con piquete
Para abrir boca la primera pregunta es ¿cuánto va a

costamos a los mexicanos del presupuesto fiscal anual
este proyecto? No sólo la compra o renta del terreno y el
inmueble, sino también el mantenimiento de las insta
laciones. ¿Cuántas de las más de mil claves de medicinas
comprará el gobierno para mantenerlas en esta super
farmacia? Tampoco está claro si estas compras se reali
zaran a laboratorios que operan en México o se

recurrirá una vez más a comprarlos del extranjero.
¡Ah! Y no es por querer ponerle más limón a la herida,

pero en el costo también hay que considerar la distribu
ción. Porque si algo aprendimos en estos años es que una
cosa es la fabricación y otra es la distribución. Es decir,
¿cuanto costará enviar por vía terrestre o a aérea una
medicina al interior del país y a zonas de difícil acceso?

Se ha dicho que lo hará Birmex, institución que por
cierto goza de pésimo prestigio. ¿En serio Birmex está
lista para enviar un medicamento en 24 horas a cual
quier clínica del país? ¿O en lo oscurito echará mano de
empresas privadas para lograr este ambicioso objetivo?

Y ya entrada literalmente en gastos, la siguiente gran
pregunta es: ¿se trata de una superfarmacia o un mega
almacén? Lo digo porque si se trata de lo primero, esto
implicaría que los pacientes puedan surtir sus recetas
directamente en las instalaciones.

Porque si no es así, entonces hablamos de un mega
almacén, es decir, una gran bodega que deberá tener no
sólo todo tipo de medicamentos, sino tecnología de pun
ta para su conservación y temperatura.

No es por ser malpensada, pero no vaya a ser que los
medicamentos caduquen o que por falta de planeación
y seguridad los medicamentos tengan riesgo de robos,
incendio u otro tipo de catástrofes y riesgos. No vaya a
ser que un día amanezcamos con la noticia de que des

aparecieron lotes de medicinas.
Y en medio de todo esto también me pregunto: ¿cuál

será el criterio parala distribución de los medicamentos
y quién será el gallo que tomará esa decisión? ¿Jorge Al
cocer, secretario de Salud?

Disculpen la broma. Ya en serio no sabemos si se da
rá el mismo manejo a los pacientes con tratamientos
estacionales, que a aquellos con enfermedades crónico
degenerativas o terminales. Tampoco si serán gratuitos
o pagados. O será como alguien me dijo. ¿El gobierno va
a comprar y después recetar paracetamol, omeprazol,
ibuprofeno o antibióticos fabricados en China, Rusia, Cu
ba o la India? ¡Qué miedo!

Porque muy seguramente para cumplir con la pro
mesa presidencial, la Cofepris autorizará en fast track su
ingreso a México.
Termino con una última reflexión. Espero que esté

MUY bien sentado. Si se tratara de combustible, materias
primas o hasta tornillos que se acumulan en un mega
almacén, no habría problema.
Pero estamos hablando de medicamentos que no

pueden quedarse estáticos en un almacén. El éxito de
una farmacia y ya no se diga del modelo de negocio que
hay detrás, es movilizar el producto entre los pacientes,
no tener un stock que corre el riesgo de caducar. Para que
al final no sea ni para Dios ni para el diablo. ES
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Las Las autoridades mexicanas han afirmado que, pro
cedentes de Estados Unidos, ingresan de manera ilegal
alrededor de 200 mil armas a México cada año. Sin em

bargo, una investigación de varios años realizada por
leva Jusiony, profesora asociada de seguridad internacional y
antropología en la Universidad de Brown, revela que la cifra
podría ascender hasta 500,000 armas. Muchas de estas armas
proporcionan una potencia de fuego significativa a los grupos
criminales, permitiéndoles derribar helicópteros e inutilizar
equipo militar.

En otras palabras, este medio millón de armas significa más
de 41,000 armas cada mes, o de manera más específica, se esti
ma que ingresan alrededor de 57 de estos suministros crimina
les por minuto en promedio a nuestro país.

Estos datos, junto con muchos otros, se publicarán en abril de

2024 en el libro Heridas de salida: cómo las armas estadouniden

ses alimentan la violencia al otro lado de la frontera, editado por
la Universidad de Brown. La investigación de leva Jusiony ex
plica cómo las armas de fuego fabricadas y vendidas en Estados
Unidos han desempeñado un papel crucial en la perpetración de
violencia a través de la frontera con México.

Esta investigadora asociada de Harvard se ha especializa en
el trabajo de campo en la frontera con México y ha escrito otros
dos libros basados en sus investigaciones, además de uno sobre
la triple frontera que conforman Paraguay, Argentina y Brasil.
En todos los casos, sus estudios revelan sorprendentes detalles
sobre la migración, la violencia y los delitos, siendo todos reco
nocidos por la prensa y recibiendo diversos reconocimientos. En
su última obra, la doctora Jusiony siguió las armas de los trafi
cantes desde Arizona y Texas hasta las escenas del crimen en
México. En un video, la antropóloga señala que en los últimos 20
años, 'los efectos de las armas estadounidenses sobre la sociedad
mexicana han sido devastadores". Estas armas se han utilizado

para proteger mercados ilícitos y han sido empleadas en secues
tros, desapariciones, amenazas y asesinatos de funcionarios
públicos y periodistas. "Entre 2017 y 2021, más de 14 mil armas o
el 43% de todas las armas recuperadas en algún acto criminal
en México se vendieron en Texas, seguido de Arizona y Califor
nia", recuerda Jusiony en el video promocional de su libro. El
documento también afirma que más del 70% de las armas re
cuperadas en actos criminales en nuestro país fueron adquiridas

entiendas estadounidenses.

Este libro es el resultado de una investigación llevada a cabo
por la antropóloga de la Universidad de Brown entre 2018 y 2023.
En sus propias palabras, "ofrece una mirada más profunda a
este círculo vicioso de violencia y destácalas conexiones entre el
tráfico de drogas y armas, y la crisis de refugiados en la frontera
con Estados Unidos". La aprobación de leyes que aumenten la
seguridad para la compra de armas, como el uso de huellas di
gitales, el reconocimiento biométrico y la verificación de ante
cedentes penales parala compra de estos productos, reduciría la
cantidad de armas que se importan ilegalmente a México. "Pero
eso solo es el lado de la oferta; para interrumpir el círculo vicioso
de violencia, también debemos analizar la demanda", sostiene.

La creciente capacidad de fuego de los grupos criminales,
su posible relación con grupos terroristas y las tensiones
geopolíticas son el marco en el cual se explica el permiso que
solicitó el presidente Andrés Manuel López Obrador al Senado
hace unos días. Durante los primeros tres meses del próximo
año, un contingente de 11 elementos del 7o Grupo de Fuerzas
Especiales del Ejército estadounidense, conocidos como "Devo
radores de Serpientes" en Fort Bragg, Carolina del Norte, ope
rarán en México. Esta unidad ha destacado en misiones en Iralc

y Afganistán, así como en operaciones de inteligencia y con
trainteligencia, y se alinea con el programa mexicano llamado
"Fortalecimiento de las Capacidades de las Fuerzas Especiales
de la Secretaría de Defensa".
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La creación de la inteligencia civil del Estado, en oposición ala inteli
gencia policial que hacía la DFS y la militar que hacen las fuerzas
armadas, fue un gran logro del México democrático. Hoy, el Centro

Nacional de Inteligencia prácticamente desapareció. Lo que quedó fue mi
litarizado y puesto al servicio de los intereses políticos y partidistas de An
drés Manuel López Obrador.

"La militarización casi por completo del CNI, que desde su origen se de
finió como el 'órgano de inteligencia civil del Estado', es un hecho que nadie
ha puesto sobre la mesa. El CNI ahora está lleno de militares en los princi
pales puestos, entre ellos el hijo del secretario de la Defensa, Luis Crescencio
Sandoval, que es el coordinador de los cinco centros regionales de fusión de
inteligencia y su director Audomaro Martínez Zapata, que es un general re
tirado", me dijo Guillermo Valdés, exdirector del Cisen, predecesor del CNI.
"Todo lo que se hace de inteligencia en este país, incluido el CNI, acaba en
manos de la Secretaría de la Defensa. Así de peligroso y grave".

No hay señales de que la toma militar del CNI esté teniendo impacto en
la relación de la CIA con Sedeña, que analistas describen como su "principal
contraparte de facto". Con Sedeña, dicen, es "donde se hacen las cosas". Nada
que ver con el trato que la CIA tuvo con la DFS y el Cisen. Valdés estima que
el vínculo se remonta al sexenio de Salinas cuando comenzó el apoyo y la
capacitación de la CIA al ejército para crear unidades de inteligencia.

Tanto valora la CIA su alianza con los militares que para protegerla
sortea directamente situaciones que pudieran descarrilarla como la de
tención de Salvador Cienfuegos. No fue la pataleta de AMLO contra la
DEA lo que convenció a Washington regresar a Cienfuegos a México, co
mo dice la leyenda, sino las presiones de la CIA y el Pentágono que te
mían un quiebre con Sedeña, según pude saber a tres años del bizarro
"affaire Cienfuegos". Cienfuegos mismo reveló su nexo con la CIA cuando

agentes de la DEA lo detuvieron en Los Ángeles en 2020. "¿Saben quién
soy?", les preguntó irritado. "¡He trabajado con su CIA! ¡He sido honrado
por su Departamento de Defensa!", les dijo para tratar de convencerlos
que "debe haber algún error" (NYI).

Cienfuegos no se equivocó. Su arresto fue, en efecto, un error de cálcu
lo de William Barr, quien no previo la reacción de la CIA y el Pentágono.
Una fuente conocedora del caso, que pidió el anonimato por tratarse de un
tema delicado, me dijo que las órdenes a Barr para recular vinieron de la
CIA. "La retórica antiyanqui de los mexicanos no basta para hacer retroce
der a un procurador estadounidense". Exembajadores y exdiplomáticos
consultados, corroboraron el estrecho vínculo de la CIA y los militares, pe
ro dijeron no saber si fue el fiel de la balanza. Barr y la CIA no respondieron
mis peticiones de comentario.

"Es probable que haya sido la CIA la que dio órdenes de regresar a Cien
fuegos porque sus contrapartes en México son las unidades de inteligencia
de Sedeña y de Marina, pero no te lo puedo afirmar", me dijo la embajadora
Martha Bárcena, a quien le tocó liderar con la crisis diplomática que provo
có del arresto de Cienfuegos sobre el que no fue informada con anticipación.
"Los únicos que sabían eran Barr y el embajador estadounidense Christo
pher Landau, protegido de Barr", confirmó la embajadora eminente, quien
dejó la titularidad de le embajada en Washington pocos meses después.

Barr se aseguró de que nadie fuera de su equipo de mayor confianza
supiera sobre la acusación de narcotráfico y lavado de dinero contra Cien
fuegos por un gran jurado secreto en agosto de 2019. De ahila indignación
de la DEA cuando poco después del arresto, Barr dio instrucciones para des
estimar los cargos y repatriarlo. "Los Estados Unidos han determinado que
consideraciones sensibles e importantes de política exterior pesan más que
el interés del gobierno de continuar con la persecución del acusado", explicó
en la moción ante la corte neoyorquina que empezaba a procesarlo. Leer
entre líneas: palabra "sensible" suele tener connotación de inteligencia.

El pacto de la CIA con los militares explica en parte el hermetismo del
gobierno de Biden ante el acelerado avance del militarismo en México bajo
AMLO. Funcionarios a cargo de la relación bilateral evitan referirse al espi
noso tema como si al no hacerlo fuera a desaparecer. Antony Blinlcen res
pondió con un lacónico "no" cuando una reportera le preguntó si le
preocupaba. Para Washington, el contubernio con las fuerzas armadas
mexicanas en materia de intercambio de inteligencia en combate al narco
tráfico y control migratorio, es más importante que criticar la entrega de la
función pública y de instituciones clave del Estado a los militares. 53
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La trastienda

JORGE NUNO Y EL
CONTROL DE DAÑOS
En los últimos días trascendió que los encarga
dos de la construcción para la ampliación de las
vías de ferrocarril en Sonora recurrieron a la tala
de árboles sin consulta previa a las comunidades
ven un área natural protegida, al margen de las
normas de protección ambiental en Imuris. Este
evento no pasó desapercibido para las miradas
minuciosas con que se observan los hechos públi
cos dentro del Palacio Nacional lo que provocó, di
cen los que saben, que el propio presidente
Andrés Manuel López Obrador diera la instruc
ción a Torge Ñuño, secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, para que tome
cartas en el asunto antes de que esta omisión de
los constructores se convierta no solamente en un

evento cuestionable de forma legal, sino en el mo
tor de un con flicto social que adquiera visibilidad
en tiempos electorales.
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MORONA VS. LA MODERACION

Dicen los bien enterados que Gerar
do Fernández Noroña no ha deja
do de ser foco de atención tanto en

la escena pública como en las discusiones al
interior de la 4T. Resulta que en fechas re
cientes se le recomendó moderación para
evitar que sus declaraciones pudiesen con
vertirse en materia que pudiera ser explo
tada la por la oposición en el marco del
diseño de sus campañas negativas. La
última declaración de don Gerardo, que
provocó estas preocupaciones, estuvo re
lacionada con el apoyo que presuntamen
te manifiesta a favor de Palestina en

detrimento de Israel. La comunidad israe

lita en México no tardó en expresar su
rechazo, y los traviesos ya están haciendo
la quiniela sobre si directamente el alto
mando de la 4T le solicitará al diputado,
una vez más, que cuide a su grupo cui
dando sus expresiones.

DANTE, CON LA MIRADA
PUESTA EN VERACRUZ

Nos aseguran los expertos que
Jalisco es un estado que, el alto
mando de la 4T, ha asumido a

cabalidad que se mantendrá en las ma
nos de Movimiento Ciudadano, lo que
se ha considerado como una victoria

para el líder de este partido, Dante Del
gado Rannauro, quien lejos de confor
marse con retener esta poderosa
entidad federativa, tiene su mirada
puesta ya en otro destino que considera
posible. Resulta que la negativa de don
Dante, para ir en alianza con el Frente
Amplio por México no sólo tiene a Jalis
co como destinatario, sino que también
apuntaría hacia el Golfo, directamente
hacia Veracruz. En los corrillos del Pa

lacio se rumora que las ambiciones de
don Dante podrían estar en pedir otra
entidad. ¿Será?

LA OPOSICION Y LA CDMX

Analistas políticos con acceso a las
altas esferas del Palacio Nacional

han generado un reporte con el
que buscan prospectar la estrategia que
seguirá el Frente Amplio por México en
la Ciudad de México. Con lujo de sofistica
ción se ha presumido que las tareas esta
rán divididas: el PRI y el PRD se enfocarían
en desarrollar una campaña competitiva
para ganar el mayor número de diputa
ciones locales en el Congreso de la CDMX,
mientras el PAN echaría su resto para
que la candidatura de Santiago Taboada
se convierta en la opción ganadora para
la oposición. Pero lo que los menos inge
nuos aseguran es que este presunto sis
tema de división del trabajo podría no
pasar la prueba del ácido si los partidos,
sus dirigentes y sus lugartenientes insis
ten en meterse el pie entre ellos. Dicta el
sentido común que para correr primero
hay que aprender a caminar, si la oposi
ción se va a dividir el trabajo, bien haría

en primero dejar a un lado las grillas y a
los grillos.

LOSMILLONESDE
MORENA EN EL SENADO

Después de la filtración que hizo
público el gasto ejecutado desde
2021 por la fracción parlamenta

ria de Morena en el Senado, la cual ascien
de a la exorbitante suma de mil millones

de pesos, dejó mucho qué desear la res
puesta del grupo morenista en la Cámara
Alta, cuando dio a conocer que el Senado
mantendría como reservada toda la in

formación relacionada con el ejercicio de
ese gasto. Sin embargo, el hecho no pasó
desapercibido para los consejeros del más
alto nivel que, con oficio político y sentido
común, no titubearon en recomendarle a.1
jefe del Palacio que se pronuncie pública
mente a favor de que dicha información,
que se pretende poner fuera del alcance
del ojo público, se dé a conocer. Bien dicen
que el que nada debe, nada teme. H3
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Ineludible
reforma fiscal

Enrique del Val
La CEPAL acaba de publicar un excelente

documento titulado "Panorama Social

de América Latina y el Caribe 2023", en
el cual se presentan datos importantes

sobre la situación real de Latinoamérica. Son

muy interesantes que reflejan el esfuerzo que se
está haciendo en nuestros países por reducir 1a.
desigualdad existente. Comentaré algunos que
me parecen muy relevantes.

En primer lugar, al final de este año se cum
plirá una década con un crecimiento económico
bastante pobre, apenas un 0.8%; menos de la
mitad de lo que se creció en la llamada década
perdida de los años 80.

Dentro de estos datos, encontramos que el
quintil más pobre incrementó sus ingresos en
un 0.8%, mientras que el quintil más rico se re
dujo en un 1.8%, dando como resultado una
disminución de la desigualdad, lo cual es un
dato excelente.

Aunque la desigualdad se redujo en la región
en un 1.1%, sigue existiendo un gran diferencial,
ya que el 10% de los más ricos sigue percibiendo
21 veces más que el quintil más pobre.

Es necesario señalar que el patrimonio de
aquellos que tienen más de mil millones de dó
lares, los "mil millonarios" que son 105 en la re
gión, llegó a 453 mil millones de dólares corrientes
en 2022, cuatro mil 600 millones de dólares más
que en 2021, lo cual sigue siendo una anomalía.

Para nuestro país, los datos reflejan una
mejora debido a algunas de las políticas segui
das por el actual gobierno. Así tenemos que, los
mil millonarios disminuyeron su participación
en el (PIB), que era del 4.5%. en 2018, para 2021
fue del 3.3 por ciento

Si observamos los datos de pobreza y po
breza extrema, vemos que en la mayoría de los
países hubo una reducción, como es el caso de
México, donde en 2016 había un 37.6% de po
breza, y para 2022 se redujo al 28.6%, mientras
que aquellos en pobreza extrema pasaron de
un 8.5% a un 6.2 por ciento.

El documento destaca un aspecto central, pa
ra avanzar es necesario reducir la informalidad

y las desigualdades, haciendo necesario que "el
empleo sea de calidad, productivo y que propor
cione ingresos para vivir una vida digna, con una
cobertura garantizada en protección social"

Los 292 millones de personas con empleo,
uno de cada dos está en la informalidad, sin nin
guna garantía social, para nuestro país es un
tema que debería ser fundamental, más allá de
los exitosos programas sociales. Aunque en
nuestro país se ha avanzado en ello, todavía fal
ta mucho por hacer en el tema de la informali
dad, que no podemos soslayar.

No es posible que 92 millones de personas en
la región tengan un salario inferior al mínimo, lo
cual es una condena segura a la pobreza extrema.
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Uno de los cuadros refleja el porcentaje del
PIB dedicado al gasto social en 2022 y la distri
bución del mismo por funciones, nos encontra
mos que nuestro país es uno de los más bajos de
la región en cuanto a porcentaje con respecto al
PIB 20% y se constata que lo destina do al sector
educativo para el 2022 es del 30% del total, uno
de los más bajos de la región.

Otro tema importante, incluido en el docu
mento de la CEPAL se refiere al llamado bono

demográfico en donde se da cuenta que en
nuestro país se inició a partir de 1970 y todo
apunta que se acabará en el año 2030.

Hasta 2023 hemos gozado, supuestamente,
de 53 años de dicho bono y los resultados en tér
minos generales no demuestran que lo haya
mos aprovechado.

Hay que insistir que la desigualdad sigue
siendo el gran tema a resolver, ya que la concen
tración del ingreso de los más ricos, en la mayo
ría de los casos proveniente de una sucesión o
herencia, implica riesgos mayores para la esta
bilidad de la región.

Es por ello que una de las tareas más ur
gentes reside en lograr que los milmillonarios
reduzcan su patrimonio en favor de aquellos
que tienen menos, y la única forma real de
hacerlo es por medio de una verdadera refor
ma fiscal, una tarea ineludible para la siguien
te administración. ra
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COP28: otra
vuelta de tuerca
IEn estos días y hasta el 12, se es

tará realizando la Conferencia de

las Partes contra el Cambio Cli 

mático de las Naciones Unidas

• (COP28), que ya va en su 28ava
edición, en la ciudad de Dubai, Emiratos Ára 
bes Unidos. Paradójico, hace unos días tam
bién, Dubai debió capear inundaciones
inusitadas, pues es una región desértica en la
que llueve muy poco; no obstante, las lluvias
del monzón de invierno les afectaron y se vie
ron escenas impensables, atribuidas, desde
luego, al cambio climático que ha distorsiona
do las precipitaciones.
2 La COP28 tendrá lugar en un ambiente apo

calíptico, habrá todo tipo de rasgaduras in
clusive papales para hacer algo ya, inmediato y
definitivo, para evitar que el calentamiento glo
bal rebase lo propuesto por la ONU, que son 1.5
grados centígrados promedio en este siglo, cuan
do hay estudios que muestran que falta poco
para rebasar ese horizonte, provocando lluvias
torrenciales, sequías prolongadas, elevación del
nivel del mar con riesgo para islas y zonas bajas
y costeras, así como pérdida de tierras cultivables
y acuíferos, que inciden en los precios de los ali
mentos y la hambruna consecuente.
3 Las medidas y compromisos que habrán de

. asumirse hablan de la necesidad de reducir

la emisión de Gases de Efecto Invernadero (GEI),
señaladamente C02 y Metano, que provienen de
las principales actividades humanas: la produc
ción industrial y el transporte, por un lado, y la
agricultura y producción de ganado, por el otro.
Más allá de las condenas habituales al uso de

combustibles fósiles y la promoción de energías
verdes renovables, el compromiso de los países
por elevar sus contribuciones nacionalmente
determinadas (para reducir emisiones y acelerar
la transición verde) y plantear los requerimien
tos casi infinitos para financiar los procesos de
remediación, mitigación y transición indispen
sables (andan por el orden de los 500 mil millo
nes de dólares anuales), es poco lo que podrá
lograrse. La propuesta estadounidense para la
fusión nuclear es una quimera que tardará 50
años en materializarse. ¿Y mientras qué?
4 Una solución global como la que se requie

.re, necesita que los países perpetradores,
los responsables de la emisión de la mayor parte
de los gases GEI (China, Estados Unidos, la Unión
Europea, India y Rusia) asumieran el costo de las
afectaciones, compensando a los países víctimas
del cambio climático (como México, Bangladesh
o las naciones insulares), pero también a países
productores y exportadores de alimentos como
México, Argentina, Brasil, regiones de África,
Ucrania (tan afectada por la guerra), entre otros.
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5 En el fondo, la solución real sería que todo el
.mundo pudiera reducir sus patrones de

consumo. En la época preindustrial, cada habi
tante (siendo mil millones de personas) era res
ponsable de la emisión de dos toneladas de
carbono equivalente al año. Hoy (siendo ocho mil
millones) cada uno emite siete toneladas de car
bono equivalente. Tendría que reducirse al me
nos a 5 toneladas de carbono equivalente, lo que
implicaría abandonar muchas prácticas de con
sumo asociadas al confort contemporáneo, como
los autos (aún los eléctricos son consumo), los
viajes (los aviones supercontaminan), los electro
domésticos, artículos inteligentes como los celu
lares y pantallas y desde luego, la alimentación,
que será cara y escasa en el futuro. Producir un
kilogramo de carne requiere miles de litros de
agua y cientos de kilogramos de cereales. Tal es
el tamaño del reto: controlar el crecimiento de la

población mundial y cambiar sus patrones de
consumo. Mientras, lo políticamente correcto
será seguir culpando a los combustibles fósiles, a
los automóviles, al lujo, a la desigualdad y a la
guerra (producir armamentos consume muchos
recursos). Pero no habrá instituciones financie
ras a costo cero o fondo perdido, para impulsar
las estrategias de transición hacia la sostenibili
dad y sustentabilidad. Van 28 reuniones COP,
¿cuántas más? G3
Luis M. Cruz
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Es una mujer inteligente y trabajadora. Se
llama María Eréndiray tiene poco más de
cincuenta años. Prefiere que la gente se
refiera a ella por María E., en lugar de 'li

cenciada" o solo "María", pues sabe que su madre le
puso Eréndira, en honor a una integrante muy im
portante de la nobleza Purépecha y que significa
"mañana risueña".

Ella tiene poco más de cincuenta años, un traba
jo estable e importante que, si bien no le satisface,
al menos le obliga a levantarse de la cama porque
le ayuda a conectar con otras personas. Pero tam
bién, hay que decirlo, tiene unas ganas tremendas

de suicidarse.

Nunca se lo ha confesado a nadie, pero ese es el
pensamiento que siempre tiene presente. Constan
te. Es avorazador e incansable.

Cada día que sale de casa, lleva con todo lo que
considera indispensable por si de pronto no vuel
ve. Ese es el pensamiento que le domina. Ya sea
que muriese por un accidente, un tema vascular o
por si decidiese tomar esa decisión que le parece
irresistible, de botepronto, tiene consigo, lo que
considera más importante para dejar las cosas
claras: su testamento en una carta; la carta gris
cuyo contenido le trepana antes de dormir y cuan
do amanece. Ahí está, siempre, ahí está escondida,
viendo pasar el tiempo y sus jugos verdes para
mantenerse en peso.

Destaquemos que hoy es martes por la mañana
yantes de irse a trabajar, María Eréndira, piensa ya
con certidumbre, que esta será su última semana.
Está convencida y ha comenzado a imaginar sobre
quién encontrará su carta y su cuerpo. Se le ocurre
chistoso que nadie pueda adivinar por qué se mató.
Ni el sacerdote con quien irá por la última confe
sión, ni su madre que tanto quiere, ni sus amigas
cercanas y ni la pareja con quien hizo el amor la
antenoche. Nadie y nada.

El asunto de fondo es que, a decir verdad, ella

siente que no puede expresarse con profundidad;
salvo en su carta de suicidio, en su carta risueña y
definitiva. A veces le parece ridicula tal misiva,
pues termina con un "no es por lo malo ni por lo
bueno, es porque no puedo más". Y es que, entre
todas las opciones justificables en un mundo al
punto del colapso, lo único que se le ocurre escribir,
es que se siente desbordada y no sabe ni cómo ni
con quien pedir ayuda.

Del Instagram al noticiero de las mañanas, se le
dice que la meta es alcanzar la felicidad. Pero ni la
siente ni la considera posible. Entonces, antes de
matarse, irá a una comida con sus dos amigas más
próximas y le resultará insoportable que cada una
se queje de no saber si elegir entre la langosta ter
midor o el ribeye término medio. Veámoslo desde
fuera: el trasfondo, es terrible. Sabe que quiere ayu
da, que la necesita. Sólo sucede que no se atreve a
pedirla. Es más, no sabría ni cómo hacerlo, porque,
está sobrepasada por cualquier sentimiento.

María E., tomará en la mañana de una semana
como ésta, una sobredosis de pastillas. Ella no quie
re sufrir dolores extremos ni dejar un cuerpo deni
grado con la materia gris regada en la pared por un
grosero balazo. Tan solo subrayó el "no puedo más"
en su lamentable carta gris de despedida. 53
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Se encarrilan

Ante la insistencia del Presidente Andrés Manuel
López Obrador para que las vías operadas por em

presas de caiga también permitan transportar pasajeros,
los concesionarios trabajan a todo vapor para entregar
algunas propuestas de rutas al Ejecutivo.
• Además, representantes de Ferromex, que dirige

Fernando López Guerra, y de C anadian Pacific Kansas
City (CPKC) de México, que preside Óscar del Cueto,
han mantenido reuniones con el Secretario de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge
Ñuño, sobre este tema

Las reuniones han sido a puerta cerrada y los conce
sionarios tienen un perfil bajo sobre el tema, principal
mente por temor a que el Presidente se enoje y les cam
bie la jugada

No obstante, se habla de que el periodo para presen
tar un análisis serio no llevaría seis meses ni un año, sino
hasta dos. De cualquier forma, en el ánimo de verse
cooperativos, los émpresarios prometen tener sus pro
puestas en la primera quincena del año próximo.

No hay que olvidar que el pasado 20 de noviembre
se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decre
to que busca revivir el transporte ferroviario de pasaje
ros en el País con siete rutas.

ALEJANDRO
LARA...

Es copresidente del
consejo de adminis
tración de American

Industries Group, que

que buscan mudar sus
operaciones a Méxi
co por el nearshoring.
Tiene 140 edificios
construidos, así como
17 parques industria
les, el más nuevo en
Chihuahua, cuya in
versión fue de 142 mi
llones de dólares.

Elección
en Concamin

En la Confederación Nacio
nal de Cámaras Industriales
(Concamin) ya se prepara
el proceso para elegir al su
cesor de José Abugaber al
frente de este organismo.

Hasta ahora se mencio
nan dos candidatos: el se
cretario general y el tesore
ro de Concamin, Alejandro
Malagón y Eduardo Ramí
rez, respectivamente.

Abugaber se va después
de dos años y medio de estar
al frente del oiganismo sin

ver materializada la políti
ca industrial que se presentó
unos días antes de la salida
de Tatíana Clouthier de la
Secretaría de Economía

La llegada de Raquel
Buenrostro a la dependen
cia dejó de lado el tema has
ta ayer, cuando la Conca
min, el Consejo Coordina
dor Empresarial y la propia
funcionaría relanzaron esta
iniciativa, pero con el ingre
diente de la digitalización.

Veremos si el futuro pre
sidente de los industriales,
I | | f¡ i i 1' *¡

que se elegirá a mediados de
mes, logra ver materializada

esta nueva política industrial.

Feria
de inversiones

Desde hoy y hasta el próxi
mo jueves se llevará a cabo
la feria China HomeLife en
Expo Santa Fe, evento que
empresas de ese país utili
zan como plataforma para
hacer negocios en México.

Este año contará con
más de 300 proveedores en
categorías como el hogar,
textiles y prendas de ves
tir, muebles, material para
construcción, autos y moto

cicletas, maquinaria, electri
cidad y nuevas energías, ilu
minación, electrónicos, ali
mentos, casa y regalos.

Los negocios que pue
dan concretarse son esen
ciales para México, que vive
un boom por el fenómeno
de nearshoring.

De acuerdo con datos
de la Cámara de Comercio
Hong Kong, que preside Su
sana Muñoz, hay más de
3 mil empresas asiáticas en
México que buscan expor
tar a EU, aprovechando los
beneficios del TMEC. De
éstas, mil 600 son chinas.
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No obstante, de Hong
Kong han llegado mil 600 y
de Taiwán mil 100 empre
sas con una oficina de re
presentación o en alianza
con socios mexicanos.

Sus previsiones para
2024 es que llegarán nue
vas inversiones de empresas
asiáticas por más de mil mi
llones de dólares.

Entre las firmas que
participan en el encuentro
están Foshan IF2 Electronic
Technology Co., LTd; Fos
han Shunde Lepuda Motor
Co., Wujiang Hanyu Textile,
Lin Hai Meiyang Parasol In
dustry, Guangdong Shunde
Withus Precisión Machinery,

entre otras.

Empresas
incluyentes
Human Rights Campaing
Foundation HRC Equidad
MX 2024 dio a conocer
su ranking de los Mejores
Lugares para Trabajar
LGBTQ+.

En México, el estudio
es elaborado por Adil, em
presa que encabezan Fran
cisco Robledo y Fernan
do Velázquez.

Se trata de la séptima
edición del reconocimiento

para empresas incluyentes.
Esta ocasión se regis

tró un incremento de 2 por
ciento en la participación de
empresas en el País en com
paración con el año anterior,
pero de mil por ciento en
relación con el año inaugu
ral del ranking.

En la edición participa
ron 305 empresas contra las
298 del año pasado, de las
cuales este año 253 tuvieron
el 100 por ciento del punta
je y obtendrán la certifica
ción de "Mejores Lugares
para Trabajar por Equidad
LGBTQ+ 2024".

El aumento de empre
sas certificadas beneficia a

1.5 millones de colaborado
res al propiciar espacios en
los que puedan desarrollar
se sin sentirse condiciona
dos por su entorno.

Este año, el interés de
las empresas mexicanas re
presenta un 27 por ciento
del total de las compañías
participantes a nivel global.
En total participaron 82 em
presas fundadas en territo
rio nacional, con presencia
en 40 sectores productivos.

Algunos ejemplos de em
presas reconocidas son Bayer
de México, GE México, IP.
Morgan, SAP México y The
Boston Consulting Group.

capitanes@reforma.com
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Estar en
el menú

n país que no es"Upotencia militar
o geopolítica tie

ne dos formas de navegar
el sistema internacional:
sentarse a la mesa o estar
en el menú".

Una fantástica cita de
Arturo Sarukhán, ex emba
jador de México en Estados
Unidos, publicada reciente
mente por The Economist.

El semanario británi
co hace un devastador re
cuento de la "errática y po
co ambiciosa" política ex
terna de López Obrador:
¦ En todo el sexenio no ha sa
lido del continente americano.
¦ No ha ido a ninguna reu
nión del G20.
¦ Redujo el presupuesto pa
ra viajes diplomático en 42%.
¦ El comercio con Estados
Unidos (EU) ha crecido a
pesar de AMLO y no por él.
¦ Tardó en felicitar a Joe Bi
den por su triunfo en 2020.
¦ Rompió el marco bilateral
con EU para seguridad que
funcionaba desde 2008, sus
tituyéndolo por uno más dé
bil en 2021.
¦ Falló en aprovechar el rea
lineamiento de las cadenas
productivas por las tensio
nes entre EU y China (near
shoring).
¦ Ha abrazado a izquierdosos
nuevos y viejos. Por ejemplo,
México fue de los pocos países
que reconocieron el triunfo de
Maduro en las elecciones si
muladas de 2019 en Venezuela

¦ Su política en Centroamé
rica para atacar las causas de
la migración ha dado nulos
resultados.
¦ Congeló la relación con
España, su principal aliado
europeo, porque el gobierno
español no quiso pedir per
dón por la conquista
¦ Su postura ha sido equí
voca en la invasión de Ru
sia a Ucrania.

Aunque no hay mucha nove
dad en este recuento, sigue
siendo un recuento trágico.
Un recuento devastador y
revelador.

Revelador de que por 6
años México "ha estado en
el menú".

Revelador de las conse
cuencias de oootra de las in
numerables simplonadas y
pentonteces ideológicas del
Tlatoani. Aquel cuento de
que "la mejor política exte
rior es la política interior".

¡Pamplinas! (por no decir
otra palabra más adecuada...
ya te imaginarás).

La frase de Sarukhán
es genial, porque en rea
lidad es aplicable en cual
quier ámbito. Aplicable, por
supuesto, a la geopolítica Pe
ro también 100% aplicable —
en un mundo competitivo— a
los negocios o a la vida

Aplicable a una empresa,
organización o persona

O te sientas a la mesa™
o estás en el menú.
' ¿Cómo sentarse a la

mesa?

A riesgo de ser obvio,
primero conociendo la mesa.

Entendiendo cuando
menos:

¦ ¿Quién pone la mesa e invi
ta a los que se sientan?
¦ ¿Cuándo se pone, qué se
sirve y quién decide el menú?
¦ ¿Cómo se determina a
quién se invita?
¦ ¿Qué y cómo se discute?
¦ ¿A quién no invitaron y
por qué?
¦ ¿A quién dejaron de invitar
y por qué?
¦ ¿Cómo te mantienes en la
mesa?

Y luego, obviamente, ac
tuando en consecuencia

Actuando para asegurar
que tus acciones provoquen
que te inviten a la mesa y no
a que te conviertas en un pla
to del menú.

Cierro con una reflexión
final: cualquiera que tenga
una posición de poder (co
mo un director y, no se diga
—por Dios—, un presidente)
tendrá la facultad de poner
su mesa y su propia lista de
invitados.

Y un buen anfitrión:
1. Tiene buen gusto. Y para
desarrollarlo, aprende y ajus
ta en el tiempo.
2. Se rodea de buenos chefs.
Que lo reten y lo hagan crecer.
3. Entiende los ingredien
tes necesarios y los pro
cura.

4. Arma su cocina para pre
parar los platos.

5. Invita a comensales que
le armen una buena velada.
6. Utiliza bien su presu
puesto para que la fiesta
perdure.

Ojalá que estas reflexio
nes te sirvan para que te invi
ten a las mejores mesas y pa
ra que las tuyas siempre estén
bien servidas y acompañadas.

Y, claro, que te sirvan pa
ra que nunca seas parte del
menú.

México, por supuesto,
tiene todo lo necesario pa
ra estar siempre sentado en
las mesas más relevantes y
para que las propias sean
productivas.

Patéticamente, el país lle
va 5 años de ser parte del me
nú de las mesas geopolíticas
globales.

Y Andrés Manuel tam
bién lleva 5 años de poner
mesas internas donde lo que
se sirve indigesta y donde los
invitados, en el mejor de los
casos, no son los indicados...
y en el peor asustan.

Posdata. La buena: se
impuso la ley en NL. La ma
la: Samuel sigue mintiendo
y redoblando apuestas per
dedoras. Va a acabar mal. Al
tiempo...

EN POCAS PALABRAS...
"El que quede en lugar de Ló
pez Obrador deberá poner de
nuevo a México en el mapa
global".

The Economist
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Alaska Air llegó a un
trato de unos mil '

millones de dólares para
comprar a Hawaiian
Airlines, una combina
ción de dos rivales de casi
un siglo que son eclip
sados por las aerolíneas
más grandes en un mo
mento de zozobra en los
viajes. El trato propuesto
uniría a aerolíneas que
dan servicio a destinos

en la región del Pacífico
y operan vuelos rivales a
Hawai. Pero tendrán que
ganarse a las autorida
des antimonopolio. Las
aerolíneas conservarán

sus marcas separadas.

? China Evergrande
Group, el gigantesco de
sarrollador inmobiliario

cuya moratoria hace dos
años avivó una crisis en
el mercado de bienes raí
ces del país, recibió una
inesperada buena noticia.
Se le dio a la compañía,
alguna vez la promotora
inmobiliaria más grande
de China con base en ven

tas, hasta fines de enero
del 2024 para llegar a un
trato de reestructuración
de deuda. La decisión
significa que una de las
moratorias corporativas
más prominentes de
China se prolongará un
poco más.

? Ciudades en EU que se
apresuran a reducir sus
emisiones enfrentan un

obstáculo: no pueden ac
ceder a la energía eólica y

solar que se desarrolla en
sitios remotos a cientos
de kilómetros de distan
cia. Ahora, un grupo de
inversionistas apuesta
por una startup que
erige enormes líneas de
transmisión para llevar
electricidad renovable a

zonas urbanas. EnergyRe
anunció que recaudó 1.2
mil millones de dólares
de un grupo de inversio
nistas europeos.

? Twilio planea eliminar
cientos de empleos al
tiempo que busca opti
mizar sus operaciones
y acelerar su camino al
crecimiento rentable. La

compañía de comunica
ciones y datos de clientes
planea despedir al 5% de
sus 5 mil 900 empleados,
lo que sumará de 25 a 35
millones de dólares en

cargos. Se anticipa que la

mayoría, como indemni
zaciones por despido y
gastos de transición para
empleados, se registren
en el cuarto trimestre de
este año.

? Un grupo que re
presenta a más de 80
medios de comunicación
en España presentó una
demanda contra Meta

Platforms, al decir que
el dueño de Facebook

e Instagram no había
cumplido con leyes
europeas de protección
de datos que requieren
el consentimiento de los

usuarios antes de que
sus datos se usen para
perfiles publicitarios. La
Asociación de Medios
de Información busca
unos 598.6 millones de

dólares, de Meta, al citar
el uso "masivo" de datos
personales que le daba
una ventaja "injusta".
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En Nuevo LeOn, un "novelón": IP
::::: Nos cuentan que el sector empresarial consi
dera que fue un "novelón" todo lo que pasó en el
gobierno de Nuevo León, con la licencia y regreso
de Samuel García como titular del Ejecutivo es
tatal. Para la iniciativa privada, en esa saga la me

jor actuación estuvo a cargo de
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, instancia que dejó en
claro cómo se tenía que cumplir
la ley. Para el presidente de
Confederación Patronal de la
República Mexicana (Copar
mex), José Medina Mota, ese
galimatías lo destrabó una ne

Samuel gociación política. Sin embargo,
García el representante patronal consi

deró que este episodio es parte
de la democracia. A su entender, los demócratas
saben que regularmente un partido está en el po
der durante uno o dos periodos de gobierno y
luego llega otro partido, es decir que debe haber
alternancia.

El regreso de Gerardo Esquivel
::::: Nos dicen que llamó mucho la atención que
entre los nuevos colaboradores de la piecandidata
a la presidencia por Morena, Claudia Shein
baum, apareciera Gerardo Esquivel como uno
de sus estrategas. Nos cuentan que aunque al ex
subgobernador del Banco de México le pasó de

todo en el actual gobierno, por
que no llegó a ser subsecretario
de Egresos en Hacienda, des
pués de haber sido el coordina
dor en materia económica en la

campaña de Andrés Manuel
López Obrador, le hayan que
dado ganas de seguir en la polí
tica, y en el mismo partido. Nos

Gerardo dicen que su papel con Shein
Esquivel baum será relevante, ya que

hasta ahora es el único econo
mista del equipo. Seguramente, nos comentan, le
encargarán lo que será el plan de desarrollo y, si
no pasa nada que le impida cumplir con esa en
comienda, incluyendo que alguien le "eche la
sal", es probable que empiece a sonar como futu
ro secretario de Hacienda

Nissan acelera en Aguascallentes
::::: En mayo del año pasado Nissan Mexicana
anunció una inversión de 700 millones de dólares
en México, la cual recientemente se acaba de
confirmar que se destinará a la producción de la

nueva generación del crossover
del modelo Kicks en la planta
de Aguascalientes. La automo
triz que encabeza Rodrigo
Centeno exporta a más de 80
mercados desde México y apor
ta 18% del PIB manufacturero,
por lo que la fabricación de la
nueva versión del vehículo dará
impulso a la planta de AguascaRodrigo
lientes, donde también se enCenteno

samblan los modelos Versa y
Sentra. Nos dicen que los 700 millones de dólares
se utilizaron para incorporar procesos de automa
tización, modernización y capacitación de los em
pleados. En lo que va del presente año, Nissan al
canzó la cifra de 15 millones de vehículos produ
cidos en el país y un crecimiento en ventas de
47% respecto a 2022.
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¿Crisis en el Poder Judicial
Federal?
Algo extraño está suce

diendo con el Poder Ju
dicial Federal (PJF). To

do inició cuando el 28 de agosto la
ministra presidenta de la Supre
ma Corte, Norma Piña, convocó a
los máximos plenos del PJF: al de
ministros, al del Tribunal Electo
ral (TEPJF) y al del Consejo de la
Judicatura Federal (CJF), para
darles a conocer sus peticiones
presupuéstales para 2024.
En su presupuesto tuvieron un

recorte de 6 mil millones de pe
sos, algo manejable por el volu
men de recursos que operan. Pero
donde sí hubo un duro golpe fue
en el recorte a sus fideicomisos.
Ahí, el Congreso, de mayoría opo
sitora, ordenó regresar a la Teso
rería de la Federación algo así co
mo 15 mil millones de pesos. Este
tema convocó a movilizaciones,
un paro de labores y a un compro
miso en que Piña ofreció al Pre
sidente de la República ceder
esos recursos para las necesida
des que el huracán Otis dejó en
Acapulco.
Sin embargo, a pocos días de

ello, varios litigios frenaron la en
trega de dichos recursos y en reu
niones en las que varios ministros
acudieron a la Secretaría de Go
bernación, se echaron para atrás
y decidieron no devolverlos. En
qué acabará este tema es una gran
duda. Es probable que, en el corto
plazo, el PJF acabe manteniendo
sus recursos, pero luego de la
elección de 2024 habrá que ver
cómo se integran las cámaras del
Congreso, pues si Morena tiene
mayoría, en su agenda serán prio
ritarias las reformas al PJF y a sus
prerrogativas. Así, el tema de los
dineros seguirá en la agenda.
El tema más serio son los ata

ques del Ejecutivo federal a los
juzgadores federales. Cada sema
na se les crítica desde la mañane
ra. En la mayoría de los casos, los
ataques son ante fallos que le son
adversos al propio Ejecutivo o a la
Fiscalía General de la República.
Pero no hay una defensa visible
de los juzgadores señalados. En
cambio, cuando un juez da la ra
zón en algún tema que interesa al
Presidente, aunque su fallo sea
absurdo, nadie le critica.
Un claro ejemplo de ello es lo

trega de dichos recursos y en reu
niones en las que varios ministros
acudieron a la Secretaría de Go
bernación, se echaron para atrás
y decidieron no devolverlos. En
qué acabará este tema es una gran
duda. Es probable que, en el corto
plazo, el PJF acabe manteniendo
sus recursos, pero luego de la
elección de 2024 habrá que ver
cómo se integran las cámaras del
Congreso, pues si Morena tiene
mayoría, en su agenda serán prio
ritarias las reformas al PJF y a sus
prerrogativas. Así, el tema de los
dineros seguirá en la agenda.
El tema más serio son los ata

ques del Ejecutivo federal a los
juzgadores federales. Cada sema
na se les crítica desde la mañane
ra. En la mayoría de los casos, los
ataques son ante fallos que le son
adversos al propio Ejecutivo o a la
Fiscalía General de la República.
Pero no hay una defensa visible
de los juzgadores señalados. En
cambio, cuando un juez da la ra
zón en algún tema que interesa al
Presidente, aunque su fallo sea
absurdo, nadie le critica.
Un claro ejemplo de ello es lo

hecho por el Juez Tercero de Tra
bajo en la CDMX, que ordenó,
contrario a decisiones de la SCJN
y del TEPJF, que Movimiento
Ciudadano en Nuevo León pusie
ra gobernador interino y se salta
se al Congreso local. Además, tu
vo el tino de pedir que la Guardia
Nacional asistiera al Gobierno de
Nuevo León en su desacato a las
sentencias de la SCJN y el TEPJF.
Este aberrante fallo fue lo que
lanzó a que el ministro Laynez tu
viera que intervenir, a la media
noche del viernes, para frenar
unos de los más grandes abusos
que en años recientes ha hecho
un juzgador.
Pero dejó ver el descontrol que

hay en los jueces federales, quie
nes se avientan a tomar decisiones
contrarias a la ley cuando hay "in
tereses" de por medio. Y la vigilan
cia que realiza el CJF a ellos parece
laxa, pues no se han dado a cono
cer jueces sancionados por irregu
laridades. Así, la narrativa del Pre
sidente contra juzgadores corrup
tos parece avanzar, cuando en rea
lidad son muy pocos quienes ha
cen este tipo de prácticas y el PJF
se ha profesionalizado.
Finalmente, toca hablar del

TEPJF. Ayer fue el informe de la
bores de su presidente, magistra
do Reyes Rodríguez. Tres de los
cinco magistrados de este tribunal
decidieron irse de "pinta", faltar a
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El Pocler Judicial Federal será el centro de

varias batallas... V hay dudas sobre si el PJF
está otorgando justicia o entrando a tomar
partido en batallas electorales.

la sesión e incluso subir una foto

grafía en la que se veían desayu
nando. El mensaje para Rodríguez
es de inconformidad con su pre
sidencia, pero más bien parece
que, al faltar a una reunión que se
llevó a cabo en la SCJN, la desti
nataria es la ministra presidenta.
El Poder Judicial Federal será el

centro de varias batallas. Las fuer

zas políticas quieren que les den la
razón, no buscan justicia. Y hay du
das sobre si el PJF está otorgando
justicia o entrando a tomar partido
en batallas electorales.
A diferencia del Ejecutivo y del

Legislativo, el PJF es un Poder don
de cada juzgador es autónomo. En
teoría, no hay jefes, y cada uno se
responsabiliza de sus decisiones.
Pero desde el CJF y, en particular,
desde la Presidencia de laSCJN, de
ben esforzarse por mantener cier
tos estándares para evitar actos de
corrupción, para remover a malos
juzgadores y defender a los buenos.
Me parece que hay un gran descon
trol en el PJF y, como bien lo mostró
el ministro Laynez el fin de sema
na, sus decisiones bien fundamen
tadas y a tiempo salvan institucio
nes, al régimen democrático y has
ta vidas.
Ojalá haya mayor empeño por

cuidar lo que se transmite de la ima
gen del PJF, pues aveces parece que
hay un descontrol importante. •

la sesión e incluso subir una foto
grafía en la que se veían desayu
nando. El mensaje para Rodríguez
es de inconformidad con su pre
sidencia, pero más bien parece
que, al faltar a una reunión que se
llevó a cabo en la SCJN, la desti
nataria es la ministra presidenta.
El Poder Judicial Federal será el

centro de varias batallas. Las fuer
zas políticas quieren que les den la
razón, no buscan justicia. Y hay du
das sobre si el PJF está otorgando
justicia o entrando a tomar partido
en batallas electorales.
A diferencia del Ejecutivo y del

Legislativo, el PJF es un Poder don
de cada juzgador es autónomo. En
teoría, no hay jefes, y cada uno se
responsabiliza de sus decisiones.
Pero desde el CJF y, en particular,
desde la Presidencia de laSCJN, de
ben esforzarse por mantener cier
tos estándares para evitar actos de
corrupción, para remover a malos
juzgadores y defender a los buenos.
Me parece que hay un gran descon
trol en el PJF y, como bien lo mostró
el ministro Laynez el fin de sema
na, sus decisiones bien fundamen
tadas y a tiempo salvan institucio
nes, al régimen democrático y has
ta vidas.

Ojalá haya mayor empeño por
cuidar lo que se transmite de la ima
gen del PJF, pues aveces parece que
hay un descontrol importante. •

Fecha: 05/12/2023

Página: 19

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Económicas

Espectro / Javier Tejado Dondé

Javier Tejado Dondé

Costo: 34,959

Página 10 de 54



El regreso de Ricardo Anaya
y el libro de AMLO
Tras dos años y medio

exiliado en Estados
Unidos, el excandidato

presidencial Ricardo Anaya
alista su regreso a México para
convertirse en senador por la
vía plurinominal. Es el primero
en la lista del PAN y la apuesta
es que retome un liderazgo le
gislativo y funja como un per
sonaje incómodo y peligroso
frente a un eventual gobierno
de Claudia Sheinbaum.
El pasado se combate con el

pasado, se suele decir, por lo
que a un gobierno y a un pre
sidente que está enfocando
en comunicar todos los agra
vios cometidos por sus ante
cesores se le debe combatir,
según las fuerzas de oposi

ción, con figuras de una época
anterior. Por eso están de re
greso en la coyuntura política
personajes como el expresi
dente Vicente Fox con todo y
sus dislates y disparates y
ahora Ricardo Anaya.
El Senado de la República se

anticipa como un polvorín para
una eventual presidencia de
Sheinbaum, en el que, además
de contar con el contrapeso de
Marcelo Ebrard, tendría a un
experimentado Ricardo Anaya,
aquel que hizo de su actividad
parlamentaria su principal pla
taforma política para catapul
tarse como líder nacional de su
partido y luego como candida
to presidencial.
A diferencia de muchos

otros políticos que pasan desa
percibidos en Palacio Nacio
nal, Anaya sí es un nombre que
pesa en el ánimo de Andrés
Manuel López Obrador. Las ex
presiones que el queretano
plasmó en sus redes sociales
cuando Morena perdió en 2021
la mitad de la capital del país
haciendo alusiones al triunfo
de la oposición con una marca
de cerveza, calaron hondo en
el presidente, como lo hicieron
en su momento los señala
mientos que éste le hizo en los
debates de 2018.
Irónicamente, las ocurren

cias de ponerle el mote de
"Ricky Riquín Canallín" y de
"cuidar la cartera" ante la pre
sencia de Anaya reflejaron
que López Obrador empezó a
tomar con seriedad las aspira
ciones del panista, como nun
ca llegó a hacerlo con el can
didato priista José Antonio
Meade. En ese contexto se en
tiende la feroz persecución ju
dicial que ejecutó el gobierno
de Enrique Peña Nieto contra
el panista, aunque el expresi
dente me ha asegurado desde
su exilio que nunca hubo un
acuerdo para la transición.
Ante las señales del retorno

político de Anaya, el presiden

Fecha: 05/12/2023

Página: 9

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 30,958

Página 11 de 54



te ya empezó a acusar recibo.
La semana pasada López
Obrador adelantó que revela
ría en su siguiente libro deta
lles de supuestos momentos
en que el último gobierno
priista consideró quitarles la
candidatura tanto a José An
tonio Meade como a Ricardo
Anaya. Primero plantearon
que Meade declinara por el se
gundo y después a la inversa;
finalmente consideraron im
pulsar a otro perfil, según los
dichos de López Obrador.
Testimonios que obtuve pa

ra un libro que se publicará a
inicios del 2024 dan cuenta de
que el perfil que se contempló
hace cinco años como "batea
dor emergente" para pelearle la
presidencia a López Obrador
fue el del exsecretario de Salud
y exrector de la UNAM, José
Narro Robles. La legitimidad y
seriedad que entre los ciudada
nos le aportaba a Narro el haber

dirigido los destinos de la má
xima casa de estudios fueron
los elementos que invitaron a
considerarlo como un mejor
presidenciable.
Es posible que Andrés Ma

nuel López Obrador adelantó
un pasaje de esta historia por
que considera a Ricardo Anaya
como un posible candidato
presidencial o bien un aguerri
do legislador el próximo año. Y
es que a pesar de que en el fren
te opositor aseguran que Xó
chitl Gálvez está firme como su
candidata, la realidad es que no
termina de conectar, no la co
nocen en la mitad del país y tie
ne por lo menos 20 puntos de
distancia con la puntera en las
encuestas, Claudia Shein
baum. Los tiempos estableci
dos por el INE permiten toda
vía esa opción, que es una carta
muy escondida en el as bajo la
manga de la oposición. •

@MarioMal

A diferencia de muchos otros políticos
que pasan desapercibidos en Palacio
Nacional, Anaya sí es un noínbre que
pesa en el ánimo de López Obrador.
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MEXICO SA

¿Concluyó saínete regio? # Prian, carroñero
y pirata # Samuel García, reinstalado
CARLOS FERNANDEZVEGA

MÁS ALLA DEL alocado cuan
inexperto proceder de Samuel
García y del ridículo (uno más)
protagonizado por Movimiento
Ciudadano, el saínete regio no

al revés demostró, por si a estas alturas alguien
todavía dudara de su proceder, que la mafia
prianista es carroñera, que en su actuar muestra
y presume sus viejas mañas y que en cada enjua
gue en el que participa, que son muchísimos, lo
único que la guía es el signo de pesos, siempre
al grito de "al abordaje" y con el Poder Judicial
atrás de ella. Y ahora peor enseña el cobre, por
que acumula cinco años de hambre presupues
ta!, de severa anemia por falta de moches, lo que
la pone más feroz y nerviosa.

BIEN LO RESUMIÓ ayer el presidente López
Obrador: "esos moches se hicieron famosos en el
Congreso. Eso empezó con Calderón y se aplicó
también con Peña Nieto. Entonces, es una espe
cie de chantaje: '¿Quieres mi voto? Necesito esto'.
Y es lo que padece Samuel en Nuevo León... Sin
duda, le condicionaron la aprobación del presu
puesto a que tenía que dar un soborno. Y él ha
acusado a los líderes del PRI y del PAN, que son
los que están chantajeándolo. Ese es el origen
del pleito más el asunto electoral, que fue lo que
ya rebasó, fue la gota, no gota, sino el chorro que
rebasó el vaso, o sea, ya se vino está crisis. Pero
es eso... Y quedó la costumbre, hasta el sexenio
pasado, para que aprobaran el presupuesto se
tenían que entregar moches a los diputados".

PERO EN EL caso de Nuevo León la mafia pria
nista fue más allá: exigía moches, sí, pero mucho
más para que Samuel García siguiera en cam
paña, como una "bolsa" de 2 mil 500 millones
de pesos para consumo de su élite, evasión fiscal
garantizada y "legalizada" para los de arriba, im
punidad judicial para sus huestes ladronas a más
no poder y otras "menudencias", siempre con el
indeleble sello de la casa, es decir, "al abordaje".

EL FOSFO FOSFO denunció que recibió una
carta de "prianistas ("estos güeyes del Prian no
te dan nada, son más largos que la cuaresma")
con 11 "peticiones", y el candidatoexcandidato
gobernadorexgobernadorgobernador decidió
hacer pública la parte medular de su contenido:
"la primera, 2 mil 500 millones para el año en

trante; la segunda, (echar para atrás) desístete
de todas las carpetas penales contra Francisco
Cienfuegos y Adrián de la Garza (líderes de facto

del PRI) y Raúl Gracia y Zeferino Salgado (líde
res de facto del PAN), aunque están en la Fiscalía
General de la República, porque todos traen
facturas, y robaron, puro bandido".

GOLOSOS, PIDIERON MÁS: "el tercer punto
es no pagar impuestos los siguientes cinco años;
así, que les diéramos un blindaje Olimpia fiscal;
imagínense, los más ratas, aparte no querían
pagar impuestos, cómo iba yo a ceder a que los
más malandros no pongan lo que tienen que
poner". La cuarta "petición", que Adrián de la
Garza (una joya del hampa autóctona) fuera
fiscal del estado por nueve años". Se saltó el
"pedido" número cinco y se fue al seis: "creo que
es tesorero de San Nicolás, un bandido, se enri
queció vendiendo facturas 20 años, se apellida
Reynoso, ese güey, auditor superior del estado,
nueve años, así, pura barbaridad" (La Jornada,
Raúl Robledo, corresponsal). Las seis restantes
las dejó en reserva, para cuando se ofrezca.

SAMUEL GARCÍA ASEGURÓ que su decisión
de "no dejar al interino impuesto por el Prian"
se debió a que "se hubieran robado los recursos.
Cómo iba ceder a la vieja política de nuevo ser
gobierno, en una hora se hubieran depositado
a sus cuentas toda la lana. Ya traería Paco Cien
fuegos 4 mil millones en la cuenta de la señora,
¡ni madres!, por eso nos quedamos en Nuevo
León, porque es prioridad y no es excusa. Son
unos corrientes, el PRI y el PAN de Nuevo León,
lo digo con todas sus letras, son lo más corriente
que he visto en mi vida" (ídem).
CIERTO ES QUE las citadas "peticiones"
prianistas no resultan novedosas, toda vez que
durante el régimen neoliberal esa fue la práctica
cotidiana en los tres niveles de gobierno y del in
quilino en turno de Los Pinos para abajo, cuando
"el presupuesto servía para maicear, para que
nadie protestara; ni modo que el que ganaba
600,700 mil pesos, iba a oponerse a la corrup
ción. Por eso el presupuesto se lo tragaba el
mismo gobierno, por eso también había y sigue
habiendo instituciones que no sirven para nada",
comentó el presidente López Obrador.
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Las rebanadas del pastel

YA SON MUCHOS chapulines incrustados en
su campaña, pero, en concreto, ¿qué hace Javier
Corral, odiador serial de la 4T, en el equipo de
Sheinbaum? ¿Dónde quedó el control de calidad?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

£. Samuel García aseguró que su decisión de
"rio dejar al interino impuesto por PRI y PAN" se
debió a que "se hubieran robado los recursos

Cómo iba ceder a la vieja política de nuevo ser
gobierno, en una hora se hubieran depositado a
sus cuentas toda la lana". Foto Cuartoscuro
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Tesla en
Nuevo León
MIGUEL PINEDA
Las grandes inversio

nes requieren certidumbre,
continuidad y funciona

rios que den seguimiento a los
proyectos. Por desgracia, estos
elementos no están presentes en
Nuevo León. La fugaz campaña
de Samuel García pone en peligro
proyectos productivos como los de
Tesla, la relocalización de empre
sas y la exportación de ganado por
el riesgo de la tuberculosis bovina.

LA CONSTRUCCIÓN DE una
megafábrica de Tesla en Nuevo
León se puede convertir en el de
tonante para dar un salto en ma
teria de productividad, empleo y
desarrollo en el país. El problema
es que se necesita gran infraes
tructura en servicios de todo tipo,
agilizar permisos y certidumbre
en la inversión a lo largo de todo el
proceso.

COMO EJEMPLO TENEMOS el
caso de China. En 2017 Elon Musk
inició negociaciones. En 2018 el
gobierno cambió la ley para que la
propiedad de la fábrica fuera cien
to por ciento de capital extranje
ro. Ese mismo año le entregaron
más de 80 hectáreas y préstamos
con intereses preferenciales. En
junio de 2018 se firmó el acuerdo.
En octubre de 2019, salió el pri
mer vehículo terminado y ahora,
más de la mitad de autos Tesla en
el mundo son de origen chino.

UN PROCESO SEMEJANTE
se puede desarrollar en México.
Pero hay que tomar en cuenta
la creación de condiciones para
atraer obreros, administradores,
diseñadores e ingenieros en el
mismo espacio. En cada nuevo
proyecto, llega a la megafábrica
un equipo de especialistas para
ver cada detalle. Musk es capaz de
pasar semanas enteras sin salir de
la fábrica hasta quedar satisfecho
con los resultados.

LA CREACIÓN DE la fábrica
en México tendría como objetivo
producir millones de automóviles
de un nuevo modelo, de alrededor
de 25 mil dólares por unidad, de
acuerdo con la biografía sobre Elon
Musk de Walter Isaacson. Esto im
plica que un ejército de técnicos de
primer nivel de diversas partes del
mundo venga a vivir a nuestro país,
de acuerdo con parámetros del
mundo desarrollado, entre los que
destaca la seguridad personal.

DE CONCRETARSE ESTE pro
yecto se convertiría en la fábrica
automotriz más grande de Améri
ca Latina y una de las principales
de América del Norte.

MÉXICO CUENTA CON condi
ciones y personal capacitado para
esta gran empresa. Esperemos que
no se cancele por motivos políticos.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Noviembre
espectacular

c
i bien 2023 ha sido un gran año en

I términos de mercados, noviembre
Pw. .W fue espectacular. El índice S&P y el
Dow Jones subieron 8% y el Nasdaq 10%. En
cuanto a 2022, fue un año malo, pero de nuevo
lapacienciayla constancia redituaron en ellar
go plazo. Hoy casi todos los inversionistas que
permanecieron invertidos se recuperaron.
Es curioso cómo por más que se repiten es

tos ciclos, se pone de manifiesto la maravilla del
retorno que aportan los mercados accionarios,
y más si se saben seleccionarlos activos. El pro
blema surge cuando alguien no conoce o no va a
largo plazoy se le atraviesa una crisis o baj apro
funda, porque se asustay sale con pérdida En
esos casos solo queda el amargo recuerdo.
Aprovecho para agradecer la confianza de

mis clientes, que después de sufrir en 2022, han
cosechado en este año el resultado de su con

fianza Existe aún un pendiente: el tipo de cam
bio. Para quienes ven su saldo en pesos y están
invertidos en activos de EU, el saldo en pesos
está contaminado por el tipo de cambio ($17.40
pordólar).Elproblema es que muchos compra

mosdólaresporarribade $19,porloquese debe
considerar que el saldo lleva una apreciación de
9%. La manera correcta es comparar cuántos
dólarescompréycuántostengohoy.
Lo bueno es que la racha se puede extender.

La información sigue abonando para que el mer
cado subay tenga oxígeno. Son muchas cosas: la
inflaciónalabaja,laseconomíasdeEUyMéxico,
que han mostrado resiliencia, un mayor consu
mo, crecimiento económico, incluso más reme
sas en México. De no haber sorpresas negativas,
las tasas deben bajar en el primer trimestre del
año enMéxicoyenel segundo enEU.
Volviendo al tipo de cambio, esbuenmomen

topara comprar y mantener. Quienes tienen dó
lares no deben vender y esperar a que pasen dos
cosas que deben incidir en el tipo de cambio: la
caída de tasas, que hará más chico el diferencial
entre MéxicoyEU,yelfactorelectoral.
Donde más veo un posible impacto es en la

probable victoria de Trump. Ya hemos visto en
el pasado cómo se convierte en un factor en el
valor de nuestra moneda. Esta semana hay deci
siones de bancos centrales. Destacan Australia,
Polonia, Indiay Canadá. También inflación en
MéxicoycreacióndeempleosenEU. ^
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1 Donde tienen metas importantes para
•2024 es en Toyota de México, que presi

de Luis Lozano, pues espera superar las 100
milunidadesvendidas.Ylomásimportantees
quebuscanquemásde25%seanvehículoshí
bridos eléctricos. A menos de un mes de que
acabe el año, la compañía japonesa ha co
mercializado 93 mil 274 unidades, que equi
valen a un marketshare acumulado de 7.7%.
Guillermo Díaz, presidente de Toyota Mo
tor Sales y Lexus de México, puede presumir
que éste ha sido un año de resilienciay recu
peración, y que su modelo más vendido en el
país ha sido la Hilux, con 14 mil 582 unidades,
seguida por la RAV4, con 13 mil 579 unida
des. Del total. 23 mil 22 fueron autos híbridos
eléctricos.

2 La comercializadora mexicana Kopri
• mo, que dirige Alejandro Prieto, in

auguró su nuevo centro de distribución, en
Toluca, Estado de México. Con una inversión
de 15 millones de pesos, este centro tendrá
una capacidad de almacenamiento de siete
mil 600 toneladas de productos en cinco mil
metros cuadrados de bodegas. Cyntia Men
doza, la gerente de Cadena de Suministro de
la compañía, recuerda que la concepción y
diseño de este centro de distribución se gene
ró en la pandemia, con el propósito de maxi
mizarlaproductividadygarantizaraúnmásla
respuestaantelaevidentetransformacióndel
mercado. El ob j etivo de Koprimo para2024es
expandirse a Centroaméricay el Caribe.

3Veolia, que en México dirige Arnaud
• Penverne, desarrolló una nueva solu

ción tecnológica de geofísica avanzada para
la remediación ambiental, que en síntesis es
una radiografía de un terreno o instalación
industrial. Utiliza un dron equipado con di
versos instrumentos, como fotogrametría,
sonar de barrido lateral y georadar, para
determinar las condiciones ambientales del

sitio y las posibles afectaciones. Con esta in
formación, la compañía puede plantear las
alternativas de remediación según los tipos
de afectaciones localizadas y seleccionar
las tecnologías de remediación adecuadas.
Así, permite identificar elementos de interés,
como agua subterránea, infraestructuras
bajo el subsuelo y hallazgos arqueológicos.

4 La reducción por decreto de las comi
•siones que cobran las Administradoras

de Fondos para el Retiro (afores!, gremio pre
sidido por Guillermo Zamarripa, parece
que finalmente tocaron un piso. La Comi
sión Nacional del Sistema de Ahorro para el
Retiro (Consar), encabezada por Julio César
Cervantes, autorizó para 2024 una comi
sión de 0.57% sobre los saldos administra
dos para ocho afores, 0.566% para Coppel
y 0.53% para Pensionissste, las mismas que
están vigentes para este año, cuyo prome
dio es 0.566%. Aún así, la buena noticia es
que para 2030, cerca de 166 mil 500 mi
llones de pesos que se hubieran destinado
al pago de comisiones permanecerán en la
cuenta de los trabajadores.
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Entender las remesas
El Padre del Análisis Superior sabe que algunos afirman que
reitera con demasiada insistencia que las remesas son una
medida del fracaso de los gobiernos para generar condiciones
para que sus ciudadanos puedan desarrollarse en su propio
país. Sin embargo, con una insistencia mayor hay quienes
desde los gobiernos tratan de hacer creer que las remesas
son un éxito de sus administraciones. Como si esas personas
fueran un comando de intervención en naciones más prós
peras para hacer un servicio al gobierno y no como un acto
de desesperación en la búsqueda de una vida mejor para ellos
y sus familias.

El fin de semana, la candidata a la Presidencia de la Re
pública. Claudia Sheinbaum, calificó el récord de remesas
como una buena noticia para México, como si el incremento
de éstas, además de ser una medida de fracaso, no fuera un
fenómeno que se está dando en toda América Latina.

Si alguien quiere tener información con base en datos du
ros debería leer las publicaciones que hace sobre remesas
BBVA México, que es el banco que mejor ha seguido este tema
desde hace ya muchos años. De hecho, la institución que di
rige Eduardo Osuna presentó el libro Subiendo la escalera:
20 años de la inclusión financiera de la comunidad mexicana
en Estados Unidos, el cual fue editado por Carlos Serrano y
Rafael Fernández de Castro.
REMATE CONFIRMADO

A Rocío Nahle, ahora candidata al gobierno de Veracruz, le
gustaba hacer creer que la refinería de Dos Bocas ya estaba
terminada. Cuando dejó la Secretaría de Energía, incluso, le
dijo al Presidente que había cumplido la misión. Sin embargo,
la verdad se volvió a imponer. Hoy el propio Presidente reco
noció que la refinería aún se encuentra en pruebas, como lo
había señalado no únicamente el Padre del Análisis Superior.
sino otra gran cantidad de expertos y periodistas. De acuerdo
con ellos, si todo funciona de maravilla podrían estar hacién
dose pruebas finales en el último trimestre de este año.
REMATE CONTRADICTORIO

Es realmente contradictorio que, mientras el Banco del Bien
estar, dirigido por Víctor Manuel Lamoyi. sigue apostando
por convertirse en el banco con la mayor cantidad de sucur
sales. las entidades privadas siguen avanzando en el senti
do contrario. Dos hechos recientes: Santander, dirigido por
Felipe García Ascencio. Getnet, American Express, Visa y
Mastercard se unieron para establecer un método de pago
sin contacto en las siete líneas del Metrobús. Oxxo también
puso en operación un sistema sin contacto que se aplica con
todos los operadores de medios de pago.
REMATE NOMBRAMIENTO

Dentro de los muchos colaboradores que nombró Claudia
Sheinbaum para que la acompañen en su proyecto, llama
muy poderosamente la atención que haya incluido a Gerardo
Esquivel. Se trata de un gran economista con una elevada
capacidad de análisis, pero que fue hecho a un lado por esta
administración. Primero, 110 quedó dentro de la Secretaría de
Hacienda, porque se fue afomiarparte de la Junta de Gobier
no de Banco de México, pero el Presidente no lo ratificó para
un segundo periodo, en medio de versiones según las cuales
Esquivel cayó de la gracia del mandatario porque defendió
la independencia del banco central.
REMATE ANIVERSARIO

Quien debe estar verdaderamente orgulloso es Daniel
Becker porque banco Mifel está cumpliendo 30 años den
tro del sistema financiero. Su logro no es menor, puesto que
pasaron de ser una pequeña y limitada operación a ser ahora
una institución verdaderamente y competitiva dentro de su
nicho de mercado. Becker y sus colaboradores han logrado
desarrollar un modelo de negocios altamente rentable para
sus accionistas, atractivo para los clientes y que participa de
manera muy activa en la gran competencia que se da dentro
del Sistema financiero mexicano.
REMATE AGRADECIMIENTO

El Padre del Análisis Superior cumple hoy 35 años ininterrum
pidos dedicado al periodismo financiero. Hay mucha gente
a la cual agradecer por haber enseñado, acompañado y se
guido el trabajo de David Páramo. Nadie puede ocupar un
lugar más preponderante que el grandioso y amado Alfredo
Páramo de la Cerda, sin él no habría nada.

Sin la gracia de Dios no sería posible cumplir un periodo
tan largo dedicado a esta rama del periodismo. Sin el conti
nuo soporte de los medios en los que ha colaborado el PAS,
destacadamente de Grupo Imagen, y en especial por la so
lidaria amistad de Olegario Vázquez Aldir, Ernesto Rivera
e Ignacio Anaya, no habría sido posible.

Al final, pero no al último, gracias a David Páramo por ser
un fuerte trabajador, un hombre que jamás ha dado la espalda
al periodismo financiero, que no deja de aprender en un solo
momento sobre esta rama de la comunicación.

El Padre del Análisis Superior sabe que algunos afirman que
reitera con demasiada insistencia que las remesas son una
medida del fracaso de los gobiernos para generar condiciones
para que sus ciudadanos puedan desarrollarse en su propio
país. Sin embargo, con una insistencia mayor hay quienes
desde los gobiernos tratan de hacer creer que las remesas
son un éxito de sus administraciones. Como si esas personas
fueran un comando de intervención en naciones más prós
peras para hacer un servicio al gobierno y no como un acto
de desesperación en la búsqueda de una vida mejor para ellos
y sus familias.

El fin de semana, la candidata a la Presidencia de la Re
pública. Claudia Sheinbaum, calificó el récord de remesas
como una buena noticia para México, como si el incremento
de éstas, además de ser una medida de fracaso, no fuera un
fenómeno que se está dando en toda América Latina.

Si alguien quiere tener información con base en datos du
ros debería leer las publicaciones que hace sobre remesas
BBVA México, que es el banco que mejor ha seguido este tema
desde hace ya muchos años. De hecho, la institución que di
rige Eduardo Osuna presentó el libro Subiendo la escalera:
20 años de la inclusión financiera de la comunidad mexicana
en Estados Unidos, el cual fue editado por Carlos Serrano y
Rafael Fernández de Castro.
REMATE CONFIRMADO

A Rocío Nahle, ahora candidata al gobierno de Veracruz, le
gustaba hacer creer que la refinería de Dos Bocas ya estaba
terminada. Cuando dejó la Secretaría de Energía, incluso, le
dijo al Presidente que había cumplido la misión. Sin embargo,
la verdad se volvió a imponer. Hoy el propio Presidente reco
noció que la refinería aún se encuentra en pruebas, como lo
había señalado no únicamente el Padre del Análisis Superior.
sino otra gran cantidad de expertos y periodistas. De acuerdo
con ellos, si todo funciona de maravilla podrían estar hacién
dose pruebas finales en el último trimestre de este año.
REMATE CONTRADICTORIO

Es realmente contradictorio que, mientras el Banco del Bien
estar, dirigido por Víctor Manuel Lamoyi. sigue apostando
por convertirse en el banco con la mayor cantidad de sucur
sales. las entidades privadas siguen avanzando en el senti
do contrario. Dos hechos recientes: Santander, dirigido por
Felipe García Ascencio. Getnet, American Express, Visa y
Mastercard se unieron para establecer un método de pago
sin contacto en las siete líneas del Metrobús. Oxxo también

puso en operación un sistema sin contacto que se aplica con
todos los operadores de medios de pago.
REMATE NOMBRAMIENTO

Dentro de los muchos colaboradores que nombró Claudia
Sheinbaum para que la acompañen en su proyecto, llama
muy poderosamente la atención que haya incluido a Gerardo
Esquivel. Se trata de un gran economista con una elevada
capacidad de análisis, pero que fue hecho a un lado por esta
administración. Primero, 110 quedó dentro de la Secretaría de
Hacienda, porque se fue afomiarparte de la Junta de Gobier
no de Banco de México, pero el Presidente no lo ratificó para
un segundo periodo, en medio de versiones según las cuales
Esquivel cayó de la gracia del mandatario porque defendió
la independencia del banco central.
REMATE ANIVERSARIO

Quien debe estar verdaderamente orgulloso es Daniel
Becker porque banco Mifel está cumpliendo 30 años den
tro del sistema financiero. Su logro no es menor, puesto que
pasaron de ser una pequeña y limitada operación a ser ahora
una institución verdaderamente y competitiva dentro de su
nicho de mercado. Becker y sus colaboradores han logrado
desarrollar un modelo de negocios altamente rentable para
sus accionistas, atractivo para los clientes y que participa de
manera muy activa en la gran competencia que se da dentro
del Sistema financiero mexicano.
REMATE AGRADECIMIENTO

El Padre del Análisis Superior cumple hoy 35 años ininterrum
pidos dedicado al periodismo financiero. Hay mucha gente
a la cual agradecer por haber enseñado, acompañado y se
guido el trabajo de David Páramo. Nadie puede ocupar un
lugar más preponderante que el grandioso y amado Alfredo
Páramo de la Cerda, sin él no habría nada.

Sin la gracia de Dios no sería posible cumplir un periodo
tan largo dedicado a esta rama del periodismo. Sin el conti
nuo soporte de los medios en los que ha colaborado el PAS,
destacadamente de Grupo Imagen, y en especial por la so
lidaria amistad de Olegario Vázquez Aldir, Ernesto Rivera
e Ignacio Anaya, no habría sido posible.

Al final, pero no al último, gracias a David Páramo por ser
un fuerte trabajador, un hombre que jamás ha dado la espalda
al periodismo financiero, que no deja de aprender en un solo
momento sobre esta rama de la comunicación.
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¿Por qué no arrebatarle
el negocio a Chicago?
Hay buena relación con las autoridades, nos cuentan Marcos
Martínez y JoséOriol Bosch, presidente y director de la Bol
sa Mexicana de Valores, respectivamente. La buena relación
se ha notado en la nueva Ley del Mercado de Valores, donde
se eliminarían trabas burocráticas para emitir nuevas colo
caciones, y ahora sólo falta esperar la regulación secundaria.

Bajo ese contexto de mayor entendimiento, los directi
vos de la Bolsa también platican con las autoridades de dos
iniciativas clave para un despegue del mercado bursátil.

1. Mejorar el mercado de derivados en México para
traerse el negocio de derivados que se hace en Chicago.

2. Convertir en electrónico el mercado de Bonos M, los
más conocidos del gobierno mexicano.

©
SE NECESITA LEY DE DERIVADOS, VER BRASIL
Los directivos de la Bolsa Mexicana de Valores ponen como
ejemplo el mercado de derivados de Brasil, en donde no
hay un OTC (mercado de acceso) para que puedas ir al ex
tranjero. Más bien se quiere una Ley de Derivados, donde
se permitan las ventajas de operar los futuros, el tipo de
cambio (hay mucho del peso contra el dólar), las tasas, o
commodities, como en su momento sucediócon el mafe

El mercado brasileño de derivados no es un poco más
grande que el de México. ¡Es 50 veces más grande que el
mexicano!, tan sólo con la operación del real contra el dólar.
Pero, claro, la operación de futuros se hace toda en Brasil,
sin impactó fiscal para quien la realiza. En cambio, én Mé
xico, al salir del país sí hay un cobro fiscal.

Además, las ventajas de realizar las operaciones de de
rivados en México serían las de tener transparencia.

De seguro al Banco de México, gobernado por Victoria
Rodríguez Ceja, le interesará saber qué sucede con el peso
mexicano y sus operaciones de futuros. Esta transparencia
la podrían tener si las operaciones no fueran en Chicago,
sino en México.
©
BONOS M, TODAVIA EN OPERACION ARTESANAL
En el caso de los Bonos M. hablamos de los más conocidos
y operados del gobierno federal. Son bonos a 1, 3, 5,10, 20
y hasta 30 años de vencimiento. Sin embargo, su operación
sigue siendo casi artesanal. Por ello la BMV habla de poder
hacer operaciones electrónicas con Bonos M.

Cuando un mercado deja la operación de viva voz para
dar paso a la operación electrónica, el volumen de ope
raciones se dispara. Es curioso que en México, al dejar las
operaciones de viva voz, en 1999, para dar paso al mercado
electrónico, no se tomaron en cuenta los Bonos M que es
taban naciendo. Hoy en día son los más operados.

Y para realizar su operación electrónica necesitan, a fuer
za, de una cámara de compensación, que están negociando.

©
BONOS M, TODAVIA EN OPERACION ARTESANAL
En el caso de los Bonos M. hablamos de los más conocidos
y operados del gobierno federal. Son bonos a 1, 3, 5,10, 20
y hasta 30 años de vencimiento. Sin embargo, su operación
sigue siendo casi artesanal. Por ello la BMV habla de poder
hacer operaciones electrónicas con Bonos M.

Cuando un mercado deja la operación de viva voz para
dar paso a la operación electrónica, el volumen de ope
raciones se dispara. Es curioso que en México, al dejar las
operaciones de viva voz, en 1999, para dar paso al mercado
electrónico, no se tomaron en cuenta los Bonos M que es
taban naciendo. Hoy en día son los más operados.

Y para realizar su operación electrónica necesitan, a fuer
za, de una cámara de compensación, que están negociando.

©
BMV DIVERSIFICADA Y HACER TAREA FORENSE
EN FIBRA NEXT

Marcos Martínez y JoséOriol Bosch dejaron en claro que la
diversificación del Grupo Bolsa es una realidad. Desde mer
cado de deuda, cámara de compensación, corretaje, deriva
dos, etcétera. Por eso no dependen de nuevas colocaciones.
Aun así, sí están sorprendidos de lo sucedido con la nueva
colocación, la Oferta Pública Inicial (IPO) para Fibra Next.

La primera colocación la iba a realizar Fibra Uno, dirigida
por André ElMann, y que tiene como director adjunto a
Gonzalo Robina. Fibra Uno está escindiendo su negocio
de parques industriales. Los pondrá en una nueva Fibra lla
mada Next. Pero a un día de su colocación, con la espera
de inversionistas nacionales e internacionales. Fibra Next
informó que no tenían la autorización del SAT para su ré
gimen fiscal. Todo fue muy raro.

Por eso en la Bolsa plantean crear un trabajo forense
entre todos los participantes y saber qué pasó.

Si no se coloca este año Fibra Next, lo hará hasta el se
gundo trimestre del próximo. Esperemos, si se realiza un
equipo de trabajo para saber dónde faltó y qué faltó.
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Marcado electrónico
de deuda para 2024
• En México no han existido incentivos

para el desarrollo del mercado de derivados.

Marcos Martínez, presidente de la BMV,
y José Oriol Bosch. director general, tra
bajan a marchas forzadas Junto con auto
ridades del Banco de México, la Comisión
Nacional Bancariay de Valores y la Secreta
ría de Hacienda para que ahora sí, en 2024,
se creéel mercadoelectrónicoderenfa
Aunque desde 1999 inició la operación

electrónica de las operaciones en el mer
cado de capitales, que antes se realizaban
a viva voz en el piso de remates, en el caso
del mercado de renta fija aunque usted no
lo crea no se ha logrado autorizar todavía
las operaciones electrónicas.

Hay, en principio, consenso
entre las autoridades porque el
principal beneficiado sería el
gobierno con las emisiones de
deuda como Bonos M, ya que
habría una mayor liquidez y
operatividad.

Un primer y necesario paso
en el que ha estado trabajan
do la BMV todo este año es la
creación de una nueva cámara
de compensación: la Contra
parte Central de Valores, que
iniciará operaciones en 2024 para compen
sar y liquidar bonos.
Marcos Martínez explicó que, además

de una mayor liquidez al mercado, se eli
minarían los riesgos contraparte a todos los
participantes, se generaría una mayor efi
ciencia, transparencia y accesibilidad
©
REUNION CON CLAUDIA Y XOCHITL
Lo que se pretende es que los trámites
terminen en el IT de 2024 y que la nueva
Contraparte Central de Valores inicie ope
raciones antes de las elecciones, para que el
cambio de gobierno no implique un nuevo
retraso en el inicio del mercado electrónico
de instrumentos de deuda.

Los directivos y el Consejo de la BMV
buscarán reunirse a la brevedad tanto
con Claudia Sheinbaum como con Xóchitl

Gálvez para exponerles el programa de la
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Lo que se pretende es que los trámites
terminen en el IT de 2024 y que la nueva
Contraparte Central de Valores inicie ope
raciones antes de las elecciones, para que el
cambio de gobierno no implique un nuevo
retraso en el inicio del mercado electrónico
de instrumentos de deuda.

Los directivos y el Consejo de la BMV
buscarán reunirse a la brevedad tanto
con Claudia Sheinbaum como con Xóchitl
Gálvez para exponerles el programa de la

BMV. Además del mercado electrónico de
deuda, otra prioridad para 2024 es la im
plementación de las reformas a la Ley del
Mercado de Valores que ya fue aprobada
en el Congreso, pero se requiere desarrollar
en fast track su reglamentación para que
realmente impulse el acceso de empresas
de menor tamaño al mercado de valores.

©
25 ANIVERSARIO DEL MEXDER
Y ASIGNA

Por cierto, mañana se realiza
rá en la BMV una ceremonia,
con campanazo en el Piso de
Remates, para celebrar los 25
años del Mercado Mexicano
de Derivados, MexDer, aunque
en realidad no hay mucho que
festejar, porque estos 25 años
no ha logrado repuntar.
A pesar de que la economía

mexicana es una de las 15 más

grandes del mundo, el Merca
do de Derivados del Grupo BMV
está en lugar número 45 a nivel

Por cierto, mañana se realiza
rá en la BMV una ceremonia,

con campanazo en el Piso de
Remates, para celebrar los 25
años del Mercado Mexicano

de Derivados, MexDer, aunque
en realidad no hay mucho que
festejar, porque estos 25 años
no ha logrado repuntar.
A pesar de que la economía

mexicana es una de las 15 más

grandes del mundo, el Merca
do de Derivados del Grupo BMV
está en lugar número 45 a nivel

mundial, y palidece frente a los tres merca
dos de derivados más grandes de los países
emergentes: Brasil, China e India.

Tan sólo Brasil, desde luego el más gran
de de América Latina, es 25 veces más grade
que el MexDer que opera, entre otros pro
ductos, swap de TIIE a 28 días y futuros del
dólar, e IPC.
Oriol Bosch afirmó al respecto que, a

diferencia de Brasil, en México no ha habi
do nunca incentivos para el desarrollo del
mercado de derivados y que un factor que
tienen en común China, Brasil y la India es
que tienen una ley específica que regula el
mercado de derivados,

A pesar de la baja operatividad y de que
el MexDer no es un negocio rentable, la de
cisión es seguir apostando por su conso
lidación y se tienen ya planeados nuevos
productos para 2024 como son: un swap de
TIIE del fondeo, un mini futuro del dólar, y
futuros y opciones del SIC.

Se pretende que
la Contraparte
Central de
Valores inicie

operaciones
antes de las
elecciones.
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• Lo increíble es que el registro de ese mercado con
volúmenes extraordinarios se realice de viva voz.

Hace casi un año, en la convención de la AMIB,
que preside Alvaro Pimentel. el director general
de Operaciones de Banca Central del Banco de
México manifestó su acuerdo con la electrifica
ción (volver electrónico) del mercado de valores
gubernamentales, primer paso para que todo el
mercado de renta fija deje el viva voz.

Esto no sólo por eficiencia, sino por dotar de
liquidez al mercado al facilitar la compraventa
y liquidación de los valores en México.

Según la EMTA, los instrumentos guberna
mentales de México fueron los valores de deuda

local más negociados en los mercados emer
gentes en octubre, con 268 mil millones de dó
lares, seguido por Brasil, con 173 mil millones de
dólares: China, con 107 mil millones de dólares,
y después India y Sudáfrica.

Lo increíble es que el registro y compensa
ción de ese mercado con volúmenes extraor
dinarios se realice de viva voz. De ahí que para
las autoridades de Hacienda, encabezadas por
Rogelio Ramírez de la O. o del Banco de Méxi
co, que gobierna Victoria Rodríguez Ceja, sea
crítico avanzar hacia un mercado electrónico de
renta fija, comenzando con los papeles más ne
gociados, nacional e internacionalmente, como
los Mbonos o los Bondes.

Parala Bolsa Mexicana de Valores, que presi
de Marcos Martínez y dirige JoséOriol Bosch.
la electrificación también va de la mano con
el establecimiento de incentivos (fiscales y re
gúlatenos que no minan la regulación, pero sí
afirman soberanía financiera) para que el mer
cado de derivados se negocie en México y no
en Chicago.

Se estima que el 40% del interés abierto se
realiza fuera del país y el poco más en el swap
de tasasy tipo de cambio, lo que no parece razo
nable frente al 90% en Chinay el 93% en Brasil.
¿Qué falta? Visión fiscal para que el pago de im
puestos se realce sobre la diferencia entre lo que
se compray lo que se vende, o sea, sobre el neto.
¿Cuánto se negocia del mercado pesodólar en
México? Unos 350 millones de dólares diarios

(mddd), pero podrían ser 700 mddd o más.
La tercera acción que propiciaría mayor li

quidez es un cambio fino en el régimen de in
versión de las afores, para que puedan vender
sus posiciones para tomar fondeo y mejorar la
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gúlatenos que no minan la regulación, pero sí
afirman soberanía financiera) para que el mer
cado de derivados se negocie en México y no
en Chicago.

Se estima que el 40% del interés abierto se
realiza fuera del país y el poco más en el swap
de tasasy tipo de cambio, lo que no parece razo
nable frente al 90% en Chinay el 93% en Brasil.
¿Qué falta? Visión fiscal para que el pago de im
puestos se realce sobre la diferencia entre lo que
se compray lo que se vende, o sea, sobre el neto.
¿Cuánto se negocia del mercado pesodólar en
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quidez es un cambio fino en el régimen de in
versión de las afores, para que puedan vender
sus posiciones para tomar fondeo y mejorar la

administración de portafolios. Esto, en particu
lar, podría facilitar que en periodos de alta vo
latilidad o episodios de inflación, como él que
acaba de ocurrir en México y el mundo, puedan
mejorar la microadministración de sus tenencias
sin tener que estar sentadas en ellas y registran
do minusvalías.

La disposición prevaleciente entre autorida
des financieras para revisar estos puntos, que no
son una propuesta de refonna, smo de cambios
regulatorios, está en camino.
DE FONDOS A FONDO

Fibra Next... La firma de abogados: "Creel" (no
quise escribir el nombre gigante), que preside
Carlos Aiza: la Casa de Bolsa BBVA, que dirige
Luis Fernando Rivera Martínez, y la vicepre
sidencia de la CNBV del mercado bursátil, que
lleva Edson Munguía: así como los administra
dores de Fibra LINO, Gonzalo Robina (que es
cinde sus activos) y Fibra Next, con su flamante
financiero inmobiliario Raúl Gallegos, todos jun
tos son responsables del fiasco ocurrido la se
mana pasada, cuando, por falta de confirmación
del SAT del régimen de inversión al que estaría
sujeta la fibra y el pago de la salida (todos, temas,
estrictamente corporativos), no colocó su oferta
primaria ni temiinó con la prolongada sequía de
OPI's en el mercado accionario de México.

El problema del blame ccirry es que se busca
crucificar a alguien, pero lo ocurrido debe ale
grar a todos y, como dice Marcos Martínez, in
vitar a la revisión integral de procesos, porque en
el entramado de chequeos y contrachequeos se
puede pasar algún requisito dentro de la cadena
de trámites, pero siempre hay quien lo puede
detectar y remediar.

Fibra Next saldrá en enero. Sólo le tendrán
que deducir de los honorarios de Creel o del fis
cálista su pifia.
#Actinver. Este martes, Actinver, de Héctor
Madero, anunciará una alianza estratégica con
una reconocida firma global. Se comenta que
Será un hito para ambas firmas y .tendrá impacto
en el sistema, considerando que Actinver Asset
Management, cuyo CEO es David Galarza, es
uno de los 10 jugadores más importantes en la
administración de fondos de inversión, con ac
tivos gestionados por 206 mil 297 millones de
pesos al cierre de octubre, según la AMIB.
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mana pasada, cuando, por falta de confirmación
del SAT del régimen de inversión al que estaría
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Las mujeres trabajan
más que ¡os hombres
Recientemente, INEGI

publicó las estadísticas
del trabajo no remune

rado de los hogares en México
correspondiente a 2022. Esta es
una pieza clave para entender
el trabajo en México, especial
mente las diferencias entre
mujeres y hombres. Un primer
elemento que hay que conside
rar es que el trabajo no remune
rado es equivalente al 24.3% del
Producto Interno Bruto (PIB).
Esto significa que este trabajo es
mayor que sectores tan impor
tantes como la industria ma
nufacturera o el comercio que
representan el21.5yell9.6del
PIB, respectivamente.

El trabajo no remunerado
incluye las siguientes activi
dades (entre paréntesis está
el porcentaje que aportan al
total del trabajo no remune
rado) : proporcionar alimentos
(22.6%), limpieza y cuidado de
la ropa y calzado (8.2%), cuida
dos y apoyo (24.9%), limpieza
y mantenimiento de la vivienda
(23.7%), compras y adminis
tración del hogar (11.6%), así
como ayuda a otros hogares y

trabajo voluntario (8.9%).
Este tipo de trabajo lo rea

lizan de forma mayoritaria las
mujeres. Ellas aportan el 72.2%
de este valor económico. Este

dato puede ayudar a contex
tualizar las diferencias entre

mujeres y hombres en el mer
cado laboral remunerado. Un

primer indicador a considerar

del mercado laboral es la tasa

de participación que mide el
porcentaje que representa la Po
blación Económicamente Activa

(ocupados y desocupados) de la
población de 15 años y más. Al
tercer trimestre de 2023 la tasa
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de participación de los hombres
fue de 76.6%, mientras que la
de las mujeres fue de 46.4%

Claramente, los hombres
participan más en el mercado
laboral remunerado y las
mujeres más en el trabajo no
remunerado del hogar. Las
razones de esto serán diferentes

en cada hogar. En algunos, esto
es una decisión libre de mujeres
y hombres; en otros, las mujeres
quieren un trabajo remunerado,
pero se enfrentan a diversos
obstáculos. Uno de estos obstá
culos puede ser, justamente, la
necesidad de llevar a cabo las
actividades que constituyen el
trabajo no remunerado de los
hogares.
Un segundo indicador del

mercado laboral que muestra
una importante disparidad
entre mujeres y hombres es el
de los disponibles para trabajar.
Dentro de la Población No Eco
nómicamente Activa (quienes
no buscan un trabajo ni cuentan
con uno) se puede distinguir
entre los no disponibles para
trabajar y los disponibles para
trabajar. Estos últimos no bus
can trabajo, pero aceptarían uno
si se les ofreciera.
En el tercer trimestre de 2023

hubo 1.6 millones de hom

bres disponibles para trabajar,
mientras que la cifra equiva
lente para las mujeres fue de 3.5

millones. Es decir, hay más del
doble de mujeres disponibles
para trabajar. Probablemente,
uno de los factores que influyen
en esto también sea el trabajo
no remunerado. Aceptar un
empleo remunerado tiene un
costo asociado a las actividades
del hogar que se manifiesta en
la reducción del tiempo libre
o en el costo de conseguir esos
servicios, a un costo mayor, en
el mercado. Las parejas que
dedican un número similar de

horas a un empleo remunerado,
deberían distribuir las labores
domésticas de igual forma. Esto
ayuda a distribuir los costos
equitativamente, pero no hay
forma de evitarlos.

Por último, hay una diferen
cia entre mujeres y hombres
en el número total de horas

dedicadas al trabajo, tanto
remunerado como no remu

nerado. En 2022, las mujeres
le dedicaron un total de 3,481
millones de horas a la semana a

los dos tipos de trabajo, mien
tras que los hombres sumaron
2,983 millones de horas. Es
decir, las mujeres trabajaron, en
promedio, un 17% más de horas
que los hombres. Las cifras del
INEGI muestran que el ingreso y
los bienes y servicios del hogar
se consiguen, en promedio,
con un mayor esfuerzo de las
mujeres.
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deben¿Por qué los bancos
la seguridad?comprometerse con

a digitalización de la bancaL¡hace años que ya es unaI realidad: desde servicios
en línea hasta transacciones
electrónicas y pagos móviles,
las personas tienden a operar
cada vez más de forma online,
algo que presenta importantes
beneficios, siendo los más des
tacables la reducción de costos

en los procesos y el aumento
de la inclusión financiera de la

población. Sin embargo, esta
tendencia creciente hacia la
digitalización también abre las
puertas a nuevas estrategias de
ataque por parte de los ciberde
lincuentes, lo que deriva en que,
en los últimos años, la ciberse
guridad haya tomado mayor
protagonismo en la agenda y el
debate nacional.

De acuerdo con Fortinet, tan
solo en el primer semestre de
2023, México fue uno de los paí
ses con mayores ataques a nivel
regional: unos 14 mil millones,
solo superado por Brasil con
23 mil millones, y seguido por
Venezuela (10 mil millones) y
Colombia (5 mil millones).

Este diagnóstico es el que

obliga a los bancos a tener que
incorporar mecanismos de
seguridad que sobre todo lleven
confianza a sus clientes, algo
que, de perderse, podría traer
importantes consecuencias para
las entidades financieras. Así
también lo confirma el Banco de

México, según el cual el im
pacto de los ciberataques puede
extenderse a la reputación de
las instituciones afectadas,

causando daños difíciles de

cuantificar, incluida una posible
disminución de confianza en el
sistema financiero.

Hoy, la banca tiene el compro
miso directo de ofrecer servicios

digitales que brindan al público
accesibilidad y agilidad en los
procesos, pero cuidando siempre
que dichos servicios sean segu
ros y protejan su información
e ingresos. Cuando los clientes
saben que están protegidos con
mecanismos de seguridad robus
tos, se sienten más confiados y
cómodos al momento de operar
online. Sin embargo, también es
clave que estas herramientas no
pongan enjuego la experiencia
del usuario porque esto podría
tener un efecto contrario al de

seado, es decir, que se abandone
la aplicación.

Una de las soluciones más

utilizadas en la banca digital y
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que presenta mejores resulta
dos en términos de privacidad
y funcionalidad es la biometría
3D. Esta tecnología permite con
firmar la identidad del usuario
sin contraseñas, usando direc
tamente características físicas

y patrones de comportamiento
en apenas unos segundos. La
biometría 3D es la herramienta
más infalible frente a casos de

robo de identidad porque toma
la distancia entre las distintas

partes del rostro, creando un
mapa biométrico para demos
trar que la persona está viva y es
quien dice ser.

Mientras que el uso de esta
herramienta avanza a nivel

global, y es de las más recomen
dadas por organismos interna
cionales como la Unión Europea,
su complementación con otros
mecanismos como el softtoken,
las notificaciones push, para es
tar informado en tiempo real de
las operaciones, y la validación
de documentos de identidad en

el proceso de onboarding re
duce al mínimo la posibilidad de
fraude y suplantación de iden
tidad (los principales ataques

que los bancos deben enfrentar),
sin sacrificar la experiencia del
cliente. Esto último es un punto
de ventaja competitiva para
aquellas entidades que logren
ofrecer seguridad sin resignar
usabilidad para los usuarios.

En la era de la digitalización,
la seguridad se ha transformado
en una prioridad, y así como
los ciberdelincuentes usan
herramientas cada vez más

sofisticadas, la banca debe tener
el objetivo de estar siempre un
paso adelante con tecnología de
vanguardia que lleve tranquili
dad a los usuarios y garantice la
mejor experiencia.

Esto no debe pensarse como
un gasto sino como una ga
nancia a futuro, tanto para la
entidad financiera como para la
misma población y sus ciudada
nos, porque deriva en el au
mento de la adopción de canales
digitales y todos los beneficios
que esto conlleva.

En resumen, comprometerse
con la seguridad es una obliga
ción para todas las instituciones
financieras que quieran ofrecer
mayores servicios digitales, re
forzando su imagen de solidez,
y asegurando, sobre todo, la
confianza y el cuidado de sus
clientes. Por estos motivos, en el
camino hacia la innovación digi
tal, la banca y la ciberseguridad
van de la mano.
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T\i T""\ • IV ñOLsOUl, UUV1
apuestacontactless,

Primero fue CoDi que sin
mucho éxito, va y viene
en las presentaciones y

es poco usado, ahora estamos
con DiMo que busca impulsarse
entre los bancos al utilizar úni
camente los números de celular
para hacer trasferencias de
dinero, pero ambos enfocados
en la población bancarizada
y el próximo año veremos un
impulso total al uso de los plás
ticos o los celulares para pagar
sin contacto.

El primer avance ya lo
hemos visto estos años en el
sistema de transporte de la
CDMX, donde solo acercando
el plástico se puede acceder al
metro o Metrobús; confiar en
ese proceso abrió las puertas
para que el 2024 sea el año en
que todos los bancos y comer
cios impulsen el pago sin con
tacto con plásticos, celulares y
relojes inteligentes.

Ya Hugo Nájera, encargado
del área de innovación del
banco más grande del país,
BBVA adelantaba que una de
las iniciativas que a nivel gre
mial se pondrán en marcha el
siguiente año es el"contactless"
o pago sin contacto.
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La "modernidad" indica se
promoverá el próximo año,
tema en el que también coinci
dió Eduardo Coello, presidente
Regional de Visa para América
Latina y el Caribe, quien estima
que es cuestión de tiempo para
que los mexicanos adopten
la opción contactless como su
medio de pago predilecto.

Aunque en nuestro país
no es una opción aún muy
utilizada, quizás por la falta de
difusión, pero también porque
hay terminales punto de venta
que no aceptan esta forma de
pago, hay un dato interesante
que dio a conocer y es que el
70 por ciento de los mexicanos
en el extranjero eligen hacer
pagos contactless, y en nuestro
país apenas es el 5 por ciento,
aunque anticipan que se irá
posicionando dentro de las
opciones de pago a medida que
el consumidor conozca esta tec
nología y adquiera confianza.

Y tampoco hay que olvidar
que en dos años más, México
será la sede del mundial de
fútbol, en donde generalmente
Visa aplica no solo pilotos
interesantes para el pago con
biométricos como hizo en el

pasado mundial en Qatar, que
si lo juntamos con esta promo
ción que se tendrá de los pagos
sin contacto, veremos incluso el
cobro en los estadios con solo
acercar a las playeras la termi
nal, como ya está en marcha
un piloto con playeras de un

equipo de fútbol; sin duda, las
innovaciones ya están, es sólo
cuestión de que logren pene
trar más rápido y se garantice
la seguridad.

Y en el otro lado de la mo
neda, este mes es de festejos
para dos bancos que han
logrado distinguirse en estas
décadas; aunque no son los
más grandes del sistema finan
ciero, son bancos mexicanos
que han atendido al segmento
empresarial del país, y me re
fiero aActinver que cumplió 29
años y que la familia Madero
ha llevado adelante e incluso
cruzado fronteras y también a
Mifel que dirige Daniel Becker
que cumple 30 años de operar
en el sistema, donde estos dos
últimos años fueron de los más
intensos, ya que estuvo en todo
el proceso de la compra de
Banamex, que finalmente no se
logró. Una felicitación a todos
los equipos de ambos grupos
financieros para que sigan
marcando el paso.
Y otra monedita a seguir

como ya les había dicho,
nuevos bancos se perfilan en el
camino, aunque con el cierre
de sexenio se ve complicado
que algunos alcancen a obtener
las licencias, aunque un camino
puede ser la compra de una
de ellas. No pierda de vista a
Mercado Pago que es la filial
de la plataforma de comercio
electrónico Mercado Libre y
en nuestro país operan como
Fintech, que le queda corta
debido a lo mucho que han
crecido, por ello, en todo el
sector no dejan de comentar el
arduo trabajo que realizan para
buscar una licencia bancaria,
incluso no descarten como bien
nos dijo también el fundador
de Nu, David Vélez, comprar
una licencia bancaria. Por lo

pronto, la moneda está en el
aire.
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¥ EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a cono

cer las reservas internacio

nales, el empleo formal y la
encuesta de Citibanamex; en
EU destaca la encuesta JOLT

y los índices PMI.

MÉXICO: El INEGI publicará
los resultados de su encuesta
anual de la industria manu
facturera, con cifras a 2021 y
2022.
El Banco de México revelará

el saldo de las reservas
internacionales hasta el
pasado 1 de diciembre.
El IMSS informará el

número de puestos de trabajo
formal hasta noviembre.
Citibanamex publicará

su encuesta quincenal de
expectativas.

ESTADOS UNIDOS: La Oficina
de Estadísticas Laborales

(BLS] informará los números
de oferta de empleo y rotación
laboral (JOLT) durante octubre.
La agencia Markit dará

a conocer los índices PMI
del sector servicios y el
compuesto a noviembre.
Por su parte, la Oficina del

Análisis Económico [BEA]
publicará el PIB al segundo
trimestre del año por industria
y por estados.
—Eleazar Rodríguez
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Vinte coloca bono
verde por1,500 mdp
La desarrolladora inmobiliaria
Vinte, que preside Sergio Leal,
colocó en la Bolsa Institucio
nal de Valores (BIVA) un bono
sustentable por mil 500 millones
de pesos a cinco años para el
desarrollo de nuevas comunida
des ecológicas, sostenibles y con
un impacto social, el cual tuvo
un gran apetito de inversionistas
internacionales.

"Hemos estado viendo un
gran apetito de inversionistas in
ternacionales por invertir en sec
tores directamente relacionados
con el nearshoring y el turismo
en el país", dijo Domingo Valdés,
director de Finanzas de Vinte.

Detalló que se trata además
del quinto bono sustentable y el
undécimo bono en total emitido
por Vinte en los últimos 12 años.
Además, destacó que la coloca
ción contó con una calificación
crediticia AA por HR Ratings y
Verum, con perspectiva estable
en ambas firmas.

"Los recursos netos de la
emisión serán destinados en un

100 por ciento para financiar
proyectos para el desarrollo
de comunidades sustentables
por parte de Vinte en México",
agregó. Vinte ha brindado patri
monio a más de 56 mil familias y

tiene 14 proyectos activos en seis
estados que concentran el 40 por
ciento de la demanda nacional
de vivienda.

Avances
en publicidad
digital sostenible
Equativ, empresa global de
publicidad digital, se asoció con
Greenbids, motor de optimiza
ción con inteligencia artificial,
para fortalecer su compromiso
con la eficacia y sostenibilidad
en el comercio publicitario. Al
acceder a datos detallados desde
su plataforma SSP, Equativ
facilita a Greenbids la creación
de ofertas inteligentes, redu
ciendo hasta un 40 por ciento las
emisiones de C02 por cada mil
impresiones.

Esta alianza aborda la
creciente conciencia ambiental

en la publicidad digital, que
contribuye al 3.5 por ciento

de las emisiones globales de
gases de efecto invernadero.
Aprovechando las capacidades
de optimización de Equativ, la
solución de Greenbids mejora
la eficiencia de las campañas,
reduciendo la huella de carbono
y aumentando el rendimiento
para los editores.

"La sostenibilidad es esencial

y nuestra asociación marca un
cambio fundamental", afirmó
Antoine Verselder, director de
marketing de Equativ.

Guillaume Grimbert, director
general de Greenbids, expresó
que están dando forma al futuro
y creando un nuevo paradigma
para el comercio programático
que sea eficiente y ético al mismo
tiempo.

"Al combinar los datos detalla
dos de Equativ con nuestros sofis
ticados algoritmos, simplificamos
la optimización automática de la
actividad de licitación para lograr
rentabilidad y propósito", dijo.
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Veolia mejora
remediación
ambiental en México
La multinacional francesa
Veolia, bajo la dirección de
Arnaud Penverne en México,
presentó una solución tecnoló
gica de geofísica avanzada que
utiliza drones equipados con
fotogrametría, sonar de barrido
lateral y georradar, para obtener
un diagnóstico detallado del
terreno o instalación industrial.

Esta metodología no invasiva
permite identificar elementos
clave, desde infraestructuras
subterráneas hasta hallazgos
arqueológicos, facilitando la
selección de tecnologías de
remediación específicas. La inno
vación, presentada en el Centro
de Tratamientos y Disposición Fi
nal en Mina, Nuevo León, busca
optimizar recursos económicos y
minimizar impactos negativos en
clientes, comunidades y ecosis
temas. Veolia aspira a liderar
la transformación ecológica al
ofrecer soluciones integrales
para la gestión del agua, resi
duos y energía. En el último año,
el grupo ha proporcionado agua
potable allí millones de ha
bitantes, saneamiento a 97 mi
llones, producido 44 teravatios
hora y valorizado 61 millones de
toneladas de residuos.

Arbitraje internacio
nal de Vulcan

La secretaria de Medio Am
biente, María Luisa Albo
res, fue cuestionada sobre las
razones por las cuales piensan
convertir en área natural prote
gida los terrenos de la cantera
Calica. La funcionaría aseguró
que la decisión se tomó a partir
de un estudio que demostraba
los daños medioambientales
que tiene la zona, a pesar de
que en los últimos meses se
han instalado pequeñas cante
ras para surtir de material a la
construcción de la sección 5 del
Tren Maya. Por lo pronto, sigue
en marcha el arbitraje inter
nacional por más de mil 900
millones de dólares solicitado
por Vulcan Materials en el Cen
tro Internacional de Arreglo de
Diferencias relativas a Inver
siones (CIADI) al amparo del
TLCAN en contra de México por
la clausura y ocupación de la
mina SacTun (antes Calica) y
del muelle de Punta Venado en
Playa del Carmen desde mayo
de 2022 . De declararse una
zona protegida, existen amplias
posibilidades de que inicie un
nuevo arbitraje entre Vulcan y
México al amparo del Tratado
entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC).
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¿Qué salario le gusta
a Carlos Slim?
Probablemente la mayoría de

los mexicanos que trabajan
descansa solo un día a la

semana y hay una propuesta legis
lativa en marcha para aumentar
esa prestación a dos días. ¿Qué
opina Carlos Slim?

El fin de semana expuso que
está bien que la gente siga traba
jando seis días para que no pierda
dinero. Ahora conviene analizar
el contexto, dada la relevancia del
personaje.

Esto dijo el empresario de 83
años, de acuerdo con medios que
recogieron su opinión: "Yo creo
que es mejor que las personas tra
bajen 48 horas y ganen más, a que
trabajen 40 horas y ganen me
nos. Eso es muy importante para
la población: tener mejor ingreso
para el mayor poder adquisitivo".

En esa declaración hay un an
ticipo implícito: si descansan más,
pagaré menos. ¿Ya nos llevamos
así?

Pero atención con lo que sigue,
hace unas semanas los medios de
España recogieron una cita del
mismo empresario dada en Avilés,
relacionada también con discu
siones sobre la jornada semanal
laboral en esa nación.

"Lo he dicho varias veces, es
que debe de trabajarse tres días,
doce horas diarias, tres días para
dar cabida a otras tres personas
que trabajen los otros tres días
y jubilarse a los setenta y cinco
años, no a los sesenta y cinco ni a
los sesenta".

En aquel continente propu
so una jornada individual de
36 horas laborales; en México,
una de 48 horas. ¿Cómo así?

Yo no estoy para abundar en
detalles sobre un par de pro
puestas que me son ajenas, pero
seguramente el contexto cuenta
mucho.

Los españoles batallan con
la falta de ocupación. Una de
cada 10 personas no consigue
una plaza; en México abundan
y el problema actual es el de
encontrar, digamos, suficientes
meseros para tanto restaurante.
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Aquí, apenas tres de cada 100
carecen de empleo.

Esta mediática polémica
marca Slim surge justo cuando
en México, por otro carril y por
ley, aumentarán los salarios.
¿Cómo están las cosas? Allá, el
pago mínimo está ligeramente
por arriba de mil euros por mes,
o el equivalente a unos 20 mil
pesos. En México se colocará en
casi 7 mil 500 pesos mensuales
en 2024, luego de un incremento
anual de 20 por ciento.

Por lo bajos que están, sí. Aquí
conviene trabajar tantos días
como sea posible, so pena de
caer en la pobreza. Allá resulta
útil repartir el empleo entre
más gente porque no hay sufi
ciente para todos.

Quizás por ahí van las dife
rentes opiniones de Slim, pero
pregúntenle a él, para verificar.

Lo más triste es la razón por la
cual acá nos volvimos 'centave

ros', vigilantes de cada peso que
gasta una persona o una empresa
que no quiere pagar más salarios.

Ni mexicanos ni españoles
tienen empresarios dueños de
grandes negocios de altos már
genes.

Por supuesto que acá hay
multimillonarios propietarios de
concesiones gubernamentales
o de industrias ganadas duran
te generaciones previas. No es
muy distinto lo que ocurre en la
Madre Patria.

Pero ninguna de las dos
naciones es dueña de un signi

ficativo número de patentes de
medicinas o tecnología propia
para nueva generación de ener
gía; tampoco poseen el mayor
conocimiento en avances de
producción alimenticia; menos,
de tecnología digital.

Esas son las Bayer; las
Huawei; las Microsoft; las Ope
nAI o las Alphabet y todas derra
man en sus ciudades y países. Por
eso bailamos al ritmo de Estados
Unidos, Alemania o China.

Acá hay que conformarnos
con los salarios que paga la
actividad de industrias viejas y
menos rentables porque a decir
verdad, tampoco nos prepara
mos para usar el "ingenio del
mexicano" en mucho más que en
albures.

Digamos, en crear software, o
una industria de medicamentos
oncológicos que cure el cáncer,
o en tecnología espacial, o en el
uso del hidrógeno que resuelva
retos energéticos.

Si sabemos hacer más cosas,
podemos cobrar más, pero ni em
presas, ni gobierno ni empleados
han puesto suficiente empeño en
ese proceso. Hasta ahora, los que
pagan la falta son los trabajado
res, quienes apenas recuperan
algo de terreno.

Ojalá que con los cambios que
vienen, sus patrones no termi
nen pagándoles menos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El lío de MCy las repercusiones para Xóchitl
Váya lío en el que se metió Movimiento Ciuda

dano, al haber naufragado la precandida
tura presidencial de Samuel Garda.

Tal vez a muchos les caiga mal Samuel García y
puedan calificarlo como autoritario, frivolo y otros
adjetivos.

Pero, lo que es un hecho es que su precandida
tura terna impacto.

No sé si hubo un pacto entre Andrés Manuel López
Obrador y Dante Delgado, pero el propio presidente
refirió que era claro que Samuel tendría posibilida
des de captar votos de las clases medias urbanas,
donde se encuentra una parte esencial de la pobla
ción objetivo de la campaña de Xóchitl Gálvez.
Y por eso, el PRI, el PAN y el PRD lo cuestionaban.
Nada extraño.

Ayer se resolvió que la sustitución del candidato
de Movimiento Ciudadano (MC) no será inmediata,
sino que se hará hasta el 20 de enero.

Es decir, MC va a sacrificar el periodo de las pre
campañas, ya en curso.

Más allá de que no se ve en el horizonte algún
prospecto que pueda ser tan carismático como lo son
Samuel García y su esposa, Mariana Rodríguez, van
a dejar pasar meses que son fundamentales para el
posicionamiento de una candidatura.

¿Alguien lo entiende?
No entrando a las razones por las que Samuel no

quiere perder la gubernatura de Nuevo León, lo que
ya ocurrió es un error serio de MC, que lo convierte
en un partido menos funcional para Morena, si
había la pretensión de quitarle votos a Xóchitl.
Y si no era así, peor aún, pues tendrá menores

posibilidades de que el empuje de una candidatura
presidencial exitosa le diera mayor presencia en las
Cámaras del Congreso.

Para ellos es un esquema pierdepierde.
¿Significa esto que automáticamente Xóchitl va

a adquirir una mayor competitividad en la con
tienda frente a Claudia?

No necesariamente. Todo dependerá de la di
námica de las respectivas campañas, y estamos en
un tiempo en el que la política tiende a ser menos
predecible que en el pasado.

El punto de partida, en estos primeros días del
mes de diciembre, con un importante bloque de
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encuestas, incluyendo la que el día de hoy publica El
Financiero, es una ventaja muy, pero muy amplia,
para Sheinbaum.

La que hoy publicamos da una diferencia de 19
puntos y hay otras que la ubican con una distancia
aún mayor.

Algunos de los partidarios de Xóchitl señalan que
todo es cuestión de que se conozca la candidata del
Frente, pues muchos no la conocen.

Tal vez eso hubiera sido cierto en abril o mayo de
este año, pero el conocimiento que ya tiene Xóchitl
es suficientemente grande para calcular que al subir
ese porcentaje no va a cambiar radicalmente la inten
ción de voto.

Para remontar una diferencia tan grande en el
lapso de seis meses, Xóchitl y su equipo tendrían que
empezar a hacer cosas diferentes.

La analogía de un partido de fútbol en el que em
pieza la segunda parte con una desventaja de 3 a 0 es
muy útil para ilustrar el caso.

El equipo que tiene la ventaja (Claudia) va a jugar
conservadoramente y va a darle prioridad a no
cometer errores.

Esa ha sido la tónica de la campaña por ahora y ha
jugado disciplinadamente con esa estrategia.

El equipo que lleva una desventaja tan grande
(Xóchitl), tiene que tomar más riesgos y buscar juga
das geniales que logren romper la defensa.

De eso se ha carecido.

Tal vez porque ella era la única jugadora que
parecía tener chispa y se le ha acabado.

Ahora parecen al equipo mexicano jugando frente
a Honduras. Todos son pases laterales sin idea, pero
como México, presumen que tienen el balón en su
control.

Ofreciendo una jugada brillante en la cancha
que simplemente no llega.

Claudia presentó una alineación, el pasado fin de
semana, que fortalece la estrategia defensiva, y que
va a ser aún más difícil que le metan un gol.

Falta mucho tiempo por jugar y todo puede pasar.
No hay que perder de vista ese principio.

Pero, si no hubiera una genialidad del equipo
de Xóchid, el de Claudia va a dejar que pase este
segundo tiempo con la ventaja a su favor.

Y el 2 de junio llegará el silbatazo final.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Sumamos tres años, del 2021 al

2023, con aumentos al salario mí
nimo de 15%, 22% y 20%, y con reduc
ciones en la tasa de desempleo, como
porcentaje de la Población Económi
camente Activa, de 4.5,21.4 y 15.2, lo
cual desmiente lo que se afirma en el
típico curso básico de economía: que
el salario mínimo ocasiona desem

pleo y que sus aumentos generan más
desempleo.

¿Por qué? La respuesta la encontramos en el capítulo 7,
del libro 1, de La Riqueza de las Naciones (1776), de Adam
Smith, libro considerado por muchos como el punto de
partida de la ciencia económica.

Smith hace referencia a lo que llamo la banda de fluc
tuación del precio, con un límite inferior determinado por
el mínimo precio al que le conviene vender al oferente para
no incurrir en pérdidas, igual a su costo de producción, y
uno superior determinado por el máximo precio que el
demandante está dispuesto a pagar, igual a su apreciación
(lo que quiere en función de sus necesidades más lo que
puede en función de su poder adquisitivo). Este es, dice
Smith, "el máximo precio que puede arrancarse a los com
pradores", y aquel "el más bajo que los vendedores pueden
aceptar, y al mismo tiempo continuar con su negocio".
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Cualquier precio dentro de la banda de fluctuación es
de equilibrio, al que la cantidad demanda iguala a la ofre
cida, no habiendo ni sobredemanda (cantidad demandada
mayor que la ofrecida), ni sobreoferta (cantidad ofrecida
mayor que la demandada). Supongamos una banda de
fluctuación del salario (que es el precio del trabajo), con el
límite superior en $10 (máximo salario que el empleador
está dispuesto a pagar), y el inferior en $5 (mínimo salario
a cambio del cual el trabajador está dispuesto a trabajar), y
un salario de $7.50. Si se impone un salario de $9, dado que
está dentro de los límites de banda, la cantidad demanda se
guirá siendo igual a la ofrecida, no habiendo sobreoferta de
trabajo, la cual tiene lugar cuando, a ese salario, la cantidad
ofrecida de trabajo, de parte de los trabajadores, es mayor
que la cantidad demanda, de parte de los empleadores.

Si en los últimos tres años los aumentos al salario mí

nimo no han dado lugar a un mayor desempleo, al contra
rio: ha bajado, ello puede deberse a que se ha mantenido
al salario mínimo dentro de la banda de fluctuación, no
cumpliéndose lo que se afirma en el típico curso básico
de economía: que el salario mínimo ocasiona desempleo
y que sus aumentos generan más desempleo, afirmación
que supone un solo salario de equilibrio, sin banda de fluc
tuación, lo cual, en el mejor de los casos, es un caso excep
cional y, en el peor, un error teórico, faltando considerar el
ceterisparibus (todo lo demás constante).

El enunciado correcto del típico curso básico de econo
mía es: ceteris paribus, el salario mínimo ocasiona desem
pleo y sus aumentos generan más desempleo, ceteris pari
bus que implica que si se obliga al empleador a aumentar el
salario mínimo, incrementándose su costo de producción,
no puede aumentar el precio para compensar dicho incre
mento. ¿Qué pasa si lo puede aumentar porque los consu
midores están dispuestos a pagar un precio mayor, lo que
dependerá de la elasticidad precio de la demanda? Lo que
pasa es que no se cumple el supuesto ceteris paribus y el
enunciado del típico curso básico de economía resulta falso.

Continuará.

Fecha: 05/12/2023

Página: 20

Area cm2: 236

2 / 2

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 33,547

Página 36 de 54



Diantre de Dante

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Hace unos meses, (el 23 de sep
tiembre pasado), el propio Dante
Delgado, dueño del Partido Mo
vimiento Ciudadano (MC), de

claró que el candidato presidencial naranj ase
conocería hasta enero.

El día 20, para ser precisos.
Ya el frente opositor y Morena habían de

signado a sus respectivas abanderadas, pero
el MC "se lo tomaría con calma".

Sin embargo, la ambición de Samuel Gar
cía provocó que Delgado aceptara de mala
gana abrir un proceso de preselección de su
candidato presidencial, en el que el goberna
dor de Nuevo León, sospechosamente, fue el
único que sobrevivió.
Ochenta precandidatos no pasaron ni si

quiera el primer filtro naranja, entre ellos la
senadora Indira Kempis.
Durante las dos semanas que duró el no

velón que tuvo como protagonista a García,
Delgado no subió un post, no emitió una de
claración ni siquiera un boletín de apoyo ante
lo que consideró, ayer, una embestida de "la
viejapolítica".
Ni una palabra de apoyo.
Con el escenario dispuesto para que se cum

pla el compromiso de tener a su candidato
presidencial en enero próximo, Dante Delga
do acudió al lenguaje pandillero para tratar
de rescatar los restos del MC en Nuevo León.

"Esto no se va a quedar asf', amenazó.
No, efectivamente, no se quedará así por

que el frente opositor ya olió sangre y porque
Dante Delgado comenzará amover sus fichas
para que todo se acomode a su favor.
Descartado por propia voluntad Luis Do

naldo Colosio Riojas, así como el goberna
dor de Jalisco Enrique Alfaro, solo quedarían
tres emecistas con posibilidad de ser candida
tos presidenciales:

El frustrado coordinador de campaña de
García, Jorge Álvarez Máynez, quien por
cierto fue rechazado ayer por el grupo Jalisco,

el más influyente dentro del MC; el senador
Clemente Castañeda, que buscó ser candi
dato a gobernador de Jalisco, sin conseguirlo,
y el propio Dante Delgado.
El primero quiso madrugar y destaparse

como sucesor de García, pero es un descono
cido en el país; sería una apuesta perdedora;
el segundo tiene más presencia a nivel nacio
nal pero tampoco trae el costal de canicas para
jugar la grande.
Así que el único que podría hacer una cam

paña sin invertir en tiempo y recursos para
que lo conozcan en el país es Dante Delgado.
Cancelada está la posibilidad de que Mar

celo Ebrard acepte llegar de emergente por
que ya renovó sus votos con Morena, a pesar
del maltrato recibido.

Los astros se le volvieron a alinear al patrón
naranja.
Diantre de Dante.

• • •

Por cierto, el presidente del PRT, Alejandro
Moreno, le ganó la partida a Samuel García
que había desafiado no solo al tricolor sino al
PAN cuando le demandaron entregar los re
cursos que le corresponden a los municipios

gobernados por la oposición.
Moreno ya había ido a Monterrey a pro

testar por las medidas de coerción que tomó
S amuel García en contra déla oposición, pero
el gobernador apretó más a las alcaldías alian
cistas.

El pleito está cantado y parece que sólo
hemos visto los primeros rounds; PAN y PRI
siguen teniendo la mayoría en el Congreso y si
no hay una negociación política que distienda
la tensión en el estado, seguramente sí habrá
inestabilidad en todos los sectores.

• • •

Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum fue
ron a pasar lista, perdón, a platicar con el em
bajador de Estados Unidos en México, Ken
Salaz ar.
Generalmente esas visitas ocurrían en mar

zo o abril, pero por alguna razón esta vez se
tenía prisa, por parte del gobierno estadouni
dense, de conocer las posturas de las candida
tas presidenciales.
¿ Será que en EUA están decidiendo sise van

con melón o con sandía?

Las orín iones: BX0resgs¿as;¡t3Qr 105 colgjTtnistgS: sesr
¡ndependíentes y no reflejan necesariamente

eípontítawaute 24 HORAS;
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ALBERTO AGUILAR

Crece morosidad en bancos: Multiva 8.5%,
BanCoppel 15% en tarjeta y Mifel 25% en nómina
Reflejo del rebote de la economía en este2023,
también los números del sistema bancario han

mejorado ostensiblemente hasta septiembre.
Simplemente la captación, que por meses

trajo números negativos, según las cifras de la
CNBV de Jesús de la Fuente, volvieron a crecer
4% real.

La cartera crediticia también lo hizo 6% y
las utilidadescon205,453mdpavanzaronl3%.

Deesas ganancias a EBVA de Eduardo Osu
na le correspondió un 33%, mientras que Ba
norte de Marcos Ramírez se quedó con 15.5% y
Santander de Felipe García Ascencio casi 11%.
Si se suman Banamex de Manuel Romo, Inbur
sa de Marco Antonio Slim, Scotíabanky HSBC
se tiene el 81% de ese concepto.

Igual en el finandamiento BBVA generó al
noveno mes del año el 24.5%, seguido de Banorte
con 15%, Santanderl2.7% y Banamex, queya ese!
4° actor 9%. seguido de Scotiabank 7.5%. Estos 5
concentran casi 7 decadapeso quese presta.

En el ahorro la película no es distinta con
BBVA como líder con 22%, Banorte 13%, San
tander 12.4% y Banamex 12%. Ya con Scotia
bank que maneja el 7.1% y HSBC de Jorge Arce
con 6.5% se tiene el 73%.

Es público que el crédito al consumo se ha
convertido en un poderoso bastión. Pese al
avance de algunas fintech, en este ámbito la
distancia en facturación es abismal, máxime
que la cartera en ese apartado trae a septiem
bre un crecimiento real del 13%, con tarjetas y
nómina como puntales con casi 60%.

Mientras que el crédito empresarial avanza

de forma muy conservadora, el de consumo se
ha expandido por el avance del empleo formal,
los salarios, remesas y una economía informal
imparable.

Obviamente la dinámica ha traído riesgos.
De ahí un índice de morosidad del 3.3% en tar

jeta de crédito, 3% en nómina y 4.9% en crédi
tos personales.

Multiva de Olegario Vázquez Aldir trae una
morosidad de más del 8.5% en su cartera total,
mientras que Autofin está en 4.97%, HIR de Jus
tino Hirschhorn 4.31%, Bansi de Jorge Montes
4.88%, Afirme de lulioCésar Villarreal 6.9% e in
clusive Scotiabank que dirige Adrián Otero 4.5%.

En tarjeta sobresale la morosidad de Ban
co ppel que dirige Julio Carranza con 15% y 14%
en nómina. Ahí Afirme está en 11% y Mifel de
Daniel Becker con la friolera de 25% y 23% en
créditos personales.

Así queclaro que hay un costo alcaminaren
un entorno de inflación y altas tasas. Quizá sea
más marcado en los números de este mes. Ve

remos.

KCSM Y FERROMEX PODRÍAN RECLAMAR
DAÑOS DE AFECTARSE CARGA
Le platicaba de la preocupación que recién ex
ternaron KCSM de Oscar del Cueto y Ferromex
de Alfredo Casar a Jorge Ñuño de la SICT para
evitar que con la nueva modalidadde pasajeros
pueda afectarse el desempeño del manejo de
carga y logística. Vaya dichos concesionarios
hasta podrían reclamar una indemnización del
gobierno mexicano, si las cadenas de suminis
tro se ven afectadas por la puesta en marcha de
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las7rutas que se empujan. El tema no es casual
está previsto en los títulos deconcesión.

AEROMÉXICO OFERTA EN EL PRIMER
TRIMESTRE, PERO SÓLO EN NY
En efecto una oferta pública que habrá que es
perar quizá en el primer trimestre del 2024, es
la de Aeroméxico que dirige Andrés Conesa. La
operación está prevista tras de que concluyó la
restructura. Sin embargo no será en el mercado
mexicano. Sólo en NY. Quizase traiga, pero ba
jo la modalidad de la SIC en la BMV de José
Oriol Bosch.

EXPROPIACIÓN DE CALICA AVIVARÁ
RECLAMO VS MÉXICO POR 360 MMD
Más allá de que ayer se conoció que un juzgado
en QR desechó un amparo interpuesto por Vul
can de Tom Hill para detener la expropiación
del yacimiento Calica por el gobierno de An
drés Manuel López Obrador, la determinación
sólo avivará la reclamación de la estadouni

dense vs México, esto en el ámbito del TLCAN y
queya asciendea unos 360 mdd.

(Saguilar^dd
albertoaguilar@dondinero,mx

Fecha: 05/12/2023

Página: 16

Area cm2: 310

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 10,124

Página 39 de 54



El año próximo el presupuesto asignado a
construcción y mejora de vivienda en ¡a capital del
país alcanzará cuatro mil 700 millones de pesos

n tema que ha tomado con toda seriedad
el gobierno de la Ciudad de México es la
construcción de vivienda asequible en
zonas populares.

El déficit de casas es una problemáti
ca que desde la llegada de Martí Batres
Guadarrama al gobierno capitalino comen

zó a revisarla con legisladores locales con el fin de contar con
mayor presupuesto para 2024y atender una de las demandas
más sentidas de la población desde hace anos.

El plan consistirá en canalizar cuatro mil 700 millones de
pesos a la construcción y mejora de viviendas populares en
varias demarcaciones. En zonas donde las familias tengan
algún terreno disponible como es en los pedregales, en la al
caldía de Coyoacán, se revisará la posibilidad de construcción
vivienda que oscile entre 500 mil y 700 mil pesos.

Añada una revisión a la situación de miles de vecindades

viejas en capital que significará de paso mejorar el entorno
de convivencia de la población.

Existe el reconocimiento por parte del jefe de gobierno que
la falta de vivienda ha encarecido de forma significativa las
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rentas luego que el déficit de casas
se ha agudizado en las últimas dé
cadas básicamente por el alto costo
de la tierra.

Para atender esa problemática
Martí Batres contempla construc
ción y mejora de casas, compra de
terrenos para edificación y el otorga
miento de créditos en el segmento
popular por lo que ese esquema es

independiente a la construcción de vivienda media y resi
dencial a precios de mercado por la industria inmobiliaria, lo
que de paso tendrá un efecto multiplicador en el empleo y el
crecimiento de la capital del país.

LA RUTA DEL DINERO

En Jalisco ha llamado la atención el proceder de Organización
Soriana, tras conocerse que en complicidad con la Fiscalía
General de esa entidad habrían despojado a particulares de
varios predios. La denuncia refiere a un terreno ubicado en Pro
longación Mariano Otero 2166, en Zapopan, donde elementos
de seguridad privada a nombre de la cadena defiendas que
lleva Ricardo Martín Bringas decidieron resguardar el lugar,
según consta en la Carpeta de Investigación 56034/2017...
Luego que las infecciones y muertes causadas por patógenos
resistentes a los antimicrobianos van en aumento en varios

países, le comento que bioMérieux acaba de alcanzar una
alianza con el grupo hospitalario Christus Muguerza. Con
este acuerdo el Hospital Alta Especialidad de esa firma que
lleva Horacio Garza se convierte en la primera institución
en México en ser Centro de Excelencia para el manejo de la
resistencia antimicrobiana. La idea es generar evidencia sobre
el impacto potencial respecto al valor médico y el impacto
financiero de las soluciones del laboratorio para el diagnós
tico de enfermedades altamente infecciosas y evitar la "era
postantibióticos", es decir, el temido momento en el que los
medicamentos ya no funcionarán contra las infecciones.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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En noviembre se vendieron 128 mil 961 unidades,
lo que coloca a ese mes de este año como el cuarto
mejor noviembre de los últimos 14 años

ué maravilla. Uno de los indicadores de

consumo más relevantes del país continúa
reflejando la fortaleza en la que está inserta
la economía mexicana: la venta de autos

nuevos. El inegi dio a conocer que en no
viembre se vendieron 128 mil 961 unidades

en México, lo que coloca a ese mes de este
ano como el cuarto mejor noviembre de los últimos 14 años.

Es una potencia que pocos pudieron prever para este
sector, particularmente el ano pasado, cuando incluso se
llegó a decir que la crisis c!e los chips impactaría durante
varios años a los autos.

Tresconcicionescorrigieran el pronósticosombríoyestán
arrojando un milagro automotor. La primera es la alta flexi
bilidad de las cadenas productivas globales, que ajustaron
velozmente la fabricación de acuerdo con la disponibilidad de
componentes electrónicos. La segunda es la masiva llegada
de marcas chinas al mercado nacional, suceso equiparable
a la llegada de autos japoneses y coreanos hace 15 años. La
tercera es la rápida configuración de los sistemas logísticos
en todo el planeta.
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Estamos a unos días de saber si

la venta doméstica tiene indicado

res equiparables en relación con la
producción y exportación, pero se
guramente esto será así, porque en
términos anuales en Estados Unidos

(EU) se han vencí ido 15.3 millones ele
autos hasta noviembre —de acuer

do con datos del Departamento de
Comercio—, ligeramente menor de

lo esperado, pero aún fuerte.
La ligera desaceleración estadounidense tienequevercon

las altas tasas de interés y un mayor rechazo de solicitudes de
crédito allá. Aún con ello, noviembre de este año fue mucho
mejor que noviembre del año pasado en EU, lo que se reflejará
sin duda en la exportación mexicana.

El dato de noviembre para México disipa toda preocupación
que pudo generarse en octubre con la caída que se vivió ese
mes. En adición, es posible que estemos en medio de una
continuación de la explosión que se vive de autos chinos en
el país, y que durará varios meses, con marcas y empresas
como Omoda, Chirey, BYD y MC alterando el mercado como
hace tiempo no se veía. Chirey, por ejemplo, está activamente
regalando bonos de hasta 50 mil pesos para ciertas unidades,
al estilo de los "rebates" estadounidenses; mientras MC está
ofreciendo tasas crediticias baratísimas, de 7.7 por ciento;
es decir, 3.5 puntos porcentuales más abajo que la tasa de
interés interbancaria de Banco de México.

ÁNPONG

Ayer nació la nueva ANPONC, heredera de la Asociación
Nacional de Publicidad, que vivió 99 años. Bajo la nueva
denominación se aglutinará a ios profesionales de la pu
blicidad con las empresas, en favor del desarrollo de las
marcas. La primera mesa directiva está integrada por Javier
Sánchez Campuzano, Arturo Huerta, Clemente Cámara,
Gary Bermúdez Leticia Rodríguez y Alonso Pieza
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C0P28: ¿Se
enfriará el planeta
o solo el petróleo?
La conferencia sobre el cambio climático

COP28, es(á en pleno apogeo, pero parece
que los líderes mundiales ya han hecho
sus maletas v se han ido. Esperando que
no se hayan ido sin antes apagar las luces,
dejaron Dubai en medio dé una polémica
similar a la de. un grupo en WhatsApp.

Al presidente de la cumbre, el emirati Sultán aljaber,
le revivieron una declaración de noviembre que dejó
congelados a muchos. Según él, "no hay datos científi
cos" que respalden láeliminación progresiva dé los com
bustibles fósiles. O el magnate tiene otros flatos o toda la
humanidad lleva.años haciéndose tonta, Y aunque más
fie 100 países ya le están diciendo adiós a los fósiles (no
de la universidad), ahora la duda toca una delgadísima
línea semántica. ¿El acuerdo final de la COP28 debería
hablar dé una "eliminación progresiva" u optará por algo
más suave, como "reducción progresiva"?

Al parecer el mundo se está suavizando y enfriando
como una bola de nieve pues, incluso Bill Cates, se
muestra resignado. Este magnate y uno de los ideólogos
del cambio climático dice que "no es tan probable*"que
el mundo cumpla el objetivo fiel Acuerdo fie París fie
mantener el aumento fie las tempera turas del planeta
por debajo ote los 2 grados Gelsius.

En en t revist a con Bloom berg Gates dijo que "el pro
greso climático avanza, aunque no podremos hacer
realidad nuestras máximas aspiraciones1*. Tal vez. si
pudiera cerrar otros contratos para sus reactores nu

cléafés de nuéva generación, ya podríamos ser más
optimistas. Creo.
Es que los combustibles fósiles, como el petróleo;

siguen siendo el villano favorito olvidando que,siguen
siendo un sostén de la humanidad. No digo que deba
ser así, sino que, al momento no hay alternativas verdes
que sustituyan esas fuentes de energía y que al mismo
tiempo no se conviertan en una nueva brecha fie de
sarrolla entre países ricos y pobres.

Por eso, él precio fiel petróleo sigue siendo impor
tante para muchos países y preocupa que sigan ca
yendo más rápido que una granizada. Los precios del
petróleo cayeron más de 2% la semana pasada a pesar
de que la Organización de Países Exportadores de Pe
tróleo y sus aliaolos (OPEP+) anunciaron más reduc
ciones de la proflucción para sostener los precios. Sin
embargo, estas reducciones son tan voluntarias como
decidir si Sé loma té frío o caliente, lo que nos lleva a
pensar si los productores seguirán la dieta o seguirán
produciendo con mucha energía.

Y en medio de esta disyuntiva energética., llegamos
a la semana cuando se presente el informe de empleo
fie noviembre en EU, Los economistas están apostan
do que se crearán 180 mil empleos y que la tasa de
desempleo se mantendrá en sólido 3.9%, El flato nos
fiará certeza (como la que se niega a darnos la Reserva
Eederal) pues todo sigue en la especulación de que la
EED está considerando la posibilidad de mantener ios
tipos dé interés intactos a finales de este mes,
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Jalisco fortalece
el turismo
La recuperación riel 1 lirismo se refleja de una

manera notable en la tierra del mariachi y el
tequila. Cifras oficiales del Grupo Aeropor
luario del Pacífico (GAP) y la Secretaría de
Turismo de Jalisco, que comanda Vanessa
Pérez Lamas, indican que en el periodo de
enero a octubre fie esté año, llegaron a la

entidad cerca de 10 millones de pasajeros por vía aérea,
lo que representa un incremento riel 10.7% respecto al
mismo periodo de 2022

Tan sólo el Aeropuert o Internacional de Guadalajara
recibió 7 millones 232 mil 160 pasajeros, lo que represen
ta un 11.3% más viajeros recibirlos, mientras que el Aero
puertodé Puerto Vallarla recibió 2 millones 700 mil 472.

El incremento de visitantes se ha diversificado gracias a
los distintos segmenlosqueofrecéel estado, como el t liris
mo ríe placer, congresos y convenciones y las actividades
deporlivas.enlre otros. Act ualmenie él Aeropuerto Inter
nacional de Guadalajara tiene conexión ríe, rulas directas
con 27 destinos internacionales y 24 nacionales;mientras
que el ríe. Puerto Vallarla cuenta con la conexión directa
con 37destinos en el extranjero y 13 rutas nacionales.
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GUÍA DE TURISTAS:
Cerca de 60 mil asistentes presenciales y a distancia re
gistró el 26 Festival Eurojazz,celebrado del 12 al 16 ríe
noviembre pasarlo en el Centro Nacional de las Aries
(Cenan). En esta edición participaron: Sheila Blanco,
de España, y Francesco Cafiso Quariet, de Italia. Se
presentó el conjunto irlandés integrado por Shamrock,
lou ¡se Phelan y Alex Mercado, así como Eurojazz Mas
lers de Polonia, agrupación conformarla por músicos
de Polonia, República Checa, Serbia, Estarlos lnidos
y México; así como el grupo mexicano Dantor, junto al
dueio de Eslovaquia, Lash & Grey. Los ausiriacosSkét
clibook Quariet y por Alemania,el duelo conformarlo
por Angelika Nieseier y la guatemalteca Mabe Eratii.

También estuvo Orbay Lilla Quintó, de Hungría; y
Chieko Collect ive, ríe Países Bajos... Durante él periodo
de enero a ociubre, México registró la. llegarla de 17
millones 664 mil turistas internacionales vía aérea,

según su nacionalidad, lo que representa, un incremen
to ríe 6.2% comparado con lo registrarlo en el mismo
periodo de 2022.

De acuerdo con información de la Unidad de Política

MigratoriaRegislro e Identidad de Personas de la Secre
taría ele Gobernación (Segob), esta cifra supera también
las llegadasregisirarlas duianlé el periorlo eneroociubré
de 2019, con el 13.8%, cuando se registraron 15 millones
517 mil turistas internacionales,.. La empresa Ciriuni
destaca que Avianca se ubicó como la aerolínea número
11110 en puní ualidad. El informe señala que la empresa
colombiana obl uvo tal reconocimiento durante dos me

ses consecraivas. ..Este lunes,la Asociación Mexicana de
Profesionales Inmobiliarios A.C, (AMP1) y la Asociación
Hipotecaria de México S.G. (AHMEX), firmaron convenio
de colaboración para potenciar el sector inmobiliario en
México. Su objetivo es facilitar el proceso de compra ríe
propiedades al ofrecer asus clientes un servicio integral
que abarque opciones ríe financiamienl o y acceso a pro
piedades de calidad.
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La tragedia
de las MíPyMEs

ICEN QUE no hay mal que por bien
no venga, pero las micro, pequeñas y
medianas empresas (MiPyMEs} son las
que más lian sufrido la falta de liquidez,
solvencia, incumplimiento de pagos f
escaso otorgamiento fie créditos

Las MiPyMEs, como proveedores,
lian financiado al gobierno y también a otros empre
sarios que reciben sus pedidos y pagan en 30 o 60 días
y en algunos casos hasta los 3 meses. Las MiPyMEs son
lós enles a los que más les esquilman los contratos, les
jinetean el dinero, y fes niegan la, entrada, a fes grandes
negocios del gobierno.

Los últimos datos fie financiamiento del Banco de

México indican que ent re 2017 y 2021 el número de cré
ditos a las MiPyMEs .se redujo 24% y su valor en 28.4%
en términos reales, mientras que las grandes empresas
regist raron aumentos correspondient es de 49% y 17.4%.

El Centro de Est uf lios Económicos del Sector Privado

(CEESP) resalla que la carga regulatoria.es muy pesada
para este tipo fie unidades económicas. Deacuerdo con
la Encuesta Nacional fie Calidad Regulatoriae Impacto
Gubernamental en Empresas (ENCRIGE) 2020 el costo
de cumplimiento fie las regulaciones para las empresas

supera los 238 mil millones fie pesos en lodo el país
equivalente a 1% del P1B.

Así. cada empresa mediana tuvo que pagar 100 mil
pesos y cada micro y pequeña unos 33 mil 500 pesos
para enfrentar las reglas que impone el gobierno, y so
portaron demoras en un trámite estatal o municipal que
oscila entre los 71 y los 84 días en resolvere.

Por esa razón, no es fon uilo que entre 2019 y 2021
según el 1NEG1 hayan desaparecido 400 MiPyMES,
equivalentes a alrededor de 10% de las mismas. No exis
ten cifras act ualizadas. Las MiPyMES reciben poco apo
yó, a diferencia fie otras naciones, donde Sí reconocen
su tarea como grandes generadores fie empleo formal
(70% fiel lolal), captación tributaria y riqueza nacional

La radiografía de las MiPyMES revela trabajo, produc
tividad» ahorro, mesura en el uso del crédito debido a
las altas tasas de interés, uso fie tecnología (sólo la ne
cesariaX impotencia ant e el crimen organizado y pagos
puní uales a sus empleados.

Quizá esa fotografía o forma de operar fie las Mi
PyMES no la entienden la mayoría de los políticos y
administradores en turno, porque nunca han tenido
una empresa, no saben lo que es cubrir la nómina ni
pedir prestado para no bajar las cortinas.
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MexDer, catapulta del mercado
bursátil mexicano

La Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) tiene un "diamante en bru
to" que con los incentivos ade
cuados, podría detonar al mer
cado bursátil mexicano; hacerlo

crecer a un nivel correspondiente con
el de la economía nacional y, fortale
cer al mercado interno.

Para decirlo más claro, el Mercado
Mexicano de Derivados (MexDer) po
dría ser la catapulta del mercado bur
sátil mexicano.

El MexDer que hoy, a punto de
cumplir 25 años de existencia, está en
el lugar 46 de entre los mercados de
derivados del mundo, a pesar de que
la economía mexicana está entre las

primeras 15 a nivel mundial, apunta
el director de la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV), José Oriol.
Los derivados son instrumen

tos financieros que sirven para cu
brirse contra la volatilidad en los
mercados.

Esta joya del mercado bursátil, per
manece en un "status" de inamovili

dad, en el que no tiene rentabilidad.
Y, paradójicamente, las operacio

nes que podrían realizarse en México
por inversionistas privados nacionales
o extranjeros que operan en el país,
se realizan en el extranjero.

El MexDer tiene una enorme poten
cialidad y podría colocarse como el
cuarto jugador entre los 3 mercados
emergentes que predominan en los
mercados de derivados: China, Bra
sil e India.

Estos 3 países tienen algunas coin
cidencias entre sí: cuentan con una

Ley de Mercado de Derivados; tienen
proyectos desde hace 20 años; y tie
nen una cultura financiera diferente a

la que prevalece en México.
Desde la crisis de los derivados

con las hipotecas subprime, ocurrida
en Estados Unidos, en México ha pre
dominado el estigma sobre las opera
ciones con derivados.

El presidente de la BMV, Mar
cos Martínez comentó, durante la
comida de fin de año con colum
nistas financieros que, en los últi
mos 3 años, la perspectiva en Mé
xico ha comenzado a cambiar
favorablemente.
Asegura que existen equipos de

trabajo integrados con representan
tes de la Secretaría de Hacienda,
del Banco de México y de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores
que revisan el tema del desarrollo del
MexDer, en coordinación con la Bolsa
Mexicana de Valores, tanto como la
bolsa electrónica de renta fija y otros
mecanismos que podría fortalecer al
mercado bursátil mexicano.

Todo esto independientemente de
la recientemente aprobada iniciati
va de Ley del Mercado de Valores
y de la Ley de Fondos de Inversión,
con la que se creará el mercado bur
sátil para las Pequeñas y Medianas
Empresas.
Aunque el plazo para que las au

toridades de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores emitan la re
gulación secundaria de estas leyes,
todo apunta a que será en el próxi
mo mes de marzo cuando ya estén
listas.
El subsecretario de Hacienda Ga

briel Yorio está comprometido a que
se realice la primera oferta pública
inicial antes de que termine el sexe
nio. Esa es otra historia, que sin du
da es un gran avance para México,
para la economía nacional y para las
emisoras.

Pero regresando al tema del Mex

Der un dato que resulta impresionan
te es que su tamaño podría ser del do
ble al menos.

Un dato que nos debería no sólo
de dar envidia sino hasta avergonzar
nos es que el mercado de derivados
de Brasil es 50 veces más grande que
el mexicano.

La buena noticia es que ya hay in
terés en estos temas en las actuales

autoridades de Hacienda, Banxico y
la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores.
Ojalá que el inminente fin del se

xenio, no vuelva a colocar estos te
mas, en el archivo de los expedientes
pendientes.

La BMV tradicionalmente criticada
porque mantiene casi el mismo núme
ro de emisoras, y por la sequía de co
locaciones, debería ser vista más por
la modernización y eficiencia que ha
logrado y el potencial que tiene como
mercado.

Ojalá las piezas se acomoden y la
coordinación entre autoridades y ac
tores del sector bursátil, logren impul
sar las medidas necesarias para utili
zar toda la fuerza de las herramientas
con las que cuenta. Al tiempo.

Atisbos
Definitivamente no será este año.

Ni siquiera en febrero del 2024. Muy
probablemente será hasta marzo
cuando se realice la colocación de la

Fibra Nextque Fibra Unoque dirige
Gonzalo Robina intenta realizar pa
ra aprovechar el nearshoring.
El problema técnico es que la in

formación que tiene que entregar al
SAT, requerirá ser actualizada y muy
probablemente tenga que presentar
la con resultados del cuarto trimes
tre. El lamentable caso de la colo
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cación de Fibra Next, que venía a
romper con el ciclo de sequía en co
locaciones, es una historia de aque
llas en las que nadie sabe exacta

mente qué pasó.
Por lo pronto, la realidad es que es

tá atorada y seguro será colocarda
hasta el primer trimestre del año nue
vo. Al tiempo.
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Despegues

y Aterrizajes

Aeropuertos y Fuerzas Armadas

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

La gran pregunta que los ciudada
nos mexicanos se han hecho en los

últimos tiempos respecto a la deci
sión de transferir terminales aéreas

del sector Comunicaciones y Trans
portes a las fuerzas armadas, es porqué
el Estado mexicano necesita deshacer

se de una empresa, Aeropuertos y Servi
cios Auxiliares (ASA), que ya tiene más
de 50 años y ha desarrollado no sólo
aeropuertos, sino combustibles sustenta
bles, pasillos telescópicos, aerocares y
una muy importante red de distribución
de turbosina o gasavión, que sirve a to
dos los aeropuertos del país (públicos
o privados), la cual no es nada fácil de
emular y le da buenos dividendos al go
bierno federal.

Esta transferencia de aeropuertos a
las fuerzas armadas ha hecho que mu
chos ciudadanos de a pie y especialis
tas en infraestructura levanten las cejas
preguntándose cuál es la verdadera in
tención detrás de ello.

Estamos hablado de los Grupos
Casiopea, que estará en manos de
la Secretaría de Marina y del GAF
SACOMM, mejor conocido como Olme
caMayaMexica. Entre ambos grupos
estamos hablando de 20 aeropuertos.
Para Sedeña: el Felipe Angeles, Chetu
mal, Palenque, Tulum, Campeche, Ciu
dad del Carmen, Tamuin, Ixtepec, Urua
pan, Puebla, Nuevo Laredo, Nogales y
Ciudad Victoria. Para Semar, el Aero
puerto de la Ciudad de México, Toluca,
Matamoros, Loreto, Guaymas, Ciudad
Obregón y Colima.
Si sobreponemos estos 20 aeropuer

tos en un mapa de la República, esta
ríamos cubriendo prácticamente todo el
territorio nacional, lo que nos habla de
una intención que no tiene que ver con el
desarrollo económico o social de las co

munidades que rodean a la mayor parte
de estas infraestructuras aeroportuarias.

Es claro que el AICM es el único aero
puerto de todos estos mencionados que
es más que superavitario; de hecho, se
ría un excelente negocio si no fuera por
los bonos colocados para construir su
cancelado reemplazo, los cuales se su
pone que estarían a punto de ser recom
prados y con ello se le dará a este ae
ropuerto el respiro que le urge, aunque
al mismo tiempo se le adjudicarán otros
ó "hermanitos" a los cuales mantener, a
través del Grupo Casiopea .

En el caso del OlmecaMayaMexica,
estamos hablando de 13 aeropuertos, en
tre ellos los nuevos AlFAy Tulúm que ape
nas empiezan a operar, aunque el gobier
no federal los está dotando con un fuerte

dispositivo regulatorio y de política públi
ca para que las aerolíneas los abastezcan
de vuelos. El resto son, en general, un las
tre deficitario que tendrá que ser subsidia
do, como hasta hoy lo habían sido, sólo
que a través de lo que fuera ASA.

No se ve ni remotamente que los ae
ropuertos así asignados vayan a ser ya
no un negocio, sino ni siquiera rentables,
salvo el AICM, y tal vez Tulum, Toluca y
Puebla si hay voluntad de promoverlos.
Pero en realidad la intención no es, ni ha
sido en este gobierno, que lo sean. La in
tención es crear una especie de contra
peso a los grupos aeroportuarios priva
dos. Pero, más importante, darle a las
fuerzas armadas el control territorial que
esa infraestructura les ofrece, puesto que
estamos hablando de aeropuertos rea
les y no pistas o aeródromos. No van a
hacer aviación civil, salvo excepciones,
y tal vez eso sea lo mejor porque es evi
dente que ese no es su fuerte. Ojalá que
eso contribuyera a ofrecer mayor seguri
dad a los ciudadanos, ¿Será?
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Joan Lanzagorfa
contacto@planeatusfinanzas.com

¿Por qué debes pagarte primero a ti mismo?
El concepto de pagarte primero

a ti mismo es uno de los más im

portantes en finanzas personales.
Yo lo aprendí después de leer "El
hombre más rico de Babilonia" de

George S Clanson, que es un libro ya clási
co sobre cultura financiera.

La ¡dea es simple: siempre debes guar
dar y separar al menos 1 de cada 10 pe
sos que ganas. Es dinero para ti, que te
estás pagando a ti mismo y te sirve para
construir tu futuro y obtener tu libertad finan
ciera. Puedes gastar sin culpa el resto (cla
ro: sin endeudarte).
Si inviertes ese dinero que es para ti de

manera inteligente, harás que se multipli
que a lo largo de los años de tal manera
que pueda sustituir tu ingreso. Eso te permi
tirá vivir cómodamente cuando ya no pue
das (o ya no quieras) trabajar.

Ese es el secreto de la construcción del

patrimonio. Es muy simple y a pesar de
ello, tanta gente vive justo al revés: muy por
encima de sus posibilidades y debiendo
hasta la camisa.

¿Por qué debes evitar el crédito
al consumo?

Mucha gente utiliza el crédito al consumo,
como tarjetas de crédito o préstamos de nó
mina, que comprometen su flujo de efec
tivo y los mantienen anclados al pasado.

Eso incluye también a las compras a meses
sin intereses, porque parte de lo que ganan
hoy lo tienen que usar para pagar lo que
ya adquirieron meses antes.

Entonces les alcanza menos. La gente
que adquiere esas deudas de manera re
gular, por lo general no tiene capacidad
de ahorro. No pueden pagarse primero a
ellos mismos y por lo tanto no pueden cons
truir un patrimonio.

Por eso es clave tener control de tu dine

ro, de tu flujo de efectivo.

¿Qué es el flujo de efectivo?
En palabras sencillas, tu flujo es lo que en
tra menos lo que sale. En otras palabras,
lo que ganas menos lo que gastas. Es una
simple resta.
Si ganas más de lo que gastas (eso es

posible utilizando crédito), entonces tu flu
jo de efectivo es negativo. Eso significa
que estás destruyendo patrimonio y te es
tás endeuda ndo.

Si al mes siguiente vuelve a ser negati
vo, tu deuda estará creciendo poco a poco.
Estás cavando un agujero cada vez más
grande. Llegará un día en que ya no pue
das pagarla.

Si gastas menos de lo que ganas, enton
ces tu flujo será positivo: estás construyendo
patrimonio, estás acumulando y es dinero
que puedes invertir para que crezca con el

tiempo (con visión de largo plazo).
Es normal que de repente pasen cosas y

tengamos un mes malo, en el que nuestro flujo
de efectivo sea negativo. Me ha pasado mu
chas veces. Por eso tengo un fondo para emer
gencias. De esta manera cuando suceden es
tos imprevistos, no necesito endeudarme.
Claro: si uso mi fondo para emergen

cias, tendré que reponer esa cantidad pa
ra que vuelva a estar completo. Pero no ad
quiero un compromiso de pago con otras
personas (por ejemplo, bancos) y no tengo
que pagar intereses por pedir prestado pa
ra salir del paso. Yo puedo decidir cómo y
de qué manera lo voy a reponer. Yo man
tengo total control sobre mi flujo de efecti
vo y eso hace una gran diferencia. Claro:
las emergencias no se dan todos los meses.
Una habilidad clave de las finanzas perso
nales es precisamente aprender a controlar
nuestro flujo de efectivo.
Pagarnos primero a nosotros mismos es

un concepto importante porque nos ayuda,
precisamente, a mantener el control y tener
una cantidad fija para invertir y construir
patrimonio, pase lo que pase. Pero no es
suficiente. Si después de pagarnos a no
sotros mismos nos queda un flujo de efecti
vo negativo de manera consistente, llegará
el día en que tenemos que echar mano de
nuestras inversiones y eso destruye lo que
estamos construyendo.
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Económico
Las exageraciones del presidente
de ( anieti sobre Acapulco
•Afirmar que cada mes de condonación de los servicios significará un gasto de 100,000 mdp es
bastante exagerado, aún cuando se incluyeran los costos de rehabilitación de infraestructura
Gerardo Flores
@GerardoFloresR

Hace poco más de una sema
na, leí una nota de la revis
ta Expansión, en internet, en
la que citaban unas declara
ciones del presidente de la

Cámara Nacional de la Industria Elec

trónica, de Telecomunicaciones y Tecno
logías de la Información (Canieti), Enri
que Yamuni, a propósito de los terribles
daños que ocasionó el huracán Otis a
su paso por Acapulco y Coyuca de Bení
tez. En esa nota, la reportera, Ana Luisa
Gutiérrez, escribió que de acuerdo con
lo dicho por el también Director General
de Megacable, "...para evitar 'descone
xiones' de internet y telefonía móvil en
tre la gente de dicha entidad, las empre
sas de telecomunicaciones han decidido

condonar los servicios, lo cual implica
rá para la industria un gasto mensual de
100,000 millones de pesos".
El presidente de la Canieti se refería

al esfuerzo solidario que los operadores
fijos y móviles que prestan servicios en
esos municipios anunciaron con toda su
base de clientes que viven ahí y que des
de aquel aciago 24 de octubre no solo
padecen los estragos causados por el fe
nómeno meteorológico, pero peor aún,
padecen también los estragos de un go
bierno federal, un gobierno estatal y sus
dos gobiernos municipales, indolentes,
incapaces y pasmados ante el tamaño
del problema que provocó Otis.

Debo decir que si bien es cierto que
los daños causados a la infraestructura
de telecomunicaciones fueron cuantiosos

y que los ingresos que los operadores de
jarán de percibir por el hecho de que no
cobrarán a sus clientes durante noviem

bre y diciembre no es una cifra menor,
me sorprendió de sobremanera el dato
declarado por el presidente de Canieti y
directivo de Megacable. No sé a qué se
quiso referir pero afirmar que a los ope
radores les implicará un gasto mensual
de 100,000 millones de pesos simple
mente está fuera de toda proporción.
Para que se den una idea, durante el

tercer trimestre de este año, los ingresos
conjuntos de los operadores móviles y los
operadores fijos en todo el país fueron
de 143 mil 300 millones de pesos. Es
decir, entre operadores móviles y fijos,
generaron en promedio 47 mil 800 mi
llones de pesos por mes entre julio y sep
tiembre, a nivel nacional. Por ello, afir
mar que cada mes de condonación de
los servicios en Acapulco significará un
gasto de 100 mil millones de pesos es
bastante exagerado, aún cuando en esa
cifra hubiera incluido los costos de reha
bilitación de la infraestructura. En tiem

pos de zozobra, no ayuda ni es bueno
ser tan exagerado.
El extraño proceder del IFT
sobre la multa
La semana pasada se supo que el ple

no del Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT) había subido al portal de
internet de ese órgano regulador una re
solución por la que resolvió imponer una
multa a Telmexy Telnor por haber encon

trado que incurrieron en prácticas mono
pólicas relativas en los mercados de re
venta y de acceso desagregado al bucle
local, que entre otras cosas significa que
Telmex y Telnor le dieron un peor trato a
los operadores competidores que el que
se otorgaron a sí mismos. Esos operado
res competidores básicamente buscaban
utilizar parte de la infraestructura de últi
ma milla de Telmex y Telnor que les re
sultaba esencial para que los primeros
pudieran ofrecer servicios de banda an
cha a clientes, para lo cual la regulación
prevé el pago de un precio de mayoreo,
para evitar la irracional duplicación de
infraestructura,. La multa fue por 262 mi
llones de pesos en el caso de Telmex y de
9 millones en el caso de Telnor.

El problema es que se supo porque se
corrió la voz de que habían subido la re
solución, pero hasta el momento el IFT ha
guardado un extraño e inquietante silen
cio. Digo inquietante porque por las
implicaciones que se supone tiene la
decisión de la autoridad reguladora,
que actuó bajo su mandato de autori
dad de competencia para el sector te
lecomunicaciones, no se entiende por
qué hasta ayer no había divulgado un
comunicado explicando grosso modo
su resolución, y tampoco alguno de
los cuatro comisionados actuales salió

a dar entrevistas para brindar una ex
plicación. Ello ha dado oportunidad
a que Telmex/Telnor tengan un pre
texto para no avisar esto al mercado
de valores, como un hecho relevante.
*El autor es economista.
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Joaquín LópezDóriga Ostolaza
& ¡oaquinld@eleconomista.mx

El mercado apuesta por
más recortes en el 2024
Durante la semana pasada se dio

un fuerte movimiento en los futu

ros del 2024 para la tasa de re
ferencia de la Fed (la "tasa de
fondeo").

Hasta hace una semana, el mercado de
futuros de tasa descontaba que la Fed reali
zaría tres recortes de un cuarto de punto du
rante el 2024, con el primero de dichos re
cortes ocurriendo en la reunión de mayo.

Tomando en cuenta que el mismo merca
do de futuros asigna una probabilidad de
casi 100% a que la Fed mantendrá la tasa
de fondeo en el nivel actual de 5.255.50%

en la reunión de la próxima semana, la
expectativa sería que la tasa concluiría el
año siguiente en un nivel de 4.504.75 por
ciento.

Sin embargo, durante la semana pasa
da, el mercado de futuros comenzó a in
corporar un escenario menos restrictivo por
parte de la Fed, descontando hasta cinco re
cortes de un cuarto de punto cada uno para
el 2024, con el primero ocurriendo en mar
zo. Esto implica que la tasa para el cierre
del próximo año llegaría a un nivel de 4.00
 4.25 por ciento.

Esto difiere considerablemente de la guía
provista por la Fed en la reunión de septiem
bre que contemplaba un incremento adicio
nal en diciembre de este año y únicamente
dos recortes para el 2024, lo que se tradu
ciría a una tasa de 5.005.25% para el cie
rre de ese año.

Aunque es muy probable que la Fed de
je la tasa sin cambios la próxima semana,
será interesante ver que tanto ajusta su guía
para el 2024 como parte de su actualiza
ción de pronósticos macroeconómicos que
se publicarán en conjunto con el anuncio de
política monetaria.
El fuerte ajuste de la semana pasada en

el mercado de futuros podría estar relacio
nado a cuatro factores principales: i) la in
flación ha venido disminuyendo y las cifras
más recientes han estado ligeramente por
debajo de las expectativas de mercado; ¡i)
el mercado laboral ha registrado una lige
ra desaceleración en el ritmo de creación

de empleo y un ligero aumento en la tasa
de desempleo; i¡¡) la semana pasada hubo
declaraciones por algunos de los miembros
más hawkish del FOMC que fueron inter
pretadas como "menos restrictivas" por el
mercado; y iv) parece haber un consenso
cada vez mayor de que la economía esta
dounidense logrará el más suave de los ate
rrizajes suaves.

Este último punto ha sido clave para que
puedan convivir el robusto rallyen los mer
cados accionarios, el cambio de expectati
vas para la tasa de fondeo y la fuerte dismi
nución de las últimas semanas en las tasas

de los bonos del Tesoro de largo plazo.
Esta tesis del aterrizaje suave requiere

que la inflación siga bajando hasta mostrar
una clara trayectoria de convergencia hacia
a la meta de la Fed, sin que se materialice

una desaceleración económica importante.
Sin embargo, algunos especialistas con

sideran que la disminución en la inflación
subyacente, nivel actual cercano a 4%, a
la meta de 2%, no será posible sin una des
aceleración más profunda en la actividad
económica.

Para estos especialistas, la expectativa
de que la tasa de fondeo se recortaría hasta
en cinco ocasiones en el 2024 es compati
ble con una desaceleración económica más

profunda a la esperada ya que sólo así ve
ríamos una ruta de convergencia en la infla
ción hacia la meta.

Sin embargo, eso no es lo que se está re
flejando en el mercado accionario, en dón
de las valuaciones han subido considera

blemente en el último mes, anticipando un
entorno económico saludable para las em
presas en el 2024.

En la opinión de este columnista, hay una
parte de la tesis del aterrizaje suave que si
se cumplirá: una desaceleración modesta
en la actividad económica.

Sin embargo, la parte de la tesis que se
antoja más compleja es una disminución en
la inflación que permita mostrar una clara
trayectoria de convergencia hacia a la me
ta de la Fed.

Si la desaceleración no es más profun
da, la Fed estaría obligada a tomar una ru
ta más gradual a la esperada por el mer
cado en cuanto a los recortes en la tasa de
fondeo.
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Spotify, un ««icio digital de música y podcast, des
pedirá <3 lrab(i|ofcps, 1° qufcjnificarminB
cortsde 1,500 personas en su plantilla laboral.

La compañía atribuyó esta decisión a su búsqueda de mejo
rar su ésttúctúra denóstete, luego de inversiones que realizó en
2020 y 2021, especialmente en la expansión del equipo, la
mejora del contenido, mercadotecnia y flüeWs verticales.

La decisión de la compañía oéüfíé cuando la empresa regis
tró pérdidas netas por 462 millones de éüros (500 millones de
dólaresj en él acumulado a septiembre de eSte año, mayoresa
los 160 millones j 173 millones) que perdió en el mismo perio
do de 2022.

Spotify señaló que el empleado promedio que resulte afecta
do recibirá aproximadamente cinco meses de indemnización,
lo cual secalculará en función de los requisitos locales del pe

diBotificación Yfcwntigüedad, eMe otras acciones ^9
tomará la empresa con los trabajadores impactados.

Fibra Macquarie un fiderBuiso de ¡Mersión q
bienes raíossiespecializado en ¡nrnaebles industriales y co
merciales, dijo qi# siHdueños aprobaron que;sus próximas
distribuciones sean realizadas en especie.

La compañía agregó que planea pagar estas istrifc>uci<3ri^s
ilHb1 ]ert¡fS®>sHirsátiles Fiduciarios InmotlISas

(®Fl.s¡ iBi.sifiVaásRn la tesoBía del fideicomiS
Fibra Macquarie también dijo que para llevar a cabe es

ta prepuesta sus duHos aprobaron ríHSfpwd ccBato HH
EdeicomisH

El fundador de Virgin Galactic, Richard Branson, dijo
que no invertirá más éti esta startup no rentabléde turismo
espacial.

Branson dijo qué Su imperio empresarial no tiene "los bolsi
llos profundos" tras la pandemia de Covidl9yañadió qüeVir
gin GalacH ddbería tlW "fHidos suficfflites país hc^Bsu tra
bajo por sí solo".

En noviembre, Virgin Galactic dijo que recortaría 1 8% de su
personal y suspendería los vuelos espaciales durante 1 8 meses
a partir de 2024 para preservareféCtso para el desarrollo de
una nueva nave espacial.

Las acciones de la compañía cayeron 1 7.95% a 1.93 dó
lares cada una en la Bolsa de Nueva York, el lunes.

Toyota deMéxicS la filial en Bpaí.s de la may<^Hip>resa
automotriz japonesa, espera superar las 100,000 unidades
'vendidasen el país durante 2024.

La armadora también tjene la meta que el 25% del total de
site ventas en México durante el próxirfio añosean de vehículos
híbridas ellfetricos.

FHasta noviembre de este año, Toyota vendió 93,274 un^|
dades en México, cifra que equivale a una participación de
mercado de 7S por ciento.

Fecha: 05/12/2023
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Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 177,933
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Cartones

Redacción

Costo: 45,126
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Cartones

Obi

Costo: 39,162
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Cartones

Kemchs

Costo: 26,662
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Cartones

Helioflores

Costo: 27,062
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EL INCONSCIENTE RETRÓGRADO • ROCHA
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Cartones

Rocha

Costo: 13,028
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Cartones

El fisgón

Costo: 14,724
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Cartones

Magú

Costo: 12,503
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IDEA XINGONA HERNANDEZ
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Hovimiwto Ciudadano!
NO EtfTJfMEÜ por QUÉ
MO VA EN ALIANZA
CON NOSOTROS
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Cartones

Hernández

Costo: 16,814
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Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Cartones

Jabaz

Costo: 23,258
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Cartones

Llera

Costo: 14,008
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Cartones

Solís

Costo: 13,439
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Cartones

Rictus

Costo: 64,166
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Cartones

Garci

Costo: 49,238
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 137,494
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Cartones

Perujo

Costo: 159,331
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XOLO ? DIFÍCIL DE ENCONTRAR
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Cartones

Xolo

Costo: 24,049
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,378
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Cartones

Falcòn

Costo: 16,300
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,805
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Cartones

Patricio

Costo: 3,494
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,780
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Cartones

Jorge del Àngel

Costo: 6,544
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